
波田まちづくりビジョン作成のための「アンケート」原データ

調査期間 : 令和4年8～9月

  対  象　:  波田地区全住民
15,472人(令和4年8月1日町会人口)

回収数:  3,378 人

  担  当   :  波田まちづくり協議会 企画情報部会 まちづくりビジョンプロジェクト

  方  法   :  調査用紙を1世帯2枚  町会隣組で配布し回収
                3名以上回答する場合も考えGoogleフォーム利用

　　　　　　　リーダー　荊尾幸三 (前 企画情報部会長)
　　　　　　　　　　　　駒津政一 (前 企画情報部会 副部会長)
                                    永塚　博 (企画情報部会 副部会長)
                                    吉田勝光 (前 企画情報部会員)
                                    奥原芳紀 (企画情報部会員)
                                    百瀬朋章 (地域づくりセンター長)





No 性別 年令
波田地区在住

年数(通算)

旧波田
町のご

出身です
か？

(旧波田町でな
い県内出身の方

は)どちらの市
町村のご出
身ですか？

(長野県外出身

の方は)どち
らの都道府
県ご出身で
すか？

波田への思いをお聞かせください。住んで良かった
こと、困ったこと、どのようなまちになったら良いか、
など何でも結構です。

満足
度は
何点
です
か？

はたライフをどのように楽しんでいますか？
楽しもうとしていますか？

自由記述欄　ビジョン·計画作成について、どのようなことでも結
構ですのでご意見をお聞かせください。波田まちについての思
いを書いていただいても結構です。

1 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

住んでよかったことは特にない
期待することも特にない
波田に限らないが中信の人は意地が悪い。

0
とくに楽しくはない
自分のくらしをたのしもうとは思うが「はたライ
フ」などを楽しもうとは思わない

現在の行政に期待するところは何もない

2 男 65歳以上 20年以上 はい 0
楽しくない
他の地域への買物してる

他の町村は栄えてるが波田は住みにくい

3 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 なし 0 0点 なし

4 男 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市
波田地区に住んで良かった事、何もないです
もっと民主的な町になって欲しいです

0

楽しみも何もないです。波田にも多くの食事
処もありますがこれといっておいしい所は一
軒もないので1日松本市内に食事は行きま
す。自分の周辺の人々も皆さんが言ってま
す。安曇野方面には沢山あります。周辺の地
区に比べ何一つ良い事はないと思ってます。

新しく建設する病院の件について、現在地隣の運動場周辺に病
院建設は大反対です。
理由①駅があり又スーパーあり混雑する事②小中学校の通学
路③坂道で冬期凍結等危険④立体駐車場にするとの事。止め
ずらく反対です。事故の元。坂道、駅、スーパー、小中学校の通
り道。こんな所になぜ建てるのか大反対です。波田には広い土
地が多くあるのに何故?

5 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

こんな田舎に生まれて、不幸だよね。
1 楽しくない こんな下らない事して何になるのか？

6 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

住んで良かった事は何もない。これだけ人口も戸数
も増えているのに店舗が無さすぎてとても不便。食
料品にしてもデリシアだけの独占企業で競走意識も
ない。ホームセンターを含め大型店がなく、わざわざ
梓川や山形に出向いて買い物をしなきゃいけない。
他地域よりこれだけ遅れをとっている原因は紛れも
なく商工会と昔からの商店街の責任である。
まず一番に大型商業施設が必要不可欠。古い考え
を改め時代に合った環境づくりが先決である。

1
楽しむ場所や環境、ショッピングの場所もな
いから楽しみはないし、コロナが心配で出か
ける気にもならない。

波田は昔から松本市のベッドタウンだから生活基盤を整備して
欲しい。
具体的にはみつば保育園、社会福祉センター周辺に食料品も
扱う大型ホームセンターを誘致すれば波田は間違いなく活気づ
くし発展する。でもこんなアンケート真面目に答えても何もかわ
りっこないから馬鹿らしいアンケートだが。

7 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい

若い人、移住者、こどもが増えて来ているのにまだ
まだお年寄りベース、、。子どもが安全に楽しく暮ら
せる町に発展していって欲しいと強く思います‼︎通学
路の歩道、公園、東側にも児童施設など。

1 自然豊かでいいです
波田も移住者が増えています。ですのでとにかく若い人向けに
思考をチェンジして‼︎変わっていってくれたら嬉しいです

8 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

困っていること:国道158号の渋滞
◎朝、森口 三神社前の信号  右折車が多くて直進
ができない!! なんとかして欲しい
国道なのに直進できないのはおかしい
○夕方、旧宮地鉄工所前の信号  右折車が多いと
直進ができない
○夏の観光による渋滞

1
買い物できるお店がない。
国道沿いに何もない。県外車にとってもただの通過道路。

9 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

隣人が変な方が多い。コロナ支援金の少なさ。対応
が悪い。公道にも関わらず警察さえきちんと対応し
ていない。温暖化への支援がない。(私物が公道を
占領していて問題ないのでしょうか?)
公道を私物化している中、警察が「二度とこの道を
使うな」とは大問題ですよね。

1
普通です。
変な人が減らなきゃ楽しめません。

公道を私物化する人が居ない事。コロナの支援金を増やす。
まともな警察が駐在する事。まともな対応が出来る人を増やす。
お店などの活気化。温暖化への支援をする事。上高地線の本数
を増やす。雪道への対応をしてほしい事。

10 男 65歳以上 20年以上 はい

住んで良かった事:全くなし。笑止
自然に恵まれた田園。住みやすい町。人が自然に
増える魅了の町

1
波田地区には遊ぶ所も楽しむ所も無い。10
年間、行政は一体何をしていたのだろうか?

宮地鉄工の跡地に大型スーパー、総合施設の誘致。西部地区
に大型公園(子ども、若者、お年取り)の使える一日遊べる場所

11 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

近所にテレビの音がうるさいとか、バイクの音がうる
さいだとか、密告する人がいる。人の事を監視してる
やつがいる。困ったやつがいる。

1 何も無し 特に無し

12 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 良かった事の記憶はありません。 1 この地域に於いて楽しみなどありません。



13 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
昔は良かった（松本市に合併前）
公民館案内、福祉ひろばなどの資料は？
松本市からの連絡は？

1

戦前より実施された向こう三軒両隣だが、今
の現状は？
現在は、200mも離れた所の隣組が多い組は
15～20軒も、少ない所は3軒位の所も有ると
聞いてます？（もっと変更してほしい？）

158号線の国道についても考えていただきたい。

14 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

下伊那郡

高森町
良いところは、病院があること、大型店がなく買い物
が、不便

1 楽しめない 大型店を誘致してほしい

15 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

安曇野市
豊科

波田駅周辺のみ店や公共施設が出来すぎていて高
齢者が増えているのに高齢者に優しくない。

1 楽しむ気は無い。

波田駅周辺にしか店や公共施設がなく
波田駅から離れて住んでいる足の悪い高齢者が電車に乗ってと
いう事は難しい｡また、電車があっても電車の便が悪く運賃も高
額な為利用しようという気が起こらない｡
正直波田に住むメリットを感じることは無い。

16 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 広島県

山芋の砂が迷惑。野焼き、肥料の匂いや作物の
腐った匂いがストレス。

1 もっと清々しく生活したい。

17 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

ホームセンター等　買い物する場所がなさすぎる！
交通の便が悪く　電車運賃も高すぎる！高齢化社会
なのに　高齢者に冷たい町❗️不便すぎる❗️

2
何も無い❗️楽しめ無い！ここに生まれ育った
から居るだけ❗️

とにかく　大型ショッピングセンターや　ホームセンター　大型
スーパー　交通の便を改善してもらわないと　高齢者には特に

住み難い町❗️❗️ このアンケートに答えても何も改善され無

い　無意味なアンケートだと思う❗️ 住民の声を聞いて少しでも

改善して欲しい❗️ アンケート自体時間の無駄！

18 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田町時代に年寄りの母が上下水道量を貯めてし
まい少しずつ払っていたのに合併前ギリの頃に波田
町の職員がまるでヤクザの取り立てと同じ感じで脅
していました。竹内力の物真似そっくりに取り立てて
ました。あの職員は最低です。そんな人まさか松本
市の職員になっていない事を祈ります。

2

19 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

上高地などへの通過点ではなく一つでも観光スポッ
トがあったらいい

2 なし

今、食品、衣料、雑貨などなんにしても隣の市町村にいかなけ
ればいけないので土地や空き住宅などを利用して商業施設、子
供が遊べる施設などがあると他の地区からの出入りがあり町が
活気づくのでは…
ベッドタウンと呼ばれているし若い世代の共働きも多いので遅く
まで開いているお弁当やさんなどもあればありがたい。お年寄り
の施設は沢山あるが世代を超えて楽しめる所が欲しい、そして
それに伴う交通のルート確保、駐車場完備など細部まで気を
配って欲しいです。

20 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 買い物が不便 2 特にありません

21 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

困ったこと
　松本市と合併して10年も経つのに、いまだ波田商
工会が存在していること！
いい加減解散して松本と合併しないと波田はどんど
ん廃れてしまう。このままだと何の魅力の無い地域
になってしまう。
近代的な商業施設が欲しいです。
　波田の水源地へ行く黒川林道がだいぶ崩れてい
ますが、あのままで良いのですか？命の源の水源
地ですよ。

2
親から引き継いだ財産を維持しているだけの
場所。何の魅力も楽しみも無い。

一刻も早く波田商工会を解散して欲しい！欲の皮が突っ張り過
ぎ。
波田地区を発展させたいのならば、松本の商工会に編入して下
さい。
商業施設の発展がめざましい安曇野市豊科や穂高地区が羨ま
しい。

22 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

住んで良かったこと:上高地へのアクセスがいい。
困ったこと:スーパー、飲食店など商業施設が全然な
い。
どのような街になったらいいか:生活に便利な店が増
えて欲しい。上高地へのただの通過点になってし
まっている印象で、観光客がもっと立ち寄れる施設
が欲しい。子供たちが遊べるように、他市町村にあ
るような大型遊具を設置してほしい。

2
子供たちが楽しめる大型遊具が公園に全然
ないため、他市町村の公園に行っています。

観光客が立ち寄れるように、波田インターチェンジ付近に道の
駅、入浴施設、お土産、地元の野菜、果物売り場などができると
活気づくと思います。



23 男 65歳以上 20年以上 はい

若い世代の人達が喜んで住みたくなる活気あふれ
る町になって欲しい。その為には大型商業施設、企
業誘致は欠かせないと思います。その点から見ると
梓川地区、山形村との差は開くばかり。今後の軌道
修正を願っています。

2
小さな枠にとらわれない生き方を目指してい
ます。

夢のあるビジョン・企画を進められる指導者の出現に期待する。

24 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい とにかく商業施設がない事が良くない 2 楽しむ所はない 宮地の跡地に商業施設を建てて欲しいです

25 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 良かった事困った事は何もない 2

地区内で楽しい事特別に何もありせん。楽し
い事は地区外に求めて出て行きます。きっと
これからも

今はとても残念な波田です。

26 女 65歳以上 20年以上 はい

すばらしい事　ありません。昔ながらの考え、がさつ
な方が多い。それは以前デパートとか商業施設など
ほか色々ありますが、何か良い事・計画が出ても必
ず反対する方々があり全部流れた事がたくさんあり
ますから困ったね。良くなりませんね。

2
楽しんでないし楽しもうとも思わない
自分なりにすごしています。皆さんは楽しい
のでしょうか?

波田町はなぜ発展しないのか、良い町にならないのか?
ほかの村、市などは利用できる店、大きい建物などほかの市か
らも来てくれる建物・店などがありますが、もっと人が集まるもの
がほしいですね

27 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

農家は昔からの人が多いので半強制的に参加しな
ければならない事や催しが多いので住みづらい
居住地によっては横つながりの仲間意識が強すぎ
てこんわくする

2 できれば転居したい

上高地や観光地への通り道としてだけになっている。郡道坂か
ら上への商店街形成は県外の人にしてみればめずらしい道の
ようです。昔からの商店街ではなく観光に立ち寄ってもらえるよ
うな店の誘致が必要です。既存の人々にまかせては何も変わら
ないどころか衰退の一途です。松本市で買収してもらい一から
計画していただきたい。

28 男 65歳以上 20年以上 はい 2

市立病院の建設場所は危険なので再考を
・大雨で水路があふれる危険性が無いとは言えない
救急車の搬送時に電車、通学の子供がいると危険
・救急のサイレンも勉強に影響

29 男 65歳以上 20年以上 はい

波田の周りの地区ばかりが発展していて波田には
何もできません。何か暗いイメージ、農地と言います
が農地だけでなくバランスのとれた町にしてもらいた
い。

2

30
回答し
たくない

65歳以上 20年以上 はい 松本市に合併により良い所がすべて無くなった 2 何も無い

31 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 2

32 男 65歳以上 20年以上 はい

住み良さ　上高地線電車があり高齢者の百円パス
は善政です
住みにくさ　波田には大型の食品スーパーがゼロ(デ
リシアは貧弱です)コンビニも中心地になく。100円
ショップ(ダイソー)も波田にはないので!買物弱者であ
る車のない者(ノーマイカー)には住みにくい。大衆食
堂や喫茶店もないのでもっと高齢者や女性、障害者
も利用できる町中の食堂が欲しい。今はノーマイ
カーぞくにとっては最悪の地域です

2

文化的施設は波田公民館が比較的に多方
面の企画やサークルをやってくれるので参加
しています
図書館も利用しやすいと思います。
文化ホールはもう少し地域の人達の参加し
やすいイベントをふやすべきです
文化センターの画廊も空きのない利用をした
いですね

河岸段丘の自然は豊かですが行政の無関心と怠慢でライフ
ワークに活用されていないのが残念です(キャンプ場や広場)
梓川堤防上を利用してのサイクリング道路とか波田堰沿いの自
然観察ウォーキングロードなど本気でやってほしい。
国道158号線は自転車通学生には危ないコースです。サイクリン
グのための専用車線は早急に設けるべきだと思います。

33 男 65歳以上 20年以上 はい 国道158号線が狭い　広げて　歩道も欲しい 2 スポーツを楽しんでいます
バイパスを早くつなげてほしい
道路が良くないと町は発展しないと思う

34 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

家ばかり建つものの公園整備が全くなされない。
もっと子供の事を考えたまちづくりに力を入れて欲し
い
市立病院の移転に伴い照明付きグラウンドがなくな
ります。他にグラウンドを用意するか、小学校グラウ
ンドに照明をつける対策をとるべき。ちなみに浅間
の小学校グラウンドには照明があります。
道路のガタガタをきれいにしてほしい

2
整備が行き届かないので楽しもうとは思わな
い

5に記述しましたが他にもありました。農地を見直しさびれた地
区も少しは活性化させてやればいい

35 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

路駐が多く通れないことがあり困る
少子高齢化の限界集落になっていくと思うので自然
を生かしたアウトレットか高齢者にも生き生きと楽し
めるふれあいの場所等、人が人らしく生きていける
まちになればいいと思います。

2
楽しめるようなところがないため、市外へ出て
楽しんでいます。どこで楽しめばいいかおし
えてほしいぐらいです。

過疎化へ進んでいくだけなのでもう少し活気の溢れたまちにして
ほしいです。松本市へ合併してからPR等も減り魅力が薄くなった
と思います



36 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

良かったところ…自然豊かな景観がいいところ
困っている事…買物の便が悪すぎる(店が無い。循
環バスも少ない。他町村に行くしかない)
今後の期待…上高地に行く国道沿いに位置しベッド
タウンとして住む人も増えているはずなのに梓川や
山形村に比べると年々取り残されていく感じがする。
自然豊かな景観を守りつつ地域の人が衣食住に困
らない「まち」にしていってほしい

2

旧波田町の頃は地元商店での買物や各種イ
ベントを楽しんでいたが、今現在は楽しめる
場所が無い。老後は地域活性事業や自然保
護活動に参加していきたいと思う

個人的な思いとして宮地鉄工跡地に波田インターパークとして
買物できるエリアができればと思う。大型店舗を誘致するのでは
なく波田の地域活性化の中心地として半分は地域住民の為の
道の駅(一般のスーパーに近い形で地域食材(農産物)水産、精
肉、松本市の名産物や菓子等もリーゾナブルに買える味わうこ
とができる飲食店もそこに高齢者宅への配色買物支援サービス
の基地局をつけ、住民が憩える公園を併設。半分はホームセン
ター、シューマート、しまむら等「住」「衣」の店が出来たらありが
たい。パチンコやゲームセンターはいらない。国道沿いがまるで
活かされていないのはもったいないと感じる。

37 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

松本市奈
川

お店が少ない。レストランなどの飲食店が少ない。子
どもを遊ばせる公園が少ない。住宅地ばかり作るの
ではなく、子どもやお年寄り、誰でも集まれる公園も
必要。

2
波田では楽しめません。買い物も飲食も松本
やアイシティなど、波田から出ます。

もっと頑張ってほしいです。何もないところは、昔から変わりませ
ん。宮地鉄鋼？の跡地、何かいい方向に進んでほしいと思いま
す。波田インターもできるし、今よりもっと賑やかになるのに何も
ないのでは、波田はただ通過するだけの場所になってしまいま
す。頑張ってください。

38 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 下の段には商店がないので買物がとても不便です 2

39 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

波田地区に住んで良かった事は殆どない。困ってい
る方が多い
まず店(スーパー等)が少ない。もう少し波田地区に
増やして欲しいと思う

2
はたライフを楽しんではいないし楽しもうとも
思っていない

私は松本から波田町に嫁いで40年以上が経ちますが松本と
いっても松本城近くの大手2丁目という所に住んでいましたので
当初は何て田舎に来てしまったのかというのが第一印象でし
た。子供の小さい頃は子育てに夢中であっという間に過ぎてしま
いましたが子供達も離れ私も70歳を過ぎて不便さを感じます

40 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 困っている事　・砂嵐　・匂いが気になる 2 特になし

41 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 筑北村

玄関先でタバコを吸う隣人にとても迷惑しています。
窓を開けたまま大きな音で音楽を聞いたり、車内の
音楽も漏れ聞こえてきて、とても迷惑しています。タ
バコ臭くて、換気をしたくても、窓が開けられません。
近隣に迷惑をかけているという自覚があるようで、
玄関先の死角で吸っているので、いつ吸っているの
かわからず、たまたま外に出たときに、臭いでむせ
る時もあります。持病を持つ子供がいるので、本当
になんとかしてほしいです。歩きタバコをする老人
も、本当にやめてほしいです。都会ではありえない
行為です。ポイ捨てもなくならないし、受動喫煙もよく
ないです。タバコを吸わないでほしいわけではありま
せん。ただ迷惑している人がいることを知ってほしい
のです。

2

朝、夕は夏でも涼しいので、窓を開けて空気
を入れ換えたいのに、隣人のタバコのせい
で、涼しい風を入れることができず、一日中
エアコンをつけっぱなしの状態です。電気代
の高騰もあり、苦しいです。楽しむどころが、
いい事なんて1つもありません。隣人のせい
で、楽しみたくても楽しめません。

波田生まれの方々は、波田愛が強すぎて、余所者に冷たいイ
メージがあります。初めて会う方に、必ず『何区に住んでるの？』
と聞かれます。こちらは答えられても、相手が何区か言われても
場所がわからず、返事に困ります。引っ越してきた人、結婚して
から波田に来た人。いろんな方がいます。もう少し優しいイメー
ジがあるといいと思います。

42 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

上伊那郡

辰野町

アパートに住んでいると「アパートさん」と言われ、令
和の時代に部落差別様のことが未だに起きているこ
とに驚きを隠せない
超高齢化しており、地域性もあるため、このような思
考に改善点はなさそう

2 全く
子どもの同級生の親たちにも「アパートさんと遊んじゃいけない」
という人がいます
早くこの地域から引っ越したいです

43 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

近隣の方は親切ですしあまり濃い関わりを求められ
ないので気楽に住めています。
強風が吹く土地柄ですが周りにスイカ畑が多く畑の
土が舞い上がり春先は景色が真っ茶色になります。
夏の涼しい時期に外を歩けば畑の消毒臭、除草剤
臭。夏すぎからはスイカの腐敗臭が漂い辟易しま
す。
また、道路が狭く生活道路が工事中の事が本当に
多くて困っています（何年も工事してますが一向に終
わりません。）

2
静かな所なのでそれを満足に思い、買い物
や楽しみ等は少し足を伸ばして近くに求めな
いと割り切ってます。

波田町だった頃越してきて子育てをしましたが1番印象に残って
いるのは子供が保育園で園長先生に物置小屋に閉じ込められ
た事です。数回閉じ込められました。子供も成人しましたが強くト
ラウマとして残っているようです。波田町という閉鎖的な空間で
は我慢するしかなかったです。●保育園には強く抗議しましたが
しつけのため、だそうで「この子は自分が悪い子だってわかって
るわよ」とのことでした。。。

44 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

子供が遊べる所、公園等がない。子供が少ないの
に三九郎などで地区を担当する件数が多い。子供だ
けでなく主催者側も一緒に回収してほしい。コロナ禍
で行事が開催できなくなっているのに10区は町会費
が高いまま

2 楽しむことが無い
駅周辺に店が少ない　公園が無い
病院に行く間の歩道が狭い
小学校前の信号、上高地から病院に来る車が信号無視が多い



45 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 大町市

松本へ行くのは近いから良い
道が狭いトコロが多い。国道も歩道が狭くて子供に
は危ない。
電車賃が高い。

2 ない

46 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 愛知県

食料品、日用品が買える店がない。
買物難民等１部だけ集中している事が無い地区

2
楽しみが無い
移住者の意見に耳をかたむける気が無い方
が多く対立してしまう

森口・三溝地区に何も作ろうとしない波田地区内での格差が無
い町づくりをしてほしい

47 男 65歳以上 20年以上 いいえ 大阪府

波田に移り住んで二十年が過ぎましたが思うと波田
はどうも元気のない町に思えます。ですから住んで
良かったかどうか仲々結論が出ない状態です。今後
は交通・都市整備を松本としてではなく全体像として
考えて行く必要が有ると思います。

2
はたライフとしてではなく私個人として陶芸を
楽しんでおります。

ビジョン・計画については5.6.7で述べた通りです。

48 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

関東地
方

波田の町内会の負担が多すぎる。年間６回ほどの
そうじや無駄な会議、更には後も当番。これらはい
野の社会のスタイルに合わない（共働き）。買い物が
不便。デリシアしかない。小学校の給食がおいしい。

2
空気や野さい、くだ物がおいしい。これでなん
とか楽しもうとしている。

今後は、働く世代、子育て世代にあった（ニーズ）まちづくりをし
てほしい。町内の役員の負担を今の３分の１ほどにしてもらいた
い（来年はやめる事も考えている）。会議の参加も任意のはずな
のに参加を強要するのはおかしい。

49 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 京都府

よかったことは、夏の夜が涼しいこと。晴天率が高く
て、乾燥していること。
困ったことは、排他的で余所者には住みづらいとこ
ろ。先の見通しの悪すぎるまち作り。公園が圧倒的
に少ないところ。

2 庭づくり

50
回答し
たくな
い

20歳～65歳

未満
いいえ 買い物が不便 2

山が近いのでトレッキングコースを作ってほしい
土地を活かしたピクニックが出来るような公園がほしい

51
回答し
たくな
い

20歳～65歳

未満
いいえ 2 トレッキングコース・ピクニックが出来るような公園がほしい

52
回答し
たくな
い

20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

波田へ移住し数年経ちましたが、まず、野焼きや堆
肥などの悪臭が、年間通してあり、特に窓を開ける
季節は、部屋中がその悪臭で充満します。
野焼きは条例違反ではないのですか？
農業で仕方のない範囲は例外との記述もあるかと
思いますが、民家が近くにあったり、晴天の真昼間
から火を焚く行為はやめて頂きたい。
曜日や時間帯を指定するなどの対応は出来ないの
でしょうか。
火を焚いているのに、人影が見られないのも延焼し
ないか心配です。
また、堆肥についても、農業が盛んな地域で仕方が
ないと言われてしまえばそれまでですが、匂いを抑
える薬品も販売されており、それらを撒くなど、周辺
住民への配慮はして頂きたいです。
正直、あの匂いの中で育った作物など食べたくあり
ません。
悪臭は本当に不快で、知っていれば移住をすること
はありませんでした。
誰もが安心して暮らせる町づくりを希望します。

2

商業施設が少なく、買い物や娯楽などは波田では用が足りず、
松本の中心街まで行かなければ解決出来ない為、大きなショッ
ピングモールほどではなくとも、複合型商業施設が1件でも出来
て欲しい。
波田＝スイカしかないというイメージを払拭したい。

53 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 地区の役員を押し付けられるのは困る 3 特に楽しみなどない 特になし

54 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

町内会の役職が多過ぎる。特に、公民館の役職、行
事は本当に必要でしょうか？煩わし過ぎると思うけ
どもう少し、視点を変え、効率的にできないか？変化
を嫌う地域性が、あまりにも目につき、気楽に住む
にはハードルが高いと思う。

3
楽しむような場所もないし、上述のように、煩
わしいことが多過ぎる。

行政側のみでなく、住民も協力していくことには異論はないが、
前例踏襲ではなく、効率的に回していくシステムを考えて欲し
い。

55 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい ショッピングの楽しみが充分でない 3 特にない

56 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 大型店等がなく不便 3 いない



57 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

困っていること
雪道、需要道路よりウラの道ほど除雪、エンカル等
して欲しいです。圧雪、凍結で滑って転び大怪我に
繋がります。
隣組の活動がとても負担です。もっと簡素化して欲し
いです。
道路迄はみ出している枝を強制的に切るようにして
欲しいです。
狭い道は余計狭くなり危険です。

3
特に無いです。
買い物も波田ではしない

58 女 65歳以上 20年以上 はい

昔はスーパーが近所に3件あったが、今はコンビニし
かなく、コロナ前まではデリシアまで買い物に行って
いました。しかし、現在膝が悪く、移動手段が公共交
通機関のため、電車やバスがあることはありがたい
が、バス停には椅子がなく、森口駅にはスロープが
ないため、歩行器では困難さがある。

3

現在膝が悪いため楽しめていない。膝が良く
なり、コロナが落ち着いたら、また電車で買い
物に出掛けたいと思っているが、歩く速度が
以前より遅くなり、この先不安に思っている。

デイサービス、デイケアとは別に、歩いていける距離に、ちょっと
したサロンがあると嬉しい。
サロン＝お茶を気軽に飲めて同世代の人とコミュニティが取れる
場

59 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

〈よかった点〉
電車があるのはありがたい。
子供の頃、保育園や学校へいく際に利用した思い出
がある。
〈困った点〉
数年に回ってくる地区当番が面倒
特に衛生部長なると大変
旧波田町の時よりは、ゴミ捨てはし易くなったが、カ
ゴを出す手間が大変。
他の地域のような広いスペースのゴミステーションが
欲しい。
昔と違い、車社会であるため、ステーション前が時々
渋滞し、スペースが狭いため歩行者と接触する危険
性を感じる。

3

①周りが畑のため夜は静か、今は虫の音色
が聞こえ落ち着く。田舎ならでは。
②夜は星が見えるため、昨年は家族と流星
群を楽しんだ。
③三溝駅から森口駅にかけて、花が植えら
れているが癒される。

見所が欲しい。
下島橋にスイカ（波田側）とりんご（梓川側）のオブジェ？が付い
ているように、可愛らしい、面白い物が波田にいくつかあれば面
白いと思う。
例えば、鯖江市のような眼鏡のモチーフが街の至るところにある
ように、『映える』もしくは『癒しスポット』があるといい。

60 男 65歳以上 20年以上 はい

我田引水の気質が強い人が多い気がする。ひがみ
根性が多い気質か。協調性のある集落であってほし
い。

3 いまさら特にない
「波多」➡「波田」への改革がなかなか出来ないような気がする。
人を受け入れ住み良い町であってほしい。自由・平等・博愛

61 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

結婚を機に30年以上住んでいますがベッドタウン化
し住宅・人口が増えているわりに大きなお店もなく道
路整備もすすまずとマイナスな面ばかりが目に付き
ます。サラダ街道(?)など通学する児童・生徒も多い
ので大きなお屋敷をもつ旧家の方に少し土地をゆ
ずっていただく等の働きかけはできないのでしょう
か。

3

上記5の意見から続きますが、まず計画的な道路整備を行って
から住宅地の整備をするなどしてほしい。歩行者も自動車も使
いやすい大きな道路を作って下さい。ちょこちょこ同じ場所を掘り
返すような税金の無駄使いはやめて下さい。

62 男 65歳以上 20年以上 はい

寂れてゆく波田周辺158号沿線。このまま高齢化・人
口減少が続く事への危惧がどうしても先行してしま
う。波田地区で取り組んでいる事が見えてこない。他
地域の取り組みも参考にして波田の活性化に取り
組むべき!!

3
四季、季節の移り変わりを肌で感じる事
田畑での食物づくり

波田地区には(158号線沿線)、商業施設0、過去定着してこな
かった。市立病院移転に伴う波田駅周辺の再開発は"波田を活
性化"する絶好のチャンス!!多くの人が魅力を感じる、移住してく
る様な活用策を練る必要がある。まずは物的環境を整えない事
には何もできない!!

63 女 65歳以上 20年以上 はい
良かった事は余りありませんね。波田町民はバラバ
ラ。意見が昔の人間　個人主義ですね。

3
楽しみは余りありません。たよりになる方々。
楽しんで毎日をすごす事がありませんね。ラ
イフ、楽しみを何か作りましょうかね

老人が多い世の中、これからどうしましょう。なぜ波田町に特養
がないのでしょうか。介護施設でなく、少ないお金でゆっくり安心
してすごせる特養は必要ではないでしょうか。介護施設はお金
がかかります。生活は苦しいですね

64 女 65歳以上 20年以上 はい
中心地ばかりでなく近くにスーパー、医者、生活に経
済的支援があればと思う

3 今の時期、何の楽しみもない
皆の要望や意見をしっかり聞いて住みよい波田町に結び付けて
ほしい

65 男 65歳以上 20年以上 はい

松本市と合併し波田地区は松本市の西のへき地的
な地域となってしまった印象が強い。今後は波田地
区の発展が見込まれるのか大変心配である。農業
中心ではなく商業活動にも力を入れ人が集まる地域
にしていく工夫が必要である。

3
そばの栽培・収穫を仲間で手作業で行い収
穫したそば粉でそば打ちを修得し、大変おい
しいそばを食べ楽しんでいる。

九区を通るサラダ街道を大型車が頻繁に通るため丸八のカーブ
が狭く大変危険である。特に登下校の小中学生。ブロック塀が
立ち並んでおり避ける事ができない。道の拡幅ができなければ
バイパス道路を通す事を検討してほしい。

66 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

県道(波田～山形)のアスファルト、下水管がでこぼこ
のため大型が通る度家が揺れて困る

3 波田では楽しめない
なにも無い波田　なにもしてもらえない波田　なにも期待はして
いない

67 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 3



68 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

湿度が低く夏の涼しさが気に入っている。
行政的にはこれまで箱物主体の町政で負の遺産が
多く道路行政が悪く、商業施設工業施設の誘致など
今後の発展が見込める投資をしてこなかったことに
不満を覚える。また未病とするべく健康増進などの
ソフト面(プログラム)が不十分に思う。箱物を生かし
切っていない。

3
自分の生活スタイル、仕事を支える要素のほ
とんどが波田以外にあり波田に期待するもの
があまりない。

特にスポーツ施設の充実を期待したい。球技以外にも夜間利用
できる広場や深夜まで使えるトレーニングジムなど。
工場誘致

69 男 65歳以上 20年以上 はい

市立病院が近くにあってすごく助かっている
赤字ながら波田町の時から続いているのは唯一の
ことではないだろうか。他は何も無い。

3

昔は自然の豊かさを味わうことがあったけれど今は人間の安
全、便利さなどのためにほぼ失われてしまった。再生不可能な
事が残念。熊、猿、ハクビシン、キツネ、タヌキ、カモシカなどが
生活できるように山にエサとなるものを植えて欲しい。スギはい
らない。

70 男 65歳以上 20年以上 はい 生活に追われ思考していない 3 楽しんでいません ビジョン計画作成は思考していません

71 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

脇道にはみ出た木の枝を切りに行くと、私有地だか
ら入るな!と言われてしまう。勝手に枝を切って畑に
投げ込んで知らん顔される

3
波田地区の人達はあまり好きではありませ
ん。

72 男 65歳以上 20年以上 はい 活発になって欲しい 3 これから見て行きます

73 男 65歳以上 20年以上 はい
元養豚団地籍の道路の件、何年かかっても進行しな
い様ですが早く解決してほしいです。強制的にでも?

3
波田駅西側元万葉の波田堰上下の木を間引いてほしいです。
冬になると午前中は太陽が当たらないです。暖房費が多く生活
するのに支障をきたすので大変です。どうにかしてほしいです。

74 女 65歳以上 20年以上 はい

買物が不便(大きなスーパー等がない)
子供の遊び場がない　例　野球やサッカー等出来な
い。すぐに通報され理由も聞かれず注意される
屋外放送(緊急時)家の中にいれば全く聞き取れな
い。何とか考えてほしい。

3

75 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 商業施設が地区外に多く都合が悪い 3

76 女 65歳以上 20年以上 はい

波田地区は商業施設が無く観光地の通過点でしか
ない
空家空地を活性化してほしい

3
静かな生活を送れるが行動範囲は波田地区
外が多い

77 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田交番近くT字路、森口駅近く信号T字路は朝夕
の渋滞で困っています

3 楽しむ所がない為、波田以外に出掛けます

78 男 65歳以上 20年以上 はい 3 農業をして気楽生活をしている
79 女 65歳以上 20年以上 はい 3

80 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田には大型ショッピングモールがない。ショッピン
グモールがあればいろいろな年齢層にも便利だと思
う

3 特にない
日医調剤波田薬局前の階段を自転車も通れる(押して通れる)ス
ロープを作って欲しい。子供が自転車を使うことが多いため

81 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 旧波田町の制度の見直し 3 子供の子育て支援の充実を願う 特記事項なし

82 男 65歳以上 20年以上 はい 無し 3 無し 無し

83 女 65歳以上 20年以上 はい

この場所に住み生活を始めて分かったことが有り、
今からこの地から移るのは無理ですが後悔している
事があり波田支所、警察にも相談に伺いましたが
様々無理がありガマンして静かに生活するようにし
ている状況にあります。この先、不安で一杯です。

3
空家について困っている。波田のまちの中にも何軒かあるはず
ですが市役所に相談できるのが波田支所で相談にのっていた
だけたら。　まちの中で買物が足りるようになってほしい

84 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 3

85 男 65歳以上 20年以上 はい

公共交通機関の便が悪すぎて自動車が離せない。
この現状だと高齢になっても免許返納などできず高
齢者の事故が社会問題化している中でどうすべきか
心配である。上高地線及びデマンドバス等充実を望
む

3 未来を担う若者の意見をよく聞き、取り入れて下さい

86 男 65歳以上 20年以上 はい
耕作放棄地が多すぎる。放置されっぱなしで非常に
困っている。市も何もしようとしない

3

87 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

交通の便はいいと思う。１ヶ所で色々な買物ができ
る施設があってもいい。

3
ここ何年かコロナ禍で色々セーブで楽しみた
くても楽しめない。



88 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

子育ての時に、近くに公園がないため困った。計画
的に公園を作るべきと思う。図書館の本の種類が少
なく困る。電車があるのは良い点であるが、料金が
高く困る。道路整備ができていない。トラックが通る
と家が揺れて困る。

3

近くに公園が無く、図書館もない。歩いて楽し
むや休日はたライフを楽しむ感じではない。
扇子田公園、図書館にいくのは車である。松
本市内に平日は仕事に行き、休日も松本市
内に行くだけになる。

高齢化が進んで行くので、大規模公園を作り、ウオーキングコー
スを作る。人工芝のサッカー場や野球場を作り、子供からお年
寄りまで楽しめるようにする。大規模な図書館を併設し、平日、
休日でもはたに行く場所を作る。歩いて行けることが大切。電車
代が高いので。松本市が鉄道事業を買い取る。若しくは、鉄道
会社に補助金を出す。停車駅を減らして、コスト削減を行う。

89 男 65歳以上 20年以上 はい

３区管理の大きなから松、その他再度お願いしてい
ますが、秋の落ち葉がひどいので早期に切り倒して
欲しい（電線にふれてる）。

3 松の木伐採。

90 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

３区、市の管轄の所の松の木を裁断してほしいと、
電話を入れているのにもかかわらず、見にも来な
い。どれだけ汚れるかわかっていない。掃除にも来
ない。予算が無いというばかり。公務員だからと言っ
て机に座っているだけ？

3

国道を通学路にしているのだから、歩道を広くすべき。ガード
レールすらない。危険。雨の日は、傘をさせば車とぶつかりそ
う。デリシアの通りの道路は綺麗にされ過ぎで、コンクリートタイ
ル色をつけてまで替えるなら、国道も治すべき。

91 不記載
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

隣の家（普段は県外に住んでいるので人はいない）
の草や木が、敷地に入ってきて、すごく困っている。
隣接しているところは木と草で通れなくなっている。
木が電線にもあたりそうになっているので、何とかし
てほしい。虫もすごく、窓もあけれない。隣の家のこ
となので、苦情を言うのも気を遣い、本当に困ってい
る。

3 上記のことで日々ストレスです。
家を空けるならきちんと整備するように家の持ち主に通知して欲
しい。

92 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 障碍者者に対しての偏見がすごい 3

93 女 65歳以上 20年以上 はい

合併して松本市になって住所が松本に入り地域がど
この人なのか、波田地区とかそこの場所が良いこと
をしたときは松本市と大まかにするので、地区まで
伝えてほしい。

3
楽しむとは程遠く、生活するのに一生懸命で
す。

家がだいぶ多く建てられ、都会的になってきました。以前は何区
ですと言われるとすぐどの辺か分かったのですが、今は隣組で
さえ交流がなくなってきました。道路もなかなかできませんね。
宮地鉄工所の跡地も何とかしてほしい。波田の市立病院ももっ
と広くて静かな所はないでしょうかね、建て直すのは良いです
が。

94 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 3

95 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 困ったことは、坂道が多いのが第一です。 3 今は、デイサービスに行くのが楽しみです

96 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

松本市惣
社

良かった点:松本市街地に比べて安価で住宅が取得
出来た事。
困った点:上高地線の料金が高く（JRと比べると）何
処へ行くにも車が必要（ガソリン代増）生活インフラ
は元々波田町だった為か高い水準で整備されてい
るが、魅力溢れると迄は言えないので、やはり市街
地や他の市町村へ出ざるを得ないのが…
どの様な地域：偏見かもしれませんが、元々波田に
住んでいた方と外部からの移住者とで意識の分断
が有ると感じる、（若い人とお年寄り）（波田小、波田
中を卒業した地元民と外部からの移住者）広報や自
治会の活動を見てもお年寄りには手厚いが若者や
子育て世帯には魅力が皆無に感じる。
波田インターが開業するという、折角の機会が有る
ので変われる良い機会だと思います。
通り過ぎる波田！では無く魅力を感じ立ち寄る波田
になって欲しい。
お年寄りと田畑を大事にし過ぎれば若者は離れて限
界集落は避けられないでしょうし、松本市の意向も
有るでしょうし、難しい課題は多いでしょうが、お年寄
りだけの集まりや若者だけの集まりの様な安易な場
を増やすのではなく、共存共栄を望んでいます。過
疎った限界集落には住みたくありません。

3
今のところ、仕事と子育てで忙し過ぎて楽し
む余裕は有りません。

前述したので特に有りませんが、地域社会の一員として、積極
的に自治会やPTA活動に参加して行き、子供達に良い意味で引
き継げる松本市波田になって欲しいと思います。
（共働き世帯や夜勤者も仲間です、配慮が有れば協力出来る事
は増えると思います）



97 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
下の段に住んでいるので洪水が心配です。特に千
曲川で問題になった霞堤があって洪水が発生しても
おかしくない河川です。

3

98 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

代々波田に住んでいる人達の中に他人の生活に干
渉する人が多い。柔軟な考え方をして欲しいし、違
いを認めて欲しい。

3

99 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 3

100 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

元々、とても便利な地区に住んでいたせいもありま
すが、、波田はお店が少ないので、子育て中に
ちょっと買いたい物がある時もわざわざ車を出さなけ
ればいけなかったり、居住区が新興住宅地ではない
ため、近くには古い小さな公園しかなかったり、子育
てするのに不便なことが多いと感じています。
あと、波田に幼稚園があったら良かったなと思いま
す。

3

101 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
昔ながらのひとがまとまっていて旧態然としてる。新
しい人たちは無関心が多い。

3 体調が悪いので楽しめていない 特に期待していない。

102 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 飲食店が少なすぎる 3

103 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市奈
川

鉄道があって、車社会の中でも松本や関東へ出掛
けるには便利を感じる。

3
特に、楽しむ事は無いが居住地として堪能し
ている。

商業施設の誘致に閉鎖的を感じて、折角鉄道駅が有るのに周
辺の集落から遅れていて、その点が不便で残念。
駅周辺の住宅の道路を、レンガ敷にお金を掛けて税金の利用に
不公平を感じる。
松本市役所波田支所が、立地条件が良いのだから建物を有効
活用して、多くの人が活用出来るよう考えてほしい。
駐車場も、ただ空けておくのは勿体無い。

104 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市奈
川

3

105 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

松本市新
村

もう少し飲食店、買い物などできる場所を充実させて
欲しい。

3 楽しめていない
波田小の給食センターを維持してほしい。子供が美味しい給食
を楽しみに通っている。

106 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓
川

住んで良かった事は静かな事。住んでみて波田はも
う少しひらけた場所かと思ったら店も少なく私鉄も運
賃が高い。
新しい転入者が過ごしやすい地域になれば良いと
思う。

3
はたライフとは？質問の趣旨がイマイチわか
りませんが、住めば都になる様にしたいとは
思う。

商業施設が無く、買い物するには梓川方面や山形村や松本市
内まで行かねばならず不便。
5年後、10年後のビジョンが見えず横断道が開通したらさびれる
一方にしか思えない。
魅力ある波田にする努力や施設などの誘致が必要と感じる。

107 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市中

町

転居した時はあまりの閉鎖的にびっくり。名義のそご
をなくすため言葉を共有し他の人の意見アイデアを
とりいれ否定批判をしなければ目標に向かい最適な
ルートは取り入れにくいのではないでしょうか?20年
たった今もまだのこっているかなあと思います

3

たのしいお話が非常に少ないと思います。楽
しめなくなじめない。アイシテイさんが近くに
あった事が唯一でございます。

多目的な建物が少ない(というよりないと思います)
5番目と共有するメッセージになりました。

108 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
3

私は25年位前に波田にきたんですよ。来た時は隣組のしきたり
が多くて大変でした。だんだん新しい人たちが来ましたけど、い
まだに昔のしきたりは残っていると思います

109 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 開業医が少ない。特に眼科や耳鼻科などはない 3 とくになし 商業施設などを作って欲しい。(例.コストコなど)

110 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 スーパーが無く買物に苦労しています 3 野菜や花を作っています
老人が近くで楽しめたりする事が無いので波田駅周辺ばかりに
何かを作る事なく広く考えて下さい。

111 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 車か電車じゃないと買物に行けないので困る 3 楽しめることがない

波田にコストコなど長野県にない皆様に自慢できるものがあった
らいいなあと思う。

112 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

スーパーが少ないのでビッグなど有ったら良いな
アップルランド高すぎる!

3 安売りするスーパーがほしい。

113 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 上高地線が高い　地元の人は安くしてほしい 3 特になし



114 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

波田の中心地にローソン以外のコンビニができたら
いいな。
深夜に若者がローソン前にたむろして大声で話す事
が多いので深夜帯に警察に騒音注意のパトロール
をして欲しい

3 散歩。自然豊かな所

メインストリートに歩道が欲しい。(駅から上がってくる道)学校の
通学路なのに危なすぎる
若者の公園の使い方がとにかくヒドイ。ゴミはポイ捨て、遊具を
壊すなど。(7区8区)罰則の看板を設置するなど対応してほしい。

115 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

だらだら続く長い道がメインストリート　車がなくては
とても不便です。その坂道が子供たちの通学路と
なっていますが車の運転者には注意が必要です。
今の子供は道路を自分達の物の様にふるまいま
す。安全に通る道路が必要!

3 楽しみはまだ見つかりません!
波田駅を中心とした徒歩で暮らせる町(市立病院・デリシア)なの
ですが満足感がありません。ショッピングセンターの様な全てを
そこで間に合わせる事ができる町にならないかな?

116 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
良かった事は空気が良い。困った事は寒い。日が当
たらない。よって冬は暖房費がべらぼうにかかる事
です。

3
何も無いので楽しみようがない。唯一梓川の
河原に孫を連れて行く事しかない

波田地区は何もない。近隣の町村は開けて遊びに行く所も買物
に行く所もたくさんある。波田地区は昔から閉鎖的でよそ者を入
れたくないという気風があるように思える。住宅も増えてきたと思
うのでもっと開けた波田地区を目指して欲しい。宮地の跡地、公
園など子供の遊べる場所にして欲しいです。大型店を呼んで活
性化した方が良い。通りすがりの波田地区にしないで欲しい。

117 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 町会費が高い。何に使ってるか良く分からない 3 波田以外で楽しんでいる
118 女 65歳以上 波田地区外 いいえ 松本市 3

119 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

何処に行くにも不便。買い物できる場所が少ない。
波田インターの建設をしているなら、インター周辺に
食品を買える場所、コンビニなど作ってほしい。

3
特になし。楽しむことが出来ない。松本市街
地で楽しんでいる。

波田中生徒のマナーが悪い。道路に広がっていたり、自転車の
２人乗りをしている。学校として、しっかり教育してほしい。

120 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

スイカを買い易い。松本に電車で行くことができる。
道路が狭い、砂嵐、堆肥の匂いがひどい
「まち」の中で全てが解決できる（広い公園など）

3 特にありません。
空地の有効活用
松本との差が大きい　波田独自の策力が無ければ松本に近づく
街づくりをしてほしい。

121 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

22区の住宅地の道路には、側溝がほとんど無く、雨
が降ると道路が川の様になり、低い場所には砂利や
砂が堆積して舗装道路が砂利道の様になっているこ
とろがある。

3

22区在住だけど、波田で食事や飲み会やデ
リバリーしたことが無い。有名ピザ屋さんは
新村・和田まで配達。よって他地区か電車で
市街地に行ってお金を落としてくる。波田ライ
フ一切なし

スイカ、桃、リンゴ等生産品があるが、直売所等が無い。和田ス
イカ村、山形ファーマーズ、今井道の駅、梓川地場産センター等
で調達している。波田で買ったことが無い。春の砂嵐は目に余る
ものがある　恐怖を感ずる時もある

122 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市

屋号を覚えるのが大変。同じ苗字が多く、いまだに
顔と名前が一致しない。

3
いろいろな世代が交流できる場をつくる。ラジオ体操も育成会だ
けでなく、家族全員が出られるように。

123 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 飯田市 3

124 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 千曲市 3

125 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 安曇野市 ほぼ坂なので、自動車が運転できないと移動が大変 3 アウトドアとか？

小学校前から山形村方面に向かう坂の歩道を拡張整備してほし
い。
自転車の交通マナーをオトナも含め徹底してほしい

126 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 店がない 3 楽しめない 三溝駅周辺にも店、公共施設がほしい。

127 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 山形村 3

128 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 辰野町 特になし 3 特になし 特になし

129 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 大きなお店が出来たらいいなと思っています 3

130 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 3

131 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内 なし 3 なし なし

132 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 交通手段➡車が無いと不便 3

駅前を離れると店も少ないし車が無いと行ける範囲が限られ、
毎日のくらしが大変。車が必需品だが年を取って乗れなくなった
時を考えると不安である

133 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 外から来たものにとっては住みにくい 3



134 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
松本市のベッドタウンとして、子育て世帯、老後の生
活世帯とも、住みやすく、生活しやすい「まちづくり」
を目指すといいと思います。

3

今のままでは特に物的生活環境が弱く、形
ばかりである。物的面、特に老後生活をする
うえで必要な、ゴミ出し、病院への足の不安、
日々の買物、車イスで通れない歩道等、物的
環境の不備を改善せずして、心的環境の事
はまだ考えられません

物心両面から考えて、今のままでは都会への移住を考えるのが
老後の生活をしていくうえでは、最適と思っています

135 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

波田インター周辺を住民にも観光客にも魅力ある場
所に。例えば、波田の農産物を購入できる大型直売
所など。今のままでは、単に通過する場所となると
思います。

3
楽しみたいが、そのような設備が少ない。買
い物など、波田内ではむずかしい。運転でき
なくなった場合が心配。

136
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

5年以上20年
未満

いいえ 県内
道が狭く、わかりにくい。買物もしずらく車が使いにく
い。

3 意味がよくわかりません。

137 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

何を目指しているのか、ベッドタウンなのか、農業な
のか。色々な事が全て中途半端になっているような
気がする。

3

商店が少なすぎる。例えば、空家を利用しての自販機を置いて
野菜や食品等の販売をすえるっとか。未来の温暖化を考え、JA
と協力し、水耕栽培のモデル地区を造っても良いのではない
か。

138 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 大町市

スイカが美味しい
発展すべき

3 特になし

扇子田公園南側の農道が狭すぎる交通量が多い
車がなければ生活出来ない
スーパー等の施設が少なすぎる
上高地へ行く為の通り道でしかない

139 男 65歳以上 波田地区外 いいえ 上田市 3

災害時避難所について、大災害の危険性があり上の段の住民
が波田体育館まで行くのが危険である。第一、郡道坂を車椅
子、高齢者など、国道があり危険。保健センター南側の畑に避
難所を作ってほしい。

140 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 飯田市

自然にあふれた生活と利便性を兼ね備えた生活拠
点であってほしいです。

3 四季折々の自然と農作物

市街地への交通手段の利便性(交通費)が子育て世代には負担
になると思われる。
宅地化はある程度は仕方ないが、必要以上，又は?利目的な部
分が気になります。

141 女 65歳以上 20年以上 いいえ
安曇野市
明科

住んで良かった事は何も無く、不都合な事ばかりで
す。買い物が困る。正直デリシアでは値段が高い
し、JAはあまり物がなさ過ぎる。山形や安曇野には
大型スーパー等があるのに波田には無い。結局、波
田で生活するには車がないと、食料品も満足に買え
ない
病院も市立病院がメインですが、市立病院では嫌味
な医者がいるので、通院する気にならない

3 なにか楽しむ物が有るのか反対に聞きたい

波田に住んでいると、車がないと正直生活が出来ない
昔は波田駅前に飲食店があったが、今は駅前どころか波田全
体でも、ろくな飲食店が無い
高齢になり免許を返納してしまうと、バスで買い物に行っても荷
物を持って帰る元気は無い
買い物の為だけにタクシーを使えば、少ない年金なのに生活し
ていけなくなる
波田は高齢者には住みにくい地域です

142 女 65歳以上 20年以上 いいえ
安曇野市

豊科

（時代がずれますが）20年以上前の事ですが、広々
と畑が広がっていて素晴らしい解放感でしたが、今
のご時世宅地化が増え、又空き家もあり、なんか活
用できたらと思ってます。

3 波田の図書館は、満足しています。

例えば、高齢者と子供達とのふれあう場所も機会もないので「ア
イサツ」もなく、さみしい大都会の雰囲気です。他の地区ですが、
小規模に合同にやっています。（どうにもなりませんが）波田の
マンモス校大変だろうなと思っています

143 男 65歳以上 20年以上 いいえ 愛知県
どこにもある全く平凡な田舎の村
若者が定着戻りたいと思う魅力のある町に。年寄り
にとっても魅力乏しい

3 文化、ライフ活動、波田には期待していない
町民一丸とする
波田地区主導のSDGs温室効果ガス削減への取組
若澤寺の再建

144 男 65歳以上 20年以上 いいえ 大分県 買い物をするに不便(車がないと不便) 3 特になし 特になし

145 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外

野焼きと犬のふんの始末に困っている
ルールを守ってほしい

3

146 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外

冬が厳しい
除雪車が来るのが少ない(松本市になってから)

3

旧町内の空家が目立ちます。貸家にして若
い世代に譲るなど(安く貸し出す)若い人が住
みやすい地域にしていけないかと思う。町内
の道が狭く歩きや自転車の移動が危ないと
感じる

県道(サラダ街道)が波田の中で大変に狭い。大型トラックも通る
なか歩行者が大変に危ない。曲がり角などの道路が狭い区間
だけでも拡げられないかと思います。

147
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 いいえ 県外

若い時は気にならなかったが車がないと生活が大変
だと思う様になってきた。車がなくても良いような"ま
ち"になってほしい。波田町の時は雪が降ると除雪も
早く来てくれたように思うのだが。町内放送が聞き取
りにくい。何を言っているのかな?と思うことがある

3 模索中です どの年代にもやさしい安心できるようになるといい。



148 女 65歳以上 5年未満 いいえ 千葉県
コミュニティバスと上高地線の接続が悪い
交通の便、せめて土曜日もコミュニティバスを運行し
てほしい。イベント、講演会等、参加できない。

3
車が運転できてこその田舎暮らし(元気で若
い間)区内の人々が親切。

波田地区の全体がわからない。1区～27区の分布地図に主要
施設などを加え波田町がふかんできると身近に感じるかもしれ
ない。
アンケートだけで終わりませんように!
図書館が利用しにくい。図書返却ボックスを駅か支所に設置し
て図書館の存在をアピールすると利用者が増すかもしれない。

149 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 東京 3

デリバリーが届くようになってくれたら本当に助かるしうれしいな
と思う
子どもと行ける外食店ももう少し増えたらうれしいと思う。
公園の遊具等、子どもの遊ぶところの充実を検討して欲しい。
下水道を通して欲しい。もしくは浄化槽の補助金を上げて欲し
い。

150 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都

何十年も前から、これから波田は発展するからと期
待しましたが古風な考え方で新しい物を取り入れら
れず困っています。新しい人達は発言権がありませ
ん。今迄お願いしても何もじっこうされていません

3 楽しんでいません

何でも良いのですが他にまけない様な事１ツあれば良いです。
たとえばカタクリの花、花火大会、波田のスイカ　ほどほどに良
いのですがまだまだ他県にまけています。絶対にこれだけは勝
てるメインの物が欲しいです。

151 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都
波田地区は開業医の数が少なく、個人個人の良き
医院にかかることが出来ず松本に行く率が多い。運
賃が一万円くらいかかる。

3
車で松本に出た方が物が多く、自分に合った
物が買える。松本で楽しむことが多い。

町を作るには多分な計画が必要です。店の作り方、住民が求め
る店一度で済む買い物ができず。専門家の助成　その為には多
くの研究が必要です。

152 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 栃木県

買い物に行くのに遠いです。どうして近隣にあるよう
なお店が出店しないのでしょうか?

3
近年、住民間の関係がうすれてきているように思います。
全員がまとまっていろいろな事をやるのはむずかしい時代です。
ですのでなにか楽しくなるような事をたくさん考えてほしいです。

153 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 兵庫県 3 松本からの交通の便が悪い

154 男 65歳以上 20年以上 いいえ 広島県
松本市民と思っていますが余り波田を強調するとす
ごく嫌な気持ちになります

3 全く思っていません
アンケートを取るにあたり、記述式はふさわしくないのではない
かと思います

155 女 65歳以上 20年以上 いいえ 北海道
古くからの結びつきが強く、よそ者がなかなか入り込
めない感じがします

3

156 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

神奈川

県横須

賀市

全員ではありませんが、全体的に閉鎖的だと思いま
す。私が引っ越した近所は同じく他より引っ越して来
た家が数軒あります。その数軒で地域の組に入る時
数人の先人達よりしきりに独立を促されました。私達
は一言も独立するとは言っていないのにその数人の
先人は私達が組に入りたがってはおらず自分達で
独立をしたいと言っていると他の人に言っていまし
た。いざ組の集まりがあると他の人達より聞いてい
た話とは違う、若い人の力は必要だから一緒に協力
してやって行こうと言われましたが、私達新規で引っ
越してきた数軒では組に不信感があり独立をすると
いう決断に至りました。ただ、完全な独立ではなく◯
◯組西もしくは東といった分家？のような形となりま
した。

3 楽しもうにもその気になれません。

住宅街が狭いにも関わらず、車の運転が荒い人が多いです。十
字路でもスピードを落とさない、一時停止をしない、すれ違う際
に寄らない・・・ 去年私の自宅のフェンスに車同士で出会い頭で
事故を起こしその反動で突っ込まれました。片方の人はきちんと
謝罪をしてくれましたが、もう片方の人はさも自分は悪くなく相手
が悪いといった感じで誠意もありませんでした。こんなことは2度
とごめんです。一時停止の標識の設置やスピードが出ない様に
道路に凹凸をつくる、回覧板に注意事項として周知させる、各組
長さんから組の住人に周知していただく等を強く求めますし必ず
実施して欲しいです。あと、犬の散歩をするのは良いのですが
人の家のフェンスにおしっこをさせたり道に糞をしても片付けな
い方が多くて困ります。小さいお子さんを道の真ん中であそばせ
たり人の家のフェンスに登ったりすることもありこちらも凄く迷惑
ですしストレスです。

157 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

静岡県

浜松市
町内会の仕事が多すぎる、当番の周期も短い。 3 観光拠点

波田病院の移転後の、診療科目減少が気がかり。
近隣に食料品の買えるスーパー等がないのが不便。



158 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 大阪府

自然がある、果物特にスイカがあと野菜もとても美
味しい
店が近くにない。車がないとどこへも行けない、あと
昔からの人の中になかなか入って行けない、以前か
らいる方の愛想がめちゃわるい、２０年たっても「しん
ざんもん」の感じを受けるときがある。
波田内に病院があることはとても安心です。です
が、病院内の看護師の対応が偉そうだし無愛想、い
やな気分になることがよくあり、２度と来たくないと
思ったこともあります。そこはしっかり教育して貰い
たいと思います。

3 特になし

せっかく上高地の玄関口なので、波田の地元の人が行ける道の
駅をつくったり、個人的にはツルヤが欲しい。あと上高地線をも
う少し渋滞しないよう工夫して欲しい、山形へ行く大きなカーブの
ところをなんとかして欲しい大型トラックが来ていつも渋滞する。

159 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 商業施設がない。私鉄料金が高い。 3 特になし

近くに店がない、電車賃が高い、商業施設の誘致や電車賃補助
等、高齢者や学生に優しい地域作りを。

160 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 3

161
交通が不便　上高地線運賃高い、本数少ない
春の砂嵐で生活、洗濯物が干せない

3 引っ越す費用もなく、留まるしかない
20年以上在住しているが、波田で生活していて、良かったと思う
事はない。
魅力な所が一つもない。

162 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

上高地線の料金が高すぎる。
ホームセンターなどのお店がなく不便。

4

163
回答し
たくな
い

20歳～65歳

未満
20年以上 はい 4

164 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特になし 4 特になし ショッピングセンター、ショッピングモールの招致

165 男 65歳以上 20年以上 はい 出身地なので良いも悪いもない。住むしかない。 4 生活でいっぱいいっぱいです。
集客効果、経済効果等を期待した宮地鉄工所跡地利用を商業
施設等の建設は、出来ないのでしょうか？

166 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 買い物等色々が不便 4 特になし 店舗が増えてほしい。

167 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

合併して10年以上が経ちましたが、松本市は波田地
区に対して厳しい都市計画を作り、住んでいる住民
は将来を考えれば利用できず不安で仕方ありませ
ん。

4

生まれたときから住んでいますが、松本市に
合併後の今、発展もしていない波田地区に
み魅力も楽しみもないですし、楽しもうと思う
こともありません。松本市はお金を稼げる旧
市内のことや安曇地区のことばかり考えてい
るのではなく、他の合併した郊外の地区のこ
とももっと考え、住んでいて良かったと思える
魅力あるまちづくりをお願いしたいと思いま
す。今の意見としては波田町時代の方が魅
力あり良かったです。

市立病院の移転先に決まった中央グラウンドは地区内で親睦を
図るための重要な場所だと思います。そのような重要な場所で
あるグラウンドの移転先も決めないで先に市立病院の移転先を
発表するのはおかしなことと思います。グラウンドの移転先も同
時に決め、決まった場所を同時に発表するのが本来だと思われ
ます。

168 男 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい

良かったことは、静かなところ。迷惑な人がいなく
て、街が落ち着いている。困ったことは、道が狭くて
自転車が不便。

4 ないです 上高地線が安くなったらいいです。

169 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

スーパーなどの店がない。買い物は安曇野か山形
に行くのが定番。ショッピングモールがあったらい
い。波田小前のT字路が危ない。駅から下りでス
ピードが出ていると信号で止まりにくい。波田駅の踏
切も冬は止まれない。中学生が波田駅の踏切を横
断するのが困る。

4
はたライフってなに？住宅しかないけど。楽し
みなんてないよ。まぁバイソンだけは好き。

波田まち？松本市波田地区でしょ。波田地区の住民が松本市
にお金落としていかないのは改善するべきだと思うけど。

170 男 65歳以上 20年以上 はい
商業施設が少なく地区内はやや不便さを感じる。
施設の誘致や交通インフラの整備を進めて欲しい。

4
国道が混んで脇道への自動車流入が多いが殆どの道が狭く通
行しにくい。➡宅地が増え続けているが接続道路を含め拡幅等
の整備を計画的に進めて欲しい。

171 男
20歳～65歳

未満
5年未満 はい

飲食店など若者が気軽に集まれる場所が増えれば
と思います

4
転入者ですが地域のお祭りや消防団へ参加
し親交を深めています。

現在工事進行中の高速道路インターチェンジに合わせて道の駅
をバイパスにでも建設すれば観光客の取り込みや上高地目的
の観光客の足止めとお金を落としてもらえると思う。



172 女 65歳以上 20年以上 はい
どうしても買物は梓川、山形村など波田以外で買物
することが多い。158号線ぞいに大きな店がほしい

4

自然豊かで水はおいしいと思う
自然の中で体を動かす
　　〃　　　トレッキング
　　〃　　　野菜を育てる

空家とか高齢の家が見受けられますが庭木とか生垣が伸びほ
うだいでどこかに頼みたいのですが安値で市の方から依頼でき
る業者があればいいですね。(ボランティア的な半分負担とか)

173 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

良くも悪くも話せない。余り変化がないからです。
以前何十年も前営林署の土地が波田のある方の協
力により知らないと思いますが波田の土地にして頂
き、今の(市立病院)波田病院が出来た事、アッパレ
です。これは知られざる話でしょうね。こういう人情あ
る人もいますがね。

4 ほとんど楽しみはなし

これからは自分達も高齢になります。毎日が不安です。なぜ上
高地には人が集まりますが波田は素通りです。これは皆思って
いると思うが何でも1つ県外の方もここに寄っていきたいと思う物
がなぜ作れないか不思議です。

174 男 65歳以上 20年以上 はい

キャッチフレーズを唱っている用(河岸段丘…)のせ
いか?
南北の道の悪さ、住宅が増えてもスーパー(店)の少
なさ、買い物が不自由である。水道水が黒川より引
き込み自慢できること。

4 別になし 休耕地の自然型活用法。特に上の段の中下原地区の利用促進

175 男 65歳以上 20年以上 はい

林木の育成について、もっと手入れをしないと将来
必ず山崩れ地滑りを引き起こす地点が多数ありま
す。材木は益々大きな財産になるのに目線が行き
届いていない感じです

4

176 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 4

177 男 65歳以上 20年以上 はい 松本市から別れて元の波田町になりたい。 4
宅地と宅地の間の農地(市街化調整区域)を
もう一度考え直してほしい

178 男 65歳以上 20年以上 はい 交通の便が悪い 4 畑仕事、少々

179
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい 交通 4 なし なし

180
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい 国道158号線が狭い。若年層が少ない 4

181 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

大型商業施設があればもう少し町全体が活性化す
ると思う。情報文化センターの利用をWiFiを入れてパ
ソコン教室、スマホ教室など高齢者向けの教室をし
て買物弱者を助け、高齢者・子供達が住みやすい町
にすれば人口も増えて行くと思う

4
はたライフと言ってもはたで仕事は無いし波
田以外に仕事に行っている。仕事をしている
だけでライフになっていない

波田は良い町だと思う。波田の町民が町の中にいて買物をして
病院に行き働く場所があり車が無くても生活できる様な町づくり
をしていけば波田が活性化すると思う

182 男 65歳以上 20年以上 はい

大きな災害がない事　買物が不便
物が近くで買える波田になるとよい(車の燃料代、時
間のロスをなくす)

4 (道の駅)客をよびこむ場所

183
回答し
たくない

20年以上 はい 4

184 男 65歳以上 20年以上 はい 4

185 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 4

186 女 65歳以上 20年以上 はい
波田地区への思いはありません。期待をしていませ
ん。

4
楽しんでいません。はたライフとは何でしょう
か？

波田の顔がみえません。行政は何かやっているのでしょうか。

187
回答し
たくな
い

20歳～65歳
未満

２０年以上 はい 特になし。 4 特になし。
特にありません。古いしきたり・・・、なくしてもいいこと、変えるこ
とを良く思わない考え方が古い方が多くとても住みづらい。

188 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

自然豊かな所〇　坂道が多い所×　町から街になっ
てほしい。

4
楽しんでいるわけではない。生活しているだ
け。

ビジョン・計画がわからない。

189 男 65歳以上 20年以上 はい 近くに商店が無く不便です。 4
若い世代にいくつかのビジョンを掲げて、町民に示して議論をす
べきである。高齢者より若い人の希望が大事である。

190 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 4



191
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 4

旧波田町の思考を引きづっている体質が強い。ほかのまわりの
地域との連携や松本市との関係を良好にして、商工部門に新し
い風を入れてほしい。このままでは何年か後、買い物難民にな
りそう。
市立病院のあり方についても同じ、波田だけでなく、梓川、和
田、山形、島立、新村の病院として考えてほしい（視野を広く！）

192 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 4 産業にしろ観光にしろ、、、、誇れるものが無い

193 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 地域の交流が盛んなまち 4

地元のお店で買い物したり、イベント等に参
加して知り合いを増やす。

松本のベットタウン的な位置付けでなく、誰かどうか知り合いに
なっていけるような人が人の間で人間として生活できるまちにし
たい。

194 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 車がないと不便。 4

上高地への通過点ではなく、道の駅のような集客できる所があ
れば良いかな？

195 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 国道158号の、渋滞、もう少し改善されると良い。 4 ホットモット、スタバがあると良い。靴屋さんも、あると良い。

196 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

ショッピングモールなどができたらとても便利になる
し色んな地域の人がもっと波田に来てくれると思う。

4 中々波田の中だけだと厳しい

197 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 4

198 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
県道が一部狭いところがあり、すれ違い等危険を感
じることがある。

4
前述しましたが一部で道路が狭い状態です。幹線道路でもあり
県外車やトラックも通るので道幅を広げて欲しい。

199 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

商業施設が少なくスーパーなど遠い
車の運転が出来なくなったら買物難民になりそうで
困っています。

4 何も無し

田舎にできる波田高速など考えるとこれ以上発展は難しいので
しょうか?工場の大きな跡地にスーパーなどあれば良いですが、
自分が歳を取った時、利便性の良い街中へ引っ越さないといけ
ないのかもしれない不安

200 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

松本市島
内

波田駅に近いが上高地線の運賃がとても高くて電
車に乗る気にならない。運賃がJRくらいならとても便
利だと思う。

4

201
回答し
たくな
い

20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

松本市鎌
田

道が狭い
運転が荒い(煽り運転スピード超過)
相互通行時の譲り合いなど思いやりがない

4 多くは望まずゆっくりと生活しています

とにもかくにもトラフィック事情に尽きると感じています。なかなか
難しいと思いますが、道路の拡張や渋滞(上高地線三神社付近)
が緩和されたり、運転の荒さを制御できればとても住みやすくな
ると思います。

202 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市里

山辺

地の人か否かという意識があるから今でもなじみに
くいです。若い人達がここへ帰ってきたいというよう
な地域性を考えるといいと思います

4
コロナの前はアクトホール、プール、図書館
など利用しましたが夏祭りもないので楽しむ
という感じではないです

203 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇

松本市と合併してから制約をされる事が多く、以前
の町の良さが無くなってきている。何をするにも手続
きが面倒。

4 家庭菜園
自然は大切だが害獣駆除を重視してもらいたい。補助金制度の
内容等を配布して欲しい。

204 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
4

205 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
道路の整備ができていない 4

206 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓
川

東西南北どちらへも行きやすい
車がなければ生活できない
徒歩や自転車で買い物や飲食ができたらと思う

4
あんまり楽しんでない
楽しめる施設やイベントがない

道路拡張や歩道整備をきちんとしてほしい。
波田にしかない観光スポットがあれば良いと思う。

207 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

・家の周辺が静かで良い
・家の周辺の畑で全くお手入れをしていなく、草がし
げっていて虫もすごいのでしっかり管理してほしい。
・風の強い日に野焼きをして困っている。
・家の周辺に外灯があまりなく物騒。

4

208 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
スーパーなどもっと増やしてほしい。飲食店も!!
県道をなおしてほしい。うちがゆれてこまる

4

209 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

40年前交通の便利性(電車)を考え波田に移住しまし
たが車社会となった今日、山形・梓川の方が便利に
なってしまった。(手頃な宅地価額商店の多さでしょう
か)

4
特にありません(普通に生活しているだけで
す)

今回のような記述式のアンケートでは回答率が上がらないと思
います。択一式で行うべきではなかったでしょうか



210 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

ごみごみしていない自然があります!
国道(158)外灯が少なく暗い(中学校から西側)から特
に横断歩道付近!

4

211 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 電車代が高すぎる 4

212 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

波田にはスーパーが一つしかありません。もう少し
商店があると良いと思います。たとえば山形村や梓
のように数多くの商店があると便利だと思います。
商店が少ないのでどうしても他の町の方へ足が向い
てしまいます

4

213 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
町会役員が多すぎる。今の時代に合ったやり方に変
える事を望んでいます

4

214 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

猿
大雨の時の水対策

4

215 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 大型の商業施設ができれば嬉しいです 4 楽しめる場所がありません

楽しむという面では期待できませんが安全に静かに暮らすには
十分だと思います

216 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

近所に「BIG」のような買物できる場所を作ってほし
い。熱望。

4

217 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

交通の便が良くない
下水道が何年たっても通らない

4
波田に来て庭の草花を楽しんでいます(庭が
無かったため)

高齢者にとって町会役員は大変になってゆくと思います。何か
良い案が有ったらお願いします。

218
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

5年以上20年
未満

いいえ 松本市 道路の構成、車幅が狭い。クランク等が多い 4

219 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

買物ができるお店が少なく、波田以外に買物に行く
ことが多く不便

4 道が狭い（国道など）。

220 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

松本市となる直前から住み始めました。町の頃のほ
うが、行政が行き届いて気がします。道が壊れてい
たり、草刈り、雪かきなどでしっかりやれていた気が
する。もっと、商業施設をたてて、かっきを上げて欲
しい。

4

利便性は悪いが、車が好きなので、移動する
事を楽しんでいる。松本塩谷地へ出るのが不
便。うまく道を選んで出ているのを楽しんでい
る。

波田ICが何年後かに出来ると思うが。商業施設を入れることで
利便性が高く町も良くなると思います。山形村、三郷へ出かけて
買物をしてくるので、波田の中でいろいろなことが出来るともっと
良いと思う。とにかく、利便性をあげるのと、物価を下げて欲しい
（デリシア、コメリ、飲み屋等高い）。

221 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 4 地区としての楽しみは有りません。
・・・予定地は他アクセスの良いところへ（他地区からも利用でき
る所）

222 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 4
観光地に向かう単なる通過点ではなく、もっと国道沿いに商業
施設等、もっと賑やかな美しい街になるといいと思う。食事処が
少な過ぎる。

223 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

商業施設が少なすぎる。今現在は自家用車で動い
ているので大丈夫ですが、車が無くなった時に買い
もに行く施設が無い。

4 楽しみたいが、楽しむものがあまりない 宮地鉄工所跡地の利用を考えてほしいです

224 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

当地区は、国道158号線に沿った東西に長く、松本
市のベットタウンと位置付けられており、商業地の規
模も小さく、買物と言えば他地区の大型店を利用し
ます。要するに
①買物をできる店舗が少ない
②高齢になると出歩く手段もなくなる
今後、波田駅周辺だけでなく、それ以外の地区にも
商業施設が出来れば良いのではないかと思いま
す。

4
住民となって40年、高齢となりましたが、運転
が出来る限りスローライフを楽しみたいです

R158に沿った道路事情は余り良いとは言えず、河段下の道路
が早く「新村」地籍からスムーズに行ける事が出来るようになれ
ば、交通事情も改善されると思います。

225 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 木祖村 4

226 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市 電車の本数が少なくて不便。 4

227 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 長野市

自然豊かな場所で子育てにいいなと思って引っ越し
てきました。
でも、保育園児が遊べるような遊具がある公園が少
なくて、扇子田公園まで車で行かないといけないの
で、デリシアの辺りとか、歩いて行ける範囲に公園
があればいいなと思います。

4
保育園児を育ててるご家庭が、近所に多い
ので　気軽に相談のってもらったりして、助
かってます^ - ^

保育園児くらいの子供達が、気軽に遊びに行ける公園をデリシ
アの辺りに作って欲しい。



228 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 山形村

市街化調整区域に入り、車庫、倉庫、などを芝刈り
機や除雪車を屋根下に入れたいので、市の建設指
導課に相談したところ許可できないとのことで、我が
家は5台ある車は冬は雪まみれ、除雪車を動かすの
に除雪が必要です。
私はこの地区に新たな事業をするために波田町の
時に住宅を建てました。が無理な事になってしまい
ました。建設指導課によるとホームセンターにある
小型倉庫もトレーラーハウスも許可できないとのこ
と。
この地区は下水道はなく浄化槽です。市への負担は
少ないはず。また老人との同居の家族がとても多く、
老人への市の負担は少ない理想的なエリアだと思
います。しかし若い夫婦が家を新しく建てられないの
は矛盾しているきがします。

4
地域の方々に野菜など色々いただき嬉しい
です。

波田地区の市街地調整区域の再検討と観光地区の景観条例
指定地区の指定、

229 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

上高地線しかなく、しかも高額。冬場の道路状況が
悪すぎる。

4 特にない

やはり、松本市といえども、外れに位置しているせいなのか、行
政の目が行き届いていないように思える。
同じような外れでも、山辺付近との手厚さに違いを感じる。
冬になれば、積もらなくても塩カルを撒くなどして欲しい。松本市
である波田と山形村の境から明確に道路状況が変わる。本当に
市なのか、冬のたびにこの疑問にぶち当たる

230 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 伊那市

スーパーが無いことがとても不便。今は車があるの
で遠方までいけますが、高齢になったらどうしよう
か、今から不安です。

4 夜はとても静かなので落ち着きます。

231 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

スイカの名産地で、田畑が多いところが気に入って
引越してきました。でも、近年住宅がさらに増え、越
して来た頃とは周辺が変わりさみしい。

4 田畑の周りを散歩したりしている。
病院は早く立て直ししてほしいが、あまり建物はたってほしくな
い。

232 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村
畑の土が雨が降ると道に流れ出て車が汚れて困る!
道が狭いので車が通る度砂埃が立って困る

4 あまりしてない

233 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村 4

234 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村
国道、県道の草刈りをしてほしい。松本から上高地
まで電車が走ればいい。

4 チラチラと見るだけ。 犬のフンを持ち帰ってほしい。

235 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村

波田は一口で言うなら、まとまりのない町だと思う。
もう少し、個人的なつながりを持つ町にしたい。例え
ば、どんな人が町内に住んでいるのか、また、その
人がどのような生き方、活動をしているのか知りた
い。そこから連携が始まる。

4
自分の趣味は、囲碁（今は梯子段だが２段を
目指す）、ウオーキング（毎日７０００歩を目指
す）、learning english（英検２級を目指す）

〇波田駅周辺の商業開発は無駄。理由はよそにある大病院の
ある地区はその殆どが商業区域になっていない。なぜなら、人
は病院に行った後、買物をする気にならない。〇農業改革が必
要だが、一大農産品生産基地を創る。それには、大規模農地と
組織（研究所、大学誘致をする等）を創る（例：オランダで行われ
ているような）。

236 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市

あまり友人がいないので、友人をつくれる場所がほ
しかったですが、自分が高齢になり体調にも赤信号
がともりました。人が少ないし減ってきたので寂しい
ですね。若い人にもゆったりと友人がつくれる場所
があれば良いと思いました。

4 自宅のまわりの緑を楽しんでいます
ここ数年、蝉の声も聞かれません。ホタルもいなくなったしカエル
も数が減りました。トノサマガエルの声も聞かれません。都会の
方が自然が豊かというのは変ですね。

237 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 中野市 特になし 4 特になし 特になし

238 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 諏訪市 4

239 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 塩尻市

隣組の集金作業が多く、勤労者は大変厳しいと思い
ました。清掃作業も数年後は又これも高齢化問題に
より公平さが無くなり、美化作業など考えていく必要
があると思います。

4

居住地の近隣にある公園など、孫達と出か
けているくらいです。
コロナが一日も早く落ち着くことを願うばかり
です。

高齢化となっていく一方なので、自家用車で買い物にも出かけら
れなくなると思いますのでスーパーが近くにあると徒歩などでも
出かけられると思います。
街カフェなども理想的です。

240 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 佐久市

飲食店が少ない。松本走りと言われる運転をする人
が多い。

4 道幅をを広げて欲しい。

241 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 小諸市

近くにお店が少ない
上高地線の値段が高すぎる

4 大型ショッピングセンターができるといい

242 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
市立病院や医院があること。スーパーもある。
福祉バス回数がもっとほしい

4
特にないですが自然の緑を大切に感じてい
きたい。

老人生活になった時、細やかな気配り、思いやり制度があると
いいな～と願います



243 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 思いはない 4

ライフをしていない
楽しんでいない

今から何をやってもかわらないと思う

244 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

自然が豊かなこと。密になりすぎない点が良い。地
域の方が子供を見守り、PTAや教育活動に協力して
くださった。松本市街地まで30分くらいかかるのが困
る。冬寒い。大型店が少なくなってきたこと。市内よ
り積雪が多い。

4
静かな環境を楽しむ。夜空の星がきれいなと
ころを味わう。坂が多い分、足腰の筋トレにな
るのでそう思って坂を歩く。

子供達が安全に通学でき、まち全体で見守ってゆける、そんな
地域にしてゆきたい。高齢者を見守りながらウオーキングができ
る、歩道のある道がもっと増えるといいなと思います。

245 女 65歳以上 ２０年以上 いいえ 県内

今後このような個人を特定するようなアンケートをし
ないようにしてください。※某区から一括して提出さ
れたアンケートに含まれていたもの。特定の集まり
で一括して記入を依頼したことで、「個人を特定」した
アンケートと認識されたのかもしれない。（吉田）

4

246 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
松本市に合併する前は、町民間の交流が有ったが、
合併後は町民間の交流が少なくなった。

4 行事には参加するようにしている
住民が交流できる催し、教室、講演を支所が主催で増やしてほ
しい

247 男 65歳以上 20年以上 いいえ 小谷村

徒歩で行ける範囲に衣料や食品なんでもそろう店が
ない(三溝在住)
隣組に加入を拒否する人が増えている。なんとかな
らないものか

4

248 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 岡谷市 春先は砂がひどい 4 特になし

249 女 65歳以上 20年以上 いいえ 伊那市 4

250 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 飯田市

空家が増えるのに新築(転居)も増えています。うまく
利用しないといけないと思います

4 {はたライフ」説明不足だと思います 電車が高いのと塩尻方面への直通バスを作って欲しい

251 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

安曇野市
豊科

道が悪く、狭い。道路整備が他より20年以上は遅れ
ている。店がない。波田住民は、他の町に買物に出
向くのが当たり前になっている。土地は高くなかった
が、やはり、不便を感じている

4 特にない。
長野銀行　ゆうちょ銀行が、近くにないので、わざわざ時間をか
けていかなくてはいけない。
梓川高校のグランドが、草だらけで道路から見てみっともない。

252 女 65歳以上 20年以上 いいえ
安曇野市

明科
隣組があまり仲良しでない
家の周りも汚い(気にしない)会話が弾まない

4 特にありません
散歩していて畑が荒れています。農地を皆で楽しく作物作りした
らいいのにと思います。健康な方が集まったらと思います

253 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 都市ガス可、アルピコが高い、病院が近い 4 景色 特にありません

254 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 不便な町で困る。交通、買物など 4 特になし

255 男 65歳以上 ２０年以上 いいえ 安曇野市

〇農業する人以外は楽しくない。道路が狭い（国道、
市道とも）南北に移動する環（幹？）線がない。〇買
物するところが少ない。すべての品。〇道の駅とか
物産センターがなく結局他の市町村へ出てしまう。
〇改造車の音がうるさい。春の嵐（山形方面）は困る
（春の田の煙も）。

4
静かでよい（早朝、鳩やカッコウの声がうるさ
いが）。

地産地消的な野菜、果物を１年中売ってくれるところが良い
（ファーマーズ山形、今井、内田、明科）、ビフ穂高、堀金物産セ
ンターなど食事処も備えた。市立病院は売店の充実、有料駐車
場（無料はダメ。相澤100円、信大200円とる）。職員は駐車禁止
に！波田駅前駐車場有料にして。コインランドリーを利用する人
が駐車するスペースが無い時がある

256 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 岩手県

自然を活かし人を呼べる(行きたいと思う)場所が有
れば良いと思う

4
はたライフを楽しむほど町に関りが無い。地
域に関りは持ちたいと思っている

高速の出入り口が出来、商業施設などの発展が期待できるの
かなと思われますが、農業者の人からみればむずかしいので
しょうか

257 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県外

最近"水道水"の温度がとても高くなっている気がし
ます。以前は来客など"とても美味しい"と言われて
いましたが"とても美味しくなくなりました。先日など
朝お湯を出しているかとおどろいた事です。黒川の
水はどこに行ったのでしょう?波田の自慢が減じまし
た。

4 特になし

258 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県外 市立病院の診療科目の充実を望む。 4 将来に対して希望がもてない。 災害に対してまじめに取り組んでほしい。

259 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 千葉県

波田地区は自然が多いということで引っ越してきまし
た。しかし最近はリンゴ畑、桃畑はどんどんなくなり
住宅がたってしまっています。それでもまだ自然は
残っています。これ以上自然を少なくしないでいただ
きたいです。困っていることは野良猫が多い事です。
何とかなりませんでしょうか。よろしくお願いします。

4

自然が多かったころは散歩を楽しみにしてい
ましたが現在は「はたライフ」として楽しんで
いることは皆無です。残念ですが。夜はとて
も静かなのでゆっくり休めます。それくらいで
しょうか。

松本市となってからはとても便利になりました。「波田」というまち
をどのようにしたいのかわかりかねますが、今は「すいか」名産&
魅力のまちではないかと思います。線路沿いの老人ホーム、必
要なのでしょうか?アスファルトだらけになってしまっています。昔
は良かった…ですね。乱筆乱文で申し訳ありません



260 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

東京京
都

子供の高校通学にお金と時間がかかることが不利
(市内公立高校通学の為の電車利用)地元の方は長
く住んでいるという意味で、移住してきた人々に対し
ては先輩なのだから、もう少し閉鎖性を解いてフレン
ドリーな雰囲気を醸成してもらいたい。お祭りの時な
ど不親切だ。

4 楽しんでいない 特になし

261 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都

近所に買物施設が少ない
銀行などが中途半端な場所にある。
地区の行事が多い為役員分担の回ってくる頻度が
多い。行事はほどほどにした方が良いと思う。

4
楽しんでいない
楽しみようがない

特になし

262 男 65歳以上 ２０年以上 いいえ 東京都

〇良かった事：空気と水と景色が綺麗。
〇困った事：住民のモラルが低い。農業関連の騒音
と空中散布等。
〇今後に期待する事：住民モラルと環境配慮の向
上。交通利便性の向上。

4

〇最近はあまり楽しめていない。〇今は見れ
なくなったホタルや異常に暑い夏などで風情
が無くなったせいかも。〇コロナの関係もあ
るかもです。

〇全ては住民のモラルの向上が条件！！→どの様に周知し向
上させるのかが課題。〇住民センスの向上→悪い意味での田
舎人をどの様に変えて行くか。※上記２点を向上させれば相当
良い波田になる事間違いない！！（運転マナー、ゴミ出し、コロ
ナ対応等々東京から来ると判ります））※モラルとセンスが向上
すれば、自ずから良い波田にしようとする機運が生まれる！！

263 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 東京都

良かった事　私個人的に県外からの移住者なので
水がきれいでおいしいところは良いと思う。
山が近く、緑も残っており、景色も良いと思う。
畑の集まっている地区にせぎなど水路が整ってお
り、良いと思う。
困ったところ　小・中学校の学区域が広すぎる。もう
一つ分校があると良いと感じる。小さい子供が楽しく
遊べる遊具のある公園が無い。

4

波田で生活していて、農家の方々が地元野菜として近隣スー
パーに出してくれるので、新鮮でおいしい野菜が安値で購入で
きるのでとてもありがたいと思う。これからの農家さんたちを守っ
て、続けられる環境を整えていってほしい。
もう少しお店があるといいなと思う。（集合商業施設等）。波田の
人はお店が少ないから山形、松本、梓川等へ車で移動しないと
いけない。それによって車で出かける事が多く、これからの地球
環境の事を考えると（二酸化炭素の排出を減らす事など）自家
用車で行かなくてもちょっとそこまで買い物をしに行かれる町に
なると良いのかなと思う。（国道沿いの宮地さんの跡地などは使
えないのですか？？）
子供達が川の水を活かした親水公園などで遊べると楽しいと思
う。

264 女 65歳以上 20年以上 いいえ 北海道

アナログ生活をしてきてるのでデジタル化にはつい
て行けません
高齢者でも理解できるように説明していただきたいと
思います

4
今、コロナ禍にて旅行、外出、外食など控え
ているので1日1日元気ですごせること。その
後のことはわからない

265 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 愛知県 職場へのアクセスが悪い点が大変。 4 産直の野菜を買ったりしています

住宅街を作る際に計画性があると、遊歩道など確保できて子育
てや老後に安全な街になると思います。無秩序に宅地化してい
くと、景観は悪くなり危険な道路も増えます。住んでいて、自然
が多い割には危険な道路が多く、こどもを遊ばせにくいと感じま
す

266 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 岩手県 特になし。 4 特になし。

支所及び小学校周辺の道路環境の整備。
特に小学校近隣の大型車の交通。

267 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 新潟県

電車料金が高く松本まで時間がかかる。買い物でき
るお店が少ない。町内会の負担

4

268 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ スーパーがちょっと遠い感じがする。 4

269 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 4

270 女 65歳以上 20年以上 いいえ 買物の時の足がない 4

271 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

買物がいちいち遠い
無料で過ごせる心地よい場所がない

4
楽しくない
スイカしかない

白馬snow peakのような所があったらよい

272 女
20歳～65歳

未満
５年以上２０

年未満
いいえ

住んで良かったと思うことは特にありません。不便、
困ったことは、飲食店も、スーパーも少ないところ。

4 特に。
古い考えの方が多く、住みづらいです。今の時代に合っていま
せん。苦情や、古い考えを押しつけてくるので、やめて欲しいで
す。

273 男 65歳以上 20年以上 はい 新住民なのか、道端にゴミを投げ捨てる者がいる 5
渋滞対策道路の縁石周辺雑草が繁茂排水路は詰まっているマ
チキョウが中心になって清掃活動すべき

274 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

道路の整備、交通手段の整備を早急に進めて欲し
い。宮地鉄工所跡地に商業施設を誘致することで
もっと活気のある町になる。波田は特に閉鎖的だと
感じる。頭が堅い人が多いのだろう。もっと若い世代
にバトンを渡すべき。

5 上記記述と同様



275 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

お年寄りには住みにくい街だと思う。町内に買物す
る場所が少ない。あってもバスなどの移動手段が貧
弱なため外出する機会が思うように取れないのでは
ないか。魅力的に感じる将来的なビジョンもない。上
高地に行くただの通過点でしかないと思われている
と思う。

5
波田の中で楽しもうとは思わない。楽しむ手
段がみつからない。

町会の役が煩雑過ぎる。それが嫌で波田から出る人もいる。高
い町会費を払っても一部の人達のスポーツ後の慰労に消えてい
く、前年の予算を消化するだけの意味の無い使い方で消え、実
のある使い方にならない。役員の手当などいらないので役を減
らして欲しい。時間的にも手間も非常に負担であり、波田地区は
悪い所とは思わないので住みたいとは思うが、これからも続く負
担感と意味の無い町会活動に、別の場所に移り住むことも検討
せざるを得ない。

276 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

277 男
20歳～65歳

未満
はい 5

①今回の構想は、行政への要望のための構想ですか？波田地
区の人が自らも動く事を想定した構想ですか？
※行政任せでは、地区の将来は無いと思っています。
②波田の将来構想を作る先頭に立つ？プロジェクトリーダー？
は、描いた絵を実現するため、絵を描いた後も、率先して地域で
行動する覚悟はあるのでしょうか？その覚悟の無い人、口だけ
の人に、波田の将来の絵は描いてもらいたくありません。申し訳
ありませんが、まず確認をお願いします。
③まちづくり協議会の主要メンバーである町会連合会も、公民
館長会も構想を決めたら、その実現するため、各々の立場で町
会の先頭にたって活動していく！との確認は取れているのでしょ
うか？地域で描いた絵は色々な所で見ます。でも地域の人は誰
も知らない！が地域の大半だと思います。
④絵に描いた餅にならないよう、③の皆さんは、どのように行動
し、実現して行くのかの、策定後の進め方も検討をお願いしま
す。宜しくお願いします。

278 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

町会によりますが、町会の考え方が古いエリアがあ
る。

5
暮らせればよいので、特に楽しもうとは思っ
ていないです。

買物など波田の中では事が足りないため、外に出てしまうことが
多いです。今は自由に移動が出来るので良いですが、歳を取っ
て自由に動き回れなくなったときのことを考えると今の状況は心
配です。

279 男
20歳～65歳

未満
はい 5

①今回の構想は、任意団体である『まちづくり協議会』が策定す
るのですか？
・波田地区の、最高の決定機関である『町会連合会』が『まちづく
り協議会』に委任して作るのですか？
※作った構想は、波田地区において、どのような位置付けにな
るのですか？
②構想策定は、どのようなメンバーが行うのですか？
※単なる理想を掲げるだけの夢物語のような構想にならないよ
うにお願いします。
③ 波田には町長はいません。議会もありません。町会長は町会
のトップ（町長と同じ立場）であると思います。
構想をどのように扱い、構想実現に向け、町会連合会、町会は
何をする立場なのかをしっかり意思統一してもらいたいです。
※ まちづくり通信などで、構想の目的、構想の位置付け、策定
組織、町会連合会・町会の立場などを、しっかり伝えていただき
たいと思います。宜しくお願いします。

280
回答し
たくな
い

65歳以上 20年以上 はい
困ったことは毎年春先に土埃に悩まされること。

5
特に波田ライフを楽しんではいないしこれか
ら楽しもうということも今現在思い当たらな
い。

もう少し年齢を重ねたら運転免許証返納をしなくてはならなくな
ると思う。そうなった時、循環バスに頼らざるを得ないが、現状だ
と利便性が悪い。

281 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい

子どもも老人も元気で生き生きと暮らせるような、支
援のある地域になったらいいと思います。

5 山並みを眺めて癒されています。

282 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特になし 5 特になし 特になし

283 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

町のころは除雪が早く来たけど松本市になってから
は遅い！大雪の時は昼過ぎになってやっと来る。波
田地区の業者は波田優先にしてくれ。

5
夜は静か、夏はちょっと涼しいぐらい。楽しい
訳では無い。店とか少ないし

山林整備してほしい。猿が来てやりきれない。そのうちに子供と
かが襲われる。あと除雪を早く来てほしい。仕事に行けない時
がある。他はずっと住んでいるから気にならない。



284 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

災害があったときに、地元の消防団や地区との連携
がないように感じる。災害のときに波田地区内の見
回りがなかったり以前の町のときのようなものがな
い。

5
病院や買い物、交通機関があるのはすごく
住みやすいと思う。

合併をして良かったのか。と今でも思う。
松本市の波田地区として、今ある施設は継続していけるようにし
てほしいと思う。
宮地鉄工所跡地利用は何かできないかと思う。

285 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

よかったこと、静かな田舎町
困ること、
①サラダ街道の大型車交通量が多く、普通車もス
ピードを出すので危険。（通学路）
②松本市になってから個性（ウリ）のないただの居住
地になってしまった。
③買物不便。

5
波田だからということではありませんが、
平和な日常を家族とともに楽しんでいます。

サラダ街道の道路適正化（道幅・安全性）、飲食・立ち寄り施設
の充実。

286 男 65歳以上 20年以上 はい 5

287 男 65歳以上 20年以上 はい

・地区内で皆が憩える公園等場所が欲しい
・健康増進が図れる、器具等が設置されたトレーニ
ング施設が欲しい。
・旧町内での高齢化が進み空家が増えていく
・車でのアクセス手段しか選択肢がない。

5
・地区内での楽しみは飲食店がそれ
　なりにある。

・地区内での地域コミュニケーションがより良いくできる仕掛け作
りを地域の状況をリサーチしながら探って欲しい。

288 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

自然豊かで、山に囲まれているからか災害が少なく
安心して暮らせること。

5 特になし

一級河川である梓川を利用した親水公園などあれば利用した
い。
商業施設が少なく、買物は波田以外に行く事が多いので、商業
施設の誘致や、既存の商店の集約したり出来れば波田内での
購買行動が増えると思う。

289
回答し
たくな
い

20歳～65歳

未満
20年以上 はい

進学で上京した際、波田は水が美味しいと実感し
た。
災害も比較的少なく、過ごし易い場所ではあると思
う。
ただ、波田だけでは生活出来ないため松本市街に
出向くことが多く、そこに伴う交通の利便性はあまり
無い。

5

290 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

松本市街地に通学するのに
上高地線の運賃が、安くなると
良いと思います。

5 特にはなし

この何十年、商店街や施設等は特には変化がありません
住宅は増えているので、もっとこの波田のまちの中で、経済をま
わせば活性化にもなるかと思います。
もっと波田に来たいという施設などがあれば良いかと、空いてい
る土地を使ったオートキャンプ場など

291 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特に無い 5 楽しくない。

回覧板と、広報松本いらない。ゴミになる。snsにしてください。時
代遅れ。

292 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

電車が通っているのは有り難いが高くて大変。何と
かなりませんか？
158号線が県外車で混雑していて困る。

5

293 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

294 女 65歳以上 20年以上 はい

災害も少なく人間関係も良く住み良いです。
通学路がせま過ぎる。特に郡道坂
カーブミラーがほしい所にない

5 なかなか楽しんでいる時間がない

295 男 65歳以上 20年以上 はい 5

296 男 65歳以上 20年以上 はい なし 5 なし なし
297 女 65歳以上 20年以上 はい ナシ 5 ナシ ナシ

298 女 65歳以上 20年以上 はい
波田は眼科がないのでほしいです。
道路がわるい。子供の通学路が悪い。

5 ×

299 男 65歳以上 20年以上 はい

災害が少ない(良かったこと)
電車賃が高い、特に子育て家庭は子どもの通学費
など大変(他地区に比べて)

5
土地があるのに二階建て保育園を設置する。市の無責任さを感
ずる。市立病院の役割。コロナ対応を市内他病院でもみてもら
いたい(みているがもっと大々的に)

300 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

良かったこと～田畑に囲まれ静かであること
困ったこと～地区の高齢化が進み町会活動等が今
後困難になることが予想される。
どんな「まち」に～地区住民が活気づくような施設が
あれば。

5
仕事が松本市内であり、買物等も松本市、山
形村であり、はたライフは楽しんでいない。

なし。

301 男 20歳未満 20年以上 はい 5



302 男 65歳以上 20年以上 はい 5

303 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

304 男 65歳以上 20年以上 はい

コロナの為地区行事が何もできなくなっている
松本市と合併し行政の参加がうすくなっている
年を取ってきて体も思うよう動かなくなってきている
ので波田全体よりも地区内での自助共助が大事に
なってくると思います

5 それなりに生活しています

役員だけ頑張っていてもうまくはいかない。若者の参加が非常
に大切
地区によって人口が違うので人数の少ない所は役員の数を減ら
してもらいたい。

305 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 商業施設などの誘致をすすめていく。 5

306 男 65歳以上 20年以上 はい 5

307 女 65歳以上 20年以上 はい 5 子供、孫と仲良く暮らせている。

308 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

波田にはすいかの生産地としての知名度はある。しかし他は全
て周りに流れ商業施設もない。なぜ波田に来ないのか

309 女 65歳以上 20年以上 はい
大型店は無いし大型企業もなく活性化が見られな
い。活性化の有る市(波田)になってほしい。

5 別に!

310 女 65歳以上 20年以上 はい なし 5 なし なし

311 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

地区によってちがうと思いますが車の免許がないと
生活できないです。もう少しジュンカンバスの時間の
みなおしをお願いします

5

312 女 65歳以上 20年以上 はい

地区により高齢化が進み地区役員の担い手がいな
いため役員も高齢化で負担が大きい
松本市になったことで行政との関係が希薄になった

5
猿の出没が多いまた熊も出没する事が多くなった。鳥獣保護も
大切かもしれないが被害にあったり不安になる生活を改善して
ほしい。自然を楽しめる山河の整備を期待したい。

313 男 65歳以上 20年以上 はい 5

314 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

・近年は他の地域の近郊住宅地の位置づけでしか
ない。住宅も道路事情に関係なく業者任せである。
・子ども活動に現在予算が0円なので将来の子ども
への投資をお願い致します。

5

質問の意図が不明です。また他の項目もそう
ですが抽象的な内容でアンケートの目的、得
たい結果に疑問を持ちます。専門コンサルを
検討されたとは思いますが集計方法も心配し
ます。

波田の将来を考えるのはまちづくり協議会ではなく若い方のリー
ダーシップのもと別組織で行ってはいかがでしょうか。目先の課
題解決の検討はこの組織で良いと思いますが

315 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 不便 5

316 女 65歳以上 20年以上 はい 5

317 男 65歳以上 20年以上 はい 5

318 女 65歳以上 20年以上 はい
他町村の良い所を取り入れて波田がもっと発展する
ように!静かで空気のきれいな事はいいと思う。

5
環境的には静かで良いが街としての発展については少し物足り
ない感じがします。
他県の車の通り道ではいけないと思います。

319 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

320 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

321 男 65歳以上 20年以上 はい

最近　我が地区我が部落が何か過疎化してきてい
るように感じています。部落全体を地区、地区を何と
か活性化できないか。

5

322 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 人口の減少・高齢化。農業の後継者不足 5 はたライフを楽しんでいる人からの情報発信

323 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

324 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

325 女 65歳以上 20年以上 はい 5

326 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

孫の保育園について未満児で入園してなくて預かる
システムの時に電話で予約をとるのに順番なはずが
特別扱いがわかってしまい残念なことがあったので
改善してほしい。

5
松本に対して遠慮していてできない事が多い
のではないかと思う!!

観光の通り道だけになってしまっているので、もっと"止まる""留
まる""停まる"がうまく動けばと思います。

327 男 65歳以上 20年以上 はい 近くに商店がなく不便 5

328 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい 5 特になし イベントや交流がほとんどない



329 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

330 女 65歳以上 20年以上 はい 5

331 女 65歳以上 20年以上 はい
水が美味しい空気がきれい電車が走っていることが
ありがたいです。市立病院があること

5
波田といえばスイカ　自慢できることがない
宮地の跡地にコストコとか誘致出来たらと思います。

332 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田には大型店がなく車で出て行かなければ買え
ない物もあるので将来的には車の運転が出来ない
時には地区内にあればバスを使ったりして買物がで
きるようになってほしい。今は色々なサービスがある
ので継続していってほしい。

5
高齢化が進んでいるが年を取っても気軽に
みんなで集まってワイワイと話ができる場を
見つけて残りの人生楽しく過ごしたい。

若い世代の住宅が増える一方空き家も増加している現状、空き
家対策も重要だと思うし、今はコロナで行動制限もあるが落ち着
いてきたら老若男女参加できる催しが増えてくれることを願いま
す。

333 男 65歳以上 20年以上 はい 5

334 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 電車賃が高い 5 楽しむ所がとくにない 高速道路はいらないと思う

335 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 電車賃が高い 5 楽しむ所がとくにない 高速道路はいらないと思う

336 女 65歳以上 20年以上 はい 5

337 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

338 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

339
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい
さいさい祭があること。またさいさい祭が再開して欲
しい。

5 花火をみること。

340 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

341 女 65歳以上 20年以上 はい 5

342 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特に無し(思い浮かばない) 5 普通にライフしている。 もう少し働ける場所があったほうが良いと思う(工場など)

343 男 65歳以上 20年以上 はい
町会に入らない人が多くなっているので全員が町会
に入るようにしてもらいたい。

5

344 男 65歳以上 20年以上 はい 5

345 女
20歳～65歳

未満
はい 5 花火などの行事などで

346 男 65歳以上 20年以上 はい 5
理想的なビジョンも考えても思う様に出来ませんが若い人達の
計画発想に期待します。

347 男 65歳以上 20年以上 はい わからない 5 別になし

348 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 自然が多い、静か 5 のんびりと もう少し店があったら良いと思う

349
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい とくにない 5 とくにない

350 女 65歳以上 20年以上 はい
今後も安心安全に落ち着いた生活が出来ればいい
です。

5
楽しむというより生活していくことで精一杯で
す。

ない

351 男 65歳以上 20年以上 はい

松本市になって投票所が遠くなり選挙に行けなく
なった。そして又、犬の注射も遠くなりどんどん生き
づらくなった。

5 なし 近くに大型ショッピングモールがあれば良いと思う。

352 男 65歳以上 20年以上 はい
防災に強いまちづくりを…防災センター等の拠点づ
くりを

5

行事・運動・その他大勢の参加が不足してい
る。参加することによって人とのふれ合いが
できる。このことが今最も大切なことだと思
う。

今まちづくりをしている、やろうとしている事を示して、その方針・
方向で意見を求めることが計画に役立つのではないか。(個々
の意見をまとめても幅が広いと思われる)

353 男 65歳以上 20年以上 はい
小中学校は自校給食が良い
主な通学路に歩道を整備していく

5
交通弱者を補助するキメ細かな制度の創設
通院・日用品の買物に対するもの

354 男 65歳以上 20年以上 はい
通学に使う県道が狭いので歩道等の拡充をしてほし
い

5



355 男 65歳以上 20年以上 はい

自然が豊かである。今後田畑の管理山林の管理維
持が大切になる
市立病院があり安心感がある。小中学校があり梓
川高等学校がある
買物は現在さほど感じていないが将来はどうか?
田畑道路へのポイ捨てがある
空家が多くなっており植林雑草などの管理が出来て
いない。今後多くなることが予想される。対策が必要
である。

5
若い人が住みやすい環境づくり
子育てへの支援

356 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 松本の中心市街地から遠く鉄道の運賃が高い 5 休日は自然の中にいてリラックスしています

子供にとっては学びの場所(大学、専門学校など)大人にとって
は働く場所(工場、事務所)があれば活性化する。

357 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

道幅が狭い。町会に面倒なことを押し付けていない
か?市役所の職員には衛生部を全員経験してもらい
たい。ゴミ当番がどんなものか?
ガソリン高。身銭を切っている。

5 遠出
このアンケートは何に関係しているのか?
予算実行できるのか?
天下り先になっているのか?

358 女 65歳以上 20年以上 はい

子供がたくさんいてにぎやか
物価高、税金高　夢をもてるのか
休耕地が多い

5 花見
この協議会の予算はどこから出ていて今までの出金はいくらで
担当者の手当はいくら?担当者は何人いるのか?結果はどこにあ
るのか?本当に実行できるのか?

359 女 65歳以上 20年以上 はい

私のまわりは若い人(20代～30代、40代)が少ないで
す。我家にも同居の若い人はいません。もし同居し
たらどうだったのか?!分かりませんがやはり若い人
のいる地区、波田の魅力があるかと思うのですが。

5

市立病院又は医院があるのはありがたいで
す。まちづくりカレンダー、福祉ひろばだより
を見て参加しようかと思いながら日々の生活
に追われています。もう少しで(コロナ)が落ち
着いたら地区での健康教室等に出かけたい
です。やはり若い人がそこにもいてくれると有
り難いですが。

近頃(移住)と言うケースを見たり聞いたりしますが、波田にその
魅力の要素は?!知り合いの人で農業で頑張っている人が居ま
す。遠くの県から北アルプスの魅力で来たとか。他人の土地で
汗を流して一生懸命やっている姿を近くで見るだけでも気持ちが
洗われるような元気をもらいます。波田にもどこか何かそういう
移住の要素ありますか?魅力は?

360 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

361 女 65歳以上 20年以上 はい 5

362 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

良かった事=とても住みやすいこと
　　　　　　　　人があたたかいこと
悪い事　　=役場の人の生き物に対する不誠実さ

5
今のところ楽しむ余裕は無し
今を生きるので精一杯

生き物にやさしいまちになってなってほしい
地域ネコの周知を切に願います
波田で「野良猫虐待」なんて記事が出ないことを望みます

363 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

364 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 店や会社を増やしてほしい 5 特になし

365 女 20歳未満
5年以上20年

未満
はい 涼しくて良い。交通の便が良い。自然豊か 5

366
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい 5

367 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

368 女 65歳以上 20年以上 はい

松本市西部地域コミュニティバスができて買物、病
院、村井のまつもと医療センターまでも1時間ぐらい
で運賃も200円で行けてとても助かります

5

369 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 住みやすいのでこのままでいい 5

特に楽しんでいることはない。考えたこともな
い。

特になし

370 男 65歳以上 20年以上 はい なし 5 なし なし

371 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

372 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 猿やカラスに作物をあらされ困っている 5

373 女 65歳以上 20年以上 はい

高齢化により車の運転が出来なくなり移動制限がか
かってきている。その為に若者の負担が多くなって
気を使ってしまう。老人が多いのは話し相手が多くて
助かる

5

空気が良い。自然が豊かなのでコロナでも散
歩などは気を使わなくてもいい。より多くの場
所に行きたいとは思っていますが体力的にも
限界があるので若者に迷惑をかけないように
楽しんでいます

高齢化に対応して頂いている部分などあり暮らしやすくなるのは
良い事ですが将来的に若者たちの負担になりすぎないようにし
ていくことも大切かと思います

374 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5



375 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

376 男 65歳以上 20年以上 はい 5

377 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田小学校前の信号機を波田駅へ右折するのに苦
労する。数年前に歩者分離になってさらに苦労する
ようになった。森口(三神社)と元宮地鉄工場(三溝新
田)は時間差設定になっているが小学校前が時間差
設定にもならない。矢印信号も付かないのがいまだ
に不思議だ!ひどい時は信号を2回待たないと右折出
来ない。交通安全週間に警官が立っているが交通
の流れを見て何も思わないのだろうか?

5 のんびり、静かに、ゆっくりと

連休中の158号線の渋滞を解消して欲しい。国道沿いの住民は
車の出し入れに苦労している。下の段に広い道が出来ているか
らそちらを通る様に案内をしてもらいたい。途中完成していない
所があるが、土地の持ち主にそろそろ協力する様に説得をお願
いしたい。

378 男 65歳以上 20年以上 はい

1.市立病院が中央グランドに移転しますがグランドを
どこに作るのですか?
2.対策道路はまだ反対している人がいますが早く
作って下さい。

5
自然が豊かで災害もなく良い所ですが河原
の方で最近イノシシが出て農家の人が困って
いる。河原の土手を歩くのでこわいです。

狭い道路が多いので広くしてほしいです。恋人の丘に行く道路。

379 女 65歳以上 20年以上 はい 特になし 5 特になし 特になし
380 女 65歳以上 20年以上 はい 5

381 男 65歳以上 20年以上 はい

合併してから波田地区のまとまりがうすれた気がす
る。地区内の活気も少なくなったと思う。波田独自の
行事等は松本市の他地域と横並びにかかわらず進
めて行けたらと思う

5 今は楽しめる要素が無い
松本市の予算配分に関係するのでなかなか自由にできない事
が多い。何ともならないとおもうよ

382 男 65歳以上 20年以上 はい 5

383
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい
道路が夏になると県外車でとても混む!　道になかな
か出れない

5 別にないです

384 女 65歳以上 20年以上 はい 田畑の無耕作の荒れ地と空家 5

385 男
20歳～65歳

未満
5年未満 はい 5

お祭りを盛大に諏訪の花火大会みたいなも
のをやったら良いのでは

車椅子で生活できる道路整備

386 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 穏やかに生活していければ良いです 5

387 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

鉄道や市立病院等があって良いですが、商店街が
なく、買物には車が必要となるため高齢者には不便
かと思います

5 特になし 近隣の地区の様な大型商業施設等が有れば良いのですが。

388 女 65歳以上 20年以上 はい

松本迄電車が通っており70歳以上は100円でいける
のでありがたいです。国道は車が多く危険を感じま
す。

5
波田公民館案内のイベントなどに参加してま
す

389 男 65歳以上 20年以上 はい 5

390 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 防災無線が聞きずらいです 5

しいて挙げると図書館がある事。波田にない
本でも他から取り寄せてもらえるので嬉しい
です

391 女 65歳以上 20年以上 はい 空家対策を考えて下さい 5 波田のAEDの設置場所を知らせてほしい
392 男 65歳以上 20年以上 はい 商店が少ない 5 病院計画はOK
393 男 65歳以上 20年以上 はい 5

394 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

395 女 65歳以上 20年以上 はい 高齢者家庭の充実 5 余裕が無くて楽しめていない(介護のため) あまり意見が無い

396 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 普通に暮らしていくことが出来ていると思います 5

397 男 65歳以上 20年以上 はい どうでも良い　今まで良い事が無い 5 自分なり 波田町でいた方が良かった　村でも良い
398 男 65歳以上 20年以上 はい 5

399 男 65歳以上 20年以上 はい
波田町から松本市になったら生活しにくい事がある
ようになった…

5

400 女 65歳以上 20年以上 はい 市立病院が近いので良い 5 畑仕事少々

401 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田には病院がすぐ近くにあるということはとても良
い事。場所が問題。歩道が無さすぎる。

5

402 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

住みやすいですが大型のスーパーマーケットのよう
な場所や飲食店が少ないので増えればより住みや
すいと思います

5
静かさが良く自然も豊かなので散歩を楽しん
でいます

ツルヤができたらよいなと思います。波田駅の周りが活性化さ
れれば良いと思います。例えばパン屋さんがあったりしたら良い
と思います。専門の病院(皮膚科)がほしいです。



403 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 上高地線が高い 5

404 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

405 女 65歳以上 20年以上 はい
ふれあいの里のお湯がなくなって残念です。
無料でとても良かった

5
健康教室に行ったり色々のクラブ等行ってい
ましたが高齢になったため友達も行かなくな
り今はいっていません

若い方の意見を参考にして下さい

406 男 65歳以上 20年以上 はい 特になし 5 なし なし

407 女 20歳未満
5年以上20年

未満
はい 近場に店が無い 5 自然を見て楽しんでいる 店が欲しい

408 女 65歳以上 20年以上 はい

今は環境も良く暮らしていますが、これから免許がな
くなれば近くに店が無いので不便を感じるようになる
と思います

5 テレビ、家庭菜園 市立病院が早く出来るように期待しています

409 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

410 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

野菜・果物など新鮮なものが食べられる
電車の本数が少ない。交通の便がよくない

5

411 女 65歳以上 20年以上 はい 道路を早く直してらいたいです 5 喫茶店などがほしい
大型店ができれば良いと思う
波田はさびれています

412 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

40年以上波田に住んでいる。大きな災害もなくとても
住みやすい
上高地線が高い。ないと困るが。利用するとなると
少しためらう。
飲食店やショッピングセンターがあると良い

5 これといって楽しめる場所がない

子供が安心して遊べる施設(公園など)があると良い。
通学路の整備。道路の整備。大型ショッピングセンターが近くに
あると便利
スポーツが楽しめる施設があると良い

413 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

国道が通って車の量がそれなりにありますが、市街
地に比べ交通量が少なく静かと思います(音として)。
商店が少なくなっています。駅の周りだけでももう少
しにぎわってくれればと思います

5 特になし

414 女 65歳以上 20年以上 はい

大きな災害もなく波田地区に住んでよかったと思い
ます。ただ波田には大きなスーパーなど無く、他地
区へ出かけないといけないので、もう少し商店(食堂)
などあれば良いのにと思います

5

415 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

416 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

市立病院の地域離れを感じます。地域医療の厳しさ
は聞いていますが各科の医師を他院からの派遣に
頼らなければならない状態や産科小児科の縮小な
どは住民の安心できる医療とは言い難いのではな
いでしょうか

5
市立病院の各科の医師を最低でも３年は変わらず勤務していた
だく事で患者との信頼関係を深めやすい状態を作っていただき
たい。

417 女 65歳以上 20年以上 はい
隣組に若者がいない。高齢のため何かあったらとて
も心配。家を守っていくことができない

5
時間がゆっくりと流れたら良いと思う。便利過
ぎてとても忙しい

418 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

図書館をたまに利用するくらい
楽しみたくても坂が多くて年をとるごとに出な
くなる

「波田では○○を△△ヶ月ごとやっている。行ってみたい」という
行事があると良いのか?ネット検索して上がってくる行事、花火
以外にあれば…。

419 男 65歳以上 20年以上 はい 車の運転免許を返納したあとの買物に不安 5

420 女 65歳以上 20年以上 はい 5

421 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

422 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

423 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

大型商業施設の誘致により、活性化を願っておりま
す

5
公民館利用に際し第一、第三日曜日も利用できるように検討し
てもらいたい

424 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

坂の多い所なのでやはり高齢者になってくると交通
の便(今は自家用車)の事が心配です

5 特になし
自分の欲しい買物が手軽にできる店が減っているので、運転が
出来なくなってからが心配です

425 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

426 男 65歳以上 20年以上 はい
(困)朝夕の昭和町、時に夕方は通勤通学者が駅か
ら左側を歩いてくるため車と人で歩きにくい

5 日々の生活?
小学校の信号機の信号無視が多い(県外車)
右折車に5秒ぐらい朝だけでもほしい。

427 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5



428 男 65歳以上 20年以上 はい 5

429 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 病院跡地に新しいスーパーができてほしい 5

430 女 65歳以上 20年以上 はい 静かで暮らしやすい　学生にとっては電車代が高い 5

431
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい 5

432 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

上高地線がもう少し運賃が安くなればいいなと思う。
大きいデパートがあればいいなと思う

5

433 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

434 男 65歳以上 20年以上 はい 5

435 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

436 男 65歳以上 20年以上 はい

波田は自然がいっぱいで素晴らしい市ですが、高齢
者が住むにはとても大変な地区です。特に河岸段丘
の為、冬は雪が降るととっても大変です。今後はあ
まり発展する要素のない地区だと思います

5
下の段と上の段とがはっきり分かれていて、河岸段丘の為商業
地としてもあまりよくなく、ベッドタウンとして、下の段が良いです
が、上の段は何の魅力がない地区です

437 女 65歳以上 20年以上 はい 商店売値(販売価格)が他店より高い 5 公民館活動が盛んで良い 波田(市立)病院は現在の位置より南側で良いと思います

438 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

色々なゴルフサークルに誘っていただいてま
す。知人も増えました

地区住民の情報の共有がもっと進めばいいと思います

439 女 65歳以上 20年以上 はい 5

440 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 人が集まる街になっていくのが理想です 5

中国料理屋でときどき美味しく食べていま
す。図書館もたまに使っています

人が集まる街になれば理想です
まずは大手喫茶店の出店からだと考えております
その次は飲食店が出来れば最高です

441 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

442 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

443 男 65歳以上 20年以上 はい 5 普通に楽しんでいます
444 男 65歳以上 20年以上 はい 別になし 5

445 女 65歳以上 20年以上 はい

波田に住んで(50年)病院が近い、駅が近い。
困っている事　もう少しお店があったらと思います。
ダンダン足が弱くなり波田は坂が多いから

5
体操、お花を育て、絵をかいて、買物したり。
今、人との話し、これはできない(コロナで)

(コロナ)でお仕事もない。生活が大変です。若い人達の(仕事)が
無い
一番困っているのは家庭の中、病人かかえていること
二番　消毒で終わる(毎日コロナ)これは本当に困る。人に相談
できない。(消毒どうしたら)

446 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

R158を含む道路整備が最悪。長年すんでいるが道
路が1つも改善されていない

5
車社会の現代は道路整備が最重要課題と思
う

病院が新しくなっても交通渋滞になれば利用しづらい。もう少し
道路を見直して欲しい。

447 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

畑で物を燃やす人がいるので窓が開けられなくて、
夏は暑くて困ります

5 ファミリーレストランがあれば良いかなと…

448 男 65歳以上 20年以上 はい

農業の作付が米作からスイカに転換した農家が多く
なりました。各農家も80代以上の方が手伝っており
ますが体の調子が悪くなり寝込んだら大変なので畑
に出るなと言われているそうです。家族はますます
人手不足です。波田地区では年2回ほと道路の一斉
清掃をおこなっております。そこで幹線道路(2車線、
市道)の草管理等まで出来ないので困っている

5 波田だからという楽しみは全くない

旧波田町に福祉センターがあり入浴施設がありました。しかし松
本市になってこの施設が無くなりました。家の風呂をリフォーム
した時、数日は入れない。又冬は家庭の風呂では寒くカゼひき
易い等不自由な事が多いので入浴施設を波田地区の中央(福
祉センター)に作って欲しいとの話を多くの住民から聞いておりま
す。計画作成の中へ是非入浴施設を入れてほしいです。

449 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

公園が無い。犬の散歩。子供の散歩に行くにも日陰
の有るような公園が無く空港まで行っている。もっと
人の集まる公園、他からも人が来るような場所が欲
しい

5 楽しんでいない
情報文化センターをもっと活用をして欲しい。WiFiを入れてパソコ
ン教室、スマホ教室、映画など人の集まる場所にして欲しい

450 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 公共施設に近いことが良かった 5 今は楽しむ時間があまりない

バイクなどが増えてきたので国道以外に通れる道があったらい
いと思う



451 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

支所から東側の歩道ですが段差が続く歩道なのでと
ても歩きにくいです。特にベビーカーを押している時
は危なくて仕方がなかったです。雪が積もれば滑り
やすく何度も転びそうになったこともありました。その
辺の整備が進めばもっと住みやすくなると思います

5
どのようにと考える前に楽しめるべき場所が
ないように思えます

上高地の玄関口にあたる波田なので道の駅や旅の駅があった
らいいのではないかと思います。せっかくおいしいスイカや野菜
があるのにもったいない気がします。松本まで来たら少し足をの
ばしてここに行こうという場所があったらいいのではと思います

452 女 65歳以上 20年以上 はい

私の様な車の運転できない者でも町の中心に住ん
でいるので不便は感じませんが子供達、年寄りが気
楽に利用できる公園があったらいいなと思います。
その中に運動できる器具があればいいなと思います

5

役場、駅前の道路、通学路など旧波田町の時は除草されていて
きれいだったのですが、近年、花壇は草ボウボウ。町の中心が
こんなんでいいのかなって通る度に感じます。つつじの花が草
の中に埋もれてかわいそうです。町では清掃しないのですか?松
本市の町中ばかりきれいになって波田は置き去り?

453 女 65歳以上 20年以上 はい
都会の様なビルが少ないので空気がきれいで住ん
でよかったと思います

5
都会だとできない近所の人との会話を通じて
色々な情報が知れて良いように思います

今以上自然がへらないと良いと思います

454 女 65歳以上 20年以上 はい

コロナ禍で住民との交流が少なく活動もないので新
しい入居者とのかかわりが少ない。大きな災害がな
いので今はいいがいざという時協力できるか不安

5
新病院に期待したい。近隣の市町村からも頼られる職員内容と
共に充実した満足できる病院であってほしい

455 男 65歳以上 20年以上 はい

買物等で山形村や梓川等に行き波田内での食料品
店が少ない
地区内で車で無くても出来る様に

5

老後でも楽しむ施設を増やしマレット場の整
備等管理をして大会等で楽しむイベントを
作って欲しいです
子供達もコロナの事ばかりで楽しく遊べる事
も考えてほしい

道路(高山への)早く開通して、その後の地元の道の拡大や増加
する住宅地の見直しや今後の農業方針?

456 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

近所でも子供が減っていると感じている。親世代も
少ない
若い人も老人も声かけ協力できれば嬉しい

5
コロナ前は近所の方と年一回の旅行が楽し
みでした

電車が通っていない場所の遠距離通学はどうしていますか?

457 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

仕事が忙しく地域での活動に参加していない
(コロナ禍になりなおさら)

458 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

買物をする店が少ない(大型店)
電車の運賃が高く本数が少ない

5 特に意識していない

459 女 65歳以上 20年以上 はい 5

460 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

461 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特になし 5 はたライフとは何?

462 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

こどもの通学路が車道と一緒で危ない
高齢者やこどもに住み易いまちになると良い

5

ご近所との付き合いがちょうどよい距離
困っているときに声をかけやすい
みんなにいろいろ知られ過ぎると??はどうか
と思うこともある

市立病院をもっと市民のものとして充実してほしい

463 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

災害危険個所を町会ごと一斉に点検して欲しい。特
に水害。用水路の構造に不備がある所が多く、何年
に一度の多量の雨であふれる危険が強い。また屋
根の雨水を直接道路に排水している昔ながらの家も
結構あり道路冠水の一因になっている。早急に改善
を指示するべき。また県道等の主要な道路が狭すぎ
て恥ずかしい。

5

SDGs。自然と一体の人間らしい生活。庭の
植物や生垣、家庭菜園での野菜作り。これら
は生活がいくら発達しようとも田舎に暮らす
人間としてはまず大切にしなくてはならない
基盤だと考える

何を差し置いても市立病院の充実。現状より決して下げてはな
らない。安心安全の要。近隣他地区や村とタッグを組んで西部
地域の「砦」を死守して欲しい

464 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

生まれ育った町。小中と同じ学校で知り合いが多
い。思い出の多い所。支所しかないので大きな手続
きは松本市中まで行かないといけない(買物も)

5 のんびり過ごすくらい

465 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特に思いはない 5 友だちは多くいるので仲間との交流は楽しい

466 女 65歳以上 20年以上 はい 5

467 男 65歳以上 はい 5

468 女 65歳以上 20年以上 はい

昔と変わって周辺に店(小)が無くなり年寄りは少しず
つ不便になっていく。バスもなかなか思う時間に?な
い事もある

5 別になし
昔と違って横のつながりが無くなった反面楽な時もある
今は今の新しい時代の生活スタイルで良いと思う



469 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 冬の対策でもう少しキレイに除雪をしてほしい 5 別になし 別になし

470 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

冬の除雪が波田地区が後回しになっている
畑、道路にゴミを捨てて行く人が居る。野生動物が
食べ散らかして環境に悪い

5

早朝の散歩　車の少ない農道を歩く人が多く
なってきている
散歩での挨拶ができている(あいさつなしの
人も中にはいる?)

人も動物も共生できる。思いやりのある町に

471 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい 5

472 女 65歳以上 20年以上 はい 5

473 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

住んでいて便利であってほしいのでスーパーマー
ケット、コンビニ、ドラッグストア、そして病院はぜひ
近くにあってほしいです。免許返納後暮らしやすいま
ちであってほしいです。

5 はたライフ?そんな特徴はないのでしょ?
農地を売りたいが売れずに困っています。市として何か対策をし
て下さい。

474 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

デリバリーサービスの「配達区域」の対象になってい
ない事が多い(例:ピザやカレー等)※下島駅前(旧セ
ブンイレブン跡地)にほっともっと等の弁当屋の店が
あると便利だと思ったことがあります。

5

各市町村で複合商業施設を建設する際に思うことは「また同じ
店」「長野県に無い店をやらないんだろう(許可がでない?等思っ
たりします。「県内初出店」みたいな「波田に○○がオープンす
る」と話題になれば県内外から人が集まるのではないかと思い
ます。

475 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

476 男 65歳以上 20年以上 はい 5

477 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい 5

478 男 65歳以上 20年以上 はい 5

479 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

買物できるお店が少ないというかほとんどない
そのためか活気がない気がする

5
自然豊かで車さえあれば住み易いと思いま
す。公園も近くに有るため犬と一緒に楽しん
でいます

何か柱になるものがあればいいと思うのですが。例えば福祉の
町、福祉に関してはどの地域にも負けないくらい充実させる等は
どうでしょうか

480 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

縦貫道の整備を早くして欲しい。国道の渋滞に困っ
ています

5

481 男 65歳以上 20年以上 はい 鉄道が通っているのが良い 5
今迄楽しんでいない
楽しもうとすることがわからない

西部地区なのでベッドタウンとしては良いが商業地としての発展
が見込めないのが残念である

482 男 65歳以上 20年以上 はい 5

483 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

484 男 65歳以上 20年以上 はい 5

485 男 65歳以上 20年以上 はい
梓川に比べ商業施設が少ないせいか町に活気が感
じられない

5 災害が無く平穏な毎日があればいい
企業誘致をもっと積極的にして学生が地元に残って就職でき税
金も町に入るし人が集まり地区が活性化していくと思うが?

486 男 65歳以上 20年以上 はい 5

487 男 65歳以上 20年以上 はい 5

488 女 65歳以上 20年以上 はい
河岸段丘　自然豊か　国道・電車による交通の利便
性の良さ。豊潤な土地等住み良い地区と思う

5 生き甲斐を持って楽しくくらしたい

489 女 65歳以上 20年以上 はい
時代と共に自分達の住んでいる波田に対する思い
が変わってきていると思います

5 今、波田ではありません
若い人達の教育(20代～40代)が大事(今の若い人達は自分の
事ばかり考えて地域の事など関心がない人が多い。ミリョクある
波田作り大変ですが…

490 男 65歳以上 20年以上 はい 5

491 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

学校に通うにあたり上高地線は便利だが費用が高
い。子供が数人一緒になると家計にひびく。自然豊
かで食べる物、果物等もおいしい

5 田畑で作物を作って安心なものを食べる 大型店やファーストフード店等があると便利になりそう

492 男 ～20歳未満 20年以上 はい
スイカが美味しくすぐ手に入る。合併してから学校給
食でソフト麺がでなくなってしまった

5 特に考えていない
栄えている松本市内まで遠く少し不便。電車賃が高い
有名チェーン店がない

493 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5 観光シーズンの国道158号線の渋滞の緩和

494 男 65歳以上 20年以上 はい

波田には大きな商業施設が少なく買物等不便を感じ
る。高齢化は必ず進行するが、できる限り元気で生
き生きとしたお年寄りを増やすことに力を入れた施
策をさらに充実していってほしい。

5
自然環境が良い事と歴史遺産が多くあるの
でそれらをめぐって楽しむ

波田町時代からの波田のカラー(特色)を消さないようにしていく
べき。昔からの波田の物(例えば旧波田町役場庁舎等)を残して
いく方策をしっかり皆で考え、一時の予算的な厳しさ等から大切
な遺産をなくさないよう残していくべきである。

495 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5



496 女 20年以上 はい 5 とても良い町
497 女 65歳以上 20年以上 はい 5

498 女 65歳以上 20年以上 はい 5

499 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

500 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

駅の周辺に学校病院スーパーなど集中していて良
かった。
松本市内に出るのに上高地線(電車賃)の料金が高
くマイカーになってしまった事

5 コロナが収束したら納涼祭が実現したら良い
子育て世代にかかる経費の無償化で少子化対策の実現に向け
てほしい

501 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

病院の駐車場が少なく道路を挟んで駐車は面倒で
あった。移転後は駅前を中心に踏切もあるので渋滞
がなくスムーズに流れるようになってもらいたい

5
大きな遊具、公園がないので遠くに出掛けて
しまう

何でもそろうスーパーができたらいい

502 男 65歳以上 20年以上 はい 波田町頃のような町全体のたのしみがない 5

503 女 65歳以上 20年以上 はい 今迄大きな災害もなく自然豊かで住み易い所です 5
高齢者が住み慣れた地域で安心して暮らしていける様いろいろ
な支援サービス等企画されていますが、どのくらいの方たちが
利用されているのだろうか?

504 女 65歳以上 20年以上 はい 5

505 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

506 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい とくにない 5 とくに考えてない とくにない

507 男 65歳以上 20年以上 はい

100円バス松本病院帰りのバスがない。松本病院➡
波田近くに店が無い。ゴミステ場近くにしてもらいた
い

5

508 男 65歳以上 20年以上 はい

車社会の現在、地区内で信号機があればよいと思う
ところがあります。場所は申しませんが関係機関が
取り上げて検討してもらいたいと節にお願いします

5

波田地区内の種々のサークル、部会、施設、
グループ等々沢山あり一人一人がいつでも
参加できる事で日々の生活が楽しめられとて
も有意義でよいと思います

松本市立病院の移転新築が早期に実現する事を期待しており
ます。

509 女 65歳以上 20年以上 はい 5

510 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

道路が狭い割に交通量が多い
市からの情報が少ないと思う
地区の役員になる人が決まっている(人任せの人達
が多い)

5 はたライフとは何ですか?

市民病院の建設についての方針がいまいちわからない。どうし
て宮地の場所をもう一度検討しないのか?
スポーツ施設等を整備して人が集まれる様にした方が良いと思
う

511 男 65歳以上 20年以上 はい 70年住んでいるから別になし 5 70才で仕事をしている
512 男 65歳以上 20年以上 はい 5

513 女 65歳以上 20年以上 はい

道路にはみ出した樹木等を伐採して欲しい
町会毎にしっかり調べて徹底してもらいたいです
歩行者に危険であるだけでなく車同士の接触事故
にもなる

5 あまり情報が入ってこないので解りません

福祉バスや公民館の行事、福祉ひろば等まだ利用したことはあ
りませんが健康長寿で前向きに生活できる場所や情報等を大い
に提供して下さい
若澤寺跡の整備を保存会の方だけに任せず確り整備して誰で
も気軽に見学に行かれる様にした方が良いと思います

514 男 65歳以上 20年以上 はい 5

515 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

交通の便が不自由ですが子育てには良いと思いま
す

5 買物の不便な所を解消して欲しい

516 男 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい 5

517 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

通勤通学が不便です。子育て支援。若者が定住でき
る様な応援特典があると良いと思います。

5
今は仕事と子育てに忙しく自分の事ができな
いですがなにかしらの活動に参加したいと思
います

518 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 自然が多く環境はいい。駅が遠く車がないと不便 5

木や花の手入れをしたり家庭菜園をして楽し
んでいる。図書館を利用して本を読んでいる

519 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

静かな環境で治安が良く暮らしやすい
車がないと不便

5
波田産の野菜や果物などを食べ旬を楽しん
でいます

520 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

買物が遠い。春先になると砂ほこりが多くとても困っ
ている

5 特になし

521 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

522 男 65歳以上 20年以上 はい 特に無し 5 昔を懐かしく思い、町中を散歩する。
年齢に関係なく、色々な人々が集まることのできるセンター的な
施設があればよい。



523 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

市民なのに区費を支払いしない人がいる。ゴミを出
している。不平等である。また隣組に未加入で地区
役員をしない人が区費の未払いしている。大変不平
等であり、予算にも悪影響である

5 なし なし

524 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

電車の運賃をもう少し安くしてほしい。気軽に乗れる
くらいの料金に。子どもの通学路の確保（特に郡道
坂）。

5
自然が多く、夜の星がきれいなので、もっと
多く自然に触れ合う。

525 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 電車が通っていて助かります。 5 特になし 特になし

526 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 飲食店やホームセンターが増えて欲しい。 5 いつも通り

527 女 65歳以上
20年以上（波
田地区外10

年）
はい 若者がUターンできるまち 5 波田町の時のような活気がない。

528 男 65歳以上 20年以上 はい 災害が少なく住みやすい所です。 5 別になし
隣組活動から区活動又町活動市活動げできる波田になってもら
いたい。

529 女 65歳以上 20年以上 はい

もっとスーパー、飲食店、喫茶店、食堂等増やして
欲しい。人口も多くなり、楽しい波田地区にしてほし
いです。

5 ビック等の大型スーパーが欲しい！！（三郷店のような）

530 女 65歳以上 20年以上 はい
波田地区には大型スーパーがあれば便利だと思い
ます。飲食にしてもお店が少ない。

5
年寄りの楽しめる場所があまり無いので楽し
んでません。

街灯が少ないので夜道が暗い。犯罪に結びつくと思う。

531 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

532 男 65歳以上 20年以上 はい 5

533 男 65歳以上 20年以上 はい 5

534 女 65歳以上 20年以上 はい 5

535 男 65歳以上 20年以上 はい 5

536 女 65歳以上 20年以上 はい 5

537 男 65歳以上 20年以上 はい 5

538 男 65歳以上 20年以上 はい 5

539 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

540 女 65歳以上 20年以上 はい ー 5 ー ー
541 男 65歳以上 20年以上 はい 無し 5 無し ー

542 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

国道沿いに飲食店や商業施設が欲しいです。波田
だけでは生活していけません・。

5

543 男 65歳以上 20年以上 はい 特になし 5 楽しんでます。

544
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい

出身地なので思い入れはあるが、同時に思うところ
が多い。自動車での移動が多く、近年カーナビ、マッ
プアプリの使用で県外車がせまい住宅街の道に
入ってくることもあり、国道１５８号線の交通量ととも
に改善されてほしいと思っている

5

居住地として充実して欲しいが、娯楽のイ
メージは持ったことがない。松本市街、上高
地という観光地に挟まれているため、「楽し
む」という目的があるなら、そちらに流れる気
がする。

545 女 65歳以上 20年以上 はい 5

546 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

547 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

子供たちの学校までの通学路ですが、近年国道も交通量が増
え、歩道も狭いので自分たちの頃より危険だなと親になって感じ
ています。

548 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

合併したことの良し悪しを検証する必要があるのではないでしょ
うか。

549 男 65歳以上 20年以上 はい 特にありません。 5 特にありません。 特にありません。

550 女 65歳以上 20年以上 はい
近所にノラ猫にエサやりをしている人がいて、イタズ
ラをされて困っている。

5 特に無し 特に無し

551 女 65歳以上 20年以上 はい

住みやすい。高齢者にとって松電も走っていますの
で、将来、車に乗れなくなってもあまり不便を感じな
いと思う。

5
町の行事に参加したり、スポーツ教室へ通っ
たりしています。



552 女 65歳以上 20年以上 はい

困っていること：波田１区の●●宅の西側の道路、
鉄パイプをして車１台通るのが一杯です。あの道路
は公道だと思うので、測量して皆がスムースに通れ
るような道路にしてほしいと思います。

5

アクトホールでよくイベントをやってくださいま
すが、近くで波田地域で行うことはとても良い
事かと思います。これからもオーケストラウイ
ンズコンサートをやってください。毎年楽しん
でいます。

553 男 65歳以上 20年以上 はい 5

554 男 65歳以上 20年以上 はい 5

555 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

556 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特になし 5 特になし

557 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 家の近所に市立病院があってよかったです。 5 特になし 特になし

558 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

最近、住宅地まで狐、狸が住みついていて大変困っ
ています。（食い散らかし（肉片）、ふん）。７区です。

5
普通に生活してます。楽しむ地区行事が無い
です。

子供の歩く歩道整備をしていただきたい。郡道坂が大変危険。
大型自動車が抜け道で使ってるけど通行禁止にしていただきた
い。

559 男 65歳以上 20年以上 はい 適度に便利がよい。 5

560 男 65歳以上 20年以上 はい

行政にお願いをしたいとき（道に出た木の伐採、撤
去や農地についてなど）窓口を地域づくりセンターに
設置できませんか。

5

地域（波田地区）づくりに際し、行政がどの程度の関わりを持っ
ていただけるのかな？町のときのような行政頼みの地区住民個
人個人の考えではだめだと思います。大変な作成だと思います
が、良い構想が出来ること願っています。

561 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

比較的穏やかに過ごしているが、近年の異常気象、
地震などの災害に対し、危機感が無く、関心が市民
に少ないことを危惧しています。

5
ゆったり穏やかに生活できればと思っていま
す。

商業、工業、観光など、もっと発展して住みよい街にしてほしい。

562 男 65歳以上 20年以上 はい

【良い点】病院が近くに有ることは大変助かります。
電車が通っているということ。【心配】商店が段々
減ってきていることが少々心配。

5

563 男 65歳以上 20年以上 はい

今は都会と一緒、近所つきあいも薄れてきている。
空き家が増加。波田としての特色ある行いが全くで
きていない。

5 別になし。家庭菜園ぐらいかな。
波田としての特色が全くないため、地区代表での特色ある町（地
域づくりを考えていく）

564 男 65歳以上 20年以上 はい 買出し！ 5
食べ歩きで県外へ。ゴルフ、マレット、釣り
等々。

大型店が有ったらよかった！

565 女 65歳以上 20年以上 はい 子供の通学路をもっとしっかりやってほしい。 5

566 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

567 女 65歳以上 20年以上 はい
災害の心配が少なく、住みやすい場所だと思いま
す。

5
コロナが終息していろいろな行事ができるよ
うになる事を願っています。

横断歩道のかけた所や私道のデコボコを舗装にしていただきた
いと思います。

568 男 65歳以上 20年以上 はい 5

569 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

現在は車を使用し、生活、活動をしているが、自分
が後期高齢者になり、車の運転できなくなった場合、
どのように生活を変えなくてはいけないのか不安で
ある。又、市立病院立て直しにあたっては西部地域
の住民が快く使える病院にしてほしい。災害対策も
充分行ってほしい（わかりやすいもの）

5

570 女 65歳以上 20年以上 はい 住みやすい所です 5
どこでも災害があります。
河川をきれいにしていけば良いと思う。

571 男 65歳以上 20年以上 はい 5 個人経営の店しかなく、買物に不便。大型店の出店を望む

572 女 65歳以上 20年以上 はい

自然豊かで良い町だと思いますが、あちこち新しい
家が建ち人口増は良いですが、昔からの自然が破
壊されるのではと心配です。

5
現在のところ農作業が忙しく、楽しみが苦し
みになっています。

573 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

574 女 65歳以上 20年以上 はい 大型店があるとよい 5

575 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

他の地域と比べ、大きな自然災害が無く、良い場所
と考える。
しっかりとした計画がなされないまま住宅地の造成
が行われてしまった。

5
家庭菜園で収穫したもので食事が出来たり、
地物の果物を新鮮なまま口にすることができ
る

岐阜県や上高地へ向かう人たちの通過地点で道路の渋滞がひ
どい。地区を南北に通る道路が無いので不便である。
家族で気軽に食事ができる飲食店が無い。大型商業施設を誘
致してほしい。



576 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5 公園が多いので子供たちと楽しんでいます。

577 男 65歳以上 20年以上 はい

大型スーパーが無いので出来てほしい。
松本市のベットタウンとして道路、鉄道の整備をお願
います。

5
大型商業施設の建設、店舗施設の集中化（旧宮地鉄工跡地の
利用計画）

578 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい 特になし 5 特になし 特になし

579 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 波田町がよかった 5

580 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

581 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

582 男 65歳以上 20年以上 はい 新興住宅が多くなり暮らし難くなった気がします 5 特にありません。 特になし

583 女 65歳以上 20年以上 はい 5

584 女 65歳以上 20年以上 はい 5

585 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 宅地の増加→車の交通量増加→危険 5

586 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

・道を整備して欲しいです。
・宅配（デリバリー）してもらえる地区になってほしい
です。

5

587 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5 メインの道路以外の陥没している道路を直してほしい

588 女 65歳以上 20年以上 はい

未使用畑の雑草は持ち主がきちんと管理し、波田地
区全体が常に活性化されて前進している姿の「ま
ち」であってほしい。空地対策、環境整備

5
週一回中央公民館で行われるサークルに参
加し、楽しんでいる。

589 男 65歳以上 20年以上 はい

松本中心街にも比較的近く、国道、電車もあり住み
易い。地震、台風以外の災害も起きにくい。
住民も増えてきたので電車がもっと安く、本数が増え
ればもっと発展すると思う。

5

生まれ育った地、仲間も多く、子や孫と供に
スポーツを楽しんだりしています。
グラウンドを増やす等、子供達がスポーツを
通して健全に育つ明るい町にしてほしい。

◆道路網の整備
・三溝新田交差点の線路立体化
・鍋割交差点の信号位置（小学校周辺の各出入口の一体化）
・新田北交差点の先線の早期実現
◆宮地跡地の大型商業施設誘致

590 女 65歳以上 20年以上 はい

波田地区は災害も少なく、農地も多いので田園風景
を楽しむ事が出来、又交通については電車が走り有
利な点もありますが、買物に不便。大型のショッピン
グセンター等の誘致を希望します

5

国道沿いの歩道の幅が狭く、利用する事が極めて困難な為、利
用ができない。これからは国道以外でも自転車道を作る必要が
有ると思う。波田住民が健康な生活を送る事が出来る事に重点
を置いてほしい。

591 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

592 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

593 女 65歳以上 20年以上 はい 5
宮地鉄工所の跡地の浄化と、有効活用を考えてほしい。波田東
部地区の活性化に繋がるように

594 女 65歳以上 20年以上 はい
大型ショッピングセンターが出来たら良いと思いま
す。

5

595 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい プライベートを大切にしてほしい 5 趣味の仲間を集めて楽しむ お店が多く欲しい

596 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 家の近くにスーパーが無いので不便 5

国道以外の道が割と狭いので工事などされてしまうと迂回の時
に困るので道路整備など考えてほしい。

597 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

ショッピングモールの様な人が集まる場所があれば
良いと思います。

5

598 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

住んで良かったことは自然を身近に感じられるところ
気になるところだと車社会が出来上がっているとは
言え、公共交通（電車・バス等）の行き届いていない
エリアの交通の便。

5
平和なまちでのんびりした生活を楽しんでい
ます。

生まれ育ったまちなので、愛着がある。いつでも帰ってこられる
安心できるふるさとです。

599 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

ベットタウンとしては良いが、商業施設や娯楽が少
ない。また、道路が整備されておらず、子供の通学
時に危険。

5 なし



600 65歳以上 20年以上 はい
今でも良いですが、もう少し大きなお店が出来てくれ
ればと思います。

5

601 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

602 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

隣組の付き合いもだんだん高齢者になってくるの
で、声掛け合ったりして関りをしていこうと思っていま
す。

5

603 男 65歳以上 20年以上 はい
アルピコ交通上高地線があるため、通勤通学に大
変便利

5
下の段渋滞対策道路の先線(下島から東)の計画(ルート)を早急
に示していただきたい。扇子田公園、松本波田道路との関連は?

604 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 5

605 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
いろんなことに反対者が出てまとまりが悪い。 5 早く新田坂の上が真っすぐ抜ける道になるとよいと思う。

606 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 5

607 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

松本市中

山
アカシアの木が多すぎで、花びらや枯葉で家のトヨ
が詰まる。

5

608 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然が多い
道路が狭い　通学路が途切れ途切れで怖い
大きな店舗が少ない　波田以外で買い物する

5
自然が多いのでウォーキングや散歩が楽し
める

609 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 商業施設が増えて欲しい。子育てしやすい。 5

610 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 いいところです 5 スイカ、リンゴなど新鮮なものが、頂ける

611 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

良かったことは、ご近所付き合いの煩わしさがないと
ころで、困ったことは、春先の土埃です。埃と言うより
嵐ですね。南の山形村から傾斜して加速した嵐が来
ます。雨が降ってくれと祈りながら嫌な季節を乗り越
えます。サラサラの土を放置しない対策を進めてほ
しいです。

5
今は楽しめていない。アクトホールを使って、
発表の場を増やしてもらえたらいい。

三溝から支所までの国道沿いに商店はわずかに点在していて、
なにか核となるお店ができたらいい。

612 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 松本市立HPのリニューアルが決まり嬉しいです。 5
終の過ごし方に於いて楽しめる処？と感じ初
めました。

高齢者の多い地区に住んでおりますので1番の難点は避難場所
の確保です。まだ自分で行動は起こせる年代でも隣組、近所の
人達と話す事柄の中には必ず、ここは避難場所が遠いし、近く
は狭過ぎるし困ったね、の話です。
又隣組でも何回も寄付、支援をしてきましたがお一人の65歳の
女性が自宅が猫の多頭化、ゴミ処分が出来ず、壊れた車庫の
中での車中生活です。最近、特に行動もおかしな事が多く､民生
委員の方々のお力をお借りすることは難しいでしょうか？今後の
ご尽力に期待します

613 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

良い所ですが　あまりにも大型スーパーや飲食店が
少ないので　都合が悪いです

5
自然豊かな所なので　散歩や花木など自然
に親しんでいます

614 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 特になし 5 特になし 特になし

615 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

国道が狭く、大型店などができない。観光の車で混
む。朝も混む。

5 はたライフを楽しんでいるという意識はない。
車社会なので、道路はもっと整備してほしい。スイカ以外の売り
があればいいのですが。

616 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 特にありません 5

617 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 地区の行事が繋がりを増やした。 5 ご近所との集まり 松本市になってからの、自治体活動の減少

618 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 昔から住んでいる方の意見が強い。 5 楽しんでません。

何を計画するのですか？電車代高すぎる。
空いてる土地や空き家、無駄に大きい支所の使い方の活用方
法を考えて活性化させることはできませんか？

619 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

T字路の車の交差点で優先側が待つなど、一部で波
田ルールが出来ていて運転しづらい
優先順位がわかってない方々も多そうなので看板な
ど立ててほしい

5
特に楽しくはない
必要最低限のものしかないイメージ

高速道路も将来的に開通と合わせて商業施設など増やして欲し
い
都市計画税が有効に使われている気がしない
特に発展させる気がないのであれば返金して欲しい



620 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

静かで住みやすいが、飲食店等のお店が少ないの
で増えれば嬉しい

5

上高地、乗鞍等へ行く際の玄関口として、観光に関する機能が
あれば良いと思います。上高地、乗鞍方面へのシャトルバスの
乗降等も波田駅周辺にあれば交通量削減にもなり、にぎわいも
生まれるように感じます。

621 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

総合病院が近くにあり助かります
商業施設が少なく車の運転ができないと買物に不便
です
ゴミステーションが遠く後期高齢者にとって大変で
す。もっとゴミステーションの数を増やして欲しいです

5
自然が多く緑に囲まれのんびり暮らしたいで
す

波田地区内で外に出なくても何でもできる街になって欲しいです

622 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

623 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 商業施設が少ない事 5 なし 町内放送が聞き取れない

624 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 梓川の氾濫が心配 5
大型店が無い。買物は波田以外の店に行っている。
大型店の誘致してほしい

625 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
大雨による水害土砂崩れ等自然災害が心配
近くにスーパーがない

5

626 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市奈
川

波田地区に住んで良かったことはスポーツ交流が盛
んなことです。
困っていることは交通アクセスが悪いこと

5 特になし

旧松本市街等への移動がもう少し低コストでできれば有り難い。
また、大型店がないため、買い物は波田地区以外に行くことが
ほとんどなので、将来的に改善検討に加えて頂ければ有り難
い。

627 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安
曇

○よかったこと 
  ・病院が近くにあること 
  ・電車が通っており交通の利便性がよい事 
○困ったこと
   ・河岸段丘ゆえに坂道が多い
       歩行や 自転車での移動が不便
   ・高齢者、独り身の方が増えている
   ・空き家も多い
今後について
○松本市立病院の移転新築
    地域密着型多機能病院に期待
○中部縦貫自動車道(松本波田道路)の改良整
　備により、市街地にふさわしい道路網に期待

5

はたライフは特に楽しんでいません
特に波田地域に魅力を感じません

買い物は、波田地域外に出る事が多い

628 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓
川

5

629 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市本
郷

5

630 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市本

郷

松本市と合併することで知的情報、環境、物流等進
み、新しい発展が見られると期待したが、今は、松
本市のスミに押し出され、発展性が望めない。波田
地区で出来ることは何か？

5
コロナ禍で今は思いがまとまらない。人との
交流で何かが生まれると思う。

631 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

松本市並
柳

高齢になった時の交通手段に関して 5 別になし
若い世代、中高年、高齢者が住み良い場所に改善していっても
らいたい

632 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川
5

633 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川
5 公民館活動に参加して楽しんでいます。

634 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川
5

635 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市奈
川

5

636 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市奈
川

ナシ 5 ナシ ナシ

637
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市奈
川

時代のニーズに合うよう意見会等必要ではないで
しょうか?

5 特にありません 春の砂塵、対策案がほしいです。健康に悪いと思います。

638 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

松本市奈
川

旧住民の大半の人々が封建的、閉鎖的、利己的な
考えである。時代のニーズに合うよう見直す所は改
善してほしい

5 特別にありません
砂嵐は何とか改善策はありませんか?有識者の意見でも聞かせ
て下さい



639 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川
店が少なく車が無いと買い物が困る 5 特になし 高齢者に優しいまちになって欲しい

640 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市島

内

波田地区は波多と呼ばれ偏屈物が多いと言われ
た。当時はその様に思った。スポーツ、地区役員等
終わり、お寺の総代(役員)になって全地区の総代と
交わり、やっと波田に腰がすわった

5
子供は地域で育っていると思う
若者、子供が育つ地域にしたら

少子高齢化と言われていますが教育にお金がかかります。幼稚
園～大学まで行政的に考えないだろうか。国会議員を減らして
知事職が参議員の代わりをし地域の思いを上げたら。

641 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

松本市島
内

アルプス、美ヶ原等の稜線、梓川の流れ、広々とし
た畑…自然を無意識に眺める機会が増えている。
心にとってビタミンになっているのでは…

5
野菜、果物等の"しゅん"が以前より感じるこ
とが多くなりました。自然に合った食生活を楽
しんでいます

中心部へは支所へ行く時しかないがプラスαの場所が無い。体
を休める場所、子供が遊べる場所があるといいのだが…

642 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市四

賀
老人たちにやさしい町づくり 5

波田の暮らしのささえあい情報はとても助かります。
これからも活用していきたいと思います。

643 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
車がないとどこへもいかれない。 5 なし

644 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
5

645 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
5

646 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
5 波田駅周辺の交通網の整備

647 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
国道沿いではないので静かで良い 5 特になし

大型店が無いので買物は山形村、安曇野市へ行く事が多い。農
業も大切ですが買物も楽しみたい気持ちがある。
波田の商店に買物に行く事は少ない。
スポーツ施設が一ヶ所にまとまっているのが理想ですがそれも
出来ていない

648 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市安
曇

特になし 5 特になし
山形村の様な大きな商業施設が無いので老後の不便さが懸念
される。宮地鉄工跡の波田地区の為の有効活用を考えてほしい

649 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市安
曇

松本市になり波田だけでできますか 5

650 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市安
曇

静かに落ち着いて暮らせるまちだと思っています
生活面での利便性については今一つと思います。買
物は不便です。少しづつ改善されていますがインフ
ラ(道路面)整備はまだ必要に思います

5
多様な施設、インフラ整備が進んでいけば楽
しめるかなと思います

郊外のベッドタウン化し、住宅、人口も増加しましたが良い面と
悪い面のバランスが取れていない気がします。(土地の売買によ
り、住宅が集中してしまうのは仕方ない事とは思いますが)

651 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市安
曇

人が優しい
山形からの風(春・初夏)土ぼこり

5 乗り合いバスでiCITYまで行って欲しい

652 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市安
曇

駅の本数が少ない。町内の行事が多い。 5
花火は参加しています。スイカの無料提供は
良いと思います。

大型商業施設を作って欲しい。道を広くしてほしい。

653 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
新鮮な野菜、くだものが手に入りやすい。電車が
通っていることは便利。

5 道の駅のような店舗を国道沿いに作れると良い。

654 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
5

655 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市梓
川

お店が少ない 5 とくになし とくになし

656 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

松本市梓
川

5

657 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
波田地区での買物がしたくてもできない事 5 楽しもうと思っても楽しむ場所がない

658 女 65歳以上 波田地区外 いいえ
松本市梓

川
松本市になってから除雪時間が遅くなった 5 雑木を切ってもらいたい

659 男 65歳以上 波田地区外 いいえ
松本市梓

川
5 散歩を楽しんでいる 段丘にサル、熊等出て困る

660 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
5

661 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
5

662 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市梓
川

5

663 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓
川

特になし 5 × ×



664 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川

こんなにコロナも手ごわいウイルスとはおもっていま
せんでしたがワクチン接種の予約をとっても大変又
四回目はアルピコプラザとか言われても年寄りは行
かれません。近くで接種できる様にして欲しいです

5

市立病院があることで病気になっても安心感
はあります。158号が渋滞するシーズンはここ
に暮らしている人は大変です。早く中部縦貫
道を!!

松本市に合併して良かったと思える事はありません。なぜなら先
人が苦労して手入れしてきた大切な山も今は荒れ放題。大切な
水源でもある山です。もう少し手入れをお願いしたいです。松本
市も広大になりすぎ目も行き届かないのでは!!夏の水輪花火で
すが屋台を出すと人ごみもできますが花火だけなら密になりま
せん。是非実行して下さい

665 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
5

666 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
特になし 5 特になし 特になし

667 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
5

668 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
市立病院が有ってよかった。大型店が有るとよいと
思う。

5 飲食店が多くて良かった。

669 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
5

最近思う事。この頃水害、災害などの大変なことが起こり、県内
でも長野の方では大変な被害があり、私はそういう被害はまだ
体験したことが無く、2回も被害にあった方もいて大切な財産さえ
使う事もあり、本当に他人事に思ってはいられないと思いまし
た。だから波田地区は段丘になっており、波田は良い所だなあと
思っております。でもこの先は何かが起こることも考えておかな
いといけないと思っております。そして電車が通っているのでい
いなあと思っております。
波田に住むと山や川へ行くにもすぐに出かけられ、波田はやっ
ぱい良い所だと思っております。

670 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

旧波田町との対応がちがいすぎる。
松本市になったらもっと良くなると思っていた。

5 大きな商業施設がほしい

671 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

学校、金融機関、病院、美容院など又上高地線など
生活にかかせないものが近くにあり住みやすい。商
業施設が少なく他地区へ買物に行くので不便。飲食
店が少ない。空家(県住)の放置が気になる

5

波田まちづくり通信の情報を楽しみにしてい
ます。
公民館案内や福祉ひろばだよりなどみて参
加できる企画があれば行きます。

672 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5 なし
673 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 上高地線をもっともっと愛して 5

674 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

675 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

676 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

677 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

678 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

679 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

680 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 特に無し 5 特に無し

681 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 スーパー等が少ない 5

682 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 子育てがしやすいまちになってほしい 5

和田川、神林川に柵を設置して欲しい。子供が遊ぶ時に危険と
感じる。

683 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 5

684 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 5

685 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
スーパーが遠く車で行かなくてはいけないので不
便。病院も遠い

5 楽しめる要素がない
もっと大型の店舗等誘致したり、波田の中で(他の地域に出なく
ても)生活できるようになったら良いと思います。浴場(サウナ付
き)

686 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

687 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
20～30年前頃までは種々の行事があり、それに参
加することで地域の知り合い、仲間が沢山出来た。
現在は?しかし反面種々の行事の遂行　役員は大変

5
地域の仲間と趣味を通じて仲良くしていけれ
ば(別にはたライフと言えない?)

核となるショッピングセンター等出来れば良いが。(宮地の跡地
等)スポーツ施設、レジャーランド等



688 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

＋空気が綺麗
＋畑に囲まれた静かな集落
－波田駅周辺だけ盛り上がっている「まちづくり」
－歩道が無いお粗末な国道158号線

5 自然を楽しみ四季を楽しむ
波田地区の動脈・国道158号線を歩きたくなるような歩道をつくっ
て欲しい。

689 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 特になし 5 特になし 特になし

690 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 5

691 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

692 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

スーパー等が並ぶ大型な買物広場があれば良いと
思う。(それなりの人口の割には無い)

5
スイカの名産地としてもっと県内外に発信してアピールして良い
と思う。全体としてもっと明るいイメージを!!

693 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
ご近所がまとまりがあればと思います
全体的にもまとまりがあればと思います

5 別になし 別になし

694 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

695 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 料金が高いですが上高地線があってよかったです 5
2～30年前ですが小中学校が一校のためいじめがあって嫌な思
いをしました。波田だけの事ではないと思いますが…
子育て支援が色々あってよいと思います

696 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
風光明媚。農村時代の習慣にとらわれる人も居る。
東京の様に隣組のない都市になることが望み(市の
懐事情が問題だが)

5 高齢になり楽しむ状況ではありません 特にありません

697 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

寒い、臭い、砂がまってくるので困っている。
静かでのどか、良かった事

5

698 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

699 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 市道でも直してもらえない 5

700 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

701 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

702 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 車以外の交通手段が少ない 5 騒音等が少なくのんびりと暮らせる

703 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

704 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

705 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

駅までの距離が長くて坂道でもあり、車が運転でき
る今は良いが年をとって運転できなくなると不便な所
です。

5

706 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

高齢者や子供達が住みやすいまちにしてほしいで
す

5 通学路は歩道をつくるなど安全面をしっかりとしてほしい

707 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自分が運転ができなくなってからの生活を考えると
不安はあります

5 特に楽しんではいません

708 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 交通アクセスを良くしていけば(旧松本市との) 5

中部縦貫道周辺の早期開発・整備をしっかりやって人々が集ま
る街づくりをお願います

709 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

710 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

711 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

712 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

交通の便も良く、それほど災害もなく、ご近所とも助
け合い、住みやすい町ですが、施設は充実している
のに大型店がないのが難点です。商業が栄えてほ
しいです。でも市立病院があることはとてもありがた
いです。

5

町内で楽しむ(?)あまりないように思います。
若者向けの施設、親子で楽しめる場所、世代
を超えて参加できるような場所があったらい
いですね

これから車の運転ができなくなったら…ちょっと不安です。巡回
バス停も少し遠いのでそこまで行くのも大変な方もいらっしゃる
のでは…
まち協で数年前にできた大いなる波田の体操、もっとみんなに
広めてほしいです

713 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
買物する所が少ない
今はほとんど町外ですませている

5

714 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

たくさんの方と巡り合い親しくなれた事
高齢化が進み空家や耕作してない田畑が目立って
いる。だんだん活気がなくなってきている感じがしま
す。

5 うえで書きましたが活気がうすれてきているいるように思います

715 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

716 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5



717 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

上高地線がやはり高いので今はいいが子供が高校
生になった時に大変になると思うので少しでも安くな
れば良いなあと思います

5 公園の遊具の種類が増えて欲しい

718 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

新鮮な農作物が入手しやすい。自然豊かな所が良
い
排他的な考えの方がいる

5 特になし
町会の行事について高齢化や新しい住民も増加しているしコロ
ナ禍でもあるので縮小やなくしても良いものを検討して欲しい

719 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

困っている事　国道に出るのに時間がかかる時があ
る。スーパーが1つしかないからもう1つ作って欲しい

5

720 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 都市ガス可、松本電鉄が安くなること 5 特になし

721 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 5

722 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

723 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

724 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

725 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
南⇔北への移動の道があまり良くない
早く中部縦貫道出来ればよい

5

726
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 いいえ 松本市 5

727 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
移住した当初に土砂被害に会いましたが、その後、
地震雷火事…ではないが、波田はいい所です

5
高齢となり公民館等企画された催しに参加さ
せて頂いております

728 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 5

729 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 5

波田B&G海洋センターで水泳を楽しんでま
す。いろんなプログラムがあって充実してい
ます

730 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

住んで良かった事　親しみやすい人柄の人が多い。
その反面他所からの転入者が中々なじもうとせず警
戒心が強いので分離しやすい町民性に問題があ
る。コロナ禍が落ち着いたら皆が融和しあう機会に
なるような行事を多く行って一体感を誰もが感じて住
めるようになると良いと思う。
困った事(いやな事)ちょっと成功したり、うまくいった
人がいるとすぐ競合者が出て足を引っ張るねたみ心
の濃い町民性。だから波田は発展しない?とさえ思い
ます

5

年齢相応に集える会に入れていただき、その
仲間で楽しく活動しています。これまで長く住
ませていただいた土地や周囲の方々に感謝
の心を持ち、その社会に対するお礼の気持
ちで自分のできる範囲のことで恩返しをさせ
て頂いているつもりです。(それがまた楽しみ
生き甲斐です)
実際の生活では商店街が寂れ買物などにも
遠くへ出かけなければならずそうした不便さ
はかんじておりますが…

上記の5,7にも書いたように「世の中に生かしていただいている
自分」を自覚しそれに対する恩返しとして地域社会に奉仕する
心を町民一人一人が持つようになればいいなあと考えていま
す。皆が自分だけの利益を追及するばかりでなく地域の人のた
めに尽くすという気持ちをもってほしいものです。波田の地に誇
りを持つような行事・気風を作り、さらにそれを後進に伝えるため
に後継者、後進を育てることを真剣に皆が考えないとますます
波田は寂れていくでしょう

731 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
電車がある事
病院が近い事　renewalする事
商店が割合に多い事

5

終の住処はどこにしようかと悩んだ時期もあ
りましたが、結論やはり山が見える空気が美
味しい病院も近いそして訪問介護etc充実し
ている事が判り、どうにか人に助けてもらい
ながら暮らしていきたいと思っております

波田も高齢化地区です。で若い子育て家庭も増えてきてます。
私共の地区は昔ながらの地区のせいもあり避難所が指定され
ていてもとても狭い建物、庭もない場所です。足の悪い方々には
無理な建物です。その次の場所は小中学校で車がないと無理
です。区でも陳情して戴き広いテントetcも設置できる避難所開
設を切望します。
隣組の方々と何回か寄付手助けをしましたが自宅が猫の多頭
飼いのために糞尿の臭い家の中のゴミも1～2回片付けてもやり
ましたが又ゴミ屋敷。65才の女性は壊れた車庫で車中生活で
す。最近変な行動もあります。民生委員の方のお力を示唆でき
ないでしょうか?

732 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

車が無いと生活しにくい
総合病院が近くにあるのは助かる

5

733 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

病院学校が近くにある事が良かった
電車も利用できるが運賃が高く気軽に利用出来ない
事

5 空気水が良いので庭仕事をしています 飲食店やテイクアウトの店があると良いです



734 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

波田地区でスーパーがデリシアしかないのでビックとかツルヤが
あれば助かります

735 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 5

736
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

交通?をよくしてほしい
冬になると雪をかいてほしい

737 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

住宅地の除雪をしてもらえない
商店が少なく今後高齢になったら車の運転も出来ず
困ると思う

5 特になし
誰でも集える場所。気楽に遊びに行けるような場所があったらい
いなと思います

738 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

739 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

740 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

741 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

742 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5 のんびりと

743 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

野菜や果物を作っている方がたくさんいらっしゃるの
で新鮮でおいしいものが手に入る

5
季節ごとの仕事にたずさわっている
梓水苑で行っている教室に参加したことがあ
る

古い考えはやめて若者も住みやすいまちであってほしい

744 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

745 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

市立病院、個人病院など近くに有り助かっていま
す。スーパーは一軒しかなく山形村、梓川村に行く
事が多く食品の種類も多い為他村に行ってしまう。
波田にもお店を増やしてほしいです。

5
年を増すごとに出掛けることが少なくなり波
田内では楽しんでゆったりとくらせる安心して
楽しむことはできない

波田は他村に比べればすごく遅れていると思う。近くに整備され
た休憩場、ゆっくり休める場所が有れば老人皆喜びがわくと思
います

746 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
行政の小回りがきかなくなった
①道路の雪かき
②道路の各種工事

5 特になし
新病院の場所が間違っていると思う。一年遅れても保健セン
ターの方が、将来を見据えればベストだと思う

747 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 特になし 5 特になし 特になし

748 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
しだいに道の車が多い。その割に道が狭い。危険が
大きい

5

749 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

静かで近所の方達も良い方たちなので住み易い地
区だと思います

5

750 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然が多く静かにゆったりと過ごせています
狭い道が多く徒歩での買物は難しい
高齢になると草刈りや雪かきが大変

5
バーベキューなどしやすい
ペットが飼いやすい

線路や上高地線沿いは住宅やお店、離れた場所に田畑とエリ
アを区別できたら過ごしやすいと思います
車がなくても人が集まって楽しめる場所があると良いと思います

751 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 歩道の有る道が少なくあぶない(幅が狭い) 5

752 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 5

753 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

754 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

755 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

756 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 5

757 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 高齢者、子供達に手厚い福祉の充実したまち 5

上高地、乗鞍、安曇野へのアクセスが良く観
光、登山、ゴルフ等を楽しみたい

上記記載の通り観光地へのアクセスが良好な事から宮地鉄工
所跡地にホテルを誘致し地域の経済を活性させ地域福祉の財
源の充実を図る。またその財源をカーボンニュートラルへの取組
補助金としモデル地区化を目指す

758 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 安心して暮らせる町 5 これから何かみつけていきたい とくになし

759 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 特になし 5 特になし 特になし

760 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 × 5 × ×

761 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

野焼きの臭いが洗濯物につくのがいや!!
道路のすぐそばで焼くのもいや。やるなら畑の真ん
中でやってほしい。

5



762 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

お店が少ない　子どもを安心して遊ばせる所が少な
い。気軽に入れるサークル、子供同士で遊べる所が
少ない。夕方又は夜参加できるもの若い人が入りや
すいものが少ない。
畑があるのに野菜、果物が高い

5

旧波田町の時にできたサークルに入って活
動をして楽しんでいる
地元の人と触れ合う機会が働いているとなか
なかないが行ける時は子と一緒に公民館の
行事など参加していた

新しい人が多く入ってきているが自主的な行事は負担が大き
い。気軽に参加できるものがあるといいと思う。
コミュ症にはつらいが見て楽しめ遊べる所があるといいと思う

763 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 商業施設が少ない事 5

自然が豊か。空気がきれい(野焼きはやめて
欲しい)

農作物が豊かなのに国道沿いとか売店が無いのは寂しい

764 女
20歳～65歳

未満
いいえ 松本市 5

765 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 5 上高地線沿いにファーストフード店etc.の飲食店ができてほしい

766 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

冬の時期の除雪がされていない所がある
生活をするのにされていないとなど不十分だと不便

5

767 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

新しい住宅が増え人口も増し、その割に子供の遊べ
る公園(ちょっとした)がなかったり小学校も一つしか
ないので、その辺を改善していくといいと思います

5

768 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 花火 5 松本市として楽しむ

769 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 自然がだんだん少なくなっていく 5 余り楽しんでいない

770 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

国道が狭い。大型店ができない。車が朝夕は混む
観光の車で混む

5
はたライフを楽しむ。楽しんでいると意識した
ことがない

車社会なので道路の整備はすすめてほしい(波田のインターチェ
ンジや国道の拡幅など)
スイカ以外の売りがあればいいのですが

771 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 特になし 5 特になし 特になし
772 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

773 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

774 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 災害が少なく緑豊かな所 5 なし
大きな商業施設が無く、人の流れが他地域へ行ってしまう。
ゆっくりお茶をしたりと憩う場所がほしい。

775 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

坂の町として理解していますが冬場の雪かきを徹底
していただきたい。雪かきの後、道路は雪が無くなっ
ていいですが家の前に雪が山になって出入りができ
ない状態になっているのでそこまで気を使ってやっ
ていただきたい

5
日々の生活にふりまわされて楽しむどころで
はない。この生活が楽しいかも

上高地への通り道ではなく波田で遊んでから上高地へ目玉とな
る何かがあればいいな～

776 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

高台にあり、松本の街並みが望めて景色が良い。春
の砂嵐が大変。農道の整備はされているが路駐車
多い(畑作業の)
畑の石ころを道路に投げ出している!!

5 体力づくりに散歩を楽しんでいる

全般に道路幅が狭い。歩道を含め、安全な街作り
農道を含めたサイクリングロード等整備したり、スイカ畑の障害
物(電柱)のない所での(冬期)タコ上げイベントなど他方面から波
田を知ってもらう…

777 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

星がきれい。空気がきれい。渋滞が無いがその分老
後は交通手段が限られていて不便。心配もある

5

778 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

779 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 公共交通機関　料金が高い 5

どちらかというとまだ波田ライフを楽しむ拠点
をまだ持っていません

特にありません

780 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

781 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 快適で過ごしやすい所。治安がかなり良い。 5

冬はかなり寒い所でありますが、夏は涼しく、
スイカなど美味しいものがある。

782 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 なし 5 なし なし

783 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
自然が豊かで景色が良いてんです。高齢者が住み
やすい街になって欲しい。

5 家庭菜園 大型店舗を波田に誘致して頂きたい。

784 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 大型スーパーを建てて欲しい。 5

785 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 松本市になったことが良かったことです。 5

「どこかに新しい店がでｊきたとか、テイクアウ
トができるとか」で楽しんでいます。

現在、松本市のベッドタウン化しています。できたら、商業施設
の誘致をお願いしたい。早期の波田道路とその周辺の整備をお
願いします。

786 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5



787 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 特になし 5 特になし 特になし

788 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
坂道の多い場所なので、何をするにも上段まで行か
なければならない。この先、運転が出来なくなった時
にはどうすればよいのか、気が重い

5 今のままで良い。

789 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

主人の出身地である波田に嫁いで20年以上たちま
すが、災害（地震etc）もなく、安心して住める地区で
あると思います。皆、仲良く高齢の方にもやさしく、
隣近所、声をかけられる街づくりが理想です。大型
店ができて、買物に困らないことも希望です。病院が
近くに有ることは助かります

5
特に「はたライフ」は楽しんでいません。はた
地区の名産のものを季節ごとに楽しんでいま
す。

道の駅のような物産に力を入れて活気づいた波田になって欲し
いと思います。買い物は皆大型店舗に行ってしまいます。緊急
の時に、快く診察してくれる市民病院は本当にありがたく助かり
ます。

790 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

791 男 65歳以上 波田地区外 いいえ 松本市 5

792 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

793 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 商業施設の充実化 5 のんびりと過ごしたい。
794 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 閉鎖的。大型スーパーがあるといい。 5 これからインターも出来るので商店などできてほしい。
795 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 自然と水と空気が良い事。 5 大型店などを誘致していただきたい。

796 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
松本市へお願いしても何でも後回しにされる。商業
施設の大きいのが欲しい。

5 昔に比べて住みにくくなった。

797 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 波田地区に保健センターがあってよかった。 5 特に楽しんではいない。

798 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

木材を切ったり、植木の切り落としが早朝から連日
長時間に渡って続くと気が滅入る。短時間の作業と
してほしい。ラジオを大音量でかけられる音がうるさ
い。（イヤホンをつける等してほしい）

5

799 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
自然豊かな町で良いと思います。線路（上高地線）
があるために、南方面へのアクセスが改善されな
い。廃線にしてバス利用にできませんか？（希望）

5 畑仕事や園芸を楽しんでいます。
旧宮地鉄工跡地に病院がだめなら大きなスーパーが来てくれた
ら嬉しいです。

800 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 無し 5 無し 無し

801 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5
病院、中部縦貫道、色々の事業計画が出てから着工まで期間
が長過ぎる。スピード感をもって事に当たってもらいたい。他の
地域から取り残される。

802 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
人が集まるレジャー施設、ショッピングモール等が建
てばよいと思う。

5
数字の区ではなく、地域名の区の方が新しく居住する人にはな
じみやすいと思う。

803 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 町会活動を支える人の減少。役割分担の負担増。 5 恵まれた自然を楽しむ（ウオーキング）。 運転免許証返納後の生活の不便をできるだけ少なくする。

804 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
３軒の貸家に囲まれています。借家人は住んでいる
だけです。たまに会えば会釈程度はします。

5

30代後半に松本市から移住しました。新しい
区ができて、意欲的には見えましたが、それ
ぞれが働き盛りで地元愛はなかなか生まれ
ませんでした。定年近くに畑を借り、楽しんで
きましたが、それも老齢の為、今年から止め
ました。公民館活動も積極的に参加して楽し
んできました。

50年近くこの地に住んでいますが、近隣との交流は殆どありま
せん。松本市との最初の合併につまづいてから、波田住民とい
うだけで松本市民に嫌われてきました。波田に住んでいると言え
なくなり、脱出したいと思い続けてきました。若い人に波田をひき
つける魅力ある町になるような活動を望みます。

805 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

806 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

807 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

道路の整備が進んでいないので、自転車や歩行者
が安心して使えない。商店が少ない。車で大手スー
パーへ買物に行く事が多い。波田独自のネットスー
パーのようなものがあれば助かる

5 楽しむという発想がまだ無いです。

車の運転が出来なくなった時に、少量の買い出し、病院、美容
院など、どのような生活をしたら良いか、今の波田の事情を考え
ると不安でしかないです。地元の方に頼るのも良いですが「うわ
さ」など個人情報が守られない怖さもあります

808 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

公民館の行事等に参加して、皆さんと楽しん
でおります。コロナの拡大で人数制限があり
参加できない時もあり残念ですが。波田以外
の活動にも参加。

田舎なのに車のとおりは結構ありますが、道幅は狭く、子供達
が通学する歩道が無いので、車の運転の時、子供達が道を通っ
ているときは神経を使います。整備されると良いなと思います。

809 男 65歳以上 ２０年以上 いいえ 松本市
本通りに続く幹線道路が狭く、対向車、交互通行が
困難な場所が多い。

5



810 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
良かったこと：総合病院が近くにある。悪いこと：
ショッピングセンターがない。大きな店がない。買物
は梓川、山形村にたよっている。

5
松本のベッドタウンとして、大きな病院、大きなショッピングセン
ターあり、住みやすい町としてほしい。

811 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
他市町村より80％が遅れている。誰もが親しめる町
に・・・。

5 波田ライフでよい所（長所）は無いですね 大企業を２～３社入れればよいです。

812 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 特になし 5 特になし 特になし

813 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

特にありませんが、車の運転ができるうちは不便を
感じずに隣の「梓川」「山形」地区へ出掛けて買物を
しています。運転ができなくなったら、波田地区内に
はお店が少ないので不便を感じるようになると思い
ます。

5

これまた難しい事を聞かれる。生活するだけ
で精一杯のところです。国保の税率を下げて
保険料を安くするなど、生活支援が一番だと
思います。町づくりとは少し異なりますが、要
は生活を楽しむ程楽ではないという日常で
す。

814 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

815 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 特になし 5 特になし 特になし

816 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 幹線道路の整備等 5 特になし 特になし

817 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5 ボランティア 近所付き合いが難しい。

818 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
上高地線沿いで便利　将来自家用車がなくても暮ら
せる

5 近隣の温泉や観光地を楽しむ
・上高地線を活用した街づくり
・道路の整備と土地の開発の整合性を計画的に実施
・歩いて買物が楽しめるショッピングモール（道の駅）設置

819 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

お店が少ない　電車代が高い
22区も通学の為の電車代を無料にしてほしい（補助
してほしい）

5 特になし

分譲地が多く出来て住宅も増え、人口も増えている割には生活
面での整備（店舗や道路）が進んでおらず不満。波田町出身で
はないが松本市と合併して何かメリットがあったのか？何も考え
ていないのか？行政としてどう考えているのか不満、怒りを感じ
る。

820 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

スーパーが少ない（波田地区は広いのでもう少し増
えると買物しやすい）

5

821
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5 交通が不便 波田町全体が楽しい所が欲しい

822 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

自然が多く、環境が良いです。温泉が近い事（温泉
便もいいです）
スイカが近くで買えて、毎年食べるのが楽しみです。
困っていると思うことはデリバリーなど範囲外なので
届けてもらえないこと。（ピザなど）

5
波田は温泉が近いので温泉に入りに行く事
がとても楽しみです。（特に竜島温泉がいい
です）

家の側での事故が多いので、特に共選所の側道の周りが田ん
ぼがあり、見通しが良いのに事故が多いので一時停止をもっと
多くするとか何か改善策があれば考えてほしいと思います。

823 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

松本の市街地より2～3度温度が低いので夏は過ご
しやすい。
家の周りに側溝がないので、道路が川のようになっ
ている所が多い

5
温泉が近いのでよく温泉に行きます。
自然が多いのでウォーキングも楽しみたいで
す。

通勤時間帯に抜け道として使う人も多いようです（田畑の巾の
道）注意喚起等必要ではないかと思います。
R158の歩道が狭い為、歩いていても車を運転していても危なく
感じる事が多い

824 女 65歳以上 波田地区外 いいえ 松本市 5

825 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

826 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

高齢化が進み隣組内も若者が少ない組も多い。今後、区の役員
も同じ人がやるようになるのではと思う。

827 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

828 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

松本市と合併以降公園などの整備が行き届いてい
ない様に思う。

5 交通の便が適度に良く、静かで住みやすい。 子供達が過ごしやすいまちが良いですね。

829 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 飲食店や衣料店等も少なく、不便だと思います 5

年代によってそれぞれの思いが違うと思いますが、松本市内に
近い為、買い物などは市内に行くのではないかと思います。す
べてそうならないようにと思っています



830 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

通学路の整備
①国道の歩道は狭し、路面が凸凹多く、転倒しやす
い。
・国道の南側（通称　桃園）は歩道の線際の交通量
も多い
・その他の通学路は通学時間帯に速度規制が必要
②三溝霊園に駐車場がない。三神社と調整

5

健康高齢者（介護不要者）の憩いの場が無
い。
例：保健福祉センターの一室に、湯茶フリー
設備し、テレビ可能でおしゃべりできる一室
が欲しい。（旧波田町ではあった）

国道バイパスの早期開通

831 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 特に良い事、困っている事もない 5 してない
他地区に比べ、店（飲食店含む）が少ない為、（好む店が無く）ほ
とんどが波田外の店の利用となっている。

832 20年以上 いいえ 松本市 別にない 5 別にない
833 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

834 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 買い物に不便です 5

835 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5 家庭菜園で自給自足
836 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5 足が悪いので買い物が不便

837 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

静かで良いと思いますが、虹のホールと三神社の間
の道にミラーがありますが、冬は凍っていて車が全
然映らないので何とかしてほしいです。事故が起き
てからだと遅いです。

5
お散歩するところがあるので、自然を満喫し
ています。

838 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

合併なんかしなきゃ良かったのに、、、。
大きなものに巻かれろで波田らしさが全く失われて
しまい、非常に残念です。
旧宮地鉄工所の近くに住んでいます。草だらけ（駐
車場跡も含め）苦情はどこへ（役場は全く他人事、聞
く耳持たず）

5

一人ポツンとしても仕方ないし、公民館で計
画の行事とかなるべく参加しているが、コロ
ナで枠は小さいし、「はたライフ」なんて無い
に等しい。

コロナ禍で隣人同士の触れ合いも全くないし、波田独自、波田ら
しさ何も望めない----。
年寄りは益々取り残されていく。波田に越してきた意味がない
よ！

839 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 5

840 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

良・・静かで住み易い
飲食店がもっと増えたらいいなと思う

5 特になし

841 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

スーパー、飲食店などが増えて近場でも用事が済む
ようになったらうれしい

5 特になし

842 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年
未満

いいえ 松本市

飲食店、習い事の教室等少ない（子育て世代が多い
のに）
上高地線の運賃が高すぎるが、電車が通っている
のはありがたい。
市街地より渋滞が少ない。

5 自然豊かな所を楽しんでいる。 もう少し、お店が充実すると良い。

843 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 5

844 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 5

845 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内 5

846 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 5
買い物：日用品など大体の物が買える。スイ
カ、もも、りんご：美味しい。

子供たちが外に出ているので、年金内で入れる老人施設がある
といいなあ共います。

847 女 65歳以上 20年以上 いいえ 伊那市
水が美味しい。道が狭い。公園、憩いの場が欲し
い。

5 特になし。

848 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 木曽町

私の住んでいるエリアでは、防災無線が聞き取り難
いです

5 まだ楽しむところまでいっていません

849 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 木曽町

コロナ前は隣組や区毎のイベントや繋がりがあって
良かった。引っ越して来たときも暖かく迎えいれても
らえた
広報などの無線放送が山にコダマして聞き取りにく
い

5 コロナ禍で特に楽しんでいない

850 男 65歳以上 20年以上 いいえ 木曾庁

松本のベットタウンとして発展した感があるが、昨今
西側の拠点としてはイマイチの感があります。先ず
公共広場が集約されておらず点在、農家とサラリー
マン世帯との融合、上高地線の運賃、各町会のしき
たり、他

5
山が近く自然の中と言うより、まんなかの感
じでこの環境を楽しむ。

市民病院の建設を機に、買い物、介護業、バス、タクシー等その
他について対応できる拠点にして行くビジョンが必要。地域でみ
ると、グンドウサカ画像オオ



851 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 飯山市 なし 5

波田の美味しいスイカを食べるのが夏の1番
の楽しみ

なし

852 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 長野市

雪が降り積もると、片付けたいが捨てる場所もなく、
道路も狭くて大変でした

5
終の住処とは考え難くなってきました、退職
後は又移住も視野に入れてます

隣組当番が75歳以後はやらなくていいとなっていたり、独居の
方も免除されたりで当番が直ぐに回ってきます。やれる方が減
少してきた場合、臨機応変に組どうしを合併したりして欲しい

853 男 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市

住宅建築が急増していますので、それに比べて交通
事情等の遅れが気にかかります。冬場の道路除雪
について、波田町時代は割合にこまめにやってもら
えたが、松本市になってからは、波田地区はどうして
も後まわしになっています。

5
機会が有れば楽しんでみようと思いますが、
今のところ、特にしておりません。

高速道路建設や、市民病院新築、住宅建築等、市内の様子が
大きく変わっていくように思いますが、一番は「住み易さ」と思い
ます。それを第一に、まちづくりの計画をお願いしたいと考えま
す。

854 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 朝日村

大型商業施設が無いので買い物が不便です
子供達の通学代（電車）が高くて大変でした。少しで
も補助金があればいいと思いました。

5 特にありません 特にありません

855 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 村井町 もう少し、スーパーがあると嬉しいです。 5 自然豊かな場所で子育てを楽しみたいです 子育て用品・ショッピングセンターの充実した暮らしを望みます

856 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 千曲市

子供が遊べるような公園があったら良いなと思いま
す。

5

857 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 諏訪市 病院は近くにあって良い 5 特になし 特になし

858 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 小谷村 5

859 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 山形村 歩いてすぐに行けるような公園がないのが残念です 5 自然やのどかな環境

860 男 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市

農家が平気でマルチを畑で焼却したり、家庭ゴミま
で畑に持ってきて燃やしている。注意すると逆ギレす
るし、手に負えない。せめて決め事や法・条例だけ
は遵守してほしいものだ。行政や警察の巡回など、
さらに目を光らせてほしい。

5

残念ながら旧町内には娯楽などの施設が少
なく、他地域の施設に依存している。
ただ、居住環境は悪くないので、家を拠点に
気楽に出かけられる範囲内でエンジョイして
いる。

商業施設が徐々になくなり、ますます地域外への依存度が増え
ている。昭和町商店街も既に死に体と化し、寂しい限り。
何とかしたいですよね。

861 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 塩尻市

新興住宅地付近の、土日、祝日の早朝の農作業の
騒音。
人が多い土地なので、何か施設ができれば

5

862 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 5

863 男 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市
波田に大きなスーパーがない
ろくな飲食店がない

5 楽しむ物がない

上高地の玄関口になっているのに、ろくな土産店も無い
新島々駅前のバス駐車場を潰して、大きな土産店や食堂等を作
らないと、波田はただ通過交通の場になってしまう
波田駅周辺も同様で廃れるだけになりそう

864 男 65歳以上 20年以上 いいえ
安曇野市

穂高
5

865 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

安曇野市
豊科

松本市の西部、特に観光地上高地にほど近い通過
点。商店、道の駅のような集客施設もなくウリがない
と思います。上高地電鉄も松本へでるには高価で一
本で行けるバスもない。車がないと住みにくい地区
です

5

公民館主催の講座でやってみよう!と思う企
画があれば参加してみましたが今後も多くの
カルチャーを期待
今はライフよりワークがメインですからライフ
の充実はこれから老後でしょうか

松本市立病院が松本西部地域の核となるような病院となること
(保健医療)+(福祉、生まれて死ぬ迄を支えられること)
波田駅周辺が(役所)含め、活気ある地区となり発展できるよう
に。特に(商工関係)
扇子田地区に緑や涼を活かした親子子供が集えるいこいの場、
サークル活動(※テニス、水泳、サッカー、野球)も視野に入れた
再開発(遊べるエリア)

866 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

児童館や公園が充実していない。
竹の子教室はとても有り難かった。
上高地線の通学運賃が高い。

5
お年寄りと交流して、子どもたちを可愛がって
もらっています。

お年寄りと子どもたちがもっと交流できる場があったらいいと思
います。
お年寄りだけの集まりが多い気がします。

867 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 上高地線がもう少し安いと助かります。 5 デリバリーが何もなく都合悪い

868 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 5



869 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市

水が美味しい
まわりの人がアタタカイ人が多くいる
区の役員のやり手がいない　やっている人は何度も
やっているがやらない人も多い。やるのがいやで町
会を脱退する人もいる

5
豊かな土にまみれて畑を楽しんでいます。ま
わりでやっている人に教えていただいたりし
てコミュニティーの場になってます。

上記でも述べましたが少子高齢化で色々な事が今まで通りに行
かなくてくなってきていると思います。昔からやっているからが通
らなくなってきています。町会役員も簡素化して負担を少なくしな
ければやり手は年々いなくなると思います。地区の行事を同様
にやり方を変えていかなければと思います。

870 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

食料品を買う店が少ないのでお店が有ったら良いな
あと思います

5

毎年おいしいスイカを食べれるのが嬉しいで
す
さいさい祭の花火をとても楽しみにしていま
す。毎年花火が見たいです

871 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 山形村 5

872 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村
冬の朝、国道に出る時、カーブミラーが凍結していて
見えない

5

873 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 山形村

家の周りは交通量も多くトラックやバスもよく通るの
で子供達も安全に通学出来る様に歩道の整備や
ガードレールの設置等を増やしてもらえるとありがた
いです。小中学生にスクールバスが出てくれたらより
嬉しく思います

5

自然豊かな場所に住んでいるので庭先で
バーベキューなどをして楽しんでいます。波
田で生活をしていく中でほかにも楽しみを見
つけていけたらいいなと思います

子供達が楽しく遊べる公園やアスレチック施設がもっと出来たら
いいなと思います。パン屋さんやカフェ等ももっと色々増えてくれ
たら嬉しいなと

874 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村 5

875 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村
山と川に挟まれ日当たりの悪い寒い地区と聞いて嫁
ぎました。住めば都といいますが引っ越したいとは
思いませんでした

5
高齢なので現在をよりよい毎日にしていくつ
もりでおります。なるべく皆さんに迷惑かけな
いようにしたいと思っています

近所の方々、周りの方々がとても親切で良くしていただいており
ます。感謝の毎日です

876 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 山形村 5

877 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 山形村 上高地線が運賃高い 5 市内より少し涼しい

878 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 山形村

波田地区に住んで良かった事　上高地線で松本市
街地へのアクセスが良い。町会費が他の松本市地
区と比べ高い。野良猫が庭に入ってきたり時には汚
されたり鳴き声など困っている。松本市内でも比較
的雪が多い地区で道が傷みやすいのに整備に関し
て良いとは思えない。住宅街内の道で子供の飛び
出しで危ないと感じたことが何度かある。交差点に
注意喚起の看板を設置するなどの何か対策を取る
のと同時に、子供達にも学校等で飛び出さないよう
指導してほしい。事故が起きる可能性大です。

5 特になし

古い慣習を続けているのでなく、時代に合わせて変化していく必
要があると思う。キャッシュレス決済が進んだ世の中、町会費等
の集金方法も今後変えて行く必要があるのでは?実際集金する
立場にいた時に現金を持ち歩かなくなって現金の準備が必要に
なったと言われた事があるし、私もキャッシュレス決済を主に利
用していて現金を持ち歩かない生活になり、急に集金に来られ
ても現金がない時がある。松本市の広報が電子化に向けて動
いているように色々課題はあるが回覧板も電子化にしていって
ほしい。(例として電子化が難しい高齢者などの家庭には配布に
するなど)
防災無線が音が割れて何を言っているのか聞き取れない。防災
無線の意味が無い。対策して欲しい。

879 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村
県道山形線越村のT字路、道が狭く車の往来が大
変で危険。拡張工事が必要と思う

5
コロナの関係もあり市民が顔を合わせる機会が少ない。前の様
に運動会的な集まりがあったらと思う

880 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村 若かったころは野球を通してお友達ができたこと。 5
宮地鉄工所がなくなり大企業がなくさびれた様だ。大企業の誘
致はできないのか。

881 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 山形村 5

882 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松川村 別になし 5 別になし 別になし

883 女 65歳以上 20年以上 いいえ 白馬村 家の近所に市立病院があってよかったです。 5 特になし 特になし

884 女 65歳以上 20年以上 いいえ
野沢温泉

村
5



885 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 長野市

困った面→電車が不便で一度も利用していない
良い面→安曇野、塩尻、松本市内へのアクセスが便
利

5
引っ越し後の２年ほどは、正直ガッカリして波
田に家を建てたことを後悔しました。
いまは慣れました。

私の地区は、移住してきた人がほとんどなのでお互い住みやす
く良好な関係を保っていますが、子供の園ではやはり波田出身
者のグループは凄いです。波田町時代の絆なのでしょうか…正
直、移住してきた人がもっと住みやすくもっと拓けた環境が理想
です。波田ICが開通した頃には、周辺に大きな施設ができて盛
り上がることを望みます。
電車料金をどうにか安くして欲しいです。(学生限定でも良いの
で)それか、もっと便利な交通手段を希望します。波田から松本
市内の高校へ進学する子供がほとんどだと思います。通学時間
もお金もかかると、子育て、進学しやすい環境とは言えないと思
います。

886 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市 5

887 女 65歳以上 波田地区外 いいえ 長野市 5

888 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市

ほぼ一年中畑の砂が風に飛ばされていて洗濯物が
外には干せないことが困ります。

5 周りが静かなのは過ごしやすい もっと遊べる場所が欲しい。

889 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市

R158沿いが商業地として栄えてほしい。新しい道路
が出来てしまうと人の流れが変わってしまうから難し
いかな

5 梓川周辺をランニングしてます

890 男 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市

今はまだ車に乗って買い物に行けるが今後はどうな
るか?
空家が多く手を入れない為雑草や庭木等が伸びて
困る

5
住みやすい街です。自然に囲まれていて春
秋の山菜とり等楽しいです。

松本市立病院の今後に期待したいです。

891 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市 5

892 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市 特になし 5 特にしていない 特になし

893 男 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市

単に日常生活だけ考えると十分なかんきょうである
と思う
個人的には不便さを感じないが波田地区にはこれと
いう目玉が無く活気が少ない気がする

5
現在は家庭菜園で野菜作りを楽しんでいま
す

波田地区だけではありませんが高齢化が進み休耕地が多くなっ
て来ていることに加え宅地化が進み大事な農耕地が減少してい
くことが心配です。将来的には農業のあり方(法人化等)を真剣に
考えて行く必要があると思います

894 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市 5

895 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市

市立病院の前から歩道の雪かきをしてほしい。凍結
して危険。何でも相談できる場所などがあれば良
い。

5 松本に電車で行けるので便利が良い

896 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市 波田駅前の活性化 5 公民館の利用 高齢者の働き場所の確保

897 男 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市
宮地跡地の有効利用して旅行者等県外の人々の誘
致を考えたら活気のある地区に発展するかと思う

5
自然豊かな場所が近隣に存在しているので
自然に浸る時間が取れて高齢者に取っては
癒しとなる

898 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市

上高地線の運賃が高いのは少し不便かな
住むにはいい所かなと思う

5

899 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市 松本市内までの通学費が高額であった 5

今は車の運転ができるので困っていることは無いのですが高齢
になった時のことを考えると、今のままでは不安になります。自
宅までお迎えに来てくれる低価格の巡回タクシーのようなサービ
スがあったら良いなと思うし利用すると思います

900 不記載
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 長野市 5

901 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市

もっとスーパーが欲しいです。宮地跡地に道の駅み
たいな建物が欲しいです。下の段にスーパーを！

5
空気がよく水もおいしい。ただ、スーパーが
少なすぎます。不便です。老後が心配です。

902 男 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市 5
特別楽しんで行く事もない。年齢的にいまさ
らその気もない。

903 男 65歳以上 20年以上 いいえ 中野市
波田地区に鉄道が通っている事
買物の出来るまちになってほしい

5 趣味
もっと他地区から買物にきてもらえるような「まち」になってほし
い

904 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ ナイショ 自家用車が使えないと(特に南北)移動が大変そう。 5



905 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東御市

飲食店、喫茶店がもう少しあってもいいなあと思いま
す

5
ウォーキングコースがあるとのことなので歩
いてみたいと思います(どこがそのコースなの
かよくわからないですが…)

906 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 東御市

・住んで良かったこと　静かで住みやすい
・困っていること　もう少しお店（スーパーや飲食店）
があってほしい

5

907 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東筑 5

908 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 茅野市

意外に災害がない所
そのせいか避難場所(東保育園)の準備が出来てな
いように思われた

5

区でやることの見直しをしてほしいです。(昔のままでなくこれか
らの事を)
子供達が遊べる場所を増やしてはしいです
↑その中に運動ができる所、年齢は関係なく皆で出来る場所

909 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 茅野市 5

子供が遊べる公園等、屋外の交流の場が増えると良いと思いま
す

910 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 茅野市 特になし 5 特になし 道幅が狭い所が多いのでそこを考えてほしい

911 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 千曲市

慣習が現代に合わないところがある
住みがたいことはない
娯楽施設が少しほしい

5 特になし 流山おおたかの森のような街づくり希望

912 女 65歳以上 20年以上 いいえ 筑北村 5

913 女 65歳以上 20年以上 いいえ 筑北村
もう少し大型店が来て欲しい
コミュニティバスが松本迄行って欲しい

5

914 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 筑北村 5

915 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 筑北村 5

916 男 65歳以上 20年以上 いいえ 立科町

市立病院はあるが、全部があるわけではないので、
週一度信大より来ている先生に診てもらう事もある。
もっと病院内・・・になる様ですが、CT,MRI機器も新し
い物にしてほしいです。

5

今は80才になるが、畑仕事で食料品や一部
の売上金を楽しみにしている。現在は運転も
出来るが、今後は、買物便は一部地区の
み、ビックとか山形ビックなどに行く便が必要
と思う。

駅前は病院が出来ると、車での出入が不便と思う。駐車場もよ
ていするのでは。早く高速が髙山まで通って欲しい。１５８号、こ
どもの通学には危ないところが多いので。

917 女 65歳以上 20年以上 いいえ 辰野町 5

918 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 辰野町 5

919 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 高山村 なし 5 なし なし

920 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 諏訪市 5

921 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 下諏訪町 5 なし 利便性が上がると良い

922 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 下諏訪町 特になし 5 楽しもうとしない

後期高齢者になってからの生活が心配。特に生活費、年金だけ
では生活ができないのでは

923 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 下諏訪町 公園を作って欲しい。子供達が遊ぶ 5

924 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 下諏訪町 5

925 女 65歳以上 20年以上 いいえ 下諏訪町 5

926 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 5

927 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市

自然が豊かな町ですから農薬の無い有機農業に変
えて行ったらと思います
チョウが舞い、ホタルが飛び、トキが飛来するかも…
複合施設など老若男女が利用できる場所があれば
と思います

5

928 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 年令的に近くにスーパーがほしい 5 家庭菜園をして成長を楽しみに育てている 近くに生活できるだけの物がそろう店舗がほしい。

929 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 5



930 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市

上高地線があるので非常に便利。コロナ前は区の
行事が多くて負担。高齢化で組のそんぞくさえ危ぶ
まれる。区の役員になる方がいなく年令のみで押し
付けられそうで怖い。アミダやじゃんけんで役員が決
まるようであれば、この地を出ていきたい。

5

931 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市 5

932 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市 波田地区にもう少しお買物を楽しめる施設がほしい 5

933 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市 行楽シーズンの158号線の渋滞 5

934 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 5

935 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 5

936 男 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 5

937 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 塩尻市 5

938 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 波田町の時の問題がそのままうやむやになっている 5 無し 無

939 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 5

940 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市

南北に抜ける道路が少なく不便。大型店(スーパー、
ホームセンター)があると良い。国道が狭い。

5 特にありません 特にありません

941 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 飲食店が少ない 5

942 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市
広々としていて人の事をあまり気にしなくて良い
少し不便のところ

5
スーパーがもう一店舗ほしい。高齢化が進んでいます。高齢者
が住み易い町にお願いします

943 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

商業施設が少なく不便
上高地線の料金が高い。松本市街に出るのに不便

5 特になし

944 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 別になし 5 別になし 別になし

945 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市 5

946 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 5

947 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 住み易い 5 今は考えていない

948 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 5
盆踊りを以前行っていましたが、スイカ祭りも兼ねて復活して欲
しいと思います。

949 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 5 子供に自然をふれさせたい。

950 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 市内のバスを増やしてほしい。 5

951 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 無し 5 無し 無し

952 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 5

953 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 5

954 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

松本への電車代が高いです。子育て世代が増えて
いる波田地区ですが、子供が高校生になった時の
電車代を考えると家計が大変だなと感じます。アル
ピコ交通としては、仕方がない価格設定かもしれま
せんが、少しでも市からの補助やバス等、家計に優
しい助けがあればありがたいと感じます。

5

ゴミステーションをもっとしっかり作ってほしいです。ゴミ捨て場を
見れば町の質がわかると言われていますが、この辺は簡易すぎ
るゴミステーションに真夏でも昼過ぎの回収で臭い。虫が大変な
ことになっています。

955 女 65歳以上 20年以上 いいえ 佐久市 松本西部地区の拠点となるような町 5

956 女 65歳以上 20年以上 いいえ 佐久市 お知らせ等、有線放送があった時がよかった 5 現在はなし。



957 女 65歳以上 20年以上 いいえ 坂北村
困っている事＝近くにスーパーが無い。
telで買物の会員になっているが、ほとんど1日電話
がつながらない。

5 ？ 地味な所　活気がない

958 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 小諸市 無し 5 無し 無し

959 女 65歳以上 20年以上 いいえ 小諸市
波田町み住んで40年になります。子供達も県外に住
み、週２回の買物バスがあるのが嬉しい。

5
なるべく地区の催しには参加するようにして
います。コロナでどんどんふれあう機会がなく
なっているのはさみしいです。

市立病院が波田駅前にたたるのは賛成です。私にとって波田の
まちは、第二のふるさとになっています。イベント（ボランティア活
動）を通してお友達が沢山出来ました。

960 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 寿町 5

畑等が無くなり新しい家が建てられることは建築会社にはよい
でしょうが古い家が残り残念です

961 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 更埴市

特になし
近隣の地区が商業的観光的に便利になっていって
もよい

5

「はた」で楽しんでいると感じることがない。楽
しむことは他の地区に行ってという意識が強
い。「はた」は居住する場所で買物や観光な
どは近隣の地区が多い。

特になし
松本塩尻安曇野東筑摩なども含めた地区に住んでいる意識が
あり「はた」は楽しむ場所というより居住する場所として便利にな
れば良い

962 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

区の役が多すぎて大変
毎月の配布物が多すぎて大変だと思う。安曇野市は
こんなに無くなぜ読むかわからない配布物が毎月あ
るのか?区の長になった時の大変さは無い。

5
球技大会などは区毎にあるが、役員になると
大変で、今の時代、変化が必要
はたライフを楽しめる訳がない。

963 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 県内 ゴミ捨て場が遠い 5

コロナ禍での町内会の活動量くらいだと負担が無くて良いなあと
思う。

964 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 県内 5

965 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
病院、店が多少あってよい
道路はとてもまずい

5
病院建設もっと早く
道路ももっと良くして　下の道路どうなっているの
冬の雪かきもしっかりして

966 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内

コロナで人が集まることが減ってしまい住民どうしの
交流がなく、いざという時の避難などが心配。協力
体制が整えられたら良いなと思う。

5

967 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 5 自然と共に生活しています。

968 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

40代50代と若い頃は特別波田地区だからと不便は
感じず、買物は松本に出掛けるという生活スタイル
でしたが、70代と年齢が上がり生活の利便性が少な
く将来を考えると不安になります。

5 松本市立病院があったのには助けられます

私が年老いて感じることですが地域のつながりの大切さ、雪が
降ったら雪かき、買い物ボランティア等、ネットワークで(不便に
感じる方同士で)共同で援助し合えるような発信して下さる方が
あったら参加したいと思います。

969 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内 8項と同じ 5 特にない

国道中心に道幅が狭い。広くなると良いと思う。
小中学校の児童、生徒が多いのでは。2校でも良いのでは。大
きな商業施設があってもいいと思う。

970 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 県内

自然がいっぱい　果物もいっぱい　皆んな仲良く楽し
んで

5

971 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内 5

大型スーパーがなく買物は他地区になってしまっています。大型
ショッピングセンターが来てほしい。

972 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 5

973 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
革新的な事ばかりに目を向けないで、若者の意見ば
かりでなく、昔の良い事も続けて欲しい。例ばスポー
ツ大会等

5

高齢化社会となります。お年寄りが生きていてよかった、住んで
いてよかったと思えるようなまちになってほしい。お年寄りがもっ
と外に出られるようなイベントがほしい。(色々まちでも工夫され
ていますがどれも入会金等がかかっています。年金生活者には
入会したくても入会金のことが頭をよぎります。農業にたずさ
わっている人は高齢者が多いように思います。波田の自然や農
業をもっと大切にしていってほしいと願います。

974 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
交通量が多いのに道路が狭く歩行にも運転にも不
便を感じることがあります

5

975 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 5
友人と買物に行ったり食事をしたり季節ごと
に楽しんでいます

976 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 現状の生活でいいので特記なし 5 特記なし 特記なし
977 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 福祉のお世話になりありがたく思っています 5 特にありません



978 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 5

979 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内 なし 5 なし なし

980 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 5

981 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 5 家庭菜園をしています

982 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 もっと活気がある町 5

983 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 5

984 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 水がおいしく果物が豊富で良い町だと思います 5 特になし 新しい市立病院に期待しています

985 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
波田地区は松本市のベッドタウンとしてとても生活し
易い地区だと思います。少子高齢化社会の今、福祉
対策の充実に十分配慮される地区になってほしい

5
趣味の渓流釣りを楽しみ、季節ごとに趣味の
山菜取りを楽しんでいます

波田地区は基盤産業が乏しく町全体が地域に貢献できる企業
誘致また育成にした施策を行ってほしい

986 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 中心部に坂があり大変 5
楽しむ方法がない
外へ出て楽しむ

宮地の跡地を一般に開放できるように考えてほしい

987 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
高齢者一人暮らしが多くなります
病院、薬局、日常用品購入などが移動せずにできる
こと

5

現在、在職中にて仕事が中心の生活です。
自宅では休息をとることがメインです。仕事を
やめてからゆったりできる空間があると良い
です

子供や高齢者が楽しめる空間がほしいです。
新しい事にも挑戦できる機会があると良いと思います

988 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
車、電車
駅に近くて本当に良かった。でも今は足がなくて困る

5
楽しい所が少ない
スポーツ(ボッチャ、卓球、バドミントン)

波田町の時は何でもやってもらって良かった。市になってからは
(はじっこ)にされてしまっている感じ。公園、ドッグランがほしい

989 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

波田地区内に大型の何でもそろうスーパーがあった
らいいなと思う。(1ヶ所で用事がすむ様な場所)休憩
場所も

5

990 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 5

991 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 子供と老人にやさしい町になってほしいです 5 四季折々の自然を楽しんでいます 子供が遊べるちゃんとした公園が一つあってもいいと思います

992 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 子どもにやさしい町になってほしい 5

993 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 5

994 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 山形・豊科の様に大型店が欲しい 5

995 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 5

996 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 特になし 5 特になし 特になし

997 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 5

998 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 5

999 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

第一次市町村合併の時に松本市と一緒になってい
ればもっと発展していたかもしれない

5 特に楽しんでいません。楽しめる所が無い
このまま災害のない場所で暮らしていければ特に望むことはあ
りません

1000 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

車の通行が少なく静かで良い
春先の砂嵐と強風には閉口している。年々畑の作
物が変わって来ていて砂が舞い易くなっている。空
家、空地、土手等の雑草や伸びた庭木は見通しが
悪く困っている

5 家庭菜園とガーデニング

合併には特に賛成でもありませんでした。松本市になって除雪
が悪くなった気がします。
スーパー以外は買物する店が無く、波田以外です
正直な所松本市になった現在「波田まちづくり協議会」という組
織が何のために存在するのか良くわかりません

1001 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 5

1002 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 5

1003 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

松本市になった現在、波田だけが取り残されてい
る。大型ショッピングモール等の計画が必要だと思
います。梓川など都市型になっているのに。

5

1004 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 県内

通学路に信号機がない交差点が多い。危険だと感
じる。

5

1005 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 隣組長の業務が多すぎる。 5



1006 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

役員の皆様のご尽力により新しいゴミステーション
が出来たのは有難かったです。ただ、１０年、２０年
後のことを考えると、東京のように可燃ゴミだけでも
高齢者宅への戸別収集をしていただけるとたすかる
のですが・・・。

5

1007 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内

子供が大きな声を出し、笑い、走ったり、おにごっこ
したり、飛び回れる公園などがもう少し近くにあると
いいです。近所は、自転車も、おにごっこなども思う
ようにできません。（車がとめてあるから自転車は乗
れない。人の敷地（空地）だから入ってはだめ等で）

5

1008 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 特になし 5

1009 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 県内

子育てに於いて交流の場があったら良いなぁと思い
ます。
商業施設が生活圏にあると良い。
生活しやすい町。

5
散歩中に声の掛け合い、あいさつができるの
は良いことだと思います。

1010 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

住んで良かったこと・・・数多くの自然に恵まれている
事。
空気がよくて水がおいしい。季節ごとの野菜・果物が
新鮮である事です。

5
好きな草花を育て、少々の家庭菜園も楽しん
でいます。

これを機に考えてみたいと思います。
考えるきっかけになりました。有難うございます。

1011 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
・昔よりだいぶ和らいでは来たが、まだまだ閉鎖的な
ところがある。
・文句は言うが自ら参加はしない人が多い。

5
・特にはないが、普通に生活している。
・便利さと自然環境のバランスが非常に良
い。

・アンケートのテーマが漠然としていてよくわかりません。
・今皆さんがどの様な事に関心を持っているのかを調査した方
が良いのでは？（産業、福祉施設、交通網etc）
物心を言われてもよくわかりません。

1012 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 県内 5

1013 女 65歳以上 20年以上 いいえ 北安曇郡 5

1014 男 65歳以上 20年以上 いいえ 木祖村 5

1015 女 65歳以上 20年以上 いいえ 木祖村 5

1016 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 木曽町

・松本迄のアクセスは良い。
・地区内でのバスなどは不十分　高齢者は不便

5
自然は豊かで生活するには良い。
特に楽しんでいる事はない

人口は増えていると思うので、新しく入ってきた人との交流の場
がもっとあっても良いと思う。

1017 男 65歳以上 20年以上 いいえ 木曽福島 5

1018 女 65歳以上 20年以上 いいえ 木曽福島 5

1019 女 65歳以上 20年以上 いいえ 木曽 5

1020 男 65歳以上 20年以上 いいえ 木曽 5

1021 男 65歳以上 20年以上 いいえ 木曽 5

1022 女 65歳以上 20年以上 いいえ 木曽
よそに比べて商業施設が少ない。買物も結構よそへ
出て行きます。果物、野菜等が豊富で良いです。

5

1023 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 木曽 5 商業施設がないのはどうしてでしょう

1024 男 65歳以上 20年以上 いいえ 木曽
波田に住んで良かった事　病院が近くにある事、駅
に近い事　役場が近くて便利がいい
お店が少ない事と買物に行くのに???

5
大きなお店がないこと。デリシアのようなお店がもう一軒位でき
たらいいと思います

1025 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 小布施町

小中学校が遠い。子供が安心して生活していける町
踏切等狭い道が多い

5
子供と一緒に経験したり楽しめる場へ参加し
たい

1026 男 65歳以上 20年以上 いいえ 小谷村

良かった事　電車があって仕事に都合が良かった。
今後も維持していって頂きたい
今後に望むこと　畑がどんどん宅地化され自然が感
じられなくなって来ている。自然を残すような宅地化
(家が建て込まない)を望む

5
菜園と自分の趣味で余生を楽しんでいる。他
には特に望むことは無い。

核家族化と高齢化で組も年寄りばかりになって来ている。他の
組では組を離脱した人がいるという話を聞く。組の再編を考える
必要があると感ずる。

1027 女 65歳以上 20年以上 いいえ 小谷村 大型商店、スーパー等が近くにない 5
竜島温泉を福祉入浴券を使えたり温泉施設への食糧持ち込み
可でゆっくりくつろげる場所になれば良いと思います

1028 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 岡谷市 狭い道に車が集中する事に困っている 5

居住しているだけの状態
生活に必要な店等は近隣市であり波田自体
に明確な目的、特徴がない

大型商業施設の誘致等、松本中心地では実現できないことで交
通の利便性を向上し人口増加を目指す等の明確な目的が必要



1029 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 岡谷市

自然が少なくなってきている
公園が少ない

5
住み易い場所だとは思いますが住宅が増え
自然が少なくなっているのが少し寂しい気も
します

交流が増えていけばもう少し活気も出来てくると思います。波田
は少し閉鎖的な考えの方が多い気がする

1030 男 65歳以上 20年以上 いいえ 大町市

波田は旧々波田町の人、県内からの移住者、県外
からの移住者が居住していますが、3つに分裂して
いると感じます。各種施策(地区割?農道?等)が旧々
波田居住の人にのみ分かりやすく進んでやっており
分かりにくいです。3種の人々が居住して分かれてい
る町と感じています。まとまりが出来ない。

5
少しずつ勉強しています。地名・区割りが分
かりません!

先ず経営していない店の看板の撤収整理をして国道沿い等を
美しくしましょう。(最優先)こう云うことから先ずやってもらいたい!
臨空工業団地(山形村)から波田に通じる水田・畑へのゴミ・空き
缶・ペットボトルの投棄がすごい。中には同じ道路にビールカン
が多く、これだけ波田町の人の飲酒運転が多い!キレイ事ばかり
で云ってなく町づくりはこう云う事を無くす人格形成からやらなく
てはならないと思います。町づくり協議会で現場の実態を先ず現
場視察して下さい!

1031 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 大町市

室内で子供達が遊べる所・公園の遊具を日陰にして
ほしい
通学路をしっかり作ってほしい

5 はた以外であそんでしまっている
早く通学路を作ってほしい。車も多いので何かあってからでは遅
すぎる

1032 男 65歳以上 20年以上 いいえ 大町市

学校病院駅が近いので便利でした
大型店舗が近くにできればいいなと思います。
今後高齢化が進むのでコミュニティバスで市内や大
型店舗に行く本数や時間帯を増やしてほしい

5

図書館を利用して興味がありながら勉強でき
なかった事をやり直しています。利用者が少
ないので静かで大変はかどっています。高台
からの景色を眺めながらのウォーキングは大
変気持がいい

旧宮地鉄工所跡地は遊歩道などの公園に整備できれば素晴ら
しい。波田は静かで自然環境に恵まれ落ち着いて生活できる町
です。今後も続いていきますように!

1033 女 65歳以上 20年以上 いいえ 大町市 5

1034 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 大町市 5

1035 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 大町市

剪定など早朝の機械類の音が気になる。ゴミ処理、
リサイクル用品の活用等。

5 特になし

1036 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 大町市

・電車代が高い
・買い物や食事ができる所が増えたらよい
・交通の便が車しかない

5
行事があった時は焼肉会やお祭りが楽し
かった。

1037 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 上田市

車がないと生活するのに大変(近くに商業施設がな
い為)
上高地線の料金が高すぎる(通学にお金がかかり過
ぎる)

5

1038 男 65歳以上 20年以上 いいえ 伊那市 5

昨今の少子化高齢に伴い地域の行事等の縮小中止が続き、ま
た各組織役員の選出が非常に困難になっている現状で早急な
組織のあり方の見直し検討が必要と思います。又女性の積極的
な参加を行政と共に真剣に考える必要があると思います。

1039 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 伊那市 特になし 5 特になし

1040 女 65歳以上 20年以上 いいえ 伊那市 商店が少なく、買い物に困る。 5

1041 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 伊那市

電車が走っていて良かった
商業施設充実してほしい
地区の役が多いので減らしてほしい。

5

1042 女 65歳以上 20年以上 いいえ 池田町 5

1043 女 65歳以上 20年以上 いいえ 池田町
車の運転が出来なくなった時のことを考えると頭が
痛い。

5

1044 女 65歳以上 20年以上 いいえ 飯山市 景色が良い 5

1045 女 65歳以上 20年以上 いいえ 飯田市
商店がもう少し多くほしい
マナーが悪い(道路のゴミ、犬のフン)

5

1046 女 65歳以上 20年以上 いいえ 飯田市
上高地線が有ることによって割と交通の便が良いと
思います

5

1047 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 飯島町 ゴミ集積所が遠い(車がないと不便) 5

道路整備。国道158号線のスーパー。図書館の本リサイクル
食器のリサイクルはいいことだと思います



1048 女 65歳以上 20年以上 いいえ
安曇野市

豊科

社協で高齢者に支援にいろいろな取組を考えていた
だいて本当にこれから先の生活も安心しています
が、まずは自分が出来ることを積極的に取組む努力
を行うよう自分で行動するよう頑張る
デイホームボランティアをしていますが会員・ボラン
ティアの勧誘・内容など多くの人の加入をどうしてい
くか…。

5

コロナ禍の2年半、私達高齢者はガマンして過ごせるのですが、
これからの子供達は大変な時、これからの子供達がのびのび大
きくなれる様に一番に考えてほしい。年寄りは充分に大事にされ
ていますよ!

1049 女 65歳以上 20年以上 いいえ
安曇野市

明科
冬寒く雪が多いので雪かきが大変。行政がもっと雪
かきに協力してほしい

5 散歩するには良い
高齢になると買い物が大変になるけど交通の移動手段にもっと
手を入れてほしい

1050 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

安曇野市

明科
5

1051 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 5

1052 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 5

1053 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 5

1054 女 20歳未満 5年未満 いいえ 安曇野市
車を運転していると死角が多い
カフェがない。店が少ない
良かったことは騒音が少なくゆっくり休める

5 家庭菜園をしている

1055 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 安曇野市

商業施設が少ない
買物が不便

5
上高地～の通過地点という立ち位置　R158号線沿いに観光客
を誘致する施設が欲しい
宮地鉄工跡地に大型商業施設を誘致して欲しい。

1056 女 65歳以上 5年未満 いいえ 安曇野市

シニアの働く場所が見つけられない事
気軽に入れる本屋、靴屋、衣料の店が欲しい
交通手段の電車の活用
免許証の返納の後にサポートしてもらえる町にして
ほしい。

5
子供の遊べる場所
波田に来てもらえるショッピングモールが有れば

1057 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 5 高齢者の足の確保、交通の便を考えて欲しい

1058 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 安曇野市

自然が多くてとてもいいと思う
子供がいるので公園や子供のための施設を増やし
てほしい

5
山が近いので子供が大きくなったら山登りな
どして自然に触れてもらいたい

高速道路が通ったらいろんな観光地に行きやすくなるし波田に
もいろんな人が来てくれると思う

1059 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 なし 5 なし なし

1060 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 5

1061 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 安曇野市

子供が安心して暮らせる街
安心に通れる道路(歩道)
空家問題、道路に草木がはみ出していて危ない

5 はたライフとは?どのようなものかわからない
子供が安心安全に遊べる場所　安全な道路
バリアフリーな施設(今ある施設をバリアフリー化)
全世代が安心して暮らせる街

1062 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 5

1063 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

おいしいスイカが食べられるのは良かったです
駅が近い、コミュニティバスは良いですが本数が少
ない
年を重ねても身動きのとれやすい町が良いです
飲食店が少ない、テイクアウトできる店が増えて欲し
い➡あったとしても情報が少ないです

5
夏のスイカを食べています
さいさい祭や波田のお祭りに行きたいです

新しい市立病院が出来て医療の整った安心して住める波田町
になったら老いることへの安心感や新しく越してきた人達にも住
み易い町と感じてもらえるのではないかと感じます

1064 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市

小さなお店が以前に比べ閉店してしまい残念です。
その割にスーパーが少ないと思います。
町の中心に坂道があるのはあまりよいとは思えませ
ん。住んで良かったのは病院があったこと位です。

5
あまり興味がありません。食事処も良い所が
ありませんね

松本市立病院が現在の所と波田駅前に建設予定らしいですが
反対です。車の出入りだけでも大変ですし雪の時の坂道は危険
です。郊外を希望します

1065 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 5

1066 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
住んでいる地区に生活に必要な物を購入するお店
が無い。高齢者として、病院や店に行くことが出来る
か不安。

5
市立病院の外来診療の日を増やしてほしい。波田地区にて診
療を受けたい。眼科、皮膚科他。

1067 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市

学校、駅等が近くで良かった。電車代が高いのがど
うにかしてください。

5

1068 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 5



1069 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

小学校の給食が自校給食でとてもおいしく、自慢で
す。が大規模センターへの改修の話があるとの事
で、とても残念です。どうか現状を維持し、子供と
食、そして農を大切にしてもらいたいと思います。

5

1070 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 大型スーパー 5 早く道路を進めてほしい

1071 女 65歳以上 20年以上 いいえ 朝日村
買物便のバスがあり100円で行けるところ、ありがた
く思います。

5
コロナで行くことが出来ませんが、いろいろな
企画をしてくださるので、ボケ防止のために
以前は出かけていました。

なし

1072 女 65歳以上 20年以上 いいえ 朝日村
家の近くにお店が無いので現在は自転車で買い物
に行けるが、高齢になると不便

5 特になし

1073 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 上松町 5

1074 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 上松町 5

1075 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 愛知県 5

1076 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 愛知県

よい　自然豊かな所
困る　ショッピングセンターが遠く不便
活気がない

5 DIY&ガーデニング ありません

1077 男 65歳以上 20年以上 いいえ 愛知県

困ったこと：①スイカや長芋の収穫時期後の野焼
き。地球温暖化が叫ばれています。JAも巻き込んで
論議して欲しい。農業は例外はそろそろ卒業した方
が良いいいと思います。②和田へ行く道の狭さ。す
れちがう時に恐怖感を覚えます。田んぼへ落ちるの
ではないかと…。拡幅は出来ないか？③除雪。「や
ればいいんでしょ」的にやっている人がたまにいま
す。住民を大切にして欲しい。

5

1078 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 愛知県 5

1079 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 青森県

子供の通学路が狭く道路の白線が見ずらいためと
ても危なく感じます

5
畑を作りご近所との付き合いもとても良いの
で気持ち的にもゆったりした気分で好きです

コロナ禍になり身近にあるはずの市立病院がとても入りづらい
TELをしても対応が悪いように思います

1080 男 65歳以上 20年以上 いいえ 茨城県

くだもの、野菜が新鮮で良い。地区出身以外の人を
なかなか受け入れてくれない。他地区からの転入が
増えている状態下なので、受け入れやすい行事を計
画していただきたく思います。

5

車で１５分程に大型スーパーや電気店などが
あり、生活するのに最適なところだと思いま
す。又、地区の皆さんと情報交換もし合って
います。

お友達と気軽にお茶をするような場所が少なく感じますので、単
独ではなく、例えば、道の駅のようなものが出来ればと思いま
す。

1081 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 茨城県 公園や児童施設が多いのでたすかっています。 5

1082 女 65歳以上 20年以上 いいえ 大阪府 5
「波田くらしのささえあい」パンフレットを見て細部にわたって心配
りがあり大変すばらしい情報だと初めて知りました。高年層には
助かります。利用させていただきます

1083 男 65歳以上 20年以上 いいえ 大阪府 5

1084 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 大阪府 福祉に力を入れてほしい。 5

1085 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 沖縄県 5

1086 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

鹿児島
県

5

1087 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

神奈川
県

自然が豊かで電車に乗って松本に出る事もできるの
で良かったですが買物は波田地区以外に行く事が
多く、158号を通る県外の方も素通りしてしまうので
魅力ある波田にしてほしいです。

5
自然が豊かでウォーキングを楽しんでいま
す。

小さな子供たちが遊べる施設(屋内・屋外とも)があったら良いと
思います。特に保育園入園前の子供でもお母さんと一緒に楽し
めるような

1088 女 65歳以上 20年以上 いいえ
神奈川

県
5



1089 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

神奈川
県

自然豊かな美しい町
道が狭く歩道も少ないと思います

5
総合病院がまちの中にある事がありがたいです
買物が不便。排他的にならずに他地域の商業施設の誘致にも
取り組んでいって欲しいです。

1090 女 20年以上 いいえ 岐阜県
困った事として　区の役員(2年に一度)の当番、80才
以上は免除してほしいです

5 食堂街が欲しいです　住宅が多い割にお店が少ない

1091 男 65歳以上 20年以上 いいえ 京都府 5 お店、飲食店が少ない。

1092 女 65歳以上 20年以上 いいえ 京都府

長細い地形で区割りも分かりにくい感じがあります。
また端～端までの移動も車が無いと不便。158号線
の混み具合により移動も生活動線としては困る事が
あるので知恵を使っていく必要があります。そして夜
は街灯の整備があればよいかと思います

5

積極的には楽しもうとはしていません。市内
への移動など仕事での移動に時間を要して
おり地域(地区)のレクリェーショんも無くなっ
てきており暮らせればよいか…という感じ

今後、緊急避難など含めた地区のまとまりが必要になるかと思
われるが、withコロナの時代の課題だと考える

1093 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 熊本県

日常の買物ができる場所が少ない。梓川地区のよう
な感じが理想。(波田の場合、国道沿いに店が少な
い)
松本市中心部へのアクセスがもっとよくなってほしい

5 波田だからという楽しみは特にない

公共交通機関の充実。鉄道は運賃が高いのもあるが、バスが
充実すると良いのではないか。地域振興バスは本数が少ないの
でとても不便です。特に波田は坂が多いので年配の方の地区内
移動の手段が限られているのを改善してほしい。

1094 女 65歳以上 20年以上 いいえ 熊本県
皆さんとても親切にしてくれました。大型店がもう少
しあればいいなと

5 色々な人の集まりに出席しています

1095 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県外
四季折々の自然の美しさと空気の良さに住んで良
かったと思えます

5 特にありません 特にありません

1096
回答し
たくない

65歳以上 20年以上 いいえ 県外 5

1097 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県外 5

1098 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 県外

買物がもっと便利になればと思う(大型スーパーなど
がもっと身近にあればうれしい)

5

1099 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県外 5

1100 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 県外

コンビニがもう一つあってもいいかな
スーパーの買物も足が辛くなってきた

5
どんなことも一つ一つが現実であり感謝して
受け止め受け入れていくなら全てを楽しめる

バスの時間帯を増やして欲しい。町内の草取りはやめて欲し
い。それぞれの家の回りや道の草を取ればいいと思う

1101 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県外 別にない 5 なし

1102 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県外 ナシ 5 ナシ ナシ

1103 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外 5

1104 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外 5

1105 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 埼玉県 5

1106 女 65歳以上 20年以上 いいえ 埼玉県 5
運転も出来ず、足が不自由なので自転車も乗れません。波田は
買い物に不便です。鉄工所跡地にショッピングセンターが出来
たら嬉しいです。

1107 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 埼玉県

色々な人と交流がもてる様に気軽に参加できるイベ
ントなどがあると良いです。公園などがあまりない

5 家庭菜園をしている

1108 男 65歳以上 20年以上 いいえ 埼玉県 交通の便 5

1109 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 静岡県

自然が豊かで住みやすい
もう少し店が出来たら買物も便利になる

5 特になし

1110 女 65歳以上 20年以上 いいえ 静岡県
年齢的に免許返納を考えていますが、車なしの暮ら
しは買物など困ることが多くなると思い不安です。

5 特に無し 先が見えない長引くコロナ禍にあって、考えが及びません。

1111 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 静岡県

空港へのバスが出るといいです。駅前にもう少し飲
食店や便利店がほしいです。宅配（ピザ）、Uver 
Eats等の充実を期待します。

5 子供と高齢者の交流など、福祉関連に取り組んでほしい。

1112 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 島根県 災害が少ない事 5



1113 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 千葉県

良かったこと　のどかで自然豊か　安全安心
困っている　　交通の便が悪い。お店が少なく近くで
買い物が出来ない

5 のびのび穏やかにすごす
子供が遊べる公共の場をもっとふやしてほしい
各駅をつなぐバスなどの交通が便利になってほしい

1114 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 千葉県 5

1115 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 千葉県

衛生の中で、一人一人ゴミ出しを決められた用途で
出して欲しい。
高齢になった時の交通の手段を考えて欲しい

5 別になし
若い方が住み良い状況にしてもらいたい。10年後の高齢化社会
の改善について考えて欲しい

1116 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 千葉県 5

1117 65歳以上 5年未満 いいえ 千葉県 5

1118 女 65歳以上 20年以上 いいえ 千葉県 5

1119 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 東京都

空き家が増えてきてるので、活用できれば良いと思
います。

5 特になし
子供達が県外に出ても帰って来たいと思える場所になれたらい
いですね!

1120 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都
三溝駅から吉田理髪店に抜ける細い道路ですが、
道にはみ出ている金具等どうにかしてもらいたいで
す。空家の処理等(植物も)

5
ライフは楽しんでおりませんが住居は静かで
災害が少なくて良いです。

新病院の場所については不満です。道路の整備をどうするのか
判りませんが、やはり158号線沿いの方が良かったのではと思
います。

1121 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都 5

1122 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都
山形に行く県道25号が途中狭く自動車や人が歩くの
にも大変な所があるのに何年しても幅が広くならず
もっと主要の道路は幅を広くしてほしい

5

良い所ではあるが年を取ると不便が多い為
車を使わないと歩いていくのは大変であ。➡
(車の運転も出来ない年になるともっと不便)
個人商店がだんだんなくなってきたが、1ヶ所
に多くのお客が入って営業したり食べる所も
1ヶ所に集まっていると助かります
市営バスを出しているが回る所が1部だけで
不便であるのでタクシー代金の補助で1回
100～200円位で家～医者等に行ける様にし
ていただけると助かる

老人が多くなりいろんな事がおきますが前各家庭にラジオを置
いて町の連絡お知らせをしましたが今は各地区の1ヶ所～2ヶ所
位で拡声器で伝えておりますが、何を言っているかこだま式に
なってわからないので各家庭にラジオ等で伝えた方が良いで
す。緊急連絡が早くできるため!パソコン・スマホ・電話は老人は
あまり使用しない。

1123
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

5年以上20年
未満

いいえ 東京都
自分も気を付けないといけないことですが、車の運
転マナー、なんでこんな狭い道、スピード出している
のか?もう少しゆったりとした町になって欲しいです

5 楽しもうとしてます

1124 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 東京都

交通の便は悪くない。反面、人口密度が高くなって
いる

5 特になし

1125 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都

住んで良かった事は星がきれいだった事
困っている事はこの先自分がお年寄りになった時の
事を考えると心配

5 お年寄りにやさしい町になって欲しいです

1126 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都

今現在は車に乗れますので困った事はありません。
今後免許返納した場合、買物、病院、役所など近く
に無いので不安です

5
「５」で書きました事が主です。パソコンやスマートフォンが得意
ではないので、他にどのような方法があるか?提示していただけ
ると良いと思います。

1127
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

5年以上20年
未満

いいえ 東京都 特になし 5 特になし

1128 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都 5

1129 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都 5

ビジョン・計画のための意見など、このような軽薄なアンケートで
は収集できるわけがない。本気で意見収集をしたければフェイ
ストゥフェイスですべきと思う。我々の本当の思いは記入枠内で
は表現できない。紙と印刷代の無駄。憤りを感じ得えない。この
ような「アンケート」に市の貴重な予算を使って欲しくない。

1130 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 東京都

せっかく公民館を建てたのでもっと利用できる事、又
は利用の使い方を判りやすく説明して欲しい。

5 年寄りには楽しみがなさすぎです。

コロナ禍で、顔合わせも無く、外へ出ている人も少ないので孤独
を感じている人も多いと思います。今大事なことは、今のうちに
少ない人で今後のことを今のうちに考えておく必要があると思い
ます。ストレスが一番身に良くないようです。病院に行く人が増
えて着ているようです。病は気からです。



1131 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都

昭和40年代はあまり気にならなかった春の砂嵐、昨
今は公害に近いのでは。朝日、山形、波田地区で連
携して対処しなくては宅地としての価値はないので
は。

5

1132 男
20歳～65歳

未満
波田地区外 いいえ 東京都 上高地線を利用して松本市街地へ行ける事 5

1133 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都
大きな商業施設が近くにない。車で行かなくては買
い物に行けない。

5
緑が多くて気に入っている。のんびりしてい
る。体力づくりチャレンジしたい（無理のない
様）

20年以上いるが、食事をする所やお店が全然増えない。大きな
商業施設が出来れば皆が集まり、買い物が出来たり食事が出
来たりしていいと思うがどうでしょう

1134 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 徳島県

松本市と合併した中で"波田地区(まち)づくり"がは
たしてできるのか疑問。

5
隣組の高齢化が著しい。さまざまなイベント、活動、制度の見直
しが急務。

1135 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 栃木県

冬季の積雪について。住んでいるところによって（我
が家含む）除雪車が全く来ません。ものすごく不公
平！！どうにかしてください。

5

居住区（２６区）について。区費がバカ高。高くても、還元があれ
ば納得できますが、ほとんど無い（ように思える）。毎月の一斉
清掃等、半分は区費で業者を使ってやって欲しい。募金や協議
会費などは、金額を指定されているのもどうなのか。特に募金は
「指定額ありき」はすごく疑問。バカ高い区費から払って欲しいで
す。

1136 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長崎県 買物便が悪い(買物は梓川でしてます) 5 ナシ ナシ

1137 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 奈良県

長野県で北信や穂高などすごく学校がキレイでし
た。梓川高校もそうですが子供達がすごしやすい校
舎になればいいなと思います。あと上高地線が高
い。学割をもっとしてもらえたら助かります

5 静かでいい　自然もあるので
子供が気楽に遊べる体育館だったり、お店とかあったらいいなと
思います

1138 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 新潟県

思いは下項7の通りです。
高齢化と共稼ぎがあたりまえの環境ですが町会(自
治会)の運営が7～80年前と変わらない様に思われ
ます。伝統的(地域特有)な行事とも思えない、又は
現状生活での効果や必然性など無いと思われる行
事が多過ぎ、地域の繋がりを自らが希薄にしている
様に思える。若い人間が参加しずらい

5

生活では充分な田園風景に恵まれ、ショッピ
ングは山形村のiCITY周辺と梓川地区へ出
掛けほぼ用が足りる。又アクセスは縦横に設
置の(広い)農道と多少狭いが上高地・岐阜・
富山まで通ずる国道、観光価値が高い上高
地線。更には5～6kmで松本空港及び有名な
温泉地。このような地域は全国的にも希有で
あり宝物(公私)であると自覚し更に楽しみを
日常性に取り入れて行きたい。

・松本市立病院の計画見直しを地区から市に提案して欲しい。
(最低でも宮地跡地程度)上記7で述べた得難い環境に加えて医
療の技術革新発展を考えると波田➡松本内での発想から更に
ワイドに進めて、この地域を全国いや世界に開かれた医療先端
(大学病院とは違った意味で)地域として超町おこしの突破口と位
置付ける機会となれば未来への遺産となるかも。
・現行の自治会は最小限に押さえ防災機能をメインとする体制
に再整備すれば良いと思います。(少子高齢化故に防災・防突
発的な災難対策を地域住民で行う。又元気老人が弱者老人を
支える等自治・自立も時代に合わせたスタイルに変える必要が
あると思います)

1139 男 65歳以上 20年以上 いいえ 新潟県 特になし 5 特になし 特になし

1140 女 65歳以上 20年以上 いいえ 新潟県
空気がきれいで山々が見渡せる。交通の便が悪い
町会費が他の区より高いのではないでしょうか

5

1141 女 65歳以上 20年以上 いいえ 新潟県
何しろ道路が狭い。すれ違いに苦労する。昔はこう
だったとか、今までのやり方を変えようとしない。若
い人の意見が通りづらい。

5 田舎そのもので、住むには自然が多く良い。

いつまでも波田はスイカがおいしい産地としてある程度知られて
いるが、そろそろ他方面も目を向けないと松本の中でも後れを
取る可能性あり。アンケート配付・回収は組長に、より多くの負
担を強いることになる。こういうものはやめるべき。

1142 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 兵庫県

折角すいかで有名だし上高地乗鞍等への通り道な
のだから「通過する観光客」ではなく「留まる観光客」
が発生する施設を作ったらいいのになと思っていま
す。

5

様々な地域は「観光客に来てもらう」努力をしていますが、波田
は上記5のようにスタートから有利なので、それを生かして「道の
駅」や「娯楽施設」でお金を落としてもらう方法を検討すると良い
と思います。

1143 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 兵庫県 何も良い所が無いのが逆に良い所 5 何も考えていない 今のままで良いと思うけど

1144 女 65歳以上 20年以上 いいえ 福岡県

バスや電車でしか移動できない者にとっては電車料
金が高すぎる。乗客が少ないから料金の値上げをす
るのではなく、料金が安くなると利用客が増え、波田
町の特調る店やイベントをすることで集客をできるの
ではないか

5 助け合い(気軽に手を差し伸べられる町)

1145 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 福島県

買物、行政、医療、福祉は便利充実(それなり)
食事処が極めて少ない。チェーン店もない
行政で困った事に対して役場の機能足りない

5 家庭菜園を楽しむ
総合的なショッピングセンター食堂充実をお願いしたい
困りごとに親身に対応できる窓口を今以上に望む

1146 男 65歳以上 20年以上 いいえ 福島県 5



1147 女 65歳以上 20年以上 いいえ 北海道

波田の良さでもあるのですが、段丘があり便(足元)
が悪い
地元に病院のあるのが安心できる
電車を利用できるのも行動範囲が広がります

5
自然が豊かで野菜果物が美味しい
静かな生活が出来、文化施設を利用してい
ます

松本市の居住地域として市立病院の充実、文化施設
豊かな自然を守って欲しい

1148 男 65歳以上 5年未満 いいえ 北海道

困った事：歯の治療の予約を申し込んだところ、１か
月後の予約だった。医院の事情もあるとは思います
が、もっと早くならないものか。他の医院も同じ様
だった。歯については不便な町。

5

1149 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 北海道 活気のあるまち 5 自転車でまわっている サイクリングロードを作ってほしい

1150 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 山梨県

良い点・静かな住環境・水が美味しい
困った点・幹線道路が少ない(車線が少ない)通勤時
の渋滞がひどい

5
山が近く、自然豊かなので心身のリフレッ
シュには良い。それを楽しもうと考えている。

外食・酒の飲食には不向きな立地なので経済を回しやすい街づ
くりに取り組んでもらいたい。

1151 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 山梨県

大型施設(衣料、食料、ホームセンター、他が一体に
なるお店です)

5 特になし なし

1152 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 山梨県 電車が通っていて良かったが運賃が高い。 5

1153 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山梨県
波田IC早期完成によっての周辺の発展・活性化に
期待

5

1154 男 65歳以上 5年未満 いいえ 山梨県 松本のベッドタウンに 5 早朝ウォーキング(毎日6～7千歩)

1155 男 65歳以上 ２０年以上 いいえ
和歌山

県
市内への交通、電車があり良いと思う反面、利用料
金が高すぎる。

5 特になし。 なし。

1156 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

愛知県

名古屋

市

子どもにとっては良い環境だと思う。
商業施設が増えて欲しい。
ROUND1ができて欲しい。
街灯が少ない。

5

1157 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 岐阜県

良かった事は、スイカが名産
困ってることは、サラダ街道に歩道がない！通学路
なのに！
朝の除雪の始める時間が山形村に比べて遅い。除
雪が雑。

5

1158 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 埼玉県 特になし 5 特になし 特になし

1159 女 65歳以上 20年以上 いいえ 新潟 車の運転が出来ないと不自由になる。 5

1160 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 新潟県 商業施設が少ない 5 楽しんでない 買い物しやすいく

1161 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 大阪府 5

1162 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都 5

1163 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 東京都 5

買い物出来る所が少ないので,大型商業施設等の誘致をして欲
しい

1164 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 栃木権

子供が遊べるような公園が少ない。
店などが少ない。
このままだと人は減っていくと思う。

5 楽しめていない。散歩などしてもつまらない。

いわゆる「田舎」という印象が強く若い人たちは楽しめないだろう
なという感じ。難しいとは思うが大きい商業施設や飲食店などで
きると嬉しい。小さい子持ちには公園が整備されているとありが
たい。

1165 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 5

1166 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 5

1167 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 5

1168 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 特になし 5 楽しもうとしています 特になし

1169 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 道を広く(歩道等) 5 どのように楽しめばいいか分らない。 他から住む人にも、もっと住みやすくなって欲しい。



1170 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

周りに大きなお店がないことが不満。カインズにして
もユニクロにしてもファーストフード店にしても、波田
を出てしばらく行かないとお店がないのはちょっと。
あと気軽におしゃれにママ友ランチしたいが店がな
い。

5 はたライフ…たのしめることありますか? メジャーなお店を近くに作って欲しい。

1171 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 5

1172 女 65歳以上 20年以上 いいえ 5

1173 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 5

1174 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 特になし 5 特になし 特になし

1175 女 65歳以上 20年以上 いいえ 5

1176 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 5

1177 女 65歳以上 20年以上 いいえ 5

1178 女 65歳以上 20年以上 いいえ 5

1179 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 普通に生活しているのでそれ以上それ以下でもない 5 特にない

波田学院の道路に出た木の枝・草を切って欲しい。景観が悪い
だけでなく通行の妨げ。木に街灯が隠れたり雪の後危ない

1180 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 5

1181 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 5

1182 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 5 緑が豊かな点を生かし庭でのーベキュー

1183 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 5

1184 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 5

1185 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 5

1186 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 5

1187 男 65歳以上 20年以上 いいえ

〇段丘のある特殊性のある地域で住むには適して
いない。その不便さを埋めるために、病院周辺の開
発は絶対必要なことだと考える。〇細部の苦情など
は各地域の住民が行政に代わって出来ることを教え
ていくなどやり方を考える。

5

当分、中部縦貫道は波田で終了と聞く。その中で渋滞対策道路
を充分に生かした周辺の開発を地権者のやりたい放題ではな
く、行政、地元の役員なども参加してまとまりのある開発にして
いくとか、考える必要が充分あると思う。

1188 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ よかったこと 5 楽しもう

1189 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 5

1190 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
5

1191 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
5

1192 女 65歳以上 20年以上 いいえ

〇よかったこと：病院が近くに有り安心。電車が通っ
ている。〇困ったこと：国道の歩道にガードレールが
無く、とても危険。歩道がでこぼこしている。坂道が
多く冬大変。

5
〇果物が美味しい（りんご、すいか、もも、な
し）〇飲み水が美味しい。〇近隣に観光地、
温泉等あり、恵まれている。

〇大きな企業を誘致して欲しい。〇観光客が寄れるような何か
を考えて欲しい。〇休耕地の利用を研究して欲しい（高齢化に伴
い）。

1193 男 65歳以上 20年以上 いいえ 5

1194 男 65歳以上 20年以上 はい 5.5 道の駅を波田インター付近に作って欲しい

1195 男
20歳～65歳

未満
5年未満 はい

静かな所で良かった。子供に優しい波田であって欲
しい。

6
コロナが落ちつけば、波田のお祭り・花火な
ど子供と行きたい。

子供がまだ小さいので、子育て支援に力を入れて欲しい。

1196 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特になし 6 静かに過ごす 特になし



1197 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田は通りすがりの町という感じがしてなりません。
商業施設、娯楽施設などあってもいいと思います。

6

1198 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

住みやすいが、店や飲食店が少なすぎる。波田は
何もないと言われている。山形村や梓川のような、
みんなが行きたくなるような大型施設を作ってほし
い。
交通量が多い道は道幅を広げてほしい。センターラ
インも無い。道路脇の雑草が処理されていないの
で、車に当たり傷がつく。

6
波田にインターができるなら、インター周辺にたくさん店舗を入
れてほしい。

1199 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

買い物など波田外へ行く事が多いので大型店が増
えるといい。波田の様々な行事がコロナ禍で中止に
なってきたが、開催しなくても困ることはないので今
後の行事の在り方を見直してもらいたい。

6 区割りは人口少ない区は人的負担も多い。区割りの見直しを。

1200 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい すいかがおいしい 6 いつも通り 交通面が良くなったらいいなと思う

1201 男 65歳以上 20年以上 はい
いつまでも住みやすい環境であって欲しい。

6 特に考えたことはない。
空き家や空き家でないのに生け垣や庭木が道路に飛び出した
家が沢山ある。景観は悪くなるし住みやすさにも影響する。きれ
いで住みやすい街づくりを望みます。

1202 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

この町会独特ですが、とにかく町会内の絆が深いで
す。私自身も、殆どの家の人の顔を知っていますし、
気軽にお話もします。

6
会社の休みの度に、草刈りや庭木の手入れ
をぼちぼちやっております…大変ですが…。

10年程波田を離れていましたか、12年前に親の介護の為に実
家に戻って来ました。家も古くなってきたりしていろいろ大変です
が、やっぱり生まれ育った波田が一番です。

1203 男 65歳以上 20年以上 はい 6

1204
回答し
たくな
い

20歳～65歳

未満
20年以上 はい

自然がいっぱいあり、水が綺麗でいい。
困った事は、小さな子供の遊ぶ大きめな公園がない
事。お店の店舗数が少ない事。

6 子供と自然に触れ合う事を楽しむ。
公園が少ないので、近場で大きな公園を作ってほしい。
子供の人数に対して小学校のトイレ数が少ないと聞いているの
で増やした方がいいと思う。

1205 女 65歳以上 20年以上 はい
新型コロナウイルスの情報を出してほしい(WEBペー
ジではなく報道・ニュースで知りたい)

6
波田支所・旧波田役場で簡単に手続きができるようにしてほしい
(市役所までは行けない・距離、移動が大変)

1206 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

生まれたときから住んでいますので、良かったところ
などは比較することもできませんので、こんなもんだ
と思われます？
扇子田に公園があり、他の地区にある公園に比べ
いい公園だと自慢できますが、残念なことに目に入
るところだけは草を綺麗に刈ってありますが、それ以
外は伸び放題荒れ放題となっており、ずさんな管理
で他の方に薦めることができません。

6
現状の波田地区で楽しもうと思っても、考えら
れません。

松本市と合併して住民にとって良い街になってくれるよう望んで
いましたが、ただ10年ちょっとの時間が流れただけで魅力ある
波田地区にはなっていないように感じられます。合併前の波田
町の方が住みやすく魅力ある街でした。山形村や朝日村の方が
魅力を感じられます。

1207 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい

自然が多くて住みやすいのですが、もう少し商業施
設を誘致してほしいです

6

1208 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

市内へのアクセスも良く、自然豊かな地域に暮らせ
る事は住んでいて良かったと思う。
ここ20年のうちに沢山の農地が住宅地にかわり、移
り住んで来た人も増えている。通勤の車が道の細い
村屋や農道を通るため、事故が不安。
住むには良い所だが、買い物に出かけるのはもっぱ
ら市内の他地区。特に大きなホームセンターやショッ
ピングセンターがないのは残念。これは、旧波田町
から続く保守的な考えの弊害だと思う。宮地鉄工所
の跡地利用を前向きに捉え、波田にも便利な場所
があって欲しい。

6

公民館主催の催しやさいさい祭の様な波田
独自のイベントを楽しみにしていましたが、コ
ロナ禍を理由に中止が続いているのは残念
に思う。

このアンケートで、波田まちと言っている時点で、疑問を感じる。
波田は既に松本市の一部であるから、波田をこれからどの様な
地域にして行きたいのかを明確に示して、行政に働きかけ協議
して結果を必ず反映してほしい。いくらビジョン作成したとして
も、それがそれが影響力を発揮するものでなくては意味がない。

1209 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

昔に比べて家があまりに増えた。町外の人も増えて
何となく嫌です

6
夜は静かで窓も開けてのんびり過ごしていま
す

デリバリーが届くようになったら便利だなーと思います

1210 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

国道158号線が細い。歩道も狭く観光地への通路に
なっているのに危険。子供が遊べる遊具のある公園
がない。子育てには不向きな土地と判断されやすい

6



1211 女 65歳以上 20年以上 はい
公園が少ない。子供を連れて楽しめるピクニック広
場や犬を散歩出来る場所が無い。

6
スカイパークの様な、高齢者の健康維持の為にも散歩が出来る
場所を作って欲しい。

1212 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

子供が住み続けたいと思える活気のあるまちになっ
て欲しい

6
松本市に合併してから特色もなくなり魅力のないまちになってし
まった。

1213 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 6

1214 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 現在、道路、市立病院、グラウンド、など 6

1215 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい

高校へ通う通学の便が悪い。引越しして来た時に、
町会加入も有無もいわせずの加入だったのが疑問
に感じる。隣組長さんの負担がとても多い。配布物、
集金、このアンンケート回収、葬祭や入院費などお
見舞い金の集金まで、自分に役が回って来たら出来
ないと思う事が沢山ありすぎる。今後の事を考えると
ここに住み続けるのに不安を感じる。

6

高校生や高齢者まで幅広く利便性の良い交通の確保。波田の
魅力発掘。良いお店が高齢化で閉店しているのが残念なので、
波田の魅力あるお店が今後も続けて行けるような人材確保。中
波田のお祭りや三神社奉納の舞いなど、伝統行事を当該地区
以外の人にも幅広く知っていただき継承していって欲しい。

1216 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

27区に越してきて一年半ほど経ちます。出身は波田
で子供の頃からとても愛着ある街です。
新しい地区で子供や若い世代が多く活気があるよう
に思います。しかし、近くに歩いて行ける公園がない
ため、家から徒歩で外出する機会があまりなく街を
楽しむことができていません。家と家の間隔が狭く、
生垣や樹木が植えられた庭もないため田舎でありな
がら少し殺風景な雰囲気です。ここへ越してくる前は
塩尻市に住んでいましが、公園がたくさんありまし
た。さらに、塩尻市ではここピーチタウンのように農
地から住宅地へかわる地域には、公園も同時に計
画して配置をしているようです。公園があると自然と
徒歩で外出するので、子供だけでなく年配になって
からも心身共に良い効果が生まれるともいます。人
間らしい暮らしをするために、住宅だけでなく緑のあ
る公園という余白も地域には必要です。ぜひここ
ピーチタウンで暮らす人が憩いの場となるような公
園の計画をお願いします。

6

情報文化センターをよく利用します。広々した
施設で図書館も頻繁に利用しています。アク
トホールでのイベントも楽しみにしています。
また、たけのこ教室では子供がお世話になり
ました。

歴史的な場所も多々あり、病院銀行スーパーなども充実してい
て暮らしやすいまちです。
ただ、今の新しい住宅地には圧倒的に緑が少なく、公園やスー
パーなど歩いていける目的地がないため、家の近所を直に楽し
むことが出来ず残念です。
我が家の近くには公園が一つもありません。畑から公園にかわ
ることはなく、住宅が狭まい感覚で建てられていくだけです。畑
から住宅へ一度に変わるような地区は市が介入して緑のある公
園を配置してほしいです。
波田が若い方や年配の方にも住みやすい街になることを願って
います。

1217 女 65歳以上 20年以上 はい

商業施設が少なすぎで、波田外に出ていかないと用
が足りなく、とても不便てす。
自然が豊かで、作物が良いものが出来る
他県の人が、野菜など美味しいと言ってくれる

6 楽しめることがあまりない
とにかく、商業施設が増えればいいと思います。梓川地区、山形
村などと比較しても波田は、何もないと回りの方達も口を揃えて
言っています。

1218 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい

大きなスーパー、ホームセンター、公園が欲しいで
す。すべて旧波田エリア以外に行かないと行けない
ので困っています。子育てしやすい街になって欲し
いと思っています。

6 子供と一緒に、何事も楽しめるようにしたい。

昔、波田に引っ越してきた時は閉鎖的で、学校も大嫌いでした。
よそ者という敵意を感じていました。
今は新しく引越しして来る方も増えて、少しずつですが変わって
いるといいなと思います。
松本市と合併したとしても、波田である程度（買い物、公園での
遊びなど）暮らしが完結できたらいいと思います。

1219 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい 6

1220 男 65歳以上 20年以上 はい

①かつては大きな工場、大型店、何箇所も有った
スーパー、今は無くなってしまった。何故?そこを皆で
考える必要がある。
②高齢者と子供達が連携し地域が元気になる活動
が出来たら…、何が必要か。
③隣組未加入、役員のなりて不足、家の前の除雪・
除草がないがしろにされるAＰの建設
山形村での取組が広報されている。戸数、人数に関
係なく、現状を見つめる事も大切な事。これでいいの
か?

6
「暮らしの支えあい情報」は生活に必要な身近な情報が集めら
れており文字も読み易く100点だと思う。問、表紙の「スイカワく
ん」「スイジーちゃん」て何のキャラ?



1221 男 65歳以上 20年以上 はい 市街化調整区域により格差を感じている 6 特になし 商店等の賑わいがない

1222 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい 松本電鉄の料金が高く子供の通学費が負担になる 6

インターや市街地まで近く、自然も多いので
立地は良い

住宅地が増え、子供も増えているので広い公園を波田地区内に
出来たら嬉しい。水遊びが出来る公園を作って欲しい。

1223 男 65歳以上 20年以上 はい

自然に恵まれていて良い。
マイカーが無いと大変不便だと思う。交通インフラが
弱い。
「河岸段丘に育まれた」のイメージが沸かない。何が
メリットなのか、どう活かしているのか活かそうとして
いるのか良くわからない。言葉が踊っているように思
う。

6
極く普通の日常生活を送ること。「はた」の「ラ
イフ」と言ってもピンと来ない。

ビジョン・計画がビジョン・計画のままで終わらないよう、日常の
具体的行動レベルまで掘り下げて実現を目指してほしい。弱い
立場の人々が「これは助かる」と思えるような具体策を織り込ん
でほしい。どういう現状をどう変えるかという方向で、言葉だけが
踊ってしまうことのないよう心してほしい。

1224 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 6 自然と共に生活しています。

1225 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 6

1226 男 65歳以上 20年以上 はい 人口減少、あき家…困る 6

1227 男 65歳以上 20年以上 はい

(波田地区に住んで良かったこと)地区内に市民病院
があること。文化施設があること。松本市中心部に
近く上高地線鉄道があること。自然が豊かであるこ
と。自然災害が比較的少ないこと。身近に農産物を
得られること。
(困った、困っていること)高齢者にとって病院への足
が不便な事。日常の買物に自家車以外に乗物が不
便なこと。地区の活動が低調なこと。

6

高齢者にとってはたライフを楽しむ機会と場
所が殆どない。コロナ感染もあって文化活動
が休止していて音楽、演劇観賞の機会もな
い。地区内での娯楽も楽しめない。

波田に住んで約40年。人生の半分をここに住んだが移住した時
に比して諸々のこと(行事、文化活動)が低調になって来ていると
感じる。若い人が地区外に出て行き若年層の減少が最大原因
ではあるが、市会議員の働きが目に見えない。地区の潜在能力
はあるのだから県議も種々を掘り起こす努力に期待。

1228 男 65歳以上 20年以上 はい 若者が出て行ってしまい色々たいへん 6

1229 男 65歳以上 20年以上 はい 6

1230 男 65歳以上 20年以上 はい 6
冬の日当たり時間が短い。西山の尾根の木を切るだけで大きな
効果があると考える。地主とも協力して伐採できないか

1231 男 65歳以上 20年以上 はい

波田地区は沢山の将来の市の発展要素がある
1.中部縦貫道。市の西の入口となる
2.上高地線がある
3.病院、住宅、自然環境と他地区にないすばらしい
地区である。この要素をふまえ将来の松本市の重点
地区になるように望む

6 楽しめる施設整備がまず必要と思う

松本市の発展は西部地域が最も大事。高速道路、上高地線、
増える住宅、病院の改築、農業、福祉施設等々。要件があるこ
とから整備の充実を図り、住んで良かったと思われる。そして将
来を託す子々孫々の時代につないでもらいたい。

1232 男 65歳以上 20年以上 はい
スポーツ　音楽を通じ、交流を深めた　まちづくりを
めざしていきたい。

6 家族が楽しめる施設がほしい

1233 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田地区全戸の住民が各々町会へ入っていただき
たい!

6

1234
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい 6

1235 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 旧郡部の名残があって良い 6 農村感が良い 田園農地が分譲住宅になっていくのが惜しい

1236 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

小学校正門で毎朝子どもたちがプラカードを持って
立っていてくれています。その姿にいつも元気をも
らっています。続けてほしいです。

6
出来る限り自給自足生活。お米、野菜作りを
して楽しんでいます

1237 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

良くも悪くものんびりした地区
昔ながらの行事を大切につなげて行ける様にしてほ
しい

6

1238 女 65歳以上 20年以上 はい 6

1239 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

食料品を買えるお店が少なく地域の外に車で行く事
が多く不満はある
大きな病院があり安心である
地元の住人から波田の中でお金を使いたいと思え
る様な地域を望む

6

申しわけない。楽しもうとして楽しむというの
は私には分かりません。
楽しむとは違うが静かで自然に囲まれている
環境は心を落ち着かせてくれるのでリフレッ
シュにはなっている

現状において波田の中で集合ショッピングモールなど一ヶ所に
様々な店を集め、その場所で買物がある程度完了できるように
なれば地域外でお買い物しなくても良くなり、地域の活性化につ
ながるのではないでしょうか

1240 男 65歳以上 20年以上 はい
高齢のため老後の事。より一層の福祉の充実。免
許を返納した後の交通手段の個人に対しての対応。

6 健康第一主義でラジオ体操への参加
高齢のため親切な福祉に頼り、安息と安泰な終末を送る事。松
本市への合併は今後を思えば"最高の選択"であった

1241 男 65歳以上 20年以上 はい 6



1242 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

買物できる場所が少ないこと
交通の便が悪い事
ウォーキングコースなど整備されていないこと

6 ウォーキングをして環境を楽しんでいる
買物や運動できるような場所が増えたらうれしい。
松本市立病院を存続させてほしい。
堤防などの草刈りなどのメンテナンスを定期的にしてほしい

1243 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 自然が素晴らしい 6

1244 女 65歳以上
5年以上20年

未満
はい 6 自宅の庭の改装などして楽しんでいる

1245 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

スーパー、飲食店が少ないので今後増えるといいな
と思います
上高地線があるのでこれから子供が高校生になっ
た時、通学には便利だと思います

6

1246 男 65歳以上 20年以上 はい 別になし 6

1247 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

災害は少ないと思う。生活に必要な大型店がもう少
し近くにあると良いと思う

6
体を動かす事をしていきたい。
クラブ活動などの情報がもっと手に入りやす
くしてほしい

若い世代は楽しく便利に、シニア世代も移動の心配などが少な
いまちにしてほしい

1248 男 65歳以上 20年以上 はい 平和で住み良い町づくりをして欲しい 6

1249 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

自然が豊かで静かな生活ができている。冬が寒い
のがいやです
老後の買物などが不便になりそう!

6
今のところなしですが、大きな公園、文化施設などがあると有難
い

1250 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 6

1251 女 65歳以上 20年以上 はい
役場での手続きが支所となり出来る事と出来ない事
があり、本所に行くのが面倒

6 特になし
高齢者が住みやすく、住宅ばかりでなく緑が多く休める場所が
あれば良いと思う

1252 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 6

1253 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 6

1254 女 65歳以上 20年以上 はい

今迄大きな災害の影響もなく生活出来たことが良
かった事
今後も災害対策の強化、医療福祉等の充実、住民
全員が不自由なく暮らせる住みやすい生活空間等
の整備を希望します

6 コミュニティーセンターなどでサークルに参加

1255 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

小中が各一校のため神社の秋祭り等で数十年後に
再会してもすぐに打ち解ける事が出来る等濃密なつ
ながりが持てて良いと思う。今後も"大いなる田舎"
であって欲しい。

6
必要な時は松本中心市街地、長野、東京、
名古屋へ出かけながらも普段は田舎暮らしと
いうスローライフ

合併により小回りが利かなくなった印象。
利用者が快適かを無視して1小学校1児童館の原則に押し切ら
れた児童館の運営。道路の陥没の放置。草だらけになっても立
入禁止のまま後利用されない旧わかば保育園等

1256 男 65歳以上 20年以上 はい 6

1257 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 6

波田はスイカのイメージ。インターチェンジもできるので観光客を
呼べるものが有れば

1258 男 65歳以上 20年以上 はい 6

1259 男 65歳以上 20年以上 はい
戸数が少なくなりそうで淋しい
もっと子供たちの声が聞こえたらと思う

6 高齢なので自分の事、体調の事で精一杯

1260 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 別になし 6 特に楽しもうとは思わない 別になし

1261 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田地区で花火大会があった事がとても良かったで
す!!
困っていることは…自然が沢山あって良いのですが
…畑等でゴミや草木を燃やす方々がいてケムリが
(ニオイも)すごくて具合が悪くなります…波田にも渚
のライフサイトや商業施設やスイカ等の名産を活か
した施設等があれば良いと思います

6

仕事と介護に追われ楽しむというところまで
気持になかなか余裕がありません。少しドラ
イブする位です。波田にも気晴らしできる所
があればなあ…と思います

折角ある波田に扇子田公園があるのに遊具が少ないし近くに
プールもあるのに交通の便が悪すぎる。子供も高齢者の方も乗
れるコミュニティバスが折角あるのになぜ公園やプールヘは回っ
てもらえないのでしょうか?コミュニティバスがもっと回ってもらえ
ると行動範囲も広がったり皆の健康にもつながっていくと思いま
す。

1262 男 65歳以上 20年以上 はい 6

1263 女 65歳以上 20年以上 はい
子供を通じて地域の人達と知り合いになり色々な交
流が出来て良かった

6
コロナが終息すれば以前の様に仲間と旅
行、食事会と再開したい



1264 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

良かった事…空気がきれい。さいさい祭が楽しい
改善点…商業施設がほぼない。買物をできる所が
少ない。大型商業施設が建って欲しい

6
自然豊かで田園風景がきれいだから暮らし
やすい

とにかく波田に商業施設が無いことが不便。松本駅の方に行か
ないと何も無い。商業施設を増やさなければ波田地区の発展に
はつながらないと思う

1265 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 子育てしやすい町　公園がもっとある?? 6 ただの田舎なのでとくにない 小さな子供と遊ぶ場所が少なく感じるので検討してほしい

1266 男 65歳以上 20年以上 はい

長閑な田園地域で暮らすつもりでいたら何時の間に
か住宅密集地に様変わりしていた。地域開発への
計画性がないため住宅地内の通学路が国道の抜け
道になるなどの弊害を生んでいる

6
日常生活の拠点以外の意味が感じられな
い。楽しむ対象が見つけられない。見当たら
ない

開発や変化、変革に対する共感が得られにくい地域だと思う。
合理性に対する理解が得られにくい住民感情が根強い。明るく
楽しい地域づくりが望ましいと思う。

1267 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい 6

1268 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特にありません 6

生活していくために頑張っていますがその中
で楽しむと思ったことはありません

特にありません

1269 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

自然が豊か。学校、病院、店等が近く環境が整って
いて子育てがのびのびとできた。ゆったりと住み易
い。健康教室、福祉活動が充実している

6 好きな野菜づくりをする

1)国道158号南側の通称「スクールゾーン」道路は排水路が無
く、早急に新設を要望します。
2)中学校グランド南側の「ゆずり合い歩道」が荒廃しており補修
工事が急務であるので重ねて要望します(中学校の部活の道で
ある事)

1270 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特になし 6 特になし 特になし

1271 男 65歳以上 20年以上 はい
住み良い
余裕の持てる生活ができる町になれば良いと思う

6 考えたことが無い コロナが終息しなければ考えられない

1272 男 65歳以上 20年以上 はい
病院がある事。電車が通っている事。
子供が増えて活気のある地区になってほしい

6 自然が豊かな点 買物が不便なので大型店が1つでもできるといいなあと思う

1273 女 65歳以上 20年以上 はい

病院が近くて良いです
3・4年前から猿が15匹くらいの群れで畑を荒らしたり
して困っています。小さな子供や老人が襲われたり
しないか心配しています。黒川堰が氾濫しないか心
配です(昨年の大雨の時もう少しであふれそうだった
と川の近くの人に聞いた)12区

6 家庭菜園を楽しんでいます 若い人も帰って来たくなるような街に

1274
回答し
たくない

65歳以上 20年以上 はい

旧集落内にアパートが建ち環境(夜間、車の騒音)が
変わってしまった。交流が無いので不安である。地
域のイベントなどに参加呼びかけしたらどうか。都市
化の進む前に点在している地区(町会)なら可能では
ないかと思う。

6

気軽に立ち寄れるカフェがもっとあれば良
い。
若い人、子育て世代を応援できる地域づくり
に参加したい(安心安全な食の提供、地区の
イベントなど)

歩いて行ける距離に公園が無い。老若子供が気軽に集える場
所が無い(遊具等はなくても自然な形態で)
ウォーキングするにも危険なので遠方まで行かなくてはならない
耕作放棄地、空家が目立つようになった。家庭菜園、空家利用
のための情報提供、マッチングができれば良い

1275 女 65歳以上 20年以上 はい

37年ぶりに帰って来ました。地区役員をさせてもらっ
て残念に思ったことは、この「コロナ禍」においても考
えを変えて行く事にネガティブな方が多い事には驚
きました。伝統を守る事も大切ですが改革もしてい
かねばならないのではないでしょうか?

6

公民館の企画する日帰りバス旅行は参加さ
せていただいてます。他の公民館に比べて
波田の企画力は素晴らしいと思います。これ
からも期待しています

波田の中にいるだけでなく他地域との意見交換等できるような
機会を作っていったらどうでしょうか?又、女性ももっと参加してい
くべきだと思います

1276 女 65歳以上 20年以上 はい

老後お隣さん同士で助け合っていける町でありた
い。行政が地域包括システムづくりを積極的に働き
かけているがなかなか皆様に浸透していかない。何
が問題になっているのか検証して良い方向にカジ取
りして下さい。

6
図書館がとても整備されていて読書を趣味と
している私は居心地のよい町である

まちづくり協議会、何年か前からいろいろ策定したり協議したり
しているが形としてまとまらない。役員が短期間で交替したりし
ているので問題なのかな。これからの波田を担っていくので若い
人を積極的にとりこんで計画作成して下さい

1277 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい さる大雨の時の水対策 6

1278 男 65歳以上 20年以上 はい 6

1279 女 65歳以上 20年以上 はい 6

1280 男 65歳以上 20年以上 はい スポーツ行事が沢山あってよかった。 6 今後もうちょっと、大きいスーパーの出店を望む。
1281 男 65歳以上 20年以上 はい 6

1282 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 6

1283 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 災害が少ない。水がおいしい。 6 なるべく自給自足。地産地消。



1284 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

衣料、食糧品、雑貨など、商業施設がもっとあれば
よい。職場からは近いので、通勤には便利。

6

1285 女 65歳以上 20年以上 はい
横のつながりがなくなってきている。助け合いの気持
ちが薄くなってきている。

6
旧松本市との距離があって不便なことがある
（体育館など）。

1286 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

水が美味しい。松本市内へ近い。飲食店、スーパー
等買い物をする場所が無く、他の地区へ行く必要が
ある。観光客が立ち寄れる道の駅的物があったらよ
いと思う。

6

夏の花火大会は見事。コロナが収まったら見
れるスペースがもっと欲しい。アウトドア、
キャンプ、バーベキューを近くで楽しんでま
す。波田にもあるといいですね。

他の県から来る者をよそ者扱いする古い閉鎖的な地区もあり、
せっかく引っ越してきた若者が肩身の狭い思いをしている。もっ
と、開放的になって欲しい。商業施設が無いのでぜひ欲しい。

1287 男 65歳以上 5年未満 はい
坂道が多い。鍋割からの道が・・・（解読できず）がな
く、歩くときに危険を感じる。

6

1288 女 65歳以上 20年以上 はい

国道沿いの通学路の歩道が狭いのは、仕方があり
ませんが、各家の出入り口の段差が多く、夕暮れや
夜などつまづいたり、転びそうになったりします。車
のライトの為、段差が見にくくなりますが（年齢とは
関係なく）、段差が認識しやすくしてほしいです。町
のお知らせ用拡声器の声が割れて、いつも良く聞こ
えません（外に出ても）。

6

認識不足で申し訳ありません。とってもむず
かしい質問です。波田に住んでるにかぎら
ず、個人の楽しみ方を書かなくてはに、とまど
いました。

若い人たちがたくさん出てきて地域づくりを盛り上げて欲しいで
す。波田に住んで、いやだなーと思ったことは今までにありませ
ん。平和な町だと思います。

1289 不記載 65歳以上 20年以上 はい

【良かったこと】災害が比較的少ない。上高地線があ
り便利。【困った事】大型商業施設がない。坂が多く
移動が大変。

6
ボランティア、趣味の団体に所属して楽しん
でいる。（主に松本の団体）

今起きている問題をその解決にする施策を。例えば、人口減
少、少子化に伴う空家を利用して若い家族等を呼び込むこと。
耕作放置された農地を集約して、農業経営の安定化を図る。
（人口減にも対応できる）（災い転じて福となす！）

1290 男 65歳以上 20年以上 はい 6 畑で花や野菜でも楽しみたい。
国道より入った道路のいたみが目立つ。時々見てくれると有難
い。

1291 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 持ち家が有るため住んでよかったと思う。 6 特に楽しんではいない。

1292 男 65歳以上 20年以上 はい
人口が増えるのは良いが、それにつれて地域のコ
ミュニティが壊れつつあると感じている。

6 楽しいことはありません。

1293 男 65歳以上 20年以上 はい

長所：山並み・田園風景などの景観　
　　
　
短所：独特ともいえる坂道、主要道、鉄道が河岸段

6
中信地域全般へのベース居住地として、身
近な北ア・トレッキング、安曇野散策等。

道路改良、交通網充実、大型公園新設。核となる大型店誘致。
観光資源整備。

1294 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 人と人の挨拶のできる町 6 特にありません。 波田村時代の方が行政の対応が良かったように思います。

1295 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい ファーストフード店が無い。 6

1296 男 65歳以上 20年以上 はい

〇水道水が美味しい。梓川、山、水田など自然が適
度にあることが良い。〇地域の人々のつながりが
徐々にうすくなっている。あまり干渉されずに協力で
きる関係ができたらよい。〇波田地区として他の地
域に誇ることができるものが幾つかあるとよい。スイ
カは有名だが、生産者、後継者が減少してきている
のではないか。

6
田園地帯、梓川沿いを歩いて、自然を楽し
み、健康に生活したいと思っている。

５．にも書いたが、波田の魅力、他の地域にはない誇れるモノ、
場所などを創り出し、皆で盛んにしていけたらよい。具体的な案
がなくてすみません。

1297 男 65歳以上 20年以上 はい

スイカやリンゴ等自慢のできる物がある。病院が
あってよかった。数十年前は子供や若者が多く、活
気があったが、現在は、高齢世帯ばかりとなった。若
い世代が定着するような町になったらよい。

6
農道、梓川堤防等、ウオーキング。季節感が
あってよい。

27区、4区等、新しい住宅はどんどん増えているようにみえる
が、緑地帯や公園広場等はまったく整備されていない。緑地帯
や歩道の整備、水路を活用した魚やホタルがいる水辺の整備と
いうのはどうですか？昔はこうだったと言えるような環境整備が
少しでもできないものか。

1298 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 6

1299 男
20歳～65歳

未満
２０年以上 はい

波田病院があるが、初診料が高い。廃棄出来ない
ゴミがあるので対応して欲しい。上高地線がある
が、運賃が高いし、朝の混雑が大変。

6 特になし。 小学生、中学生が通る道への歩道、自転車道の整備。

1300 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

若年層が町内で事業を開業できたら活気づくと思
う。買い物はもっぱら松本市内に行く必要がある。

6 ベッドたうんとして静かな環境だと思う。
食事、買い物がもっと町内でできるようになって欲しい。そうなる
ために、物件の整備など計画して欲しい。募金指定はおかしい
と思う。

1301 女 65歳以上 20年以上 はい

病院、銀行・郵便局等があり助かる。上高地線は絶
対廃線にしない。新しい病院が完成すると人の流れ
変わってくると思うし、希望がある。

6
高速道路の完成が早く出来ると、物流関係の倉庫ができ、若い
人が地元で働きやすくなる。

1302 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

毎年おいしいスイカが食べられる。
花火大会がある。
お年寄りが多いのでスーパーが増えてほしい。

6 お店がもっとできてほしい



1303 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

・同級生などを見ても地元へ戻ってくる若い方が多
いように思います。松本や安曇野へのアクセスも悪
くないと思います

6
少年サッカーを通じ、多くの人と関わりながら
生活しています

電車の料金がもう少し安くなると利用客が増え、よりよくなってい
くのではないかと思います。

1304 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

老後、生活に困らないよう交通手段（電車・バス等）
が楽に利用できると良いと思います。
電車料金が高い事はずっと気になっています。

6
特に波田だからという生活はしていない。何
を楽しんだら良いかわかりません

1305 男 65歳以上 20年以上 はい

空き家、老夫婦、一人暮らしが増加している。都会
化して中には表札もかけない新住人も多い。自分が
良ければいいやの人が増加中で住みにくい。

6
公民館クラブに入会して、趣味と仲間を増や
してサークルを広げていきたい。

新しい住民が増える事は良いと思うが、昔のように何処に誰が
住んでいるか分からない様な昨今では歓迎できない。運動会と
か対抗競技とか住人を知る機会が失われているのが原因か？

1306 男 65歳以上 20年以上 はい 偏見が多い。 6

1307 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい 交通手段が少ない事が困っています。 6

1308 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

市立病院もあり、公共交通機関もあるので便利です
が、道路の整備が遅れている為、大型連休、夏休み
時期等の時はR158号線が渋滞し大型トラック、バイ
クの騒音も困っています。早い道路の整備を希望し
ます。

6
楽しむ場所が少ない。
大きな公園などがあれば車を気にせず散歩
等したいです。

波田の中に大型スーパーがあれば利用したい。
住宅が増加するのに対して店（食、衣を扱う）が少ない

1309 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 6

1310 男 65歳以上 20年以上 はい

波田地区にて買い物が間に合うものは買っている。
しかし違った物等、近くの梓川、山形に大型店が有
り出かけてしまう。何とか1店でも波田内に有ればと
思います。

6
自身の体力の限界にあり。
なかなか外に出ることが出来ず満足のいく楽
しみが無い。

1311 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

松本市外へ行くのには車か電車になりますが、電車
の運賃が高くて中々困ることがある。

6 自然感を楽しんでいる。
高速のインターチェンジを早めに進めて頂き、どこでも気軽に行
けるようにしてほしい。

1312 女 65歳以上 20年以上 はい

災害が少ない事がとても良い。
国道158号線の歩道がとても狭い！！子供達の通
学路にもなっているので広げてほしい。安全な歩道
の確保が大切だと思う。
国道沿いにお店が少ない。齢を増してくると近くに
スーパー等のお店があると良いのだが。

6

静かに穏やかに暮らしていける良い場所だと
思っている。畑を耕し花を育てる事に幸せを
思う。今現在は車で移動ができるのであまり
生活に困らないが、運転ができなくなる時を
考えるとちょっと寂しい生活になる。ゆっくり
過ごせる公園、楽しく買い物できるショッピン
グセンターが近くにあると良いのだが。

子供からお年寄りまで幸せに暮らせる波田であってほしい。
子供達の為に、又お年寄りにも安心して暮らせる波田である事
を願います。
公園を増やしてほしい。ショッピングセンターも欲しい。
早く市民病院を作ってほしい。

1313 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

松本市今

井
6

1314 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

上高地線も有って、のどかで子育てや松本へのベッ
トタウンとして良いと思いました。
現在は町内の高齢化が進み空き家が増え町会とし
て成り立たなくなって来ていて心配です。

6 家庭菜園をしています。
空き家や一人暮らしの高齢者の方の支援をどうして行くのか心
配です。

1315 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
高齢になり町会の行事や清掃活動が負担になって
来ました。伝統行事のお十夜やヤショマなどは有志
の方にお願い出来ないかと思います。

6 ガーデニングや趣味、ペットとの暮らし。
ウチの町内も少子高齢化がいよいよ深刻になって来ました。組
には20代以下の子供は一人も居ません。放置された農耕地や
空き家も結構目立って来ていて心配です。

1316 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 ショッピングに不便、夏の道路渋滞に困っている 6 家庭菜園を楽しんでいる
町中で買い物が全てできる施設の建設計画についてあるの
か？

1317 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

概ね良好ですが古参住民の方に多い地域独自の
ルールみたいなのは改善した方が良いと思います

6
住みやすい地域なのでそれなりに楽しんでま
す

若者が住みやすい環境づくりを要望します

1318 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

松本市にいる時に比べ冬の降雪時の道が心配でし
たが、除雪作業が遅かったりやらなかったりでビック
リしました。
また放し飼いの猫が多いのにもビックリです。

6
北陸方面が好きなので、賛否は有ると思いま
すが、早く高速が出来れば休日のドライブと
かしようと思っています。

自分が音楽を演っているので思うのですが、アクトホール等を
もっと有効に使い、周りにお店が欲しいと思える位のイベント開
催をしながら、波田という地域をもっと発展させたいと考えていま
す。

1319 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 お店が少ない 6

1320 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
郊外の暮らしやすい地区、町会費が高い、集金が
しょっちゅうある

6 のんびり健康的に楽しんでいる

松本市に合併したのに、旧波田町単位の発想でものごとを運ぼ
うとしても無理だと思う。もっと松本市と連携したビジョンを策定
すべき、また、波田地区単位のビジョンや計画が必要なのか疑
問である。



1321 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

通勤・買い物にも便利ですが、旧波田町内で用が済
むことはほとんどありません。また、旧町内を南北に
通る幹線道路が少ないため、踏切の横断やすれ違
い等に支障が多々あります。

6
特段ありませんが、田園風景を眺めながらの
ランニング等を楽しんでいます。

道路行政の怠慢なのか、見通しの甘さなのか理由は分かりませ
んが、旧波田町の課題は、間違いなく道路です。
また、無秩序な宅地化に伴い、住居環境も悪化していますの
で、将来を見据えた計画を作っていってほしいと願います。

1322 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

158号の交通量の緩和とほぼ直進道路だからスピー
ドを出す車が特に多い。それも県外の大型車、セン
ターラインをまたいで走ってくることもしばしばです。
深夜は高速道なみに厳しく規制をして欲しい。あと
子供達が走り回れるくらいの広いグラウンド、波田
はそういった避難所なるくらいの遊園地がない

6

1323 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然が豊か。大きな病院がある。銀行郵便局役場
スーパーなどいざとなれば車がなくても暮らせる。子
供の高校通学に時間とお金（定期代）がかかる

6 家庭菜園
市立病院移転後の子供の通学路の安全確保や交通渋滞回避
など十分検討してほしい。そのために現在の病院の跡地を有効
に使ってほしい。

1324 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

スーパー、人が集える喫茶店が少ない様に思いま
す。交通の便がもっと良くなる事を願う。
高齢者が困る事なく、若者が多く活気ある地区にな
る事が大事だと思います。

6

1325 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 村社会の考えが強かった 6 高齢者福祉の充実

1326 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

上高地線が高い。野菜や果物美味しい。スイカ美味
しい。景色がきれい。坂が多い。田舎。保守的？

6 果物を楽しむ。
良いものは残しながら、新しいものは入れていく。

1327 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
環境が良い所

6
庭いじりをして楽しんでいる！ 上下水道を通してほしい🙇 浄化槽を使っているけど、経費が

かかって負担が多過ぎる😭

1328 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市奈

川
6

1329 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市奈
川

6
波田は夕焼けがキレイ。これをもっとアピールした街づくりを行っ
てほしい。

1330 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市岡
田町

6

1331 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

松本市安
曇

災害時、道路工事規制があってもどこからでも回っ
て帰れるのはうれしい
風の強い時の土ぼこりが一番困る
車がないので特定検診、社協の催し物、病院等、日
時の決められたものへの参加がしにくい

6

車のある時は社協の催し物等行って楽しま
せてもらっていた
今は小さい畑で少しの野菜を作ったり花を植
えて楽しんでいる
散歩する所もたくさんあるのでありがたい

今いる所は(下原)買物便が週2回あるだけですのでできればコ
ミュニティーバスを週一回でも回してもらえれば行動範囲がもう
少し広がると思います
買物便　今➡支所・病院・デリシア➡を支所、デリシア、病院、局
(三角広場)➡にしていただくと有難いです

1332 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

松本市梓
川

とくになし 6 とくになし なし

1333 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

学校・病院等の施設がかたまつてあつていい。その
反面お店(特に服、くつ)がないので波田地区外へ行
くことになる。

6
波田地区内で楽しめる所があまりない様に
思います。

1334 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 環境が良い所 6 庭の散歩等 下水道を通してほしい!

1335 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
環境が良い所
特にありません

6 花など植え楽しんでいます 下水道が通ってないので将来的には通してほしい!



1336 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

よかったこと　総合病院が身近な存在になっている
こと。患者によりそう体制が引き継がれている温か
な病院。介護も安心して在宅でできたこと。
困ったこと　空き家が荒れていること。猿が出て作物
を荒らしてしまうこと。高齢化が進み従来の役員体
制は難しくなっていること。(ex.民生委員の負担が大
きすぎるので見直しが必要では?)

6

地域の方々とコミュニケーションを充実させな
がら楽しくおつきあいのできる関係作りを心
がけている。
波田公民館をもっと利用して仲間作りがした
いと思う。

①町会により住民の数に多い少ないの差が大きすぎて小さい町
会では町会の仕事が充分にできなくなっていると思われるので
これからの地域づくり、町会の自主的活動に適当な区割りを検
討してほしい。②「くらしのささえあい情報誌」は知らなかったこと
もたくさんあってとてもありがたく思う。今後いかに利用促進に力
を入れてほしい。③若い住民向け、子育て向けの情報誌もいた
だきたい。④安心して住める地域にするためには若い世代、転
入世帯の地域でのつながりがもっともてるようにすることが必要
ではないかと思う。ex.公民館活動に若い人のニーズをとり入れ
る。

1337 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 家庭菜園していますが猿害が　カラスも 6

1338 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 今現在不自由なことは感じていません。 6 私にはどれがはたライフかわかりません。
"はたライフ"ビジョン・計画作成なるもの大雑把でわかりませ
ん。記述式アンケートは年配者には負担です。

1339 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
特に問題もなく今日に至っている。もっと活気が欲し
い。

6
都会の雰囲気を感じる町　※年配には少し難しい。もっと具体的
な質問にして欲しい。

1340 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 6

1341 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

程好く郊外。高速IC、松本空港等交通の拠点として
便利。車の運転ができるうちは店での買物等近場で
間に合う。自然環境に恵まれている。子供の遊べる
公園がない点が寂しい。

6 市立病院の再建に期待します。

1342 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然豊かで伸び伸び暮らせる地区であって頂きたい
と思います

6
波田は夜景などがきれいなので自然を満喫
したいと思います

熊や動物の出現により作物や人の被害もありますが動物も人共
に共存できる地区であるために山にどんぐりの木を植えるなど
人間だけ優先の考え方ではない地区になって欲しいです。

1343 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

野菜が豊富　スイカや果物おいしい　静か
交通が不便　田舎　坂・雪多い

6 古きよいものは残し、よい新しいものは入れていく

1344 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

散策に最適な風光明媚の河岸段丘の魅力ある街。
この自然を子孫に残す努力をしてほしい
子供が明るくすくすく育つ波田、行ってみたい波田、
また行きたい波田、住んでみたい波田、お年寄りに
やさしい波田、になりますように

6
健康維持の為、適度な坂、美味しい名産の
スイカ・果物等を楽しみながらウォーキングを
楽しみたい

波田駅前に松本市立病院が建設される運びとなり、それに伴い
駅前が大きく様変わりすると思いますが、今までの様に駅前の
一等地車で移動の多い若い年齢の利用者の比較的多いグラン
ドが有るとか、高齢者利用のゲートボール場が山の上にあると
か。この様な事が無い様に利便性の良い駅前にしてほしい(住
民の声を良く聞いて)

1345 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 6

1346 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

子供を育てやすい地区だと思います。高校生になる
と電車通学になるので運賃が高いのが困った事で
す。158を走る車のスピードが速いので通学路なの
にこわいなと思います

6

1347 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
隣組(近所)の人が良くしてくれるので助かっている。
助け合える街づくりをお願いしたい

6
コロナが早くなくなってもらいたい
いちご(十五区)会の月一回集まるのが楽し
み

お年寄りが歩いて買い物に行く人が増えている。安全安心な歩
道、車への注意(特に国道)危ない箇所へ対応をお願いしたい。

1348 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 無し 6 無し 無し

1349 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
波田地区の思い無し。常に市内に顔と頭が向いて
いる

6 余り関りを持ちたいとは思わない 7と同上

1350 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 6

1351 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然豊かなところ、福祉サービスが充実しているとこ
ろ

6 特になし

1352 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 6

今、計画されているようですが波田駅から支所を通って国道に
出られる連絡通路は是非実現して欲しいです。支所の中に郵便
局があると便利だと思います

1353 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

昔から波田地区に住んでいる方と新しく波田地区に
転入した方が仲良く生活していける様なかかわりが
作れる様になってもらいたい

6
近隣の方々とのコミュニケーションをとる事を
心掛けています

道路の整備は早急に考えて頂きたい。それに伴って沿道に飲食
等の充実を計ってもらいたい

1354 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 激安スーパーが欲しい 6

1355 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

水が美味しい。空気がきれいで自然が豊かな所が
よかったと思います
寒い時期が長い所が困ります

6
季節の移り変わりと共に鳥や虫の声を楽しん
でいます

自然を大切にしながら地域で協力し合えるまちになればいいと
思います。困った時に相談できる場所やサービスが分かりやす
いとうれしいです



1356 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

春先の砂嵐で困っている
スイカ畑の車でのすれ違い

6

1357
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 いいえ 松本市
郊外で静かで良いが車がないと生活できないのでこ
の先が心配

6 特になし
郊外はこの先住む人が減ってくると思うが、生活が維持できるよ
うな町づくりが必要だと思う

1358 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

デリシアの辺に市立病院が建設されるようだが、年
寄りにとって駐車場の狭いのは困る。宮地鉄工跡地
であれば広く、入院患者にとっても見晴らしが良く、
本当にあの狭い土地で良かったのか考えさせられ
る。

6
はたライフというより、今のささやかな生活を
幸せに思っている。小さな庭ですが、園芸を
楽しんでいます。

波田についてというより、家の近く幅が崩れかかっている。小学
生が通学の時通るので何とかならないかと思う。幅ぎりぎりに建
てられている家の方は心配だと思いますが・・・。

1359 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

今までは大きな災害もなく住みよい地区でしたが、
最近の異常気象により、いつ災害が起きるかわかり
ません。人ごととは思わず、起きた時は高齢者、子
供たちが安心して避難できるといいです。

6

コロナによりここ何年は行動も制限されてい
ますが、孫の夏休みのお陰で、何年も行って
なかった図書館で静かな時間、涼しい場所で
過ごしました。

子供たちが安心して遊ぶ場所があったらいいと思います。

1360 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

山形村と波田をつなぐアルプスサラダ街道のこしむ
らおやき店さんを少し南側のS字カーブの所が通学
路にもかかわらずとても狭く、大型トラックも頻繁に
通るのでとても危険。せっかく山形村まで良い道に
なっているので、道路を広くして欲しい

6
先にも書いた通り、安全で通行しやすい道づくりをしてもらいた
い。上高地線の運賃をもう少し安くしてもらいたい。

1361 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

今はコロナで思うようなかかわりが出来ないけれど、
隣近所、地区等の活動が盛んだと思います。高齢者
と若者がうまく共存できる地域風土になればと思い
ます。

6
今まだ働いているので、時間等合わなかった
りでできない。クラブ活動等に参加したい。

高齢者が幼児の子育てのお手伝いをして、若者が高齢者の応
援をして皆がそれぞれ助け合えるような波田であってほしい。

1362 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
波田地区は大型ショッピングセンターがないので今
後心配です。高齢化が進み、車で１０～１５分運転が
大変になってきます。

6 特になし
少子化が進み子供たちが少なくなってきていますが、又昔のよう
にスポーツのできる子供たちを育ててもらいたいです。

1363 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 6

1364 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 クマが出るので怖いです。ファミレスが欲しい。 6

1365 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
コンビニはあるが、スーパーが近くにない。車に乗れ
なくなると買い物が大変になると思う。

6

1366 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 もう少し近くにスーパーがあってほしい 6

1367 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

・国道が渋滞しがち
・飲食店や大型販売店が少ないor無い
・遊ぶ所が無い　等々

6 楽しめない

・昔から住んでいる人々の頭がカタイ
・道を広げるかバイパスを造って交通を良くすべき
・大型スーパーや量販店、ホームセンター等を増やすべき
・飲食店も増やせば（大きい駐車スペースのある）観光客を取り
込める。
・キャンプ場をもっと造る。

1368
回答し
たくな
い

65歳以上 20年以上 いいえ 飯田市
畑に事欠かない波田。木立ちや並木道があると、山
並みとマッチして印象に残る景色になるのでは。

6 移動図書館、移動販売車などが走る街になって欲しい。

1369 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

長野市信

州新町
商業施設が増えれば良いと思う。 6 特にはないです。

春先に砂が舞い上がってくるので何かしら対策があれば良いで
すね。

1370 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 長野市

R158沿いの街づくりがもう少しどうにかならなか？飲
食店が少なすぎる。

6 静かなのはいい

波田ICができるのに向けて道路や都市開発、店舗誘致などが
進むことに期待します。あと子供が遊べる公園が少なすぎる。あ
らたに増えた地区、住宅が増えたエリアに避難所も兼ねて公園
が必要。

1371 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市

波田地区の人は閉鎖的。他地区の人の受け入れが
苦手と感じた。

6



1372 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 諏訪市 田園風景 6 特になし

自然と共存してるところはよい。ですが、人口が減少している
中、昔に決まった縦貫道を建設し始め、今の社会情勢に合致し
てるとは思えない。
波田の田畑をどう守っていくか自然をどう守って行くかを松本全
体の課題として考える事が必要だと思う。
人が住まない場所は荒廃していくので、人を呼び寄せて住みや
すい街にする事も必要。二つの柱を街として松本市としてどのよ
うに計画を立てていくのかを考えてほしいです。

1373 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 上田市

大型店がなく買い物に不便。他の地域に行ってしま
う。
働く場が少なく困る。
昔からの考え方が根強く、若い人達がコミュニティー
に入りにくいと感じることがたびたびある。

6 特になし
このままいけば、将来的には地区の人口が減り、更に暮らしにく
くなるのでは、と危惧します。

1374 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松川町 賑わいが感じられない 6

仲間づくり、生き甲斐づくりのためクラブ活動
をしている

新市立病院の早期着工と運営を希望する

1375 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

小県郡長
和町

上高地線を除き、公共交通機関が少ない。 6
地域活動にはなるべく参加してきましたが、
コロナで最近は無くなりました。

小学校、中学校、病院と有り、生活環境は良いと思います。

1376 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村 勤め先が近くなって良かった。 6 車で出かけるのにＩＣが近くて便利

1377 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 宮田村 現状維持 6 静かな生活 病院と電車の維持

1378 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 岡田 6

1379 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 岡谷市 上高地線が、この先も存続してほしいです。 6 特にない 上高地線が運賃が高いが、観光に活かしてほしい。

1380 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市

自然が豊かである事。
後から合併したためか、市街地に比べ道路の整備
が遅れている様に思う。
高齢者となり、食料品の買い物が不便です。
観光地につながる街道（国道）沿いの発展がなく、寂
しさを感じる。

6

1381 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市

商店街は駐車場が小さく不便な事もあり、学校の必
要品以外は、あまり買物しないでいましたが、今は、
店舗も少なくなり寂しい感じなのが残念です。季節
の変わるたびに、街灯に飾り付けをされているのを
見るたびに商工会の方々は頑張っているなと思わさ
れます。はたから見て活気があると伝わる何かがあ
ると、こちらも元気をもらえます。
最近、水が消毒臭が強く残念。
こちらに来た頃は美味しかったのですが。

6
自家製野菜を食べて、身体を動かして健康
に過ごす。

波田は、以前より西瓜が有名でしたが、やはり畑も多く、今は、
西瓜以外にもネギやブロッコリーなどの野菜も多くなってきて、ま
た高齢化の反面若い世代の栽培者も目につくようになりました。
他地域からも買い求めに来る車もあり、農産物のアピールももっ
としても良いのではないかと思うし、田舎へ移住する話もTVなど
でもやっているし、そういうのもいいと思う。

1382 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市 風が強い、虫が多く洗濯が干せない。 6

用事があるときは松本 街中に移動し、波田
で用事を済ますことがない。

農家中心の生活拠点に思われる。

1383 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市

自然豊かで静かで水が美味しい。地元の果物が食
べれる。
スポーツが盛んで子どもと参加して楽しめた。
交通アクセスが不便。上高地線の料金が高い。
行楽シーズンの国道の渋滞。
大型店がなく近くで買い物ができない。
病院が近くにあってもコロナ等もあり行きにくい。
物価も上昇していているなか、交通費も高いのでな
にかしらの補助などあれば有難い。

6 特になし

大型店がほしい。
病院の移転に伴い、コロナ患者ばかりでなく、安全に出産、通院
ができる病院になればいい。
高校の通学などの定期料金の補助があれば有難い。
子どもたちがスポーツができる場を今まで通り続けてほしい。

1384 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 伊那市 6

1385 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市

交通機関、上高地線が高い
雪が多いので、除雪をこまめにしてもらいたい

6
身体づくりをしていきたいので、ランニングコースや、公園を町の
中心地辺りにも作って欲しいです。

1386 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 市に編入したらサービスが悪くなった。 6

松本市街地とは異なる施策をしてほしい。市内共通ではある
が、やはり郊外としての特徴をだしてほしい。



1387 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村

水量豊富な梓川が流れ、緑多き山々が多く、素晴ら
しい波田です。とにかく水道の水が美味しいことは
自慢できることだと思います。上高地線の運賃が高
い気がいたします。高いので乗らないという声も多く
聞かれ、少しでも安く乗れるよう工夫して少しでも多
くの人に乗ってもらいたいと思います。電車の日とい
うものを設けてもよいのではないか？

6

自然が好きで、山や川を楽しんでいます。波
田には梓川、又黒川渓谷という素晴らしい場
所があります。特に黒川渓谷は四季を通じて
美しさがあります。コロナがつきまとう世の
中、これからは皆がアウトドアを求めます。昔
ありました六兵衛小屋あたりを整備し、キャン
プができる場所になればと思います。鉢盛山
の登山も拠点となります。

波田はどこも住みやすい町であります。大型店が無い為、私た
ちは梓川の店、山形の店等へ行ってしまいます。波田に落ちる
お金が他へ行ってしまいます。そこで、道の駅のような大型の施
設等を作り、少しでも県外の人達にお金を落としてもらっことで
す。そうすることにより、雇用も生まれます。波田の特産物であ
るスイカ、リンゴ、長芋、山菜、キノコ等たくさんあります。きっと
都会の人たちは買ってくれると思います。

1388 女 65歳以上 20年以上 いいえ 南箕輪村 災害もなく静かで水がおいしい 6 坂が多いので道路を整備して歩道を広げてもらいたい

1389 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松川村
波田の道路を広くし大きなお店が出来ると良い(現状
は他所への買物を皆している)

6
市の財政が大変なのに政治姿勢がみられない
市議会だより社協だより育成会だより等紙の質カラー刷りなどお
金をかけすぎに思い、一つ一つ見直してほしい

1390 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市 とても閉鎖的でよそ者に冷たい感じです 6

色々な場所に行ける点では良いですか
交通マナーも悪くイヤなこともたくさんありま
す
家があるので静かな所なのでガマンしながら
生活しています

もう少し協力的に道や生活環境を良くするために協力してほし
い。危ない道も多いです

1391 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市 6

1392 男 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市 6
具体的案件を示した方が回答しやすいと思う。短期間でこの程
度のアンケートは回答しにくいしコロナ禍での生活で不安がいっ
ぱいで希望が持てない

1393 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市
ほどほどに田舎でほどほどに町で丁度よい
近所づきあいもうるさくない程度にあってありがたい

6

図書館をよく利用しているがもう少し蔵書を
増やして充実してほしい
アクトホールでのコンサート、後援会などもっ
とふえるといい

1394 男 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市
少子高齢化、人口減少の時代だから現状維持し過
疎化を防止するのが良い。次世代を担う若い人達の
意見を活用する方法を考えたらどうか

6
健康を維持し認知機能低下しないようにして
普通の生活が送れるよう心掛けている

1395 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市

農作業中の車が道の脇に停まっていて通行しずら
い。特にリンゴオーナーの車、もっと上手に停めてほ
しい

6 特になし 波田駅周辺とその他の地域の差がある

1396 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市

・スイカが沢山食べれて良かった点と、水輪花火大
会が近くてよかった（今後も続けてほしい）
困っている事はデリシア以外の買い物が不便（遠
い）又、アルピコ電鉄の料金が高い事

6 特に考えていない
・スイカ以外のアピールポイントを作ってほしい
・ショッピングが楽しめる街づくりをしてほしい

1397 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 茅野市

波田インターチェンジが出来るのをきっかけにもう少
し発展してほしい。
高齢化が進んでいるので田畑がいずれ空地となっ
ていくので利用方法含め、今のうちから考えてほし
い(荒れ地にならない様に)

6
近所とのつきあい大変
今でのキャンプやBBQ
波田で出会った山雅ファンとのつどい。

波田のB級グルメで盛り上げる

1398 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 辰野町

新しい家も増え、子供が増えているので、大きな公
園やスーパー（お店など）がもっと充実すると良い。
子供たちが大きくなってここで子供を育てたいと思え
るまちになると良いです。

6
車で少し行けば市街地へ行けるが、波田は、
市街地より落ち着いたまちの雰囲気で住み
やすいと思う。

こども園をつくる！（今の保育園をどこか１つでも）　波田のブラ
ンド・スイカをこれからも守っていく！もっと全国へ！！　上高地
へ行く県外車を多く見かけるため、道の駅をつくる。波田産の野
菜やスイカなど、出荷できないB級品を売るなど

1399 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 辰野町 自然がまだ残っていてよい。 6

1400 女 65歳以上 20年以上 いいえ 諏訪市
特産のスイカのアピールが足りないのでは?全国的
に熊本、新潟等には負けていない気がするが…。

6

1401 男 65歳以上 20年以上 いいえ 諏訪市

子どもが小さい時や働いているときは、人とのつな
がり、近所のつながりがあるが、高齢になり、思うよ
うに動けなくなると、つながりが希薄になる。生まれ
てから亡くなるまで住んで良かったと思える「まち」に
なって欲しい。交通機関も、車が無くても自由に動け
るシステムが欲しい。

6

1402 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市
スーパーへ買い物に行くに、冬期間坂がありすぎて
運転しづらいです。

6
松本市立病院の建設地を考え直してほしいです。立体駐車場は
あまり好まないです。



1403 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市

自然が豊かで子育てには良かったと思います
スイカがおいしい。知人に送ると喜ばれます。
現在は車の運転ができるので郊外の大型店などに
買い物に行ってしまいます。運転ができなくなれば
波田地区で買い物をすると思うので品物が充実して
いれば良いと思います。

6

1404 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市

地区内で買物が出来る店舗が少ない。交通機関（電
車）があってよい。電車の運賃が高い。

6 特に無し
色々なお店を増して欲しい。車が無くても生活できるまちにして
ほしい。

1405 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 塩尻市 6

1406 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市

買物が不便だと思う。食品以外は波田外へ出て購
入するので、もっと商業施設が充実するとありがた
いです。

6
子育てするには環境が良いと思う。地場産物
を楽しんでいます。

1407 男 65歳以上 20年以上 いいえ 佐久市 旧市と一体感がない 6
高齢者がもっと気楽に楽しめる場所等が欲し
い。

中長期開発ビジョンに欠けていた。

1408 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 小諸市 6

1409 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 全員区の入会をお願いしたい。 6
なるべく区内の小さな会でも参加しようと思っ
ている

1410 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 6

1411 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
安全に歩ける道が少ない(狭い)通学路も危険(右側
左側どうして?)畑や草などを燃やす煙が本当に迷惑!

6
地元でとれた農産物を他県に住む子供達親
戚に送って喜んでもらっている

市立病院。今更ですが波田駅前は反対。先日病院に向かう救
急車が上高地線の踏切で止められていた

1412 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

観光客が集まるにぎやかな明るい町
おしゃれな町並や公園

6

1413 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 県内

大型スーパー、総合病院へ行くにも車が無いと大変
不便。

6 果樹、野菜作り

小学校へ行くのに近辺の子どもさんは40分少しかかると聞いて
います。とても松本市の事とは思えません。どこの田舎（失礼）
のこと？通学路は不安です。塩尻方面へ抜ける農道？も狭く、
年何回も横転している自動車を見る。なんとかならない？

1414 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 6

1415 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
大型スーパー、食品、ホームセンターに行ってしまい
ます。

6 ハタで楽しめるものは無いです。
山形村方面、梓川方面に商業施設が沢山あり、波田は、草刈り
場になっている。波田のまちづくりを真剣に考えているとは思え
ない。

1416 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
近隣地区村に比べ、商業施設等遅れている。その
為、買い物は他の地区や村に行く人が多い。

6
今は、旧住民より他からの移住者が増えて
所狭しと住宅が出来て若い世帯も多い。子供
たちが伸び伸びと遊べる施設が欲しい。

私が波田に住んだ頃より、波田住人は誰かが新しい事をしよう
とすると”足を引っ張る”人が多いと聞いた。その結果が5の思い
にもつながっているのかも
優秀な人材もいるようですが、波田の中ではなく他で活躍してい
る話も聞く。夢が持てる波田になってほしい！

1417 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 6

1418 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 木曽郡

特にはないです。地理的にはよいと思いますがパー
フェクトではありません。

6 特に意識はしていません 高齢化に向けてどうしていくか大切な点と思います

1419 女 65歳以上 20年以上 いいえ 岡谷市 大きなスーパーが無い 6

1420 女 65歳以上 20年以上 いいえ 大町市
生活支援をお願いすることがじきにやって来るとは
思っています。くらしのささえあい情報は良かったで
す。

6
今は何もしていません。ので何を楽しめるか
はわかりません。

1421 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 大町市 6

1422 女 65歳以上 20年以上 いいえ 大町市
松本市内へ行かなくても支所でいろいろの運動が出
来る（ストレッチ、エアロビ、フラ等）。

6

遊You大学もコロナ下で規制されています
が、その中で出来るだけ出席して楽しんでい
ます。今年も、二胡のコンサート、良かったで
す。

1423 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 上田市 6

和田川、神林川の橋になっているところが危険だと思います。流
れが早く、なるべく行かないように声かけもしていますが、何か
あってからでは遅いので、対策をお願いしたいです。



1424 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 上田市 自然が豊か 6

不便さを承知の上で移住したのでそれはそ
れと考えていますが、年齢を重ねた時のこと
を考えると少々不安もあります。

河岸段丘の町が下の段には子供がたくさんいて、中段、上段と
登るにつれ減っています。少子高齢化とはいえ上の段の地区が
ポツンと一軒家にならないよう考えていただきたいと思います

1425 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 池田町 交通の利便性が悪い　大きな道路を作ってほしい 6 住み心地が良い

1426 男 65歳以上 20年以上 いいえ 飯田市
道路がせまい　普通車が余裕ですれちがう道にして
ほしい
冬季の除雪を早期にお願いしたい

6
自治会への全ての住民の加入の推進又は自治会業務の全てを
市が実施

1427 女 65歳以上 20年以上 いいえ 飯田市

波田支所にて福祉事業の手続きが出来るのであり
がたい。松本市立病院の先生方も立派な技術・知識
を身に着け、安心して利用しています。移転新築を
心待ちにして、期待しています。

6

宮地鉄工の空き地利用。いろいろ問題点があるかと思います
が、インターにも近くなりますので、物流にも観光にもとても良い
と思います。波田の一つの目玉として活用出来たら、楽しくうれ
しい、活気ある波田！！

1428 女 65歳以上 20年以上 いいえ
安曇野市

穂高

コンパクトで使い易い施設があればよいと思います
(病院も含む)県道の歩道の整備が必要。波田に自
然農法の研究施設があるので有機農産物の地区に
なって安心な食生産地になってほしいです。

6

市民の意見を聞くと言いながら大方の計画は出来上がっている
と感じることが多い。現在、松本市なので市の意向もあると思い
ますが、未来に続く町である為に長期的に判断し本当に子供達
が健康で安心にくらせるようにしてほしいです。

1429 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

安曇野市
穂高

豊かな自然　環境に優しい町であり続けてほしい 6

1430
回答し
たくない

65歳以上 20年以上 いいえ
安曇野市

明科
店が少ない、買物に困る 6 他の町会とのつながりが少ない

1431 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 6

1432 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 安曇野市

地区内での買物する場所が少ない
大型店が少ない

6 家庭菜園を楽しんでいます。

観光資源が上高地だけではなく、家族連れが楽しめる複合施設
があればいいと思う。
電動バス等の公共交通の維持
使われていない空き家か畑の新たな活用方を考えるべきだと思
う。

1433 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 6

1434 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市

高齢者になると運転できなくなることが心配
循環バスは有難いので将来もずっと継続していただ
けることを望んでいます。乗り合いタクシーなどでも
交通手段がありさえすればうれしく思います。

6
withコロナは私達にとっては大変な現実。収
束することを願うのみです。

波田に総合病院があることはとても有難いことです。期待してい
ます。

1435 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
国道の道幅が狭いので早く中部縦貫道を進めて下
さい(渋滞して国道を出るのに大変だから)

6

1436 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

古くから住んでいる人たちが中心で、新しく来た人た
ちにとって、受け入れがたいことが多い。意見を言い
づらい。保守的である。

6
松本市と合併して、意見を出す機会が少なくなり、波田地区とし
ての、おもいが届かなくなったと思います。

1437 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 6

旬の新鮮な地場産農産物を特価で買えてう
れしいです。今の時期はスイカすごく美味しく
楽しんでいます。

1438 男 65歳以上 20年以上 いいえ 朝日村 6

1439 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 上松町

駅が近いので住むことにしたが電車賃が思っていた
よりたかかった。買物は梓川や松本の方へ行ってし
まいなかなか利用する所が無い、目立つところがな
いですね

6 散歩したいと思いますがそういう道がない 何か目玉になる所があるといいと思う

1440 女 65歳以上 5年未満 いいえ 東京
波田地区で楽しく過ごせるようにスーパー、カフェ、
レストラン、お風呂屋さん等を身近につくって欲しい

6
波田地区に楽しむものは身近にありません。
上高地線に乗って松本に出掛けるのが唯一
の楽しみです。

自分を生かせる場所であってほしい。今、私は波田ではなく、生
かせる場所を松本に求めています。

1441 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
いいえ 愛知県 6

1442 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 愛知県

のどか。今後、のどかの中でもっと便利性があって
欲しい

6 いいえ 商業施設があってもいいと思う

1443 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 愛知県

歩道が狭い。サイクリングロードが無い。車道も狭い
のでとても危険な思いをします。

6
美味しい野菜や果物が多く、お安く手に入り
嬉しいです。

住みやすい町。買物に困らない（車が無いととても不便になりま
すが）。町の中に観光地があれば良いと思います。募金なのに
金額の指定はおかしいと思います。



1444 女 65歳以上 20年以上 いいえ 岩手県
車が無くてはどこにも行けない。松本まで行かなくて
も外食するにあたって行きたい場所が少ない

6
観光として美しいものを見たり、おいしい物を
食べたり、息抜きしたい。

病院、学校、コンビニ、スーパーと大事な生活の上ではいいと思
うけど、町としてはきれいじゃない感じがします。電車賃が高い
ので、車を使用してしまう。電車で松本駅に行きたい気持ちおお
いにあります。

1445 女 65歳以上 ２０年以上 いいえ 大分県
山や田、畑に囲まれ、静かでほど良い田舎環境にお
満足しています。ほど良い田舎保ちつつ、おしゃれ
な「まち」になっていくと良いと思います。

6 花を植えたり家庭菜園を楽しんでいます。

放棄地が目立って来ている様に思います。放棄地を利用した菜
園の貸し出し等があるとよいなーと思います。古民家を利用した
カフェや産直の店、蕎麦屋等が、田畑を見下ろせる高台に集ま
ると良いのではないでしょうか。キャンプ場とかも若い人や子供
達が楽しめる場所とか。

1446 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

神奈川

県

松本市街地へR158、アルピコ交通等、身近な距離、
手段で便利な所。ただし、大規模店舗が無い事は不
便である。宅地増加に伴う道路環境が悪くなってい
る。更にペット増加に伴う（室内犬）の鳴き声がうるさ
い。ペットブームに嫌気がさしている。

6
令和の時代に、昭和通りのような個人商店に未来はない。宮地
鉄工所跡地に大規模商業施設が望ましい（必要だ）
それに伴う道路改善などの総合的な開発が求められる。

1447 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外

松本を拠点と考えた時、通勤に不便があまり無く、
程良く田舎で良いと思う。子供が中学校を卒業した
のを機に思うのは、波田地区へ全く行く必要がない
という事。買い物は波田地区外、図書館へ行く事も
なくなってしまった…。波田インターが出来たら何か
活性化するきっかけになる物が欲しいと思う。

6
特別にない。波田だから…と特別視できるの
はスイカだけ?

新聞で上高地・乗鞍までの道がすたれているという記事を見て
納得。もっと山事業とのタイアップで町を盛り上げても良いと思
う。新島々駅付近又は158号線沿いにアウトドア関連のお店が
あったり白馬の様に波田発着のツアーが出来る様にしたり…。

1448 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県外

自然環境が素敵。
犬の散歩中、玄関の花に小便させたりウンチさせ片
づけないで行く人が幾人も居る。道路に庭木が大き
くはみ出している。地元住民のつながり意識が強い
のはいいが外からの人には排他的な方が多い

6

郵便局の交差点を四辻の交差点にして通過しやすくなってほし
い。郡道坂には片側だけでも良いので歩道を整備して歩きやす
くなってほしい。犬の散歩は道の真ん中を歩いてほしい。よその
庭地に入れるのもやめてほしい。モラルが低いとっても!

1449 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都

車の運転が出来ないと不便に感じる地区。上高地
線は運賃が高いし移動が困難。コンビニはあっても
スーパーなどは波田中央地区に集中している。自然
は割と豊かにあり季節を感じられて気持よい。朝夕
に散歩する人たちと気軽にあいさつできる町になる
と良いかな

6
その季節の野菜をいただく(果物も)
庭で花を育て四季を感じる。山々の景色の移
ろいを眺めてリラックスする

1450 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 栃木県

自然が豊かで子供と四季を感じる遊びが出来た事
が良かった

6 考え中です

1451 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長崎県 国道沿いをもう少し利便良くして欲しい 6

1452 女 65歳以上 20年以上 いいえ 新潟県

小学校を鍋割から出る道路で事故を起こしそうにな
りました。近くに信号機があるのですが危険を感じま
す。変則的な信号機等の設置はできないのでしょう
か。

6 少し畑を借りて家庭菜園をしています
商業施設が少ないと思います
道路の幅が狭い所が多いです

1453 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 新潟県

困った事は特にないがスーパーやショッピングセン
ターなどができれば便利

6

1454 男 65歳以上 20年以上 いいえ 新潟県 安心して歩ける歩道がほしい。(郡道坂など) 6 自然に恵まれているので犬の散歩が楽しい
大きな公園があればと思う
堀金や今井のような道の駅があれば良い

1455 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 新潟県

公共交通機関の利便性向上が必要(料金)
大型商業施設が必要

6 ほぼ読んでいない
高速道路開通に向けて地元の特長を生かした地域づくりをして
ほしい

1456 女 65歳以上 20年以上 いいえ 兵庫県

コンパクトで住み易い
自然環境に恵まれている　緑が多いので落ち着く
スーパーや小売店が少ないのでどうしても近隣の市
町村に行ってしまう

6
電車で松本迄、高齢者割引がありがたい
上高地線を是非無くさないで欲しい

市立病院を産まれてから死ぬ迄、人の一生を見守る基幹病院と
して再建して欲しい
自然環境に恵まれ野菜や果物等地産地消できる地なので学校
給食にも沢山取り入れ自校給食になる様、給食センターを建設
してもらいたい
山や川岸を削っての住宅造成は要らない。自然を残してもらい
たい

1457 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 兵庫県

四季の移ろいが感じられ、住みよい所。ほどよく田
舎、松本中心地へもそれ程遠くなく、有難い。

6

はたの街に限って（はたの外に出ないで）楽
しむというのは少しむずかしい。趣味の習い
事等の充実度はイマイチ。お隣の山形村アイ
シティ等へ通っています。

文化面での充実を望みます。アクトホールという良い施設が活
かされていない！もったいない。公民館は古く暗いので習い事
の講座も足が向きません。ご一考ください。

1458 女 65歳以上 20年以上 いいえ 福岡県 親友ができた事 6 自分の好きな事をして楽しむ なし



1459 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 山梨県

環境が静か
子供が自習できるような公共の場所が少ない
上高地線が高い

6 のどかな環境
小中高校生の自習スペースがほしい
子育て世代のママさんの井戸端会議ができる憩いの場がほしい
上高地線(学割)の市からの補助がほしい

1460 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山梨県 6

1461 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山梨県 安全な街 6 特になし 高齢者の互助

1462 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

神奈川

県
のんびりしている。単身世帯は住みにくい(地域活動
へ参加出来ない場合も多い)

6 のんびり過ごす
回覧板をLINEで発送するなど、負担を減らし住みやすさをPRす
る方法の検討が必要。

1463 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

神奈川

県
波田のスイカがとても甘い。
野菜もとっても美味しいです。

6
家庭菜園や畑に囲まれた景色を楽しんでい
ます。

1464 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 静岡県

大きなショッピングセンターなどが出来れば町が活
性化するのではないかと思います。
扇子田屋内のテニスコートの価格帯の見直し※他の
テニスコートと同様に照明の料金見直し
扇子田公園の充実した遊具，施設等

6
扇子田公園内のスケートボード場の充実した設備
プロ等が来てイベント等が出来る様な設備の設置，室内施設完
備

1465 男 65歳以上 20年以上 いいえ 福井県
地元民との交流機会が限られる。勤務場所が違うた
め

6

1466 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

スクールバスを出してほしい
158号線の歩道を広くしてほしい
上高地線の運賃が高い

6

1467 女 65歳以上 20年以上 いいえ
電車賃が高い。車の運転ができなくなった時、買物
等困ると思います。

6
広い多目的広場(公園、散歩道)があり大勢の人が集う場所があ
ると良いと思う。
大型店が少ない。

1468 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

上高地線がある事　繁華街が近い事　災害に強い
地域。以上良い点　
新興住宅地の周辺道路が無計画に設けられている
気がする

6 公民館の文化講座に参加したりしてます
国道に道の駅があると観光客に波田地区を知ってもらえる機会
になると思います(島々駅付近にあるといいかなあ)

1469 女
20歳～65歳

未満
20年以上 6

1470 災害が無く、住みやすい 6 明るく、楽しく、元気よく、静かに 高齢者に優しい地区になってほしい。

1471 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県外
困っていること：食事処のないこと。スーパーの店が
ないこと。

6.5 デイサービスに通っています。
商店のあること（三溝辺りに食料専門のスーパーがあること）。
交通の便をよくすること。

1472 女 65歳以上 20年以上 はい
上高地線があってとても便利だと思っています
コミュニティーとしては希薄な気がします。

7 波田の中には　楽しめる場がない。 あまりにも漠然としたアンケートなので、答えにくい。

1473 女 65歳以上 20年以上 はい

車を持っていると何処の県へ行くにもインターが近
いので、便利です。
車が無いと電車で降りても家までが遠くて、タクシー
も無い時が多いので困ります。これから年を取って
免許返納すると、100円バスかタクシーに頼ることに
なるが、心配です。

7

公民館の生涯学習のサークルに参加してい
ます。３サークルに。色々な年代、考えの人と
接して刺激を受けています。
自然が多いので散歩が楽しいです。
地区のイベントも楽しみです。(花火、お祭り、
文化祭、又くぐり等)

隣組でも年代が違うと何処の人かわかりません。それが当たり
前の世の中なんでしょうが、ちょっと寂しいですね。

1474 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

通勤ラッシュであちこち渋滞するので道の整備をし
てもらいたいです。

7

1475 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

もう少し商業施設や室内遊び場がほしい
遊具などが充実した大きめの公園がほしい

7 もう少し子供の遊び場があれば嬉しい

1476 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 除雪が遅い 7 町内では特に無し 回覧板などメール、ラインにしてはどうでしょうか。

1477 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 松本市に合併しない選択をしたかった 7 特にない

1478 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1479 男 65歳以上 20年以上 はい 7

1480 女 65歳以上 20年以上 はい

歴史を感じさせるまち
上高地線が通っていることが良かった。
小学校から高校まで、利用しているため。

7 買い物には不自由

1481 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

上高地線も有り、一通りの物が揃っているので、
住みやすいと思います。

7
畑が有るので、野菜作ったり、休みの日は、
ドライブや上高地線乗って松本市街地散策な
ど。

東西、南北の道路整備を進めて欲しい。
線路の北側に住んでいますが、線路の南側に渡る踏切が狭い
物ばかり。



1482 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

家の周りに公園が少ないと感じます。上高地線が
あって、交通の便はよいと思うが、沿線でない場所
でのバス路線の充実が必要と感じます。

7

夏はスイカが美味しくて、リンゴも美味しい。
友達に送ると喜ばれるので、名産があってあ
りがたいと思います。
近くにスーパーが多く、買い物にはあまり困
らなくてよいと思います。

波田駅前が居酒屋が少ないので、友達と集まる場がもっとあれ
ばよいと思います。
自然もたくさんあるので、オートキャンプ場などもあれば楽しめる
と思います。

1483 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1484 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

隣接する家屋からの（空家含む）庭木を何とかして
欲しい。市から積極的に指導して欲しい

7

1485 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1486 男 65歳以上 20年以上 はい
コロナの早期終息を願って、町会の多くの行事がま
た行えればと思います。

7 同じ趣味を持った仲間と楽しんでいます。 宮地鉄工所の跡地がどのような再利用となるのか心配です。

1487 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

大きな商業施設がない事、国道の渋滞がひどい、市
立病院の駐車場が狭い

7 自分の家での畑や、庭いじりなど
大型商業施設、ショッピングセンターなどを誘致し、道路整備を
進める

1488 男 65歳以上 20年以上 はい
水がおいしい、空気がうまい、隣近所の人が良い人
だ。そんな街にしてゆきたい。

7
ずっと昔に有ったヘルスセンターみたいな憩
いの場所とマレツト場が中心部にあればなあ

独居老人世帯が増えて行く中、波田地区も例外ではありませ
ん。私もその一人である。一番心配なのは体の具合が悪くなり
誰とも連絡が取れず孤独死する事である。ずっと昔みたいに近
所づき合いが旺盛だった頃は、こんな心配はなかったが今は隣
近所の人も何年も顔を見た事がない、話をした事もない、が当た
りまえになっている。わたしはセコムのみまもりホンに契約して
ますが連絡が出来ない状態になった時が一番心配です。話は
飛びますが幸いな事に新病院が駅近くに移転するという事で県
道郡道坂に病院・スーパーまで乗っていけるモノレール?着席出
来る動く歩道?みたいなものを作ってみてはどうか。他の地区か
らの反対はあるけれど。

1489 男 65歳以上 20年以上 はい 7
新住宅の建築が増加したことに伴い、都市計画変更し市街化区
域と調整区域の線引きの見直しをしていただきたい。

1490 男 65歳以上 20年以上 はい 7

1491 男 65歳以上 20年以上 はい

良かったこと-自然の豊かさ(山々が近い。梓川が流
れている)と市街地からの便の良さ(上高地線がある)
困っていること-猿が出て農作物に被害。
今後の「まち」への希望
　学校、病院、支所など波田駅周辺の整備を、今
後、50年の視点を持って行って欲しい。図書館を駅
近くへ(中高生・高齢者に使い易く)

7

・野菜や花づくり、庭の手入れなど自然を取り
入れた生活
・薪ストーブ…薪材を比較的に手に入れ易
い。寒い冬の楽しみ。
・文化的レベルの高い松本市なので、演劇、
落語、音楽会など。
・東京、関西へ出易いロケーション。

1.波田駅を中心とした「はた」の核となるまち造り。行政、教育、
病院に加え、地域の人が通う商店を誘致。
2.中高生、高齢者も使える、波田駅近くに図書館を。文教地区と
しての顔ともなるし、駅周辺への集客の一助となる。

1492 女 65歳以上 20年以上 はい

松本の中心地から離れているが上高地線の電車が
走っているおかげで電車で移動出来る。無人駅周辺
に駐車場を整備してもらえれば、もっと電車の利用
が増えるかもしれない。(高齢になれば長距離の車
の運転をしたくない)地方鉄道の存廃が検討されて
いる今、上高地線が廃止にならないようにしてほし
い。

7

雑草退治に明け暮れる毎日ですが公民館の
行事や地域ボランティア、福祉ひろばの行事
に参加している。学びの講座にも参加して少
し脳に刺激も与えている。

空き家、耕作放棄地、荒れ放題の山を見ると自分のものではな
いのに漠然とした不安がよぎる。最近、自然災害が増えている
のをみても山林の維持管理の重要性を感じている。あと鳥獣の
駆除を何とかしてほしいな。サルが我が物顔で庭を歩くのを見る
たびゾっとする。

1493 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

新しい住宅地や住む人が増えていて、子供も増えて
嬉しい。
但し子供が遊ぶ場所や交流の場が無いことが残
念。(近くに公園が無い。未満児の子と親の交流が
無い)

7
自然豊かな環境で散歩や近所の人と交流を
して楽しんでいます。

波田に住む人が増えているので、波田の中で盛り上がるような
行事やイベントがあるといいなと思います。

1494 女 65歳以上 20年以上 はい

アルプスサラダ街道で山形村へ続く道路で非常に狭
く特に大型車が通る時にはすれ違いもできない。車
が多くなっている時代に広くする必要がある。通学す
る子供達も危険である。

7

1495 男 65歳以上 20年以上 はい

安全安心に暮らせる事が重要だが、近年温暖化の
影響か多くの所で大災害が起きている。幸い波田地
区は危険な箇所はあるものの人的な被害等はなく
住み良いと言える。大規模な災害を防ぐ為に早目の
危険箇所解消をしてほしい。

7
年令もあり今後は体力的にも余裕はなくなる
と思う。現在は地区の人たちと月々のスポー
ツを楽しんでいる。

とにかく安全・安心を念頭にした地域づくりを期待する。



1496 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

比較的静かな場所
古い風習・慣例へのしがらみ
松本への合併後、行政の対応が弱くなった
元々住んでいる人達と新しく引っ越して来た人達と
の交流が希薄
古くからの地区だと未だ家庭ゴミの焼却を自宅で
やっている家がある。

7
波田にいるから楽しんでいるということは特
にない。いかに地区の人達と楽しく静かに安
全にすごせるかが重要かと思う。

波田の循環バスについて、乗車率にもよりますが予約制にす
る。乗る時も予約していればどこでも乗れる。
波田駅周辺に来やすい帰りやすい状況を作る

1497 男 65歳以上 20年以上 はい

市街化区域の線引きは合併の弊害だと思う。何とか
してほしい。若い人達が住み易い波田地区になって
欲しい。

7

仕事柄、商工会、法人会の横のつながりが
大事。それを「楽しみ」に出来れば良いと思
う。

「波田まちづくり協議会」の活動も重要だと思うが、「波田」を本
当に愛する人を議会に送らなければ、この地区の発展、安定は
ないと思う。

1498 男 65歳以上 20年以上 はい 特になし 7 特になし 特になし

1499
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

具体的にどうとは言えませんが、子供からお年寄り
まで何の心配もなく安心して暮らしていければと思
います。

7
これから年を重ねていくにつれ外出する際の足がとても不安で
す。今もバスを運行していただいていますが本数と停留所の場
所がもっと増えれば助かります。

1500 男 65歳以上 20年以上 はい

市立病院が近くにあり緊急の時に助かる
松電の電車が運行している。国道が通っている等交
通の便がよい。福祉の充実と人にやさしい環境

7
地区内の同世代の人々との交流(マレットゴ
ルフ、高齢者クラブ等)

1501 女 65歳以上 20年以上 はい 地区内での店数が少なく選択が少ない 7 スローライフで1日が元気ですぎれば
令和3年に水害にあい、これからも何があるかわからないと実
感。近所の連帯のありがたさを感じた。
若い人が定住して子供の声が聞こえる地区であってほしい

1502 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 子供が生活しやすい地区になっていくと良い 7 自然が多いのでとり入れて

農作物がサルやイノシシの被害にあっていてどうにかしてしてほ
しい。

1503 男 65歳以上 20年以上 はい
上高地線があったことにより通勤通学には良かっ
た。(バスに比べて)

7
波田で生まれ育って来たので、このまま生活
していくことを考えている。

1504 男 65歳以上 20年以上 はい 企業誘致を推進し活性化 7
交通網(高速)のインターを早く整備する。利
用したい。

1505 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

スイカの産地で良かった
アルピコの上高地線があり良かった。でも運賃は高
いと思う。

7
今はまだ出来ていませんが畑を借りて野菜
作りがしたいです。

主な産業が農業だけなので工業団地または宮地鉄工跡地の有
効活用を検討してほしいです。

1506 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

都会すぎず、田舎すぎないまちに。活気のあるまちに。電車の
あるまちに。空気のきれいなまちに。

1507 男 65歳以上 20年以上 はい 子供への支援が少ない 7 特にない なし

1508 男 65歳以上 20年以上 はい 電車があるのが魅力 7

ベッドタウン化していくだけではないでしょうか。私は昔から波田
の中心は下島であるべしと考えていました。50年以上前ですが
国道と電車が近いので線路が南に10m移動するとの話がありま
した。でも話だけだったようです。使い勝手の悪い河岸段丘の坂
にいつまでもしがみついている考えでは波田は変わらないと思
います。下島は今住宅地となり手遅れですね。

1509 男 65歳以上 20年以上 はい 現状のままで良い 7
上高地線波田駅と市立病院周辺のビジョンを早急に示して下さ
い

1510 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特になし 7 特になし 特になし

1511 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1512 男 65歳以上 20年以上 はい 7

先日火事があった事で消防の人も大変という話が出ました。若
い人が少ないからと。他の村の人達はどうしているの?!若い人の
心の寄せ方がどう違うのか?!働いてくれるのか?!昔のようにはい
かない。どうしたら良いか?不安だと話した

1513 女 20歳未満
5年以上20年

未満
はい

お店が少ない。通学路が狭く、安全とは言えない
閉鎖的で噂が広まりやすくプライバシーが守られて
いない
電車が通っている。水がおいしい

7 自然のめぐみを美味しく頂いている

1514 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい なし 7 なし なし



1515 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

在住年数が長いこともあるが人間的に話せる人が
多く助かっている。今はまだ良いが老人の足が少な
く、これからの移動の問題が心配である。

7
創造して行けば良いと思う。宿泊施設が無い
のが不便である。

自然が豊かで里山が近く日本の原風景が残り良い土地柄であ
る。そのような自然を資源として観光拠点を

1516 男 65歳以上 20年以上 はい 7

1517 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

美しい山・緑に囲まれて、自然が多く良い地区だと
思います。
少子高齢化を防ぐ対策の取組に力を入れてほしい
(例、保育料安く・無料etc)

7

波田地区にはショッピングモールや映画館等
がないので山形村のアイシティーや市内のイ
オンモールへ行く状況です。波田地区に
ショッピングモールができれば良いと思いま
す。

波田地区に松本市立病院がある事は本当に有難いと思ってい
ます。新型コロナウイルスが流行してから近くに診察して下さる
病院がある事は安心感があります。これから高齢化がますます
進んでいくので地域に密着した多機能病院が建設される事は安
心して暮らすために期待してます。新市立病院の建設とあわ
せ、商業、交通、教育といった地域の方が充実できるまちづくり
に取り組んでいってほしいと思います。

1518 男 65歳以上 20年以上 はい
上の段(冬場の雪の除雪)高齢化により年々大変に
なってきている

7

1519 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1520 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

大きいショッピングモールのような1ヶ所で用事が済
む店舗があれば良いと考える

7 特になし

1521 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

同級生が沢山、後をとっているので集まって
楽しんでいます

1522 男 65歳以上 20年以上 はい
老後の買物等、移動手段が心配です。
福祉バス等の充実をお願いしたい

7

隣地とのトラブルを避ける為にも民法233条(隣地に伸びた竹木
の枝根の切取り)等分かりやすく説明して欲しい(イラスト等で)実
際に起こりうる問題を解説していただきたい(官報に掲載して欲
しい。月に数件ぐらいづつ)

1523 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1524 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1525 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

交通便は良い(電車は無くしてほしくない)大きな病院
もあり高校もありこのまま存続してほしい。

7
松本～上高地の通過点ではなく、立ち寄ってもらえる足をおろし
てもらえる施設なり、名物の設定とアピールがあれば良いので
は。

1526 男 65歳以上 20年以上 はい

松本市へ合併してから、行政サービスが悪くなった
と感じる
今のところ災害が少ない地区と思うのでその点では
良い所だと思う

7 高齢になっても生活を楽しむまで余裕がない

1527 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1528 女 65歳以上 20年以上 はい 7

1529 女 65歳以上 20年以上 はい
大型店があと一つあれば山形とか梓川まででかけ
なくて済みます

7 災害もなく良い所だと思います

1530 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1531 男 65歳以上 20年以上 はい 松本市立病院が近くにあるので助かっている 7 畑で自家栽培など楽しんでいる

1532 男 65歳以上 20年以上 はい

波田地区内で生活しているが現状では近隣の他地
区へ出かけて用をたす事がまだ多過ぎると感じてい
ます。大型店、専門店等特色のある施設があれば
地区内も潤いが多く活性化すると思います。

7
生活道路が安全安心に使える様整備され幹線道路とのすみわ
けができれば暮らしやすくなると思います

1533 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 静かで自然もあり住みやすい町です。 7

河原などへ散歩へ行ったり畑で野菜を作るな
どしています。

1534 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい

松本に合併したことで波田だけでの成人式ではなく
なったのが残念。熊の出没が多いので被害者がで
ない様対策してほしい

7
ずっと波田に住んでいるのでそれなりに楽し
んでいる

波田はとってもいいところです

1535 男 65歳以上 20年以上 はい 7

1536 女 65歳以上 20年以上 はい 7

1537 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

大手スーパー、ホームセンターがなくて地区外への
「お金」が流れるのが困る

7 自然の中ですごしやすい

1538 男 65歳以上 20年以上 はい 7



1539 男 65歳以上 20年以上 はい

波田地区がますます発展して行けば良いと思う
中部縦貫自動車道、波田駅周辺整備、松本市立病
院の建設、等々

7 具体的になし

1540 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

松本周辺に近い
波田地区はデパートが少ない
波田には大型施設が欲しい

7 農産物がおいしい所 大型施設・ドライブスルーなどが欲しい

1541 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7 子供が安全に遊べる所があるとよいです

1542
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい 自然豊かで住みやすい 7
自然豊かなのでアウトドアなどをして楽しんで
います

1543 男 65歳以上 20年以上 はい 交通、買物等、手軽に出来て良いと思います 7 特になし
波田のまちの中に病院がある事はとても良い事だと思います。
早く新病院が出来る様お願い致します。

1544 女 65歳以上 20年以上 はい 7
家に集会所を作り健康、政治、料理等お茶を
しながら話し合っています

10年程前は婦人の集まる会があったのですが今は全部会が無
くなり話し合う機会が無く思います。予算も全然ありません

1545 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

静かで夜涼しい。毎年の花火大会が楽しかった。
プールがあるのが嬉しい。安くて便利。星がきれい

7

楽しいことはプールくらいで波田以外の松本
市内で買物したりお茶を楽しんでいます。波
田にもっとお店があればいいですね。山形村
にはたくさん人が来る素敵なカフェがありま
すよ。

空家や古民家の再生に力を入れたい。
飲食店が少ない(特にカフェ)ので増やしたり誘致してほしい
電車も含め公共交通機関の交通の便をもっと良くしてほしい。通
勤時間帯の工事を控えてほしい。花火大会を再開してほしい

1546 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

自然が豊か。総合病院が近くにあって通いやすい。
若い人が行きやすそうな飲食店やカフェが少ない

7 自然に親しみながら どんな世代の人も暮らしやすいまちであってほしいなと思います

1547 女 65歳以上 20年以上 はい

子供のころから波田に住み愛着はあります。自然も
豊かで車があれば生活し易い町だと思います。があ
まり波田町としての特徴やアピールできるものは少
ないかなあと思います

7

"はた"という地域からくるものは、あまり感じ
ていませんが、まわりの自然環境を大切にし
たり楽しんだり、周りの人々とのコミュニケー
ション等を大切にしていきたいとは思います

市街化調整区域の指定になっている場合の土地利用がなかな
か難しい

1548 女 65歳以上 20年以上 はい
交通の便も良く、地域のつながりも良く、生活し易い
所です

7

1549 男 65歳以上 20年以上 はい
工業団地の造成などして地区を活性化してほしい。
昔は宮地があって良かった。商店街が衰退している

7 仲間、近所の方々と仲良く楽しんでいます 波田人の悪い癖。何かをやろう作ろうと言うとまとまらない

1550 女 65歳以上 20年以上 はい 7

1551 女 65歳以上 20年以上 はい 7
高齢になると車が無いと都合が悪いので100円で電話をすれば
家に来てもらえる乗り合いタクシーみたいなのがほしいです

1552 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1553 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

幹線道路を整備して商業施設等を誘致できる環境になると良い
と思います
便利で自然もあり子育てもしやすい町を望みます

1554 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1555 男 65歳以上 20年以上 はい 7
不耕作の二町歩の田畑の始末が悩みかつ課題。
地域づくりでの活用に期待する

1556 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1557 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

静かに過ごせるのはいいと思います。下原のすい
か、波田漬けなどもっと有名になるとうれしいのです
が…
車が有るので梓川・三郷地区や山形村・松本など買
物に行けるのですが何十年後かに免許返納したら
困るだろうなと思っています。
日中仕事で地区外に出ており隣組の人の手助けが
しずらいのが申し訳ないです。近所で若い人も減っ
ている場所なので…

7
日中は仕事で地区外にいるのでなかなか楽
しむ時間がないです。公民館の企画もほぼ
平日で参加できません

買物できる店が少ないと思いますが公共の交通機関(ふれあい
バスなど)や注文して届けてくれるサービスなど代替手段があれ
ば、どうしても店が波田にあればいいとは思われないです。
上高地乗鞍へ行く途中地点としても発展していくと有難いです

1558 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田在住というとほとんどの方から「スイカで有名で
買いに行くよ」とおっしゃっていただける事
市立病院があること

7
なかなか難しいと思いますが…上高地まで行くまでの158号線
沿いに商業施設的な目玉になるものがあればいいなと(観光客
とかも寄ってもらえるような)



1559 女 65歳以上 20年以上 はい 7

1560 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

自然が豊かな点
小中学校時代にたくさんのことが経験できる点

7

東京から波田に帰ってくると自然が豊かでい
いなあと思います
その中を散歩したり、車ではなく風を感じなが
ら歩くのがとても幸せです。私なりのはたライ
フがこれかなと思います

1561 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1562 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 大型店など有り買い物がしやすくなるといいと思う 7

1563 男 65歳以上 20年以上 はい
河岸段丘からの北アルプスの眺望が良い
水道水が旨い。空気が良い

7
スカイパークで運動(ウォーキング、自転車)
糖尿病予防。家庭菜園、花、蘭鉢栽培が楽し
み

高齢者にやさしい町。梓川岸をウォーキングコース作り。トイレ
が必要(清潔な) 鉄工所跡地に大型ショッピングセンターがほし
い

1564 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

松本市立病院があるのがありがたい
夜間救急に対応して下さり感謝しております
花火大会(夏)が素晴らしい。また開催してほしい

7

公民館行事等以前何度か参加させていただ
きました。コロナ禍で大変かと思いますが地
区の行事等、これからも続けていって欲しい
です

アンケートの趣旨から外れてしまっているかもしれませんが波田
給食センターについて、大規模センターになる様話が進んでい
る様ですがとても残念です。地産地消食育の面で大規模セン
ターになることで今の恵まれた給食ではなくなってしまうのでは
ないかと思います

1565 男 65歳以上 20年以上 はい 年代別の交流がさかんになっていく事 7 自然の中での生活
国道沿線の雑草が特に気になります。地域住民も協力して美化
できる体制のあり方に取り組んでください

1566 男 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい 7

1567 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 地域の関係が根強く相談しやすい 7 田舎生活を楽しんでいる

1568 女
20歳～65歳

未満
5年未満 はい

静かで環境も良く住み易いと感じます
困った点は市街地までの渋滞や上高地線の運賃が
高い事です。将来解消されると嬉しいです

7 自然を楽しんでいます

1569 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

コロナ禍では密になりにくく市立病院が近くに有るの
で安心感がありました。飲食店や商業施設は少ない
のですがチェーン店ではなく特別なオンリーワンの
お店が増えていけばいいなと思いました

7
子育てを楽しんでいます。大きな規模の学校
なので子供達には仲間づくりをしていってほ
しいです。

団地が出来人口が増えたのでこの世代だけでなく、次の世代も
続くように長い目で見たまちづくりをしてほしいです

1570 男 65歳以上 20年以上 はい 7

1571 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1572 女 65歳以上 20年以上 はい 7

1573 女 65歳以上 20年以上 はい 静かで住み良い町だと思っています 7
毎日空と山と畑を眺めながら緑の中で静か
に年を重ねたい

休耕地がこれ以上増えないように猿など害獣の被害が出ない様
願ってます

1574 男 65歳以上 20年以上 はい

住むには静かで買い物にも困らない点が良い事で
すし、何より上高地線の電車がある事はとても良い
と思う。今後は立地的に住宅地となっていくと個人的
には思う

7
家族(年寄りから子供まで)で楽しめるジョギングやウォーキン
グ、運動の出来るスペースのある公園等を旧波田町エリアに欲
しいと思う

1575 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

歩いて行ける距離に病院、学校、役場(今は支所、
ちょっと不便になった)郵便局、駅、店があって便利
で暮らしに困らない点が良い。今後も過疎化せずに
暮らしやすい便利な地域でいてほしい。電車がある
事がとても良い。

7 自然が豊かで緑が多い事が良い

波田が上高地、高山など観光地へ行く為の通過点であっても、
その観光客が足を止めて寄って行ってくれるような大型の地元
の果物、野菜や県内の特産物で地元の人も利用できる物などを
扱うショッピングセンターがあると良い

1576 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

これからも住み易い地域であってほしいです
①子育て②高齢者のケア③医療の面で充実したち
いきであることを望みます

7

昔から住んでいる方々とは気さくに話や頼み
事をすることができて住み易いです。新しく波
田に移住した方々と上手にコミュニケーション
して住み易い地区になれば楽しい波田ライフ
が続くと思います。

大規模な商業は波田地区になじまない歴史があるので社会福
祉が充実した地区として松本市中心部のベッドタウンとしての位
置を築けて行けば良いと思います。スイカ、リンゴ長芋づくりの
担い手を育み、地域の特色も維持していって頂きたいと思いま
す。

1577 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

宅地と農地の見直しをして欲しいです。農地のまわ
りが宅地で家が沢山建っているのに(囲まれている)
農地だからと宅地に出来ないのはおかしいと思いま
す。道路がボコボコなのに整備されてない所が多い
です

7 波田の自然、周りの山々を見て癒されます

図書館の前の花の回り、その他花が植えられている所が半分
枯れていて草だらけ。図書館の職員は何をしているのでしょう
か?まちをきれいにしようという気はないのでしょうか?自分の仕
事じゃないからと水やり草むしり枯れた花がら取りをやらないの
は思いやりに欠けると思います。きれいなまちにして下さい



1578 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい 自然豊か 7

波田はスイカがとても有名であるため毎年夏
が楽しみである(美味しいスイカを食べるのが
楽しみ)

1579 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

駅までは歩いて20分程かかりますが上高地線があ
るので公共交通キカンがない場所に比べると、あり
がたく思います。
地区行事(マレットゴルフやバレーなど)新しく転居し
てくると人数集めに組長の時、大変です。隣組単位
の活動はやめて欲しいです。

7
日常の生活を普通に過ごしていますが今一
番楽しいのは家庭菜園の野菜の収穫です

高齢者が多くなり車の免許を返納したあとの足が整備されると
いいと思います

1580 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1581 男 65歳以上 20年以上 はい 7

1582 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 子育てしやすい町　公園がもっとある?? 7

1583 女 65歳以上 20年以上 はい 7

1584 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

国道の渋滞がひどい。早く松本波田道路を造って欲
しい。あわせて県道も整備して欲しい。

7 自然が豊か。 松本波田道路を早く整備し、交通の便を良くしてほしい。

1585 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

肥沃な農地に恵まれていて、農業生産にとっては最
高。農業生産にとって、市内随一の生産基盤整備地
域になる。農業者を含め、他地域からの移住先とし
て人気の地区になって欲しい。

7
農業生産基盤として、重要な水利の充実（開田）を願う。河岸段
丘の立地であるので災害に備えた道路の拡張整備が必要。

1586 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

自然豊かで、隣近所とのつながりが多く、人が温か
い。国道と線路が地区の中心を通っているため、便
が良い反面、交通渋滞、事故が多い。国道沿いの
歩道は子供たちには狭く危険。

7
公民館のクラブに入ってかつどうしていた。
現在はコロナにより解散。今後、時間が出来
たら、ウオーキング等してみたい。

ただの観光地への通過点ではもったいない。波田の農産物や自
然を生かしたまちづくりで、観光客がお金を落とすような工夫が
必要では。例えば、道の駅、山や梓川の川べりで遊べるバーベ
キュー小屋、キャンプ場等。地区外まで行かずにファミリーで利
用できる場所があればよいと思う。

1587 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

大きな災害がない事。年をとっても暮らしやすいまち
になって欲しい。

7

1588 男 65歳以上 20年以上 はい 老人いやさしい町へ。 7

1589 男 65歳以上 20年以上 はい

松本市のベッドタウン化が進み、社会、文化が変わ
りつつある。しっかりした方向性をつけ進んでほし
い。

7
すみやすいです。１５８号線のバイパス化の
検討を。

もんくばかりでなく、次世代にほこれるチイキになれるよう皆でガ
ンバレ？

1590 女 65歳以上 20年以上 はい

せせらぎの湯、割安で入浴出来ますよう対応して欲
しい。健康管理の上でもぜひ検討してほしい。波田
商工会の責任なのか、旗日は大型店がない。山形、
梓川は便利で羨ましいです。宮地の跡地利用を良い
方向で考えて欲しい。

7

公民館活動でバスハイク等、美術館巡り、名
所めぐり等、回数を増やして欲しい。人数制
限があり。申込者全員が参加できるよう検討
してほしい。電話申し込みで先着順では、い
つも出来ないと好ましくないと思います。外れ
た方は、次回は優先的に行かれる様にとか
考えて欲しいです。

波田駅周辺の土地利用ですが、これから先、良かったと思える
ような知恵を出し、良い方向へ決めて欲しいです。

1591 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 7

1592 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい 7

1593 女 65歳以上 20年以上 はい

免許を返したら不自由になる。循環バス停が近くに
無いので、出掛けが心配。高齢になると足が思うよ
うに出ない。

7 小さい畑や花畑を楽しんでいきたい。

1594 男 65歳以上 20年以上 はい 7 大型スーパーが欲しい。

1595 男 65歳以上 20年以上 はい

松電線路と国道でまともな踏切が無い為、通勤ぬけ
道で狭い住宅街を使われるが、時間進入禁止にさ
れると住民も困る。

7

1596 男 65歳以上 20年以上 はい 自然環境が特によく感じているので長く住みたい。 7
道路のいたんだ所が何ヶ所もあり、見にくい点を早急に改良して
欲しい。

1597 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

安全・安心で暮らしやすい地区。人の交流が有り元
気な地区。

7
農業をしながら地区内の同世代と楽しい交
流。

1598 女 65歳以上 20年以上 はい

波田で生まれ、住んでいるので、こんなものかな・・・
と特別に思うところが無いのですが、「波田はまとま
りがない「なんでも反対する」という話を耳にすること
があります。今の、あまり騒がし過ぎない雰囲気を
保ってほしいと思います。

7
田、畑、河、自然の中で、地域の活動にも参
加しつつ過して行きたい。

災害対応について、もう少し住民参加の型を設けてやっていって
ほしい。



1599 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

生れ育った場所なので愛着がある。下ノ段なので、
病院、役場、買い物等、冬の坂道の運転や渋滞の
国道の横断に困る。

7
農作業の中で、作物の成長や四季の虫、
花、木、景色の変化を楽しんでいる。

将来、運転免許を返納した時、今の循環バスのままだとバス停
までが遠いので、前もって連絡したら近くで乗せてもらえるように
なれば良いと思う。

1600 女 65歳以上 20年以上 はい

昨今の日本中で起きている大雨による大災害が、こ
の辺にも来ないとは限りません。災害対策をしっかり
考えていただきたいです。皆が安心して暮らしてい
けるまちになれば良いと思います。

7
友達、となり近所の人達とたまには食事に出
かけたり、お茶したりすることくらいです。

河岸段丘の一番下に住んでいる者としては、どこへ行くにも坂を
登り下りしなくてはいけないのが何とも・・・。車で移動できるうち
は良いのですが、年を重ねるにしたがって考えるところです。商
店、公共施設がまちの中心部に集中していて近くに無いのも残
念です。

1601 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

【良かったこと】電車がある。病院がある。【困ったこ
と】特にない。大型ショッピングセンターはないが、隣
の地区や村にあるので困らない。

7
波田で生まれ育ち、土地（農地）もあるので、
波田以外の選択肢は無かった。しいて言え
ば、米、野菜を購入しなくてもよいことか？

「あれが欲しい」「これがない」と言っているだけでなく、これから
は「地域のために自分が何をできるか」を考える時ではないで
しょうか？

1602 男 65歳以上
5年以上20年

未満
はい 買い物など遠い事です。 7

1603 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

高齢化によって、庭に除草剤を撒く人が増えてい
る。土や農業を大切にする「まち」であってほしい。
新しい道路はいらない（中部縦貫道）。田園風景が
だいなし！！

7 自家農園
畑や田んぼが減っていく。公営住宅が取り壊されていく。将来が
とても不安です。自転車や歩行者のための道路を整備して欲し
い。

1604 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 住みやすい。病院が近くにある。R158号の渋滞。 7

1605 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい

市街地、職場も近く便利です。波田出身の方々も優
しく、とても住みやすく生活しています。
子供の世代でも安心して生活できるようなまちにな
るといいです。

7

自然豊かで、個々の方の芝桜を見させても
らったり、ハスの苗を頂き育てたり、果物がと
てもおいしく地域の方々と交流に楽しんでい
ます。

波田くらしのささえあい情報を見て初めて知るサービスがたくさ
んありました。とても助かる内容で、安心して暮らせてありがた
いなと思いました。若い方も集まれる場所、商業施設があると活
気づくと思います。

1606 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 子育てしやすいところ 7 国道に面していることもあり、交通量が多いのが気になる。

1607 女 65歳以上 20年以上 はい

災害の少ない住みやすいと思います。ただ158号線
が狭い歩道がよくないと思います。1区はきれいにし
て花を植えてありますが、22区は草が伸びてとても
見た目が悪いように思います。

7

1608 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 商業施設の充実（飲食店など） 7 歩道の充実（小学生の登下校が危険）

1609 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 昔の様な隣組の活動がうすれている 7 はたライフを楽しむキッカケがない

今後もまちづくりのため多くの住民が関心をもてる企画発信をお
願いします

1610 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 7

1611 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

松本市和

田

車の運転が危ない。強引な人がかなり多く、歩いて
いても、運転していても怖いです。
我が家は娘が一人います。波田全体で見ても子供
が多いと思うので、子供たちが安全に生活、登校で
きるような、交通環境になってほしいと思っていま
す。

7

自然や野生動物が多く、穏やかな気持ちで
生活できます。
はたでマルシェや、よなよな街角イベントなど
楽しいイベントが多く楽しめます。

1612 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 別ない 7

1613 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
波田駅近くまで行かないとスーパーやホームセン
ターがないので、どうしても梓川や山形村を利用せ
ざるをえないこと。

7 畑仕事

1614 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 景色が良い　自然が豊か 7 農業を楽しんでいます

1615 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
昔は自然豊かでよかった。道路が狭く危険を感じ
る。買い物する店の選択肢が少なく価格が高い

7 散歩するコースをあれこれ探して楽しむ
農地の住宅への開発が進み計画性のない虫食い状態で道路の
整備と家庭ゴミの収集など不安

1616 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 7



1617 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

島々線が通っているのが良いと思いました。継続し
ていってほしい財産です。近隣の方が子供を温かく
見守ってくれる地域だと実感しています。

7
近隣の公園や海洋センターなど近場に施設
があるし、何より子供が電車を活用してお友
達のところへ遊びに行ったりしています。

波田といえばやはりスイカ、というイメージがあります。甘くてお
いしくて誰もがファンになるのじゃないかなと思っています。ア
ピールとしてゆるキャラとかつくるなら是非スイカをモチーフにし
てほしいです！また、お笑い芸人の波田陽区さんを誘致するの
はどうでしょうか。同じ波田なので親近感のある大使になりそう
です！

1618 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

上高地線の通勤通学時間帯の本数が少ない。
乗車金額が高いため使いにくい。
各駅に魅力がない。

7
これからの交通網の整備に期待している。
新しい病院に期待。
新しいショッピングモールに期待

波田の駅前整備だけでなく、上高地線の整備による賑わいに期
待したい。
市電にできないの？

1619 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 7

1620 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

近隣へのアクセスも良くのどかで良い　大きな発展
を望まず、今のままいてほしい

7 自宅でゆっくり過ごす
アクセスのジャンクションになるのは良いと思う。病院の移転に
伴って駅前を中心に整備されるのは歓迎。扇子田公園の再整
備も歓迎。あずさ環境で火事もあり住民としては不安

1621 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 7

1622 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

①公園が少ない（保育園、小学校などで行く先がな
い）
②小学校の老朽化がひどくノンバリアフリーであるこ
とや、庭のツツジが荒れていることで決められた学
年しか遊べないこと、市の力を持って、子どもたちを
守っていただける環境を整えていただきたい（学校
に毎年お願いしておりますが何も対応はありませ
ん）
③給食センターは、継続して残していただきたい（こ
んなに美味しい給食はありがたいです。）
まちづくりとは離れた内容かもしれませんが、ここで
育つこどもたちが、ずっとここで育ちたいと思える環
境を求めます。

7

山形村にアイシティがあることで、暮らしは充
実しています。みやじてっこう跡地に、大型デ
パートがあればとても助かります。

街に近く、とても住みやすいです。波田に越せて、良かったと思
います！

1623 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

街灯が少ない。　　星が綺麗だ。　出前やUber的なも
のが無い。

7 特に無い

1624 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 7

1625 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 春の砂嵐対策をお願いします 7

1626 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
連休などは松本市街地に出かける時、道路が混む
車に乗れなくなってからの買い物やゴミ出しなどが
心配

7 テニス

1627 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 無し 7 別に無し
1628 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 7

1629 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

一人暮らしの高齢の家、空家が増えているために、
道路に樹木の枝が出ていて交通の妨げになってい
る。環境美化のためにも積極的に町会で指導や空
き家に関しては市への働きかけをして欲しい。防犯
の点からも良くない。

7

1630 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市四
賀中川

通勤通学に便利 7 上高地線の存続

1631 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市安
曇

道路にやや不満があり
空気も綺麗で、農産物も豊か 災害も少なく過ごしや
すいところと思う。

7

松本市と一体となって、便利な面が多いと思
う。老後も集える場もあり、そういうコミュニ
ケーションの場があると良い老後も過ごせそ
う。

老後が楽しめるものはあるが、会社員の男性も憩いができる場
があればな？と思います。例えば、夜遅くまでやっている図書館
とか、カフェでもいいです。

1632 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

松本市梓
川

住みやすいです。 7 公園に行ったりのんびりと過ごしています

1633 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市四

賀
大型スーパーがもう１軒あったらよいと思います 7



1634 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市四

賀

新病院は福祉センター近くのリンゴ廃園へ。中央運
動広場は、交通事故を招き、子供たちの夢をうばい
ます。今からでも遅くありません。

7

1635 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市笹
部

自然が豊か。水が冷たく夏には嬉しい
空気がおいしい
朝清々しい　昼間の暑さを忘れさせてくれる

7
施設が充実しているので活用していきたいと
思います

1636 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇

近所の子供が道路で遊んでいてあぶないと思う事
があるので子供のための公園が近くにあれば良いと
思う

7 楽しめる場所があるのかわからない 買物が出来る店舗がもう少しあれば良いと思う

1637 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓
川

地域のつながりの良さを感じます。 7 ありません
波田駅周辺の整備。上高地線の運賃を下げて欲しい。
鳥獣害の対策。交差点における信号の整備

1638 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

松本市梓
川

自然が美しい。水がおいしいです。山からすぐなの
でとてもおいしいです。山に近いので空気がとっても
きれいでおいしいです。野菜が沢山あって嬉しいで
す!!

7 はたの自然を歩くのが体に良いと思います。
はたは良い所だと思う。もう少し、ショッピングセンターがあれば
いい。もう少し交通の便がほしい。

1639 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川

当地区は近隣地区に比較して「大型店」「料飲食店」
関係が質量共に劣っていると思われるので、何か一
つでも、人の集まれる又便利な所、エリアが欲しい。

7
上高地線があり、基幹病院があり、自然災害
も少ないなど環境の良い所です。なので安心
して住める所です。

将来できる「波田IC」周辺の開発で特に「道の駅」等の人の集え
るエリアを考えて欲しい。

1640 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川

よかったこと　空気と水がきれいなこと
困ったこと　　交通の便がわるい。商店、コンビニ、
スーパーがすくない

7
元気とよゆうがあればスポーツや旅行にゆき
たい。

1641 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
波田支所、松本市立病院、デリシア、松電上高地線
波田駅が近くに有り便利

7
周囲に観光名所が多く気軽に出かけること
ができ夫婦で楽しんでいる

駅前の整備事業に期待しています。安全かつ活気のある買物
等したくなるエリアに。市立病院の移転・完成もできるだけ早くお
願いします。

1642 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓
川

お店が少ない。飲食店が少ない。増えればいいなと
思います。

7
住宅街ですが、ご近所トラブルもなく、おだや
かに生活できていると思います。

1643 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓

川
7

1644 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

松本市梓

川

旧波田町に近い、旧梓川村で生まれ育ち、波田は
ほぼ生活圏として買い物などよくして生活してきた
所、親しみがあります。
すばらしい図書館、扇子田公園など魅力的でした。
これからも文化、自然豊かな「まち」を更に調和が取
れていくと良いと思います。
・眼科・耳鼻科・皮膚科の病院が無く、乳幼児から高
齢者まで波田以外の遠くまで通院しなければならず
非常に困ります！！新しい市立病院内でもいいです
が、是非、毎日診察のできる医療機関を備えてほし
いです。松本市全体でも少ないのですごく混んでい
る！何とかして！！

7

・山（自然）や運動することが好きなので、普
段から自然豊かな環境の中、ウォーキングを
したり、扇子田公園でテニス、水泳等して楽し
んでいます。
・波田の図書館もよく利用し、趣味・教育に大
変役立っています。

・自然豊かな美しい環境の中に、たいして必要のない道路が作
られて景観が損なわれて非常に残念です（扇子田公園の周
辺）。これ以上無駄な環境破壊を行わない、自然保護のビジョン
を強固なものにしていかなければならないのではないかと思い
ます。・国道の歩道など、子供の通学路の安全面での整備、国
道以外も通学するのに危険なところがたくさんあります。自治体
だけでなく、町会、住民同士でも協力し合い、草や垣根が伸びて
いないか点検したり出来る事は整備していきたいと思います。
そういった事の啓蒙的なリーダーシップを取れる方や町会の育
成が必要だと思います。

1645 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

飲食店や食料品が買えるお店が増えるともっと住み
やすくなると思います。

7

1646 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

B&Gのプールが近くにあり利用できることがよいと
思っています

7
豊かな自然の中、ウォーキングをしていきた
いと思います

「波田」というと「スイカ」が有名。もうひとつ波田の名を広めるも
のがあればいいのではと思います。

1647 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

松本市街地に比べて人や車も少なく雑踏感がなくて
よい。静かな生活ができている。反面市街地への往
復はマイカーを除けば不便さを感じる
地区内にある県営住宅が空き家になっているのに
県の管理がきちんとフォローされていない。雑草、落
ち葉等片付け、立ち木の剪定。いつまでも県民税を
使うな!と言いたい

7

同年代層の有志が集まり(6～7名)町内会で
お役に立てる活動をプラニング予定していた
が、コロナで中断中。収束がみえてきたら再
開予定。(タイトルは現在未定。体力と相談し
て決定していく)

何年先までのことをビジョンと考えて計画作成されるのでしょう
か?(案)ですが2～3年先、5～7年先、10年先、それ以上先と考え
られたらと思いますが…
少子高齢化対策、新市立病院建設、グランド移設、買い物難民
対策、etc.テーマは一杯出てきますが…

1648 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 7

1649 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 飲食店が少ない 7 特になし ショッピングモールや大きな公園が出来たら良いと思う

1650 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 7 自然の中でこれからも楽しみたいです。



1651 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然がありよい
地区のつながりがちょうどよい感じである
高校へ通うのは大変なことが多い
上高地線ありがたいが料金が高い

7

地場野菜・果実・お手頃に求められる場があるとうれしい。(規格
外や傷有りなど)「恋人の丘」や「きろろ」にあるのでしょうか。
病院移転によりなくなる中央グラウンドに替わるものの整備をお
願いしたい。

1652 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
小さな地区ですので子どもの声もなく一人くらしが多
く出会う人もなくさみしいです。なかなかむずかしい
事です。

7
コロナが消える事を願うばかりです。昔の様
にお祭りが出来ればと思います。

1653 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然豊かで空気、星空がきれい
隣近所のつながり、野菜お米を分けてくれる人情深
さを感じる
田畑が多く野焼きを朝からされると洗濯に匂いがつ
いて迷惑している➡夕方にしてほしい
観光の人もただ通るだけの地区になっていて活気が
ない➡目玉になる施設か店があれば活気がつくの
では。

7 自然満喫しながらウォーキング、星鑑賞なと
宮地鉄工跡地、あのままではもったいないと思うので跡地に何
か人を集約できる集合施設を作って通り過ぎるだけの波田➡楽
しめる集約できる活気のある波田へ

1654 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

・子育てしやすい所
・自然を感じられる所。
・飲食店が少ない。

7
「きろろ」やスイカの無人販売など新鮮な食材
が身近にある。(波田に来て、スイカが大好き
になりました。)

名産であるスイカを生かし、スイカのスイーツ、かき氷、食べ放
題など行って、観光客の集客に力を入れたらどうか。(ICが出来
るが、高速がある事で素通りされない様)

1655 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
自然に恵まれたこと
交通の便が悪かったこと

7

1656 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
上高地線が通っている事で市内へのアクセスが良
い
郊外で自然豊かで暮らしやすい

7

1657 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

職場が近い
そこそこどこでも近くてすぐ行ける(買い物などに困ら
ない)

7
仕事や子育てが忙しく楽しむ余裕はあまりな
い

よく分からない。例えばの見本を提示して欲しい

1658 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

夏にスイカが手に入りやすい。松本市内や山形村・
安曇野方面どこでも出安い。
道が混む。脇道から大きな通りへ合流しにくい
今後もう少し飲食店などが増えると嬉しい

7

福祉ひろばで子供が遊べる道具を借りられる
ということを今年知った。子ども会の行事で使
用させてもらった。波田主催の行事などももう
少し働いている人にも参加しやすい時間帯
や曜日になればと思う

子供が遊べる場所がもう少しあるといいと思う。住宅化が進む
のは人口が増えていいとは思うが緑も残して欲しい。
波田小中学校の給食センターを自校給食にして、このまま波田
らしい美味しい給食を出してあげて欲しい。

1659 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
体を動かす事が好きなのでウォーキング、市民農園
等又ゴルフでも友達が出来、楽しんでいます。老人
が楽しめる町になって欲しい。

7
出来るだけ外に出て友達と過ごすようにして
いますが体の自由度に制限がかかって来た
時の事が心配です。

近所に空家が増えているので其の活用方法又1人暮らしの老人
が増えているので上記と併せた地域の活性化等考えてみたい!!

1660 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

夏祭り、秋祭りがあった事
スイカがおいしい

7

1661 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

国道158号線を南北に横切る道がないため脇道が
多くあり運転する際はすごく気をつかう(特に森口辺
り、梓川高校前、小学校前)

7

1662 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 7

1663 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

スーパー、コンビニも近くにあり便利です
おいしいご飯のお店ができてほしい

7

1664 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
大きな病院がある事が心強いと思っています
電車が町の中を通っている事も生活面で都合が良く
思ってます

7
今は楽しんでいることは何もありません。充
実した日を送りたいだけです。

お店が増えてほしい(飲食店)

1665 男 ～20歳未満
5年以上20歳

未満
いいえ 松本市

安全に暮らせるような町になってほしいと思っていま
す

7

1666 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 7

1667 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 7

1668 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 今の所、特段支援を受ける状況にはありません 7
現在は各種支援を受けていません。状況に
より活用したいと思う部分があります

冊子を見て諸々の支援活動があり驚きました。益々のご活躍を
お祈りしております

1669 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 特段ありません 7 状態により活用したい 特にありません



1670 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
波田地区に住んで良かった事。水がおいしい。便利
である

7
家庭菜園で自然栽培をしています
健康のために歩いています

他の県で「タクシーを安く利用できるので助かります」とテレビで
見ました。波田もその県の様に安くタクシーを利用できるとタク
シーは玄関前まで送り迎えしてくれるのでとても助かると思い今
は車に乗っていないので70才以上の者なので希望しております

1671 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 7

1672 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

波田に住んで知り合った人や近所の人に恵まれ穏
やかに過ごせております。大きな病院もあり住みや
すいと思います

7
旧宮地鉄工所跡地の空きスペースを利用してショッピングモー
ルを建設し波田を活性化させる

1673 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 みんなが住みやすい町 7

大きな商業施設があれば良いかと
見本は安曇野インター近辺

1674 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
冬の降雪の際の除雪及びエンカル散布が十分でな
く道路状況が良くない

7 特になし 波田駅周辺の街の活性化必要　大型スーパー等の設置

1675 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

旧波田の方々の仲間に入れてもらうのには少し苦
労はしましたが親しくなれば住みやすい場所だと思
いました。(何かと気にかけていただける)

7

ご近所の方々と野菜などの交換だったり食事
会に誘っていただくなど(今はコロナでなかな
か行けませんが…)交流しています。スポー
ツ大会なども楽しませていただきました。

昔からいる方のつながりが強い町だと感じました。そこが少し
入って行きにくいと思いました。この頃思うのは波田に限らず若
い方達と考え方のギャップの大きさを感じます

1676 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
波田地区は住み良い所だと思います
まとまりがあり大変有難いです

7

今度の「波田くらしのささえあい情報」楽しく
拝見しました
いろいろ参考にさせて頂き良い企画だと思い
ました

地区場所により生垣が剪定されないため道路側にはみ出し道
路が狭くなり又うっかりすると枝が顔に当たり危険な所があるの
で市当局より指導願いたいです

1677 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 7

1678 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 デリバリーが一切届かなく不便 7 自然が沢山あり非常に子育てに良い

1679 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

庭でのびのびバーベキューができたり多少うるさくて
も広々しているので気を使わず子供をあそばせられ
ている!　デリバリーが届かない事が共働きにとって
はちょっと辛い

7
楽しんでいます。ここにマイホームかまえて
すごく良かった

1680 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 7

1681 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

松本の市内に出るまでの時間が短くて良いが車が
なければ生活出来ない。交通手段に問題あり

7 特になし

1682 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然が豊かで静かな環境が気に入っています。子
供達を育てるにも良かったと思います。住んでいる
区には子供達が遊ぶことのできる公園や広場がな
く、ボール遊び禁止の緑地くらいしかないため、思い
切り体を動かして遊ぶ環境が整えられていない事が
とても残念です。(道路で遊んでしまいご近所に迷惑
を掛けました)

7
犬を飼っていますが朝夕近所や扇子田公園
などを散歩して自然の四季の移り変わりを楽
しんでいます

道路の開発で扇子田公園はどうなるのか心配ですが自然に恵
まれた波田ですので市民の憩いの場や子供達が元気一杯遊べ
る場を増やしていっていただきたいです。

1683 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 自然に囲まれている 7
耕作していない畑や田んぼの草がめだつ。歩道も草だらけの所
がある

1684 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 7

1685 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 7

1686 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 安全で観光に特化したまち 7 はい。

1687 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
田園地域を活かした地区になっていくと良いと思い
ます。

7 自然が豊かです。

1688 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

近くに病院が有り、保育園、小・中学校と友達が一
緒で仲が深まり良いと思います。買物は波田の中で
はそろわず、近場まで車の移動となり少し大変で
す。免許を返納するといける店がない

7 ショッピングモールとまではいかなくても、もう少し店が欲しい。

1689
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 いいえ 松本市
梓川との合同の花火大会などのモヨオシゴトは好き
です。

7
はたライフなのか、松本ライフなのか？今、
松本山雅FCの活動を見守っています。

もう少しサッカー熱があってもいいのでは？サッカー好きが「タ
ラ」「レバ」を話せる雰囲気づくりを。



1690 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 7

高齢者と呼ばれる年齢となり、今後、いろん
なサービスを利用したいと思っておりますが、
７０才すぎたら温泉便でせせらぎの湯に行
き、ゆったりとしたところですが、福祉入浴券
が１００円でで使えないのは残念。車の運転
が出来なくなって、遠くの公衆浴場までいけ
なくなります。せせらぎの湯で使えるようにし
てほしい。

現在買い物は、梓川、三郷、山形村を利用しています。あまり波
田は利用していません。一か所で買い物が出来るショッピングセ
ンターが出来たらいいですが。

1691 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

上高地線が有り、通勤通学にとても便利ですが、乗
車賃が高いのが難です。

7 古いも新しいも取り入れていきたいです。

1692 女 65歳以上 ２０年以上 いいえ 松本市
緑が多く環境の良い所で子育てが出来てよかった思
います。高齢になって来たので、車の免許を返した
後の行動がせばまってしまう事。

7

いろいろ楽しもうと思うとどうしても松本の中
心の方へ出ていく事が多い。これからは自然
を楽しみながら生活し行く様になると思いま
す。

もう少し地元で楽しめる場所、観劇など出来ればと思います。

1693 女 65歳以上 ２０年以上 いいえ 松本市 7

1694 男 65歳以上 ２０年以上 いいえ 松本市
ウインカーを出さずに右左折する車が多いような気
がします。多忙なせいかもしれませんが、交通事故
の少ない地区になってほしいと思います

7
年金生活者です。波田地区の人との交流は
多くありませんが、それなりに老後を楽しんで
います。

ウオーキングの途中、空き家をよく見かけます。家屋・庭木の手
入れなどされず、放置されています。何とか考えてほしいと思い
ます。

1695 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
近隣に同世代の方が多く、子育て、町会活動等、大
変楽しく生活できた。今後は若い方々が希望を持っ
て楽しく暮らせる町になって欲しい。

7 隣人と助け合いながら余生を過ごしたい。 何も期待していない。

1696 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

病院などが近いことは良かった。運転マナーの悪さ
は困る。

7
松本西部の拠点として、商業施設の誘致（特に波田インター周
辺）、サッカースタジアム誘致など、人の集まるように。自転車
ロードなども整備してもらいたい。

1697 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自分の家からは病因、駅、支所、郵便局などが近い
のでとても良い。松本中心部までも近いように思うの
で便利です。豊科のように発展（お店、食事する所）
しないのがさみしく感じます。上高地からのお客さん
は、ただ素通りの街でしかない。残念

7
楽しんでないです。田んぼ道を散歩して、け
しきを見るだけですかね。

波田インターが出来る事により、色々な楽しめるような場所やお
店、食事どころを作って欲しいと思います。波田といったら「すい
か」しか出てこないのではなく、とてもいい街だったね！！と言っ
てもらえるようになればいいのかな。

1698 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
市街地から適度に離れていて、市立病院、上高地線
があり、自然豊かな良い環境だと思っている。

7
波田駅、新市立病院等を中心としたインフラ整備の具体像を早
期に示して欲しい。

1699 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

地域の皆さんとの関わりが深く、思いやりがあるの
が嬉しい。支所、病院等が近くにあり助かる。

7
コロナの為、楽しむという段階ではまだなって
いない。

1700 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

駅、スーパー、病院、郵便局っと生活に必要な場所
がそろっているので、割と生活しやすいです。（車は
必需品ですが）歩道が狭く歩道を歩くのが怖いの
で、歩道の整備をしてほしいです。

7
公園に行っても人が少なく遊びやすく、家の
周りも静かで暮らしやすいです。

今後分譲地が更に増えて、若い世帯も増えてくると思います。他
の地域から引っ越してきましたが、町会の役員が多いように感じ
ました。必要最低限の役員のみで良いような気がしました。今後
も波田地区が誰もが暮らしやすいようになることを願っていま
す。

1701 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
市立病院があり、いつでも対応してもらえるので安
心して住める。

7 畑や田んぼ道を毎日散歩している。
子供が遊べる広い公園や芝生広場がほしい、との声が若いお
母さんから聞こえる。郵便局の駐車場が狭く、坂になっていて使
いづらいので、なるべく歩いて行くようにしている。

1702 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
波田地区から山形地区および梓川地区に直線的に
つながる道がない。

7
新興地区北原地区の世代交代がうまくいっていない。ある一定
層が大勢を占め高齢世帯ばかり。

1703 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

よかったこと　田園的でよい
困ったこと　森口あたり　スイカ畑の2月3月4月頃の
砂嵐　砂が洗濯物や家の中にも入ってきて困りま
す。

7
アルピコ　波田駅の近くに市立病院ができるとどうかわっていく
のかなあ～。

1704 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

・毎年春の砂嵐には苦労します。
・静かなのでいいです。

7

1705 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

この町に住んで30年　子育てには大変良い環境だっ
たと思う（子供の人数など）
これからは楽しい老後を送れる場所になればいいと
思っている。

7

畑の中を散歩する事。
春先の植え付けや管理作業・収穫を見なが
ら楽しんでいる。また、秋冬の景色も素晴らし
い。

屋敷内の木々が伸び、雑草の茂った家屋が目に付く。これらを
何とかする手段はないものか？老夫婦だけとなった実家も心配
である。

1706 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
山紫水明が何よりです。
市内へのアクセスが悪い（電車の本数が少ない）
山形村・朝日村との合併を望みます。

7
登山や散策の拠点。
農作物の成長過程や四季の変化

町内役員の仕事量が多すぎると感じます。私の隣組はすばらし
い人間関係にありますが、隣組に入らず、わがままな生活をして
いる方がおられると聞き及んでいます（隣組に入ると仕事が増
す）



1707 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
自然豊かであること（四季の移り変わり）
次世代少数の為、積雪時の雪かき（通学路）

7

1708 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
のどかでゆったりとしたイメージどおりだったので、
今後もあまり変わってほしくない。

7
国道が車で混むのがとても大変。出入りができない。
いろいろなお店がかたまっていると便利かな

1709 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
生活区域は緑も多く、静かで落ち着いた生活ができ
る。

7
老いて来て遠出も出来なくなり、居住近くに気軽に立ち寄れる軽
食喫茶等があると楽しいと思う。

1710 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
町会の単位が大きすぎる所もあり、何をやって良い
のか、やっているか見えない！！
もう少し現在の地区単位の見直しが必要！！

7 あまり楽しむような事が無い

1711 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
もう少し活気のある地区になって欲しい。
国道沿いにもう少し店舗が連続してある部分がある
と皆出かけるのが楽しみになるのでは

7
あまり期待はしていないが、自然を生かした
生活の中で畑や花で楽しみたい。

波田の中に勤め先がもっとあると良いと思う。
昼間の人口がもっと多いと良いのでは

1712 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 図書館の本が多い、電車が利用しやすい。 7 特にはない

市街地から遠いので電車を利用したいと思うのですが、運賃が
安ければ、、、

1713 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

・R158の整備が必要です。また商業施設が少なすぎ
ます。買い物を他地区へ行く現状にあると思いま
す。
・鉄道があり、お年寄りが使用できる100円パスはと
ても良いと思います。

7 この地区は災害が少ないので助かります。
農地が宅地化されてきています。それに合わせて道路の整備
（歩道、U字溝）を行ってほしいと思います。

1714 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

通勤で上高地線を利用しています。大変助かってい
ます。森口信号機、南北に走る道路が大変狭くスト
レスを感じます。車同士のすれ違い、森口駅まで向
かう歩行者への危険な場面を何度も見ました。
住宅も増え、森口公民館がゴミステーションになって
いる為、ゴミ出しの日は更に渋滞し困っています。あ
とは閉鎖的なので今までのやり方や変化を恐れず、
新しい事や行事、人や店を誘致してもらいたいで
す。大変ですが協力します

7
今の所思い浮かびません。コロナになる前や
子育て中の頃は、いろいろ行事に参加させて
いただき楽しんでいたように思います。

水輪花火大会が定着し、知名度も上がり、遠くから楽しみに観に
来られる方が大勢いたと聞きました。自身も大変楽しみにしてい
ました。コロナ禍で中止せざるを得ない状況の中、高速道路の
工事が始まり、あの頃の景観が損なわれ、このままうやむやな
状況で自然消滅してしまうんだろうなぁと寂しいです。”スイカ”の
知名度はすばらしいですが、せっかくの波田の運営してきた関
係者様の努力や築き上げたお祭りを失ってほしくないと願いま
す。

1715 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
比較的災害もなく住みやすい。地域の人も親切で良
い。

7 忙しく楽しむ余裕がない。
一か所で用事が済ませられる商業施設が欲しい。今は、車が運
転できるのでよいが、今後、食品などの買物が心配になる。

1716 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 木曽郡

上高地線、スイカ畑や田園風景があり、閑静で住み
やすいと感じます。また、標高が少し高いため松本
平が一望できいいところだと感じます。虹も🌈よく見
えると思います。一方学校、病院など、波田駅周辺
に集中しているため、やはり車がないと移動や買い
物など、生活が厳しい人も多いかもしれません。

7

車に頼る生活が多いですが、アイシティや安
曇野の方面へ出かけたり、時々はウォーキン
グをしています。

全ての世代に優しい地区であってほしいです。
また、最近では在宅ワークも増えているため前ほどではないか
もしれませんが、冬の大雪対策について、しっかりしている地区
である事もみなさんに安心を与えられるのではないでしょうか。

1717 女 65歳以上 20年以上 いいえ 飯田市

生活していくのに便利な地。病院、図書館商業施設
などがある。公民館も使いやすい。車は必須だが、
上高地線があるのは心強い。
波田内の区分けが、わかりにくい。例えば、1区と、
言われてもどのあたりかわからない。

7 自然の恵みを楽しみたい。

空き家など利用しやすい仕組みがあるといい。
扇子田公園の活用。中高生が、楽しめる。スケートボードなどの
練習場とかボルダリングできるとか。
自然に恵まれていることを大切にして、食の豊かさを守る。学
校、保育園など子どもたちの給食を自校でできる。

1718 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 飯田市

娘が産まれて、高校など将来のことを考え、駅があ
る場所に！と波田に越してきました。
上高地線の本数を増やしてほしいです。

7

車がないと、どこに出かけるにも移動手段がないので、バスを
もっと増やしてバス停もわかりやすく設置してほしい。
就労していなくても、幼稚園、保育園の選択肢を増やしてほし
い。無償化にしてくれたのは有り難いですが、就労証明など不
要で必要な人が自由に子どもを預けて、仕事ができる、生活が
できるようにサポートしてほしい。

1719 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 飯田 7

1720 男 ～20歳未満
5年以上20年

未満
いいえ 白馬村 7

1721 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 長野市

自宅の周りが静かで過ごしやすい。
波田駅まで出れば買い物も出来るが、三溝駅周辺
は買い物がしづらい。

7
家庭菜園などしながらのんびり過ごしていま
す



1722 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 長野市

道の整備が遅れているように思える。学校が多いの
に危険な道（歩道、狭道）がかなりある
草刈りもされてないので歩行者、自転車（場所によ
り）が車道を通る所に遭遇、トラックやバスの交通量
が多いのに危険を感じる場面がある

7 季節を感じられる場所
発展する可能性に期待しています。
大型ショッピングモール誘致など、集客、雇用の活性化が進め
ばもっと活気ある街に発展すると思うので。

1723 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 朝日村

交通機関もあり、住みやすく気に入っていますが、小
学校の通学定期が高く困っています。子育て世代に
優しい市、松本市なら、電車通学一律で定期券を配
布してほしい。一本道を挟んで24区、19区は定期補
助があるのに、22区はなく3人の子供を持つ親として
定期代はとても痛手です。22区は広いので、片道1
時間以上かけて歩いて学校に通わせるのは、子供
たちが可哀想です。暑い中、熱中症になってしまい
ます。一律電車通学として定期を補助してもらいた
いです

7

小学校給食センター大規模化、大反対！
食育を大事に。
地産地消を大事に。
何卒お願い致します。

1724 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 辰野町 子供のための町 7

子どもが遊ぶことにうるさい高齢者が多くなり、
外で遊べなくなっている。グラウンドも予約できる大人優先。全
てが高齢者優先な気がします。安全に子どもがスポーツや遊び
ができる場所を作ってほしい。

1725 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 大町市 住みやすいと思います 7 自然を楽しむ

1726 男 65歳以上 20年以上 いいえ 大町市

地区の高齢化も進み、子どもの声も聞こえてこなく
なっている。住んでいて以前のような活気が無くなっ
ている。とにかく人が増えなければ何も解決しない

のでは❓思い切った経済政策が必要では

7
退職後であるが、適度な仕事や趣味を通じて
社会と関わって行きたい。

1727 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 上田市 静かで落ち着いた街なのがいい 7

1728 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 上田市

町会の行事や役などが、今の時代に合っておらず、
対応できないものがある。不要なものは見直しても
らいたい。

7

1729 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 小諸市 近所　地区との繋がりがうすい 7 繋がりをまず一歩から。 すいかだけではなくもっと何か欲しい。

1730 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 山形村 三溝は自然災害がなく良かった 7 国道が狭い、連休、渋滞する 旧宮地鉄工所の有効利用、ショッピングモールなど

1731 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 佐久市

27区に住んでます。自然豊かで子どもたちも伸び伸
び育つ環境がある一方、住民がますます増えてきて
いるにも関わらず、公園が少ないと思います。他市
区町村を参考に、公園設置を検討いただきたいで
す。

7 自然と共存 公園設置

1732 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 茅野市 特になし 7

1733 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 下諏訪町

結婚して間もなく、住み始めた時、波田町の学校は
地域とのつながりがあって、協力的でいいなあと感
じ、子供が産まれて保育園や学校に通うようになる
と、やっぱりいい町だなあと思いました。学校や園に
は本当に感謝しています。病院も身近な存在で、安
心感がありました。松本市と合併しても、波田地区
の良さは、学校や地域の人の温かさだと感じていま
す。

7

松本まで少し遠くて、通学やつうきんが大変
だと思うこともありますが、上高地線やサラダ
街道に愛着を感じますし、少し不便なくらい
がちょうどいいと思っています。都会すぎな
い、田舎すぎない中間的な暮らしが楽です。
ご近所の方も親切で、ほどよい距離感でいら
れて、暮らしやすいです。

波田小も波田中も梓川高校も、いい学校だと思いますし、信濃
学園さんや波田学院の皆さんが、安心して地域とつながりなが
ら暮らせるのは、波田の皆さんが優しく、昔から多様性を受け入
れてきたからだと思います。これからも、どんな人でも安心して
暮らせるまちでいてほしいです。

1734 女 65歳以上 20年以上 いいえ 岡谷市 7

1735 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

病院も近いし買い物も色々とあるので便利です。あ
とは子供が遊べる施設や公園に遊具があればいい
です。

7
更地になっている土地になにが出きるか楽し
みです！

今のところ計画はありません

1736 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 農業車両の路上駐車がひどい 7 ランニングしやすい

1737 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 伊那市 7



1738 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

すいかが美味しい！名産の美味しいすいかがすぐ
手に入るのは嬉しいです。
松本、塩尻、安曇野方面へのアクセスがしやすい！
波田にマイホームを建てて丸4年。他の地域と比べ
土地代が安かったのでその分他にお金をかけれま
した。安く広い土地が買えたので良かったです。
松本市立病院や図書館が近くにある。
上高地線のきっぷ代がもう少し安くなってほしいです
…。

7

息子と上高地へハイキングに行ってきまし
た。波田からなら行きやすいので、観光客の
少ない平日を狙って楽しんできました。

1739 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 近くにコンビニほしい、 7

1740 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

高齢者が住みやすく、若者が帰ってきたい（戻りた
い）と思える街になればよいと思います。

7

スイカ以外に売りになるもの、イベントが有れば良いと思う。
梓川と共催していた花火大会も無くなるんでしょうか？扇子田公
園も無くなるのでしょうか？であればほかに変わるイベントや子
どもたちが遊べる公園などを考えなければ、ただの住宅地、上
高地、高山へ向かう通過点で終わってしまうのでは…

1741 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 山形村 7

1742 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村
波田地区を縦走している158号線は生活道路でもあ
るので観光道路の整備を早急に!!波田から山形への
道路でクランクも何とかしてほしい。

7
山が近いので山に入り山菜取りなど楽しんで
いる。若澤寺付近も良い所なので多くの人が
訪れれば良いと思う。

波田町時代の波田の歌「大いなる波田」はとても良い曲だと思う
ので、なくならないように機会がある時は歌えるようにしてほしい
(コロナが終息してから)

1743 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村
住んで良かった事…電車、病院がある事
合併してから活気が無い。文化、厚生の行事をやる
こと

7

1744 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村

畑を借りて少しばかりの作物を育てている。病院が
近くて助かる
猫を放し飼いにしている人が居て困る
いまだに犬のフンを道路や人の家の場所に置いて
いく

7
近所付合いがあり、コミュニケーションがとり
やすい

風景は良いですが堰沿いの林道・山道、森林がうっそうとしてど
うにかならないかと思っている。材木としても日当たりが良くなる
ような整備されると良いと思う

1745 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 山形村

買い物（特に食品）するのに地区以外に行かない
と、選ぶことが出来ない。高校生の通学電車賃が高
い。補助が欲しい。

7
中央グラウンドの代替地はどこになるのか知りたい。バス（コミュ
ニティバスを含む）の連絡を良くしてほしい。

1746 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 山形村

現在住んでいる場所はのどかで広々して素晴らしい
が、自分の出身地と比較すると何となく町全体に人
情味が薄い。もっと地域住民の交流の場がほしい。

7
今は、その様な状況では無いが、もっと幅広
い年齢層の交流の場が広がれば楽しむ機会
が増えると思う。

波田人の人情味が薄いのではと前記したのは、私自身の感じ
方とか波田人の気質の事も有るだろうが、やはりもっと幅広い年
齢層の交流の場が増える事で少しでも解消されるのでは・・・。

1747 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 山形村 7

1748 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 南木曽町 高齢者が便利に買物が出来るような 7

1749 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 三岳村 静かなところ 7

1750 女 65歳以上 20年以上 いいえ 丸子町 個人のお店がなくなって都合が悪いです 7 市民農園で野菜作りをしています 波田くらしのささえあいの情報発信はとても良いと思います

1751 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松川町 買物が不便 7

1752 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松川町 商店(スーパー)が少ない 7 楽しむ場所がない

松本市なのか?波田村のまま。スピード感がない(病院はいつで
きるのか)

1753 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 白馬村

森口交差点から22区公民館に向かって入ってくる車
（逆も同じ）について、子供たちの通学時間帯の通行
自粛の看板があるにも関わらずとても多く、かなりの
スピードを出して通行する車が多く、見ていてとても
怖いです。

7

1754 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市 春先の砂が困る。 7 定年後の楽しみ

1755 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 長野市 自然に恵まれて活性化がある。 7 自然、農業等の調和



1756 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市
自然がいっぱい。四季を感じられて良い。雪かきを
ちゃんとしてくれた。(細い道も)交通の便が悪い。年
を取って車が運転できなくなったら不便だと思う

7

1757 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市

自然豊かな町で居心地が良い。支所、学校、駅、病
院、スーパーがコンパクトにまとまっていて利便性が
良い
国道が狭い。歩道が作れるか?

7
周辺に観光名所が多くアクセスしやすいとこ
ろ

駅前の整備事業に期待しています。安全かつ活気のある買物
等したくなるエリアに。市立病院の移転・完成もできるだけ早くお
願いします。

1758 男 65歳以上 ２０年以上 いいえ 長野市 夏は涼しく、水もおいしい。 7 特にありません。

1759 男 65歳以上 ２０年以上 いいえ 長野市
自然が豊富なのでこれを生かしたまちとなっていく事
を望んでいます。国道の交通渋滞の解消をお願いし
たい。

7

1760 男 65歳以上 20年以上 いいえ 中野市 何事も問題が起きない静かな町であって欲しい。 7 特にありません。
郵便局から朝日村に向かう道の途中の曲がり角が狭い。三角
広場（郵便局近く）の角に信号があるといいと思う。小中学生の
通学路に危険はないか調べたらと思う。

1761 女 65歳以上 20年以上 いいえ 茅野市

果物がおいしいです。困っていることは特にないで
す。
大雪が降った時の除雪ですが、山間部なので特に
お願いします

7

1762 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 茅野市 7

1763 女 65歳以上 20年以上 いいえ 茅野市
子育て後仕事を探すのに大変困った。今は児童セン
ター、総合病院、アイシティーもあって、自然も残って
いて、丁度バランスが良いと思う

7 高齢者が気楽に立ち寄れる場所があれば良いと思います

1764 女 65歳以上 20年以上 いいえ 辰野町 公民館活動が盛んで良い 7 道路状況が余り良く無い　特に夏場

1765 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 辰野町 特になし 7

1766 男 65歳以上 20年以上 いいえ 諏訪市
・電車にすぐ乗れて便利(良い)
・飲食店、食料品店が近くになく不便(困る)

7
・観光地への通過経路であり、交通量が多いのに身近な新村地
区、三郷地区と比較すると淋しく感じる。

1767 女 65歳以上 20年以上 いいえ 諏訪市 7

1768 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

塩尻市楢
川

一方通行のような道がないため、どの道へも車が
入っていける。近くに病院が有るのは安心する。大
きな災害が少ないのも安心できる。道に大きくなった
木や枝がせりだしているのできって欲しい。店が少
ないため多少不便である

7
仕事が農業なので、家庭菜園も合間にでき、
人に上げたりすると喜ばれるし、家計も助か
り、好きな花や野菜作りはいやしになる。

道幅が狭い。歩道が無い。子供や高齢者も安心して歩けるよう
な歩道を作って欲しい。ウーキングが出来る公園が欲しい。スカ
イパークのような！安心し歩ける所が無い。

1769 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

松本市街地や安曇野市など行くのに近い場所で便
利に思いますが波田地区内には行きたいと思う場
所が少ないように思います。

7

1770 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 自然豊かで空気がきれいな所 7
特にありません
商業施設がもっとあると良いと思います

上高地への通過点としてもっと魅力あるものがほしいと思います

1771 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市
今住んでいる場所が静かで環境が良く公共機関へ
の立地条件も良くて買物もしやすく便利で良いと思っ
ています

7 はたライフはあまり楽しんでいません もうちょっと波田のまちのアピールが出来ると良いと思います

1772 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 店が少ない　松本電鉄が高い 7 波田が、波田がと特にありません。松本市民で十分です

1773 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

小学校の電車通学の補助をしてほしい(森口～波田)
徒歩圏内にスーパーがなかった
松本市内まで近くて良い(車での買物等)
松電の値下げをしてほしい

7
スローライフ(まわりの緑豊かな自然か環境
と)

大企業が無いので公共施設(病院、図書館等)を充実していただ
きたい

1774 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市

良かった点　スーパー、駅が近い事が便利。市立病
院へお世話になる事もありますし、近くに大きな病院
がある事はいざという時に助かります

7

1775 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市

松本駅周辺に出掛けやすい
上高地線が通っていて有難いが運賃が高い

7

1776 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 佐久穂町

災害も少なく市立病院や保育園、老人ホーム等もあ
り医療や福祉も充実している。
松本電鉄も通っており交通も便利である。
今後もコミュニティバスを続けて運行してほしい

7
市街地まで近いので買物や美術館等文化施
設巡りができて良いです

波田の特徴を生かして住みやすい町にますますなってほしい。
波田の地域づくりのためにアンケートをとり住民の意見を聞いて
下さりありがとうございます



1777 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 佐久市

買物にも大きく不自由することはなく生活しやすい環
境でよいと思うが商業施設や文化施設がやはり少な
い。駅前の活用がもっとできるとよい。市立病院の
移転をより有効に生かしてほしい。
自然も豊かで人とのつながりも適度な距離で保て
る。静かな環境でよい。公園が少ない。

7
今後も図書館や公園などを利用して休日を
楽しみたい。

中部縦貫道の開通によって波田がより豊かな町になっていくよう
なビジョンをもっと示し発展していけるようにしていくことを願いた
い。
みんなが使い易い公園の整備をもっと積極的に推進してほし
い。
上高地線の料金をもっと安くし高校の通学への負担をもっと軽
減することをさらに進めてほしい。

1778 女 65歳以上 20年以上 いいえ 佐久市 7

1779 女
20歳～65歳

未満
２０年以上 いいえ 佐久市

程良く開けて、程良く便利で良いと思います。住みや
すいです。上高地線がもっと安く利用できれば良い
と思います。気軽に使える値段であればもっと利用
すると思います。子どもが高校生になったときの定
期代を考えるとゾッとします。

7

コロナ禍になり、「意外と波田内でなんとかな
る」とは思いました。商工会のイベント等も楽
しくお祭りがないここ最近子どもはそのイベン
トを楽しみにしています。

小さい子どもを連れていける「少し大きめの公園」があればいい
なと思いました。扇子田公園は中高生向きなので、場所を移す
のと同時に遊具などがある小さな子ども向けのスペースができ
るといいなと思いました。

1780 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 7

1781 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 特にありません 7 特にありません

1782 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

・アルピコ上高地線が通っているので松本市街に電
車で出ることができ都合がよい
・自然豊かで広々とし、日当たりが良い
・適度に大型スーパーが近い

7

自宅の庭をバラ園にしたり小さな菜園で野菜
を収穫したり自然を楽しんでいる。
冬はスキー場に近いのでウインタースポーツ
を楽しんでいる・

市立病院はまちの中心。縮小などせず、西部地域の医療の中
心として発展させてほしい。

1783 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内 店が少ないので困っている! 7 ねるには良い所! 大型ショッピングセンターがほしい!

1784 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 7

1785 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 7

1786 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 弱者にやさしいまちになってもらいたい 7
自〇菜園で野菜作りをし自給率アップに努め
る事

1787 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

市立病院がある事、上高地線が走り、小・中・高校と
保育園も数ｹ所あり、すべての年代が必要とする施
設が身近に揃っている事は、本当にありがたいで
す。

7 ？

1788 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
国道、電車が近くを通っているので便利です。買い
物は不便。宮地鉄工跡地など、大型スーパーなど、
誘致活動をしてほしい。

7 特に波田で楽しむ場所は無い。
病院など、もっと広い場所は無かったのかと思います。市内の病
院、どこでも広いが、さらに駐車場、増築などに、苦労している
のに。波田の場合は、増築など考えていないのか疑問です。

1789 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内 7

1790 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

山形村や梓川にはそれなりの商業施設があり、人も
集まりやすく、発展されているのだと以前から感じて
おります。山形村も梓川も近くですの不都合は感じ
ておりませんが、スイカの時だけでなく、人が集めら
れる、そんな施設が有ってもよいのではないかと思
います。

7

山の景色を眺めたり、近くの山へ行ったりし
て、自然と楽しく過ごしています。ここら辺は
環境が良いので、のんびりと、したいことをし
て過ごそうと思っております。

広い場所があって、交通の便が良い所があれば、食事もできた
りする、道の駅もいいかもしれませんね。

1791 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 県内

幅広い世代の方が安心して過ごせるまちになるとい
いなと思います。

7
スイカや桃などおいしいものがたくさんなの
で、子供と楽しみながら生活したいと思いま
す。

1792 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 私有地に飼い猫　音など迷惑が入ってくる 7

1793 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 商店が少ない（大型店） 7

1794 女
20歳～65歳

未満
２０年以上 いいえ 木祖村

波田に住んで25年になります。いろいろ住みやすい
とは思いますが、不便な点もあります。ゴミステー
ションが遠いし、ステーションまでの道が狭くて行き
づらいです。道路もガタガタするし…

7
毎日、仕事に追われ、ライフを楽しんでいる
よゆうがありません。

高齢化が進み、いろんな面で大変だと思います。

1795 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 木曽町

こどもたちが安全に暮らせるまちがいい。遊具が
あったり、のびのびと走り回ったりできる公園が少な
いように感じる。

7

1796 男 65歳以上 20年以上 いいえ 大町市
やさしい人が多く安心して生活ができる。夜にカギを
しまってかけず眠ることが有る。心配なし。

7 マレットゴルフをこれからもプレーしたい。 波田町情報を中心にして参加できるものにはなるべく出ます



1797
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 いいえ 大町市 7

1798 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 大町市

自然が多く、車の混雑もなくゆったりしている。保育
園も4つもあり土地も安く子育てしやすい。扇子田以
外の公園が何カ所か欲しい。道が狭いので歩道の
ある広い道が欲しい。

7

地区のスポーツが盛んなのでソフトバレーの
リーグ戦などに参加して交流を拡げていたが
コロナで全て中止になってしまい、近年は何
もやっていないので残念。そういう場を増やし
たり続けて欲しい。

さいさい祭の花火は素晴らしいのでもっと盛り上げて続けて欲し
い。すいか祭りなど特産物を使ったイベントなどもやった方が良
いのでは?扇子田公園使い易く整備して欲しい

1799 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 大町市 7

1800 男 65歳以上 波田地区外 いいえ 大町市 7 ウオーキング

1801 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 大滝村

電車が松本まで行かないときは不便を感じました。
静かな環境が気に入っています。

7 家づくりを楽しんでいます。
若い世代と高齢者の共存、街づくりがうまくいくといいなと思いま
す。

1802 女 65歳以上 20年以上 いいえ 大桑村
10区85才女　デリシアに買物に行きます
冬、雪が降った日は歩くのが大変です。歩道も雪か
きをしてもらえば助かります。よろしくお願いします

7
コロナで出て行く所がありません。残り少ない
人生。ボケないように楽しくなる集まりが出来
たらと思っています

1803 男 65歳以上 20年以上 いいえ 伊那市
良かった事、困った事も無いので良い。今のままで
良いと思います

7
近くに良い山があるので山菜を採って楽しん
でいる

今のままで良い。余り多くを望んでもどちらも大変になるから

1804 男 65歳以上 20年以上 いいえ 池田町 7

1805 女 65歳以上 20年以上 いいえ 池田町

商店の少なさに驚きましたが、今では松本市街や安
曇野市へのアクセスも良く、特に不便さも感じませ
ん。この先は老人の住みやすい地区になることを望
んでいます。

7

今はまだ勤務先と自宅との往復ではたライフ
を楽しむ余裕がありません。いつかは、はた
ライフで楽しめることができればと考えていま
すが、いろいろな講習会があるようなので自
分の興味のあるものがあれば参加したいと
考えています。

1806 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 池田町

・良い点は、鉄道、総合病院があって利用できるとこ
ろです。
・困っている点は、JA虹のホール北側方面にアパー
ト、住宅が増えて来ていて、道路のすれ違いが大変
な為、道のすれ違える場所を所々作ってほしい。
・大型のショッピングモール、商業施設が出来てほし
い。

7
上高地までの間に食事が出来る飲食店があればと思います。
県外からも多くの人が来るのでその場所が欲しいと思います。
大型のファミリーレストランなど。

1807 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 生坂村

夏の夜が涼しくて良い、静かで治安が良い。観光
シーズンは国道が混む。

7
夏の夜、涼しいのでエアコンを付けずに眠れ
ています。

1808 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 飯田市 7

1809 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 飯田市

夏はスイカ畑がキレいでいい。が、スイカ収穫後、放
置されたスイカが腐ってくさい時がある。長芋収穫後
のツルを焼く時のにおい。仕方ないとは思います
が。今住んでいる所は災害の心配がなさそう。

7
どこでもそうですが、住宅が増えて畑が減っています。スイカ畑
がこれ以上減らないでほしいです。

1810 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 飯田市 特になし。 7 特になし。

以前もこのようなアンケートがあったが、その頃から何も変わっ
ていない。商業施設の誘致、道路を整備してほしい。

1811 男 65歳以上 20年以上 いいえ
安曇野市

豊科
7

1812 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

安曇野市

豊科
上高地線の近くで、駅にも近いので子供の通学など
に良かったと思います。（運賃が安ければいいなと）

7
普通の生活しているので、いつも何もなく、考
え付きません。

子供たちの遊び場がもっと充実していればいいなと思います
もっとスーパー等買い物のできるお店が有るといいなと思いま
す。
小学校、中学校の人数が多くなっているので、もう一校位いあっ
てもいいなと思います。

1813 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
農業の振興をお願いしたい
米は暮らしの基。沢山収穫して貿易や海外救済に
向けて頂きたい。

7
土地柄の自然の美しさに満足しています。近
所の人達がとれたての野菜を持ってきてくれ
ます。優しい人達ばかりです。

言葉を大切にしている地域としてうたい上げて頂きたい。



1814 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 子供と老人にやさしい街 7

JA松本ハイランドすいか共撰所の道路整備が進み、交通の便
が良くなった事から通学路である県道25号(サラダ街道)の整備
及び大型中型トラックの通行禁止をお願いしたい。国道158号線
の整備

1815 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

広い割に飲食店などお店が少ない気がします
あってもわかりにくい

7
松本中心や塩尻などアクセスが良く、車移動
が出来れば住みやすい
住まいは波田で、必要なものは周りの市内で

波田と言ってもこれというものがないので、あったらもう少し一体
感のある町になるかも

1816 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 国道を広くしてほしい 7 扇子田公園で子供と運動などしています

波田は生活し易いですが公共施設が古い所を(小学校など)をよ
くしてほしいです

1817 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 7 ショッピングセンターが欲しい

1818 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
波田地区の里山に気軽に登れるようなルート整備等
(健康促進)

7

1819 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

のどかな田園風景に目をいやされています
一方、農地がどんどん宅地化していく様子も見られ
少し寂しく思っています。もう少し飲食店があればと
思うこともあります

7

1820 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
波田支所、体育館、図書館等の敷地内の草が目立
ちます。職員の方はそれらの除草くらいしても良いと
思います

7

趣味のクラブ等の参加
地域活動への参加
ボランティアへの参加(コロナで今現在は休
止)

宅地や農地の見直して欲しいと思います。旧波田町時代の宅地
化のところはそのように見直しをお願いしたい

1821 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 7

1822 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 子育てにやさしいまち 7 はい。

1823 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
医、食のストアが一応そろっていて便利である。住み
やすい町に一層なって欲しい。

7
公民館利用、市民農園利用などで楽しんで
います。

空地、空屋、空農地などが増えてきて気になる。行政主導で市
民農園を増やしてほしい。大きな工場跡地（８２B北）の利用が気
になる。荒れる前に何とかしてほしい。ショッピングセンターと
か。

1824 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 通勤が便利な事。今後については、特にないです。 7

仕事がメインで忙しいので、特に生活を楽し
むとかは特にないです。行事については、出
られる時は出ますが、なくてもよいです。

住宅も増え、道路状況も良くなる方向を期待しています。ただ、
主な大手企業がなく、納税を多くするとかなければ色々良い方
向になるとは思います。

1825 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 気候が良く、交通の便が良く暮らしやすいです。 7
波田から近隣の温泉や観光地へドライブに
行ったりして楽しんでいます。

波田にも道の駅などがあるとよいと思います。

1826 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市

駅が近くにある事は良いが、運賃が高い。今は車で
買物に行けるので大丈夫だけれど、今後 年を取っ
た時に近くに店が無いので不安です

7 公民館行事などに参加し、楽しんでいます。
国道といっても狭いし、車も多いので渋滞がひどいです。宮地の
跡地に大型商業施設を建ててほしい。買い物の利便性、雇用な
ど良い点が多いと思います。

1827 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 朝日村

地域のつながりが適度に密であることが生活する上
での安心安全材料となっていると思います。
高校生の通学は様々な面で少し不便です

7
スーパー、金融機関等不便はなく新鮮な農
産物等も手軽に入る環境でよいと思います

最近は分譲地も増え転入者も毎年増えています。昔からのコ
ミュニティや行事に新しい方も気軽に入って行ける雰囲気という
か土台があるといいと思います

1828 女 65歳以上 20年以上 いいえ :県内 自然豊かで良い 7
河岸段丘の森林整備に取り組んでもらいたい。町時代は下草刈
等があったが合併後は荒れ放題。日照問題、傾斜地による災害
等心配。

1829
回答し
たくない

20年以上 いいえ 北海道

周囲に畑が多く火をたいた煙が(無人のまま)くすぶ
り臭う。住宅地から10km以内で焼いている(黒シート
など)
土ぼこりがすごい。交通の便が悪い。車がなくても生
活できるようになって欲しい。スーパーが無い。畑の
方が駐車場前に車を停車する事が多く困っている

7

1830 女 65歳以上 20年以上 いいえ 愛知県
波田病院が今まで通り、自分達の生活を守って、地
域の為に役立って欲しいです。コロナがおちついた
ら一番いいと思います。

7

50代～60代の時はプール、体操など参加さ
せてもらいました。今80になろうとしています
が、なかなか参加しようとか思えなくなりまし
た。今は1時間の体操とラジオ体操を楽しん
でます。

1831 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 愛知県 農家の路上駐車が目に余る 7 特になし 老後の「足」が心配



1832 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 愛知県

高校が遠い　電車賃が高い　飲食店(チェーン店)が
少ない
郊外特有の大型店舗ができたら嬉しい

7 同世代の横のつながりがあるので心強い イケア、コストコなどの大型店舗ができてほしい

1833 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 愛知県

鉄道があること、これはよかった。波田に住むことに
決めた理由も一つ。病院、商店、学校等必要なもの
は最低限そろっている。

7
地場の農産物（特にスイカ）は安く手に入るこ
とがあるので、そこは地の利だと思う。

買物で、もう少し品ぞろえのいい店へ行きたいと思ったら、どうし
ても地区外（山形、松本、あづみの）へ行くことになるので、もう
少し大きい商業施設、店が地区内にあるといい

1834
回答し
たくな
い

20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

愛知県
名古屋
市

可燃、プラ以外の回収物をいつでも回収してもらえる
場所が欲しい。安城市ではクリーンセンターの近くで
ほぼ毎日監視員をおいて集めていました。そのよう
な場所が出来るといいと思う。
水道水が美味しいとおもってます。

7 特になし。

生活の多様性が増えて昔の様な日曜だから休みだとか朝は日
が上ったら起きるというのが希薄になっていると思う
時間による縛りがもう少し緩くなるともっと住みやすくなる
あと上高地線の運賃、往復500円くらいで済むならもっと利用す
るんだけど…

1835
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 いいえ 秋田県 7

1836 女
20歳～65歳

未満
２０年以上 いいえ 東京都

良かった事：東京に比べ物価が安い、自然が豊か、
隣近所助け合い精神が多。困った事：農薬、除草
剤、車の運転（あおりや右折など）感覚と違う、近所
の目。今後：居場所（食堂etc）が出来れば良い、道
が整えば（歩道、サイクリング道含）。

7
楽しもうとしていますが、コロナ禍で無理か
も。

国道のバイパスができると、通過する人が多く、衰退してしまい
そうです。すいか以外に何か魅力的な物が有ると、波田地区を
PRできるのでは。

1837 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 大阪府 7

1838 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 大阪府

交通機関の不便さはありますが結構住み易いと思
います
ただ子供達の遊び場がなく広場でも公園等があって
も良いのではないでしょうか。ショッピングセンター等
もできれば次世代の人達も増えもっと活性化するの
ではないでしょうか

7 家庭菜園などを楽しんでいます
5で書いたようにショッピングセンター等が増えれば良いかなと
思っています

1839 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 香川県 静かで安全 7 特になし 特になし

1840 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

神奈川
県

電車賃が高い
子供が遊べる施設が欲しい
カフェが欲しい(ママ友などとお茶できる場所がない)

7

大型商業施設が欲しい
動物関係の仕事をしていて、犬を飼っている人が多いと感じる
のでドッグランがあったら良いなと思う
波田以外のお客さんを増やしてお金を落としてもらうことが大切
だと思う

1841 男 65歳以上 5年未満 いいえ
神奈川

県
交通利便、総合病院(歯科、眼科)、景色が良い
鉄道網不便(本数、運賃高い)

7 家庭菜園づくり、時々温泉入浴
寄付業務が都会と比較して多い。人口が少ない要因と思われ
る。老人の住み良い町にしてもらいたい。

1842 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

神奈川

県
大型のスーパーが欲しい 7 とても良い所です ピザ、食事処がほしい。

1843 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

神奈川

県

・公園が少ない、扇子田公園の遊具が壊れている事
が多い。
・松本市立病院がある事はメリットを感じる。

7 静かな生活環境が良い 特になし

1844 男 65歳以上 20年以上 いいえ 岐阜県
道が狭い所があるが、その道の横に木や草が道に
はみ出てきて、さらに道を狭くさせ、見通しを悪くさせ
ている所があり困っています

7

1845 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 岐阜県

車が無いと不便。歩行者にあまり優しくないと感じて
います。
ベビーカーを押して歩きにくい、横断歩道で車が止
まらない、など子育てしやすいまちになると良いです

7

新鮮な野菜が手頃に買えるので季節の野菜
や果物を買って食べることを楽しんでいま
す。家庭菜園をはじめたり、自然とのふれあ
いを子育てしながら楽しもうとしています

小規模の給食センターがなくなると聞きました。子供がこれから
小中学校に通うので食育に力を入れて欲しいです。給食セン
ターを整備して地元の食材を使うと良いと思います

1846 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 岐阜県 7 観光の拠点

地域や区によって年齢幅が大きく違うと思います。
この年齢幅を今後どのようにするか気になります。

1847 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

岐阜県
恵那

7

1848 女 65歳以上 波田地区外 いいえ 京都府
病院、スーパー、車は運転できなくなってもなんとか
歩いて行けるまちだからいいです。

7

1849 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県外 困っていることはありません。 7 特にない

扇子田公園施設に高齢者向きの施設、ウォーキングコース等が
出来たら良いと思っています

1850 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外

乗鞍、上高地に近いので気軽に出かけ自然を満喫
できる

7

1851 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県外 周囲の人と気兼ねなく話ができる 7 まちづくりに参加



1852 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外

良い点　: 自然が豊か
困った点: スーパーetc.店が少ない

7
犬を飼い公園で散歩
スローライフ

宮地鉄工の跡地に商業施設を作る
インター周辺を発展させる

1853 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県外

県外出身なのでインターが近い土地が安いのが移
住した理由です。自然豊かで静かで住み易い
夜中や早朝に野焼きする人が居る。煙や臭いで眠
れない時はつらい

7

山の景色が美しい
近所の方がくれるスイカは毎年美味しい
花火大会があるのは引っ越してから知った。
ラッキーと思った

上高地観光客の為に新島々に格安のホテルがあればいいのに
と思う。でも立地的に無理なのか
大型商業施設や爆発的に人口が増えることもなさそうなので今
いる高齢者が住み易い町になれば良いと思う(病院が移転する
か雨の日駅から濡れずに行ける…とか)

1854 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県外 7

1855 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県外 特になし 7 特になし 特になし

1856 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外

静かで落ち着いた雰囲気が良い。一般の人が小学・
中学・高校の行事にもっと気軽に参加出来たら良い
(文化祭体育祭など)
月に1～2回公開授業をしてもらいたい

7
100均のお店があれば良いと思う。種類豊富な本屋さんがあれ
ば良いと思う。図書館にCDが増えたら良いと思う

1857 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県外

駅、病院、スーパー、学校、銀行など生活に必要な
ものがそろっている

7

1858 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 県外 電車があることが何より良いと思う 7

1859 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 埼玉県

田畑や山川と自然に恵まれ心おだやかに過ごして
おります。住んでいて良かったと思います。中山間
地なので静かなところも気に入っています。困ってい
ることといえば、だんだん歳をとり高齢化地域となっ
ていくという事です。坂が急な事もあり、今後の生活
にも不便が出てくると思います

7

コロナ禍ということもあり楽しんでいるとは言
えません。現在は生活に必要な食料品を買
いに出かけるくらいです。はたには、あまりお
店がなく、楽しめる所もあまり無いように思え
ます。自宅で趣味を広げたり、読書をして楽
しんでいます。

若い人も県外や他の市町村へ出て行ってしまうので、若い人も
年を重ねて行く人も住みやすく、優しく、魅力のあるまちになった
ら良いなあと思います。

1860 男 65歳以上 5年未満 いいえ 埼玉県
小・中学校の通学路について、安全対策を早期に実
施して欲しい。特に１５８号線沿い。遊歩道を増やし
て欲しい。

7 散歩等で自然を楽しんでいます。 波田駅周辺への店舗誘致し活性化

1861 女 65歳以上 20年以上 いいえ 静岡県 波田での店の利用が少なくなってきているようです。 7

担任の先生から話を聞いて孫と一緒に生き
物探しをしています。住宅が増え町が明るく
なったのですが、淋しく感じます。以前は近く
にホタルがいたのに！

1862 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 千葉県

県外より松本市へ引っ越しし現在の住まいに越して
きましたが、当初は不安もありましたが近隣の方々
がとても親しみやすく安心して生活しています。現在
の住まいは分譲地だが他の地区から来る方の交通
マナーが悪い。(通学路で猛スピードで走る等)

7

最期まで現在の住まいに居るかわからない
が仕事趣味を現在をベースに楽しみたい。い
ざという際は近隣の方と協力して乗り切りた
い。

行楽シーズンは渋滞がはげしく早めに緩和してもらいたい

1863 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都

自然環境に恵まれ、野菜・果物が豊富で美味しいこ
とが何より良かったことです。
車が運転できないと行動が制限され何かと不便です
公共交通機関の充実を望みます

7

八方にすばらしい山を望みながらのウォーキ
ングは最高です。これからも続けてゆきたい
と思います。
コロナが収まって以前の様に様々な公民館
の講座が開催されるようになれば参加させて
頂き楽しみたいです。

自分自身も高齢になってきて隣組長などの役員の仕事の負担
はできるだけ軽くして欲しいです。
図書館の分館・ゴミ置き場が近くにあればと思います。
「波田くらしのささえあい情報」で様々なサービスがあることを知
り将来に役立てたいと思いました

1864 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都
淵東地区に住んで30年以上になるが特に困った事
もなく快適に過ごしている

7
安曇野市及び山形村等のスーパー、デパー
ト等で買物を楽しんでいる

今のままでも充分満足している
松本市立病院の移転、着工を早くしてほしい

1865 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 東京都

市立病院、市役所、スーパー、波田駅等が近い
デリシアから波田駅へは歩道が無く駐車場を歩かざ
るを得ない
R158の歩道が狭く大型トラックとすれちがうと恐いで
す

7
散歩に農道や山道で北アルプスの雄大な景
色を楽しめる

R158が波田の街中を通るので通り抜け車両はバイパスを通る
様にして欲しい

1866 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 東京都

市立病院、役所、スーパー、駅、美容院、理容院、歯
科医院、郵便局、動物病院など生活に必要な所が
近いので便利です。
国道の歩道が狭い。坂道が多く冬が大変

7
家庭菜園、農道、水路の散歩(水路に魚、い
ろいろの生物がいると楽しいと思います)

国道バイパス、新市立病院が早く早くできてほしい。駅前を発展
するには住宅地では発展しないと思う。商業地にする方が良い
と思う。

1867 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 東京都

星がよく見える
車がないと不便

7
雲の動き、風、夕焼け、夕方の空の色、星、
月…などを楽しんでいます



1868 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都

【良かった事】市立病院が近くにある。交通の便（電
車が有る）。【困った事】町内会などの役員をしないと
いけない。家のすぐ近くのカラマツ林から大量の葉
が落ちる。雨ドイがつまる。

7 庭に花を作り自然を楽しむ。 なし

1869 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 東京都

歴史のある地区と思います。見知らぬ同士でも散歩
などであいさつを交わすのは大変すばらしいと思い
ます。

7 晴耕雨読。耕は、近隣の方々との交流も。
TV放映していましたが、小中高生の議会をつくり、そこに市の区
の予算をつけて、彼らに企画から実行までをまかせる。予算を
与える所がミソです。

1870 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 東京都

波田は水も美味しく、農産物にも恵まれている。若い
人が農業に係わる仕事があると良いです。

7
山も近く、自然とリラックスできる場所探して
のんびりと暮らしたい。

波田の市立病院が移転となりますが、駅近くで便利ですが、景
観が良くないので、入院したくないと思います。

1871 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都 特になし 7 なし なし

1872 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

長野県
外

7

1873 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市 7

1874 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 新潟県 静かな環境である。道が狭い 7 公園の設置

1875 男 65歳以上 20年以上 いいえ 兵庫県 7

1876 男 65歳以上 20年以上 いいえ 広島県

・市内塩尻方面安曇野方面に行くのに利便性が良
い
・市内への公共交通機関の運賃が高い(通勤通学含
め)
・生活に関する店舗が少なく買い物等遠くへ行く必
要がある。

7
近年、森口から下島にかけて宅地化が進んでいるが道路事情
が悪い。国道に出るのに道が狭かったり踏切が通りにくい。その
点を改善して町内全体の見直しをしていってもらいたい。

1877 男 65歳以上 20年以上 いいえ 北海道

自然豊かで子育てに適した町である
電車(上高地線)が走っていて松本市街地の行き来
が便利
市民病院が有り心強い
高速道の波田乗り入れは必要を感じない

7

土地を借り家庭菜園にして無農薬野菜を
作っている
高齢者割引で電車を利用し市街地で飲食や
観劇に出かける

上高地や乗鞍への玄関口でありながら素通りされている感があ
る
道の駅のような特産果物や農産物などの土産物の販売施設が
欲しい
アクトホールをもっと活用し催し物の宣伝をもっとして欲しい

1878 男 65歳以上 20年以上 いいえ 北海道
各種商店が少ない　自然が豊かで良い　西部地区
の中心地

7
散歩で河岸段丘巡り
コンサート、各種講座参加

西部地区の情報発信としての中心地　パーク&ライド(市民病院
跡地利用) 　東側からの車(観光者)には中心地の主力拠点の混
雑度提示と割引チケットの配布(電車、各種入場券、飲食店
等々)  西側からの車(観市者)へは上高地・乗鞍・高山市までの
道路情報の提示と主力施設の案内など。休憩地としての自然探
索等で人を集め活気づくりとする。

1879 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 北海道

役場、学校、病院、スーパー等がまとまっていて便
利です

7 公民館の活動をもっと拡大してもらいたい

1880 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
市立HP(病院)があって良かったと思う。でも店舗な
どは中途半端な所しかなく地区外へ行く事が多い
入浴施設、ホームセンターなど…

7
自然環境に恵まれ果物・野菜、寒暖差でおい
しいので家庭菜園楽しんだりガーデニング楽
しんでいる

道路整備、狭い。農業道路といっても、これだけ家が増えてきて
いるので生活道路になっている。
大型の道の駅、温泉・ガーデニングで楽しめる場所があると人
が来ると思う

1881 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 愛知県 7

1882 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 茨城県 自然豊か 7

自然豊かで食材も新鮮。家庭菜園などで食
生活を見直したい

1883 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 宮崎県 自然が豊富でどこにでも行ける丁度いい場所 7 散策、菜園 みんなが来たくなるような憩いの場所を作ってほしい

1884 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 県外

駅、病院、スーパーなどが近場にあるのが便利。上
高地線が高すぎる。住宅も増えているので、お店が
（飲酒店など）増えると良いと思う。

7

1885 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県外
買い物（スーパー）、飲食店が少ない。住宅（新築）
が増えていると思うが、なぜか？空き家が増えて放
置状態は多少気になる。

7
健康一番。。家庭菜園作りは体力づくりにも
なり、私の内では重要。



1886 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 広島県

○買い物や交通の便が（意外と？）良い
○土地が市街地と比較して安い
○地盤が硬く、地震が来てもそれ程揺れない
×歩道が少なく歩きづらい、危ない
×公園がない
×フードデリバリーサービスの圏外で不便
今後:子供も高齢者も安心して暮らせる良い郊外

7 のんびりと行きたいものです
・歩道の整備は急務（特に波田駅近くのデリシア周辺）
・公園整備（宮地鉄工所跡地　等）
・食べ物のチェーン店の誘致

1887 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 埼玉県

子どもたちが大人になっても住み続けたい、いった
ん出ても戻ってきたい場所

7 生涯スポーツ
どの年代も余暇を楽しめる場所と機会の提供。できれば色んな
年代が交流できると、色んな見方や考えを受け入れられる。

1888 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 埼玉県 7 スイカがおいしいから楽しい 回転寿司や、お肉が食べれる食事処を作ってほしい

1889 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 埼玉県

周りの人が優しい。宅急便の基地が遠い。今のまま
住みやすいところであってほしい

7 山雅を見に行く。子供の成長

1890 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 山梨県 7

1891 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

神奈川

県

自然が多く夜は静か。それほど田舎過ぎないところ
が住んでよかったと思うところ。新しく移ってきた人に
も優しい人が多い。
困ったことはタクシー呼びたいときに来てもらえない
ことが多い（以前、松本市の別の地域に居たがそん
なことはなかった）、コロナ禍で外食ではなくデリバ
リーしたくても配達エリア外。

7

コロナもあり地域の人との交流が少なく残念
ですが、ほどよく交流を持てたり地域ならで
はのことを知れたらいいと思う。
波田でもまだ知らない場所が多いので色々と
回ってみたい

1892 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 静岡県 住んでいて大きく困った事はございません 7 そこまで周りを気にせず日常生活出来る事

交通機関をもっと充実させて貰えれば助かります（免許証返納
後など）

1893 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 静岡県

自然が身近にある　ドライブやスキーなど気軽に楽
しめる
自治会の仕事が多い　文書の配布が多い　高齢化
しているから仕事をもっと簡素化して欲しい

7 のんびり過ごす 食料品のスーパーが近くに欲しい

1894 男 65歳以上 20年以上 いいえ 静岡県 7

1895 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 静岡県

松本市街に程よい距離。
車で行くにも、電車で行くにも便利。
しかし、国道158号が交通量の割に歩道が狭い。場
所によっては歩行出来ない所もある。小学生の子供
の登校に国道は危険。
上高地に向かう県外車両も多いので、国道の速度
規制(40km/h)等ではなく、歩道の整備、又は中部縦
貫道の早期完成をしてもらいたい。

7
波田は隣接の塩尻市、安曇野市に行くにも
交通の便が良い。
高速のICも近く、出掛けるのに便利。

上高地線の運賃が下がると良い。
通勤に使っているので。
住宅が非常に増えた。以前は周りがもも畑で静かでよかった
が、あっという間に家だらけになり、風景が変わってしまって残
念。しかし、活気が出てきて良いところもある。

1896 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 千葉県

良かったこと:夏涼しい。農産物が美味しい。水が美
味しい。山岳レジャーが身近に楽しめる
困ったこと:国道を横断しがたい(横断用の信号が少
ない・十字路が少ない)。町内の歩道が無いまたは
狭いところが多く、危険を感じる。
山形や梓川のような買い物施設の規模や利便性に
乏しく、町外に買い物に出てしまう。

7
山岳レジャーの出発地として便利で楽しめて
いる。

国道の拡張またはバイパス化とあわせて、沿道の商業施設な
ど、魅力的なまちづくりを進めてほしい。
あわせて周辺道路との接続方法を検討し、渋滞緩和策と歩道の
整備を進めてほしい。

1897 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 中国 まま 7 良い

1898 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都

子供も安心して行動できる道路整備をしてほしい。
大きなトラックやごみ収集車が小学校の隣を多く
走っているのに何の対策もしないのが謎。

7 特に波田を楽しんではいない

豊科 梓川などお店や病院も沢山できて開かれた感じがするの
に対し波田は閉鎖的な印象。公園、買物、外食等楽しそうなこ
と、病院など生活に必要なことはほとんど他町村に出ている。近
場で遊べるたり用事が出来るようになると良いと思う



1899 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 兵庫県

自然豊かだが、市街に行くにも山間部に行くにもア
クセスがよく利便性がよい。ただ高齢になった時（車
の運転ができなくなった時）の移動が不安である。
最近下條村のことを知った。波田の少子高齢化対策
としてこの村を参考にすればいいのではないかと思
う。とにかく子育て世代を大事にする地区であって欲
しい。

7

夜に星を眺めること。夏に波田のスイカを食
べること。自宅から近所の神社やお寺までを
子どもや夫と散歩すること。これらを楽しんで
います。

・波田駅周辺にコミュニティになるような素敵なカフェがあるとい
いのにと常日頃思っている。子育て世代から、学生、お年寄り
と、様々な世代が気兼ねなく集まれるようなカフェが理想です。
・突拍子もない意見かもしれないが、宮地鉄工の跡地にコストコ
を誘致してくれると嬉しい。
・波田の中心地に子どもが楽しめる大きい公園を作ってほしい。

1900 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

良かったこと→職場・学校が近く子育てがとてもしや
すかった。
困ったこと→食事ができる。食堂などがとても少な
い。お店がもっと増えたらいい。(食堂など)

7 友人に畑を借りて、農業体験をしている

1901 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 7

1902 男 65歳以上 20年以上 いいえ スイカ 7 自然相手
宮地鐵工所の跡地利用を有効に早く、市と協力して宮地と交渉
してほしい。

1903 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 7

1904 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

これからの若い世代(今の子供達)が将来に希望を
持てるような「まち」になっていくと良いと思います

7

1905 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 7

1906 男 65歳以上 20年以上 はい

当初は、冬季の除雪体制等に不満があったが、近
年は大分改善された。合併の良し悪しは、人それぞ
れだと思うが、地区の意識があまり過剰にならない
よう、松本としての意識の枠組みのなかで行動して
行きたい。

8 波田としての意識はない
近い将来の、高齢化、少子化を考えれば、
現在の地区組織は、抜本的に見直す必要があると思う

1907 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8 育児がしやすく、子供が多いまちになることを期待します。

1908 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

スーパーが遠くて不便。飲食店が少ない。
デリバリーがない。

8
飲食店やデリバリーの出来るお店が欲しい。

1909 女 65歳以上 20年以上 はい 安全安全 8 無し

1910 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1911 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい

松本市に合併してから、学校給食からソフト麺がなく
なって悲しかったです。また、成人式が波田だけで
はなくなってしまったので残念です。波田だけで成人
式したかったです。

8
生まれてからずっと波田に住んでいるので、
それなりに楽しんでます。

波田はとてもいいところなのでだいすきです。なので、これからも
いい場所であり続けられるようにいいまちづくりをしていっていた
だきたいです。

1912 女 65歳以上 20年以上 はい

他に住んだことがないのでよくわかりませんが、松
本市街地から15分ほど離れた　風光明媚な良いとこ
ろだとおもってます。

8 波田にこだわることは、ありません。 アクトホールの活用を充実して欲しいとおもいます。

1913 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

とにかく飲食店、スーパーなど、お店が少ないです。
もっと大型のスーパーやアミューズメントなど、波田
に行かなければ無いようなお店があるといいです。
上高地線が高すぎます。子供が高校生になった時
の生活費の負担を考えるととても不安になります。
波田は子育て世帯には向かないのかな…とさえ思っ
てしまいます。

8

波田は好きです。利便性が悪い所はおりま
すが、トータル的には大好きです。地元だか
らでしょうか…
でもはたライフを楽しんでいるか…と聞かれ
ると…微妙です。
それはやはり波田に特化した何かがないか
らだと思います。

とにもかくにもお店を作って欲しいです！

1914 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 旧波田町に戻ってほしい。役場機能を戻して。 8 自然、静かなところ

波田病院の移転計画の説明は、駅前ありきであったことに残念
でした。
役場機能を戻してほしい、市役所までが不便であること、役場・
波田支所で出来ることを増やせば、西部の暮らしが楽になりま
す。もっと西部に寄り添った政策を考えてほしいです。市街地ば
かりに目を向けすぎです。
農業、自然を考えた施策・政策に期待します。

1915 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい 8



1916 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい 8

1917 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1918 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特にないです 8 町のイベントに参加すること 子供が楽しめるイベントが沢山あるといいなと思います。

1919 男 65歳以上 20年以上 はい 8

1920 女
20歳～65歳

未満
5年未満 はい

小さな頃に住んでいた場所なので、懐かしさを感じ
ながら生活しています。昔あった公園がどんどんなく
なってしまっているので、子どもがいる今、新しくでき
ないかなあと思っています。

8
子どもが乗り物大好きなので電車をたくさん
見てます！

子どもが安心して遊べる場所がほしい。公園以外にも屋内で遊
べる学べるような場所があるといいと思います。また、飲食店や
呑み屋などもっとたくさんあればいいなと思います。

1921 男
20歳～65歳

未満
5年未満 はい

住宅が密集しすぎず、木や田畑が残っているとこ
ろ。

8 子供と散歩など

1922 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1923 女
20歳～65歳

未満
5年未満 はい

自然豊か　ゴミ捨て場が綺麗
車通りが多い割には道が狭い

8 畑仕事や庭づくり
子どもたちが安心して暮らせる町に。
若い世代が活気付いて町を盛り上げていければと思う。

1924 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい

上高地線の本数が少なくて、通学に困っています。
良かったことは、自然が豊かで、ご近所さんに野菜
や果物を頂けて、嬉しいです。散歩のとき、車がバン
バン通らなくて、歩きやすいです。

8 景色や坂道を楽しみながらランニング

歩道があまり整備されていなくて、あまり走れないから、整備し
てほしいです。めっちゃガタガタです。国道は危なくて自転車に
乗るのが怖いです。夜は道が暗くて、怖いです。上波田周辺に
ある、熊出没注意の看板が、とても怖いです。ランニングコース
をぜひ作って下さい。

1925 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8 自然や農地を維持して発展してほしい

1926 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい 8

1927 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田病院が近くにあることは良い
上高地線があることはありがたいが、高いのは困る

8 特に無し 特に無し

1928 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1929 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1930 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1931 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1932 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

電車も近くにあり、松本へ出やすい。
あまり、お店が無いので、車などで隣の街へ買い物
に行ったりしなくてはいけない。

8
外遊びがすぐでき、アウトドアや、バーベ
キュー、川遊びなど楽しんでいます。

高速道路が通ることもあり、観光業、飲食業、スーパーなどもう
少し多くなるといいと思う。ただし、通学路などはしっかりと確保
した上で。

1933 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1934 男 65歳以上 20年以上 はい 8 なし

1935 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい

穏やかに過ごせます
ただ電車が高い。車ないと買物 大変な時もあります

8
ゆっくり家でバーベキューしたり
スイカ、りんごたべたり

波田中央グランドなくなるので
新しいグランドしっかり用意して欲しいです。

1936 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 商業施設は誘致しないのですか？ 8 はい

子供が育てやすい、安心して暮らせる地域、帰ってきたいと思え
る場所。また、子育てや介護をしている方たちが孤立しないよう
に気軽に相談できるツールがあればいいと思います。

1937 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1938 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田は近くに病院・学校・電車と何一つとして少ない
ものがなく、しあわせの多い町とつくづく感じました。
松本へも合併し人も多くなったのでこれ以上は望ま
ない。

8

農家なので夏は一日中忙しく夜はくたくたで
休んでいます。リモコンで?ろくの事がわかる
ためそれでやっています。冬は寒くて大変で
すがとにかく雪が消えると年中いそがしく１日
を過ごしています。

早く病院を新しくしてもらいたいです。
波田は何一つとっても不足はしていないと思います。



1939 男 65歳以上 20年以上 はい
企業誘致による地域活性化と就職先の確保
観光ステーションの充実(遊歩道の整備他)

8 ガーデニング及び野菜栽培

宮地エンジニアリング松本工場跡地の有効利用
旧若澤寺及び文化財のさらなる整備と外部発信(地域行事)と
セットもおもしろい。私達が毎日あたりまえに見ている(道祖神、
祠、自然、etc)物にこそ価値があるのでは。

1940 男 65歳以上 20年以上 はい 8

1941 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 人とのつながりを大切にした街づくりに期待します 8 特にありません。 農と住居の調和された街。ライフラインの整備。

1942 女 65歳以上 20年以上 はい
今住んでいる所は環境は良いのですが近隣の地域
に比べ大型の店舗が少ない事が残念に思います。

8

高齢になっていく事に何かと不安はあります
が福祉が充実して安心して暮らせることを
願っています。その上でこの静かな環境で心
豊かに暮らしていきたいと思います

道路が狭い所が多く感じます。波田地区から和田地区に向かう
道路など以外に車が多く通る所など大型の車とのすれ違いがし
にくいと感じます。

1943 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1944 男 65歳以上 20年以上 はい
とても環境の良い所です。この環境の良さを生かし
てもらいたい。

8

(2014年6月)に波田まちづくり協議会を立ち上げて、あれだけ時
間と協議を重ね、アイデアも出し合い、外部識者の意見、アイデ
アを提案されて何一つ具現化できなかった。なぜなのか?(松本
大学講師) 期待のHP:はたみみneｔも中身はカラッポ!!

1945 男 65歳以上 20年以上 はい

家庭菜園をどの家庭でも楽しみ、そしてその恵みに
よって健康を維持しているのに、ここ何年も猿の被
害が多く困っている。行政に相談しても個々に役立
つことは何にもない。もっと住民の気持に添った方策
をとって欲しい(今も毎日猿をまくる花火の音がして
いる。これは異常である)

8
マレットゴルフの会に入会し月２回競技を楽し
んでいる。又会員との交流も楽しんでいる。

駅前のグランドに病院ができるそうですが、当然、グランドもどこ
かに作るのでしょうが、今度作るグランドはもっと広くして総合的
なグランドにして欲しい。

1946 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

・松本市街地へも出られ安曇・塩尻方面へも行きや
すい。静かに暮らすことができている。
・困ることは交通面。車がないと不便。子どもたち高
校生には電車はなくてはならない。電車が使えない
時の手段。バスなど便利になるとよいと思う

8

1947 女 65歳以上 20年以上 はい 気軽に立ちよれるカフェがない 8

年をとり車(自家用車)等での動きができなくなった時、近くに大
型のショッピングモールが同じ場所に(分散でなく)あり一度出か
けたら大半の用事が住むような町になっているとうれしい。今は
目的に応じて梓川、山形、今井、安曇野、塩尻などの範囲を動
きまわる。

1948 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1949 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

静かです。水が良い。空気が良い。
地域として自給自足率が高いです。
となり近所とは近すぎず遠すぎずの関りが良いで
す。

8
趣味の音楽鑑賞、読書ができる静かな環境
が好きです。
小さな畑が有るので家庭菜園も楽しいです。

60代中ばとなり、現在は自動車で出かけることができますが、あ
と15～20年後には自動車での用足しはできなくなると思います。
そのときどのように用足しやコミュニティーに関わっていられるか
不安です。

1950 女 65歳以上 20年以上 はい

後期高齢者の私は毎日「福祉ひろば」や公民館の行
事を楽しみにしています。これからも楽しい行事等、
継続して欲しいです。

8
はたB・G海洋センターを週何回か利用してま
す

新しい市立病院が早く出来て欲しいです。今は何科にかかって
も待ち時間が長く大変です。

1951 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 買い物が遠い 8

土地規制はあってもいいと思いますが広い土地での工場を作り
やすくしてほしい。

1952 女 65歳以上 20年以上 はい スーパーや子供が遊べる場所が増えればいい。 8

1953 男 65歳以上 20年以上 はい

一番よかったと思うことは自然災害が少ない環境の
中で暮らせることです。また旧町内に市立病院があ
りお世話になれることです。

8

健康管理と老化防止のため(特に楽しむとい
うことではないが)
①愛犬との朝夕の散策
②信毎新聞「斜面」の書きとり

住民各自が「社会のためにつくす」といった自覚を高め合うこと
が必要(?のが小など)

1954 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特にありません 8 特にありません

1955 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 自然が豊か! 8 自然

1956 男 65歳以上 20年以上 はい
松本市立病院が波田にあり非常に都合が良い
商店が近くにないので買物にいくにも不便を感じる

8
NHK、BS放送、各スポーツ他国内情勢・世界情勢他歌謡番組
等、毎日新聞



1957 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8 さいさい祭を来年は開催してほしい

1958 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 水・空気が良い 8

まだ仕事(働いているので)をしているので生
活に追われている。老後に気ままな生活が
できるようにしたい

以前は店などもあったような気がするが買物等不便を感じる時
もある

1959 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1960 女 65歳以上 20年以上 はい 8

1961 男 65歳以上 20年以上 はい 最近、隣近所の関係がうすくなったと思う 8 景観の良さ 波田駅周辺の発展を願う

1962 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

電車が走っていて交通が便利(高いけど)
市内に行きやすい

8
高台に行って盆地を眺める。隣村の展望台
に行って北アルプスを眺める。

他地区の鉄道を参考にして「鉄ちゃん」を集めては

1963 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

人とのつながりがある。空気がおいしい。災害が少
ない

8 豊かな自然の中でゆっくりと暮らしていきたい

1964 男 65歳以上 20年以上 はい

梓川の広域農道沿いの様な商店、飲食店が集まる
通りが構築できれば波田の活性化に繋がると思う。
波田ICから南方面、塩尻方面へ国道158号線を横断
する道路があれば交通の流れが円滑となる

8
中央運動広場の代替グランドを早急に建設して頂きたい。
山形・梓川の様な工業団地の計画が遅れている。

1965 女 65歳以上 20年以上 はい 8

1966 男 65歳以上 20年以上 はい 8

1967 男 65歳以上 20年以上 はい 波田に住んで良かったと思います 8

1968 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1969 男 65歳以上 20年以上 はい 市立病院の設置 8
ゴミの資源物収集ステーションを増加していただきたい
市役所波田支所で正午の時報を行っていただきたい

1970 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

宮地鉄工所跡地を有効活用し商業施設等を誘致し
て欲しいです。

8 ベッドタウンとして秀でてます。 特になし

1971 男 65歳以上 20年以上 はい

1.波田地区の中心に上高地線がある事(梓川、山
形、朝日の方と比較して良い)
2.総合病院(市立波田病院)があること

8
特にない
夏はスイカを楽しんでいる。

1.早期に市立病院を改築すること
2.早期に旧市街の方と一体化すること
3.「ビッグ」のような総合スーパーを波田地区に作る事。(波田地
区は良い店がない!!)

1972 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

よかったこと:自然が多く、風がさわやか、電車があ
る事
困った事    :ホームセンター(おおきめ)が近くにある
といいなと思う

8

とても空気がきれいなのでスポーツをしても　
とても気持ちがいいです。
梓川の土手をランニングしても田んぼの中を
走っても満足です。(扇子田運動公園)がもう
少し整備されてくれるといいと思います。何と
なく暗い)

これから高速道路が通ることで、色々な変化があると思います
が、波田に住む子供達がより良い住みやすい街になってもらい
たいです。

1973 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 上高地線、おいしい水、豊かな自然、農産物 8

趣味を楽しみ健康に暮らせるよう日々を過ご
す事

公共交通の利便性を高める
道路整備(中部縦貫道)と地域振興策
波田のポテンシャルの見直し

1974 男 65歳以上 20年以上 はい なし 8 なし なし

1975 男 65歳以上 20年以上 はい 災害の少ない地区で良かったと思っている 8 果物、野菜が色々あるので食を楽しんでいる
波田地区に限らず少子化が進んでいます。結婚が出来ない方
が多くなっているので何とか縁結びの活動ができないものかと
思います。知恵を絞って頂きたいと思います。

1976 男 65歳以上 20年以上 はい

158号線を中心に国道、電車、バスなど交通が便利
総合病院他病院が多く健康的に楽しい
自然豊かであるが林道の整備がされず残念

8
町内居住を拠点として周辺地域へアウトドア
を楽しむ黒川林道整備を切に望む(山菜、キ
ノコ、釣りなど)

アウトドアライフの拠点になってほしい
総合病院の早期着工を望む

1977 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

新規在住者とも交流できるようなイベントを開催し、
地域住民が仲良く暮らせる風土を構築できると良い

8
自然豊かで安心して過ごせる地で気楽に
色々と取り組んでいきたい

商業施設の拡充

1978 男 65歳以上 5年未満 はい

波田地区に居住して約5年になります。地区のすぐ
近くに山が迫り広々とした水田と畑が広がる住みや
すい地区です。古い歴史・文化がいくつか残されて
おり地区に住む人々がこれらの文化を大事に育て
受け継いでいることに敬意を感じます。

8

70代半ばになりますがフレイルにならないよ
う、出来るだけ歩くことに心がけています。
ウォーキングには自宅からほぼ360°どこに
向かっても適当なコースをとることが出来、気
が向けば山中に入り高いピークを目指すこと
も可能です。又公民館では時宜に合わせて
各種の行事案内があり、時間のとれる範囲
で参加をして楽しんでおります。

市立病院移転の計画が当面の課題として掲げられています。現
在のグラウンドにて設計が進むようですが、現状の道路状況で
そのまま建物を建てるのはあまりにも危険が多すぎると思われ
ます。車両の通行、通学路、救急車両等が行き交う環境等、国
道をはさんで根本的な問題点をいくつもはらんでいると思われま
す。一番大きな隣接地の所有者、アルピコ側の協力を得た上で
より良い方向に向けて進んで欲しいと思います



1979 男 65歳以上 20年以上 はい

防災無線の拡声機放送が全然聞き取れない。特に
重大な要件はサイレンで知らせてから放送するか、
安曇方面でやってる各戸への受信機設置etcを考慮
されたい。なぜ波田町の時の受信機各戸設置を撤
去したのか?

8

はたライフとは何のことですか?高齢ですか
ら!高齢者一人暮らし等弱者向けの社協、
NPO法人、事業者、民生委員、個人等色々
多くのサポートがある様ですがありすぎてい
ざという時にどこに相談依頼したら良いか判
断がしにくい様に思うので波田支所あるいは
社協等にこれらのサポート団体等を一元化し
効率化し一ヶ所の相談依頼ができる所が
あった方が良いと思いますが、特に送迎バス
の利用率が低く乗っている人をあまり見受け
られない?

松本市立病院建設予定のグランドの移転先について波田小学
校東側の農地にとの計画があるやに聞きますが松本市の市有
地である旧養豚団地を土建屋に無償で貸している様ですが、こ
こあたりを使うなど松本市の資産を有効に使うべきではありませ
んか

1980 女 65歳以上 20年以上 はい 店舗数が少ない 8

1981 男 65歳以上 20年以上 はい 8

1982 女 65歳以上 20年以上 はい 8

1983 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

高齢者に住みやすい場所にして欲しい
松本の中心地への交通の便を良くしてほしい
夏の花火大会を復活させてほしい

8 新しくできる松本市立病院に期待しています

1984 女 65歳以上 20年以上 はい

運賃は高いが電車があるのはとても良いと思う。免
許を返納した後に利用できるように存続してほしい。
孫を連れて遊びに行く遊具のある公園が近くにほし
い

8 波田には遊べる所がないので少し残念

1985 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

1986 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

地区のお祭りに参加して先輩、後輩ができ、いい仲
間と出会えた

8 BBQ、飲み会などを楽しんでいる コンビニがもうちょっと増えると助かります

1987 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

都市計画マスタープランの「美しい田園」とあります
が「町」時代と比べて明らかに減っていますが何か
対策はないのかな?と思います。

8
the田舎!って感じで自然が多く静かで住んで
るだけで癒されます

波田地区を生活拠点にすると家を建てる、家のために道を作り
整備をするで自然がどんどんなくなっていきます。拠点ではなく
「また行きたい場所・通りたい地域に」していけたらと思います。
波田内でも美味しい店はあるのにTVにでないのは不思議です。
もっと波田のよいところを全国にアピールできると思います

1988 男 65歳以上 20年以上 はい

自動車免許返納年令になり今後生活用品の購入に
不便を感じます。今後数年で…(例えばデリシアと市
が提携し専用アプリで配達してもらう)

8
健康維持の為の軽度の散歩。運動etc ス
ポーツ(TV???)高校野球etc

R158バイパス即実施　波田Cから山形方面への混雑、上高地線
踏切して、事例へ…高家線変更臨空団地へ
波田ICから松本新村へのバイパス

1989 男 65歳以上 20年以上 はい 災害が非常に少ない 8 毎日の散歩を楽しんでいます
常に「まち」がどの方向に行くかを明確にして一歩づつでも進ん
でいきたい

1990 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

楽しんでも楽しもうともしていない
そもそも楽しめる町ではない

デリシア波田駅の1人勝ち状態。ショッピングモール、大型スー
パーなど誘致競合。
河川敷の整備

1991 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

市街地から離れており住環境としては静かで過ごし
やすい所でありながら、病院、鉄道、支所、金融機
関、スーパー等のインフラが整っており不便が無い
点が良い

8

特にはたという地籍において何かを楽しもう
とはしていない
どの方面にも出掛けやすい立地にあると思う
ので波田を生活拠点として多方面に出掛け
ることを楽しもうとしている

豊かな自然と生活のしやすさの調和がとれた良い町だと思う。
働き方についてオンライン化が進むなど以前より移住が推進し
やすい情勢にあると思う。他の地域に遅れを取らない様な移住
推進策を講じて若者に多く移り住んで欲しい。それも含め高齢
者世帯の持つ不動産の有効活用が進むよう地域住民に向けた
情報発信を展開して欲しい

1992 男 65歳以上 20年以上 はい 8

1993 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 歴史的遺産を整備して広め周知してほしい 8 特になし レジャー施設があれば良いと思う

1994 男 65歳以上 20年以上 はい 8

1995 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

子供が多いのは桃団地くらいで他の地区の子供が
とても少なくて困る。若い世代が10区にも増えたらな
あ。

8 楽しめる場所がない。大人も子供も

生活していく上で大きな不便はないが○○があるから波田に行
く!という地区ではないのが残念。三郷にはBIGがあり山形にはア
イシティがあり…。もう少し病院以外に日常的に人が集まる場所
があると、もっと波田は魅力的になるのに

1996 女 65歳以上 20年以上 はい 8

1997 男 65歳以上 20年以上 はい 8
国道158号線から山形に通じる幹線道路、現在の県道のバイパ
ス線を新規に設置していただきたい。波田は道路事情が良くな
い。改善を望みます。

1998 女 65歳以上 20年以上 はい 8



1999 女 65歳以上 20年以上 はい

農業人口の高齢化。有害鳥獣対策を本気で考えて
ほしい。四賀地区の様に交通の便が悪くても立派な
球場をもっている。波田も寒暖の差もありスポーツの
練習場、合宿施設、今、キャンプ場が好まれている。
もってこいの地域。又梓川の水量もうまく整備すれ
ばカヌーめいた事も出来はしないか。波田の山間部
を利用してラフティング、シクロクロス等川に山にス
ポーツを楽しめたら

8

情文の活用。高齢のため体育館は不利用。
公民館での体操、西部地域センターの催し
物。百姓の合間に都合をつけて参加。車での
利用が出来る迄こみゅにてぃばすは本当に
難しいと思います。せせらぎの湯の入浴

松本市の職員がブロック塀について地震対策のパンフレットをポ
ストへ投入していくが、3・４回程回ってきている。ただ黙って入れ
て行くのでなく、一声かけてほしい。耐震診断の申込方等よくわ
からない。なかなか難しいと思う。臨時職員に研修させて廻るの
は…

2000 男 65歳以上 20年以上 はい

今迄大きな災害もなく住めたことは幸せだった。これ
からも災害が拡大しない対策を先手で行って頂きた
い。上水の品質が良く、おいしい(貴重)又市立病院
の存在は大変ありがたい。
子供達がのびのび育っていく環境づくりに重点を置
いて頂きたい

8
健康の為野菜を多くとる(地産のもの)適度な
運動を周辺の施設を活用して続けていきた
い。

基幹道路が混んで来ている。速度制限と歩道整備をもっと進め
てほしい。
又、赤線道路補修について具体的方式を示してほしい(関係住
民で一定の負担をしても良いので)

2001 女 65歳以上 20年以上 はい 8

人とあいさつをする事。人と情報交換する。
近所づきあいをする事。プライバシーの侵害
とかネックになっていて本当に助けて欲しい
人に声をかけづらい。

防災や福祉教育を子供の頃から学ぶ又経験する学校教育が必
要ではないかと思う。世代の違う人との交わりが少ない中一家
族のカテゴリでは小さすぎる。いろんな人とからみあいがその人
の住んでいるまちを作ると思う

2002 女 65歳以上 はい

学校、病院、電車、夏はスイカ。災害もほとんどなく、
緑の山々に囲まれた波田地区です。とっても住みや
すい所です

8

2003 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

下の段のバイパス道が早く真っすぐになり国道の渋
滞緩和し旧町内の行動が安全に出来るように!

8
里山、川、自然と遊ぶ
美味しく楽しんでいる

高齢化に伴い、集い、体を動かして孤立しない場所が欲しい

2004 男 65歳以上 20年以上 はい 特になし 8

2005 女 65歳以上 20年以上 はい 地域の環境が良い、人が温かい 8 まだ仕事を持っているので考えていない
高齢化社会になった今、波田にも大型商業施設があると良いと
思います

2006
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい

水が良い。空気が良い。地盤が強く地震に強い
道路が悪い。農道でも公道である以上車を駐車して
農作業する習慣は直してほしい。道路整備を進めて
欲しい

8 きれいな公園があればいいな
病院を建築する際の交通手段を整備
市立病院に最新医療を!古い医療を感じます。まるで昭和のまま
です。

2007 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 災害が少ない　　大型店が無い 8 中部縦貫道の早期実現

2008 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 波田で生まれ育ったのでのどかで好きです 8

静かで安全であってほしい
住みやすいまち

2009 女 65歳以上 20年以上 はい

生まれてからずっと住んでいるので特に不満という
ようなこともありません。大型店などはすぐ近くには
なくても車で10分位でいろいろあり不自由はありま
せん(今のところ)

8

合併後、行政上の要望などがすすみにくくなっているのではない
か。10区の旧わかば保育園の建物が取り壊され、その跡が草
が生い茂りひどい状態になっており、市の所有のようなので、市
で管理をしてほしい。さらにできれば波田で使用できるよう近隣
住民の要望を聞いてまとめてはどうかと思います

2010 女 65歳以上 20年以上 はい
県道塩尻穂高線、特に支所からアクトホール間の道
幅が狭く、交通量の多い時期は困る

8 楽しんでいることはない ご苦労様です

2011 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

山が近いので電波状況が悪い。WiFiないと難しい
上高地へ行く他地域から人を集める場所が無いの
が残念。道の駅的なものがほしい
それにはスイカ以外の特産品が必要か

8
休耕地に花いっぱい植え、人が集まるイベン
トをしたい

新しい道路ができたら素通りされてしまうのか?
○○の聖地のようなものって何かありますか?
あれば集めてマップにしたら?

2012 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

ほぼ満足しています
たいていの物はそろっていると思う

8 静かに暮らすことができる場所であると思う
もっと宅地を増やしても良いと思う
宅地に囲まれた所は住むところとして再開発し農地は使い易い
所は残す。人口を増やすことは必要

2013 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

2014 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

季節ごとおいしいものが食べられること
災害が少なく安心して暮らすことができる

8 県内のよいところへあちこち遊びに行く

2015 女 65歳以上 20年以上 はい
特に若い方が波田に居続けられる様なまちになって
ほしい

8
四季の風景も良くいろんな場所へ出かけた
いと思う

高齢になり体力も衰えてきているため冬の大雪の時などは細い
道路も除雪していただくとありがたい



2016 男 65歳以上 20年以上 はい

都会化されていく世の中で田舎らしさを残しつつ川
や山でも遊べるように戻しつつ心の豊かさを保ちた
い

8
しゃべり場、のみ場を作り、のんびりライフを
楽しみたい

2017 女 65歳以上 20年以上 はい 道の整備をしてほしい 8

2018 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい 8

2019 男 65歳以上 20年以上 はい

旧波田町の時、西部保健センター内風呂が壊れた
まま松本市になっても同じです。理由は予算が取れ
ないという事です。冬場は自宅風呂は風邪をひき易
いので治してほしいです。(旧松本市勤務帰りに利用
しています)
竜島温泉を高齢者入浴券で入れるようにして下さい

8
毎日雑草刈りです。時々は猿が畑にくるので
お払いをしてます

旧宮地鉄工場の跡地に道の駅を作って波田山形塩尻等の農産
物を売って下さい。また観光バス20台が駐車できる様にして下さ
い。見本は三重県の名阪亀山PA25号線
女子トイレが5個以上ないと観光バスは入りません。
屋上を作って展望台とレストランを作ると白馬連峰が夏、冬、5月
連休はとても美しいです。

2020 女 65歳以上 20年以上 はい 8

2021 女 65歳以上 20年以上 はい 波田で生まれて楽しんで生きています 8

2022 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

松本方面や安曇野方面、塩尻方面へのアクセスが
良い

8 夏はおいしいスイカを沢山食べています
大型スーパーやホームセンター等があれば良いのかなあと思い
ます

2023 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 飲食店がもっとあれば良い 8 散歩、ジョギング 障碍者や子供、生活弱者に優しい町づくりをしてほしい

2024 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

公共機関が集中しており手続き受信等便利に感じる
が子供が思いっきり遊べる公園不足。商店街の元
気がないように思う

8
今よりさらに医療介護子育ての連携がコンパクトにスピーディー
に図れるようにワンストップの相談センターを設置すればどう
か。波田地区に雇用できる企業の誘致をしたらどうか

2025 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

スイカがおいしい
電車がもっと安くなると良い

8
空家が多いので気になっています。売りに出ていれば買いたい
のですが看板が出ている訳でもないので"まちづくり"の一環で
空家問題に取り組んで欲しいです。

2026 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

2027 男 65歳以上 20年以上 はい
安心安全な生活ができるようなまちづくりをしてほし
い

8
他の町民の事をことさら気にしないで生活出
来る事が楽しい

地域の人達が自然と話ができるよう肩の張らない自然体で生き
る事ができるまちとしてほしい

2028 男 65歳以上 20年以上 はい 人のつながりが少なくなっている 8
早くコロナがなくなって誰とでもマスクなしで話せる世の中になっ
てほしい

2029 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

夜はとても静かでよいです。飲食店が少ないのが不
満です

8

2030 65歳以上 20年以上 はい 8

2031 65歳以上 20年以上 はい

自然にあふれて良い所。がゆえに動物の出現に
困っています
災害に強い町。畑の動物(サル)被害対策

8 畑の作物づくり

2032 女 65歳以上 20年以上 はい 8

2033 男 65歳以上 20年以上 はい
高速道路の建設に伴い産業の発展を南北東西?幹
線道路を

8 自然と共存 小学校の老朽化に伴い、中央と東部の2校に

2034 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 子育てしやすいと思う 8

2035 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

2036 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

生まれてから住んでいるので波田は大好きな故郷で
す。昼間は共働きが多く、波田から近隣に出勤して
いる人が多いと思います。夜、休日、お金がかから
ない様な時間、気楽に出かけられる場所や、集まれ
る場がもっとできてくれれば嬉しいです。

8

職場の通勤にも遠すぎない距離で、田畑が
多く、自然が多い。夜は静かで隣近所も、古
くからの知り合いで話が出来る環境にある。
安心して生活できている。

アイシティや山形村のファーマーズなど、新しい大きな施設が波
田にはありません。デリシア、ＪＡ，小さい商店を守る方向だけで
なく、新たなものを呼び込んで、一緒に協力し、活性化できるよう
進めて欲しい。

2037 男 65歳以上 20年以上 はい 8

2038 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

病院、学校等生活するのに困らないので助かりま
す。これからは、バス等（車を運転出来ない人の為
に）が充実するとよい。

8

2039 男 65歳以上 20年以上 はい
道路が狭い。買い物に行くのに他地区に行かないと
大きな店がない。

8 家庭菜園で野菜を作って食べる。
早くバイパスを作ってもらわないと国道が休日に通れなくて困
る。

2040 女 65歳以上 20年以上 はい
上高地線と高速道が近くに有り便利。近くに大型
スーパーが欲しい。

8
公民館を利用して地域の人とのコミュニケー
ションをとる。

子育て世代が暮らしやすい環境を整え、活気あるまちづくりを望
む。昔からの行事、食を大切に残す。生活を見直す。



2041 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

電車賃が高い。ただ、無くなってしまっては困るの
で、大勢の人が何か（利用促進につながるような）あ
ればよい。お店が少ない。とはいえ、普通に生活す
るには困らない住みよさ。

8

これといった観光する場所やお金を落とすところがない。せっか
くこれだけの自然の多い土地柄なのを生かして欲しい。農業体
験とか、キャンプ場の整備など。黒川林道線、復旧して欲しい。
リンゴ畑、スイカ畑、田んぼ・・・これ以上無くならないで欲しいと
も思う。住宅地に変わっていくさみしい。将来子供たちが戻ってく
るような（戻ってきてまた住み続ける）波田であって欲しいです。

2042 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

2043 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

2044 男 65歳以上 20年以上 はい 河川の氾濫など災害の無い事で安心ですが。 8 はたライフ？　考えたこと無し（設問ミス） 今更、何もしなくて結構です。
2045 女 65歳以上 20年以上 はい 特になし。 8 特に考えていません。

2046 女 65歳以上 20年以上 はい

やさしい人が大勢いてくれて、いろいろ助けてもらっ
ています。（７月の終わりに、梓川の堤防に変な人が
いました。）

8

2047 男 65歳以上 20年以上 はい

商店街の衰退により「まち」の活力がなくなってきて
いる。住民が寄り添えるような「まち」作りをしてもら
いたい。

8
趣味、運動、仕事等をバランスよく取り入れ
てストレスのない生活に取り組んでいる。

健康年齢が高くなるような運動、食生活の指導をしてもらいた
い。

2048 男 65歳以上 20年以上 はい
公共交通（松本電鉄電車）があり安心。大型商業施
設がない。

8
波田村、波田町の延長としていなかでいいと
思う。

2049 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

地区内にスーパーや大きな病院もあり、駅もそれほ
ど遠くなく、市役所の支所も近くに有るので生活する
のに不便ではなく、程よい中で自然もあり、生活しや
すいです。

8
車を利用して長野県の自然を楽しんだり買い
物を楽しむ。

2050 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

生まれ慣れ親しんだ地区で過ごしやすい。人とのつ
ながりやかかわりが深い。

8
家の周りが畑など、自然が豊かで落ちついて
おり、散歩など楽しめる。

道路がつまりやすく、混む時間帯が不安。買い物をするための
店がもっとあると良い。住宅街が増えているが、増えすぎるのも
良くないと感じる。

2051 男 65歳以上 20年以上 はい 8

2052 男 65歳以上 20年以上 はい 8

2053 男 65歳以上 20年以上 はい 8

2054 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

上高地線がある所が便利。もう少し飲食店があると
うれしい。

8
生活するのはいいが、楽しむようなところは
特にない。

住んでいる場所によるが、電車が通っていることは、とても便利
（バスしかないところは不便なので）。住みやすい、生活しやすい
所がいいところだなと思います。

2055 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

電車が有るので便利だと思う。道路の状態が悪い場
所がるので整備して欲しい。

8
特に楽しもうとはしていないが、騒音問題な
どないので生活するには過ごしやすいと思
う。

子どもが安心して過ごせる環境であればいいなと思います。

2056 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8 道路の整備をしてほしい。

2057 女 65歳以上 20年以上 はい
あまり大きな災害が無く、近所づき合いも良く、あり
がたいと思っています。

8

2058 女 65歳以上 20年以上 はい

この町で生まれ育ちましたのでとても愛着がありま
す。昔は（波田村の時代）、昔の村の良さがあり、松
本市となった現在は、又現在の良さがあると思いま
す。

8
現実問題としては、全く楽しめていない状態
です。（残念ながら）　又、コロナもなかなか終
息しない事もあり、楽しみが少ないですね。

山形村、梓川まで行かずに、大型商店（集合）で買物ができれば
嬉しいですが、旧宮地鉄工所跡地にでもできればと思います
ね。

2059 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

地区役員になることが多い。正直、無くしてもらいた
い。

8
楽しんでいない。楽しもうと思うことなんて、あ
りますか？

波田で買物をする店が無い。大型ショッピングセンターなどを呼
びこもうとか、そういう働きがけ等をしないと、ますます遅れてい
くと思う。

2060 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 飲食店が増えたら嬉しいです。 8 楽しんでます。 特にないです。

2061 女 65歳以上 20年以上 はい とても過ごしやすい場所である。 8

2062 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田市立病院移転によりグランドが減り、ナイターソ
フトもできなくなりそうです。グランドの確保をお願い
したい。

8 スポーツを通じ仲間と楽しんでいる。

2063 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

夏も夜は涼しく、冬も北部程雪も多くなく、又近隣に
は商業施設が多く暮らしやすいエリア。上高地線の
運賃が高く困る。

8
波田限定で考えたことは無いが、山々に囲ま
れた長野県にあって登山のベースキャンプと
して最高です。

2064 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 農業振興、再生可能エネルギーの発展を同時に 8 ５．と同様。



2065 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 大型量販店が有ると便利。 8

2066 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 水がおいしいこと。 8 今のままで良いです。

2067 男 65歳以上 20年以上 はい
市立病院の充実をして、」健康に市民が関心を寄せ
る町、市民のふれ合いができる町作りが必要だ！

8

農作物が豊富でうまい。自然に恵まれ住み
やすい。自分がやりたいことが自由にでき
る。人と人とのふれ合いが少なくなっている。
イベントを多く実施していく。

波田の中心に講演などをせっちしてゆっくりと過ごす。農業中心
の地づくり。PRを多く実施して、他地区から人をよぶ。

2068 男 65歳以上 ２０年以上 はい

松本市の西部地区中心として、信金、長野、八十
二、JAなどの金融、郵便局、病院、スーパー、学校
などの充実していること。又、アルピコ波田駅の存
在、大変便利で生活しやすいこと。これらのことが維
持されていくことを望みます。

8

〇地区役員を終えて、その時に知り合った友
人とのy付き合い
〇家庭菜園、ウオークなど　
〇趣味の絵やギターなど友人との交流

地区の活性化のため新しいことを始める前に今ある活動を充実
させたらどうか？　福祉ひろばの①ふれあい健康、②おいで
よ！ひろば、③男衆のひろばなど

2069 男 65歳以上 ２０年以上 はい 8

2070 女 65歳以上 ２０年以上 はい 8

2071 女 65歳以上 20年以上 はい

最近は人とのつながりが希薄になったと言われます
が、波田の隣近所では、まだまだ人とのつながりあ
いを大切に心地よく暮らしていると思います。これか
らもそうあってほしい。

8

2072 女 65歳以上 20年以上 はい
病院、買物、交通も便利で住みよい所だと思いま
す。

8 公民館の行事等にも参加したいと思います

2073 男 65歳以上 20年以上 はい
おいしい野菜や果物が食べられること、特にスイカと
リンゴ。

8

今はコロナで大変ですが、そうでなければ、
散歩のコースがいろいろ考えられることなど、
健康面でくふうできること。近隣に観光地が
あり、楽しめること、出かけられること。

若者が帰ってきたいと思えるまちづくり、または成年までに楽し
い体験ができ、子にも伝えたいと思えるまちづくり。中心街（松本
旧市街）だけでなく、周辺も考えたまちづくり。

2074 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

2075 男 65歳以上 20年以上 はい
空き家の木の枝が道路に伸びてきて車が通りにくい
です。

8
波田地区に道の駅が無いので、（宮地鉄工の跡）等検討してほ
しい。

2076 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい

実家が近いのでいろいろな事を手伝ってもらえて助
かっています。
もっとお店を増やしてほしい。

8

2077 女 65歳以上 20年以上 はい 8
スマホ教室をお願いします。これから高齢者も使えないと生きて
いけないです。現在はほぼ電話。メールくらいは使えます。そこ
で高齢者だけのクラスで覚えられるようになればうれしいです。

2078 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい

小学生の森口駅から乗る子で、補助が出ないかしら　
22区も出してほしい

8 楽しんでます。

2079 男 65歳以上 20年以上 はい 8

2080 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

2081 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

2082 女 65歳以上 20年以上 はい

最近は、家も増えてきましたが、まだまだ自然も豊か
で住み良いと思います。乗り物を利用しないと買い
物ができない、将来は町の中を走る車（バス）の本
数が増えると良いと思います。

8
空気は良いし静かなのでウォーキングを楽し
んだりして自然に触れ合っている。

人口は多いが、昔の様に町民が集まって何かを楽しむ事が無く
なっている。しかしそう言う事も煩わしいのだが気楽に集まって
運動をしたりする場所があると良い。

2083 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

2084 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい

福祉タクシーがもっと安く、もっと手軽に利用できると
嬉しいです。

8
定年後は家庭菜園くらいしかやる事が思い
つかない。

宮地鉄工所の跡地に大型ショッピングモールを誘致してほしい。
→地域の活性化
上高地線に公的資金を入れてでも一般料金を安くしてほしい。
→地域の活性化

2085 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8



2086 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

医療機関、スーパー、公共交通、幹線道路と生活に
必要なものが揃っている点はかなり便利でありがた
いです。

8
自宅の近くにありながらも今まで知らなかっ
たお店があったりするので、機会を見て巡っ
てみようと思っています。

波田地区に限ったことではないですが、交通マナーが自分勝手
な人が多く目に付きます。まともな人達が敬遠する地区にならな
いように、警察等と連携して取り締まりや啓蒙活動を積極的に
行ってほしいです。

2087 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8

2088 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

・車で少し運転すれば色々なお店に行けれる。
・子供が室内で遊べるアスレチック施設があれば嬉
しいです。

8

2089 男
20歳～65歳

未満
5年未満 はい 扇子田公園の管理を定期的に行っていただきたい。 8

2090 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

運賃は高いけど電車が通っている分助かる時があ
る。
夏は観光の人で道が渋滞する。
飲食店が増えると良いと思う。
波田駅の横の坂道がきつい。

8
高速も近くて出かけやすい。いろいろ行って
みたい。
スイカ、桃等、おいしものがあって楽しめる。

アニメの関係者が出ているので、波田も少しアニメのソースに
使ってほしい。
昔から居る人も新しく入ってくる人も差が無いような街になるとい
いと思います。

2091 男 65歳以上 20年以上 はい

自然豊かで農産物も豊富でとても良い！
近代化とも調和のとれたバランスの良い地区になっ
てほしい。

8 家庭菜園をして楽しんでいます。
旧宮地鉄工所跡地を松本市で買い上げて有効な利用を望む。
「松本市の西にはこんな良い所がある」といった場所！！

2092 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 高速道路で交通の便が期待 8 波田内の飲食店等の利用。

2093 男 65歳以上 20年以上 はい

現在は松本市としての波田地区ですが、従来からの
波田地区の良さがそのまま残って行って欲しいと思
います。

8
昔からの波田の雰囲気をそのまま楽しんで
います。

2094 男 65歳以上 20年以上 はい

電車が通っているので、これから年老いて車に乗れ
なくなっても都合よい。
若者が活躍できる町になれば良いと思う。

8
毎日ウォーキングをし、田園、山河の四季
折々の変化を楽しんでいます。これからも続
けて楽しもうと思います。

特になし

2095 女 65歳以上 20年以上 はい 波田は住み易い所だと思っています 8
自然豊かで季節ごとの行事（七夕、盆踊りな
ど）が懐かしく思って、我が家なりに楽しんで
います

温泉、行楽施設等、森口、三溝、下島、下原のあたりにあったら
良いと思います

2096 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

松本市外への通勤、買物に時間的に許容範囲で移
動できる点が良い。住環境として申し分ないです。

8
野菜作り、果物づくりに適した地域なので、自
家用で野菜作りを楽しんでいます。

波田地域の歴史、文化を記録、保管、継承して発信していける
ような施設や人材の育成。地域の人が集う事の出来る麻績村の
信濃観光月苑の様な施設が有ると良いです。
セカンドライフとして又は兼業で農業を始めようとする人のサ
ポート体制があると良い。

2097 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 大型ショッピングの店が欲しい　宮地の跡地に 8

2098 男 65歳以上 20年以上 はい 8

2099 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 住み易い所です　上高地線の料金が高すぎますが 8 スイカを食べる 給食センターはそのままでお願います。

2100 女 65歳以上 20年以上 はい 今のままで満足しています 8
両脇の田んぼの稲の生長を見ながらウォー
キングをしています

これから病院にお世話になることが多くなるので新市立病院が
年寄りにも利用しやすくなっていてほしいです。

2101 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 国道１５８号線の夏期の渋滞 8

2102 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市里

山辺
人と人の繋がりが良い。商店が少なく買物は波田以
外で済ます事が多い

8 自然と共生かな
あまり急いでやらず
ゆっくり進んでいい町に

2103 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

松本市里
山辺

市役所、病院、郵便局、学校、スーパーなどが近い
所

8 ご近所と良い距離感でライフをせたら楽しい 砂が凄く外に洗濯物を干せないので、舞わない様にして欲しい

2104 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市浅

間
未満児保育が充実していたのと、学童保育が充実し
ていたので波田町を選んだ

8 スイカが美味しい 地区の役員が負担

2105 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

松本市

蟻ヶ崎

自然豊かで、農業も身近に感じるとこが出来て、新
鮮な農産物も安く買える事。駅や市民病院も近く、
スーパーもホームセンターも近い為、車無しでも生
活出来る事

8 ガーデニング
歩ける範囲内で居酒屋が少ないので、商店街の活性を希望しま
す。



2106
回答し
たくな
い

20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自宅の道が砂利道で、ガタガタで雨が降れば水溜ま
り、車が通った時に石が弾かれたり、砂利道を直し
て貰っても1週間しかもちません。舗装してほしいで
す。困っています。砂利道なのは昔からの地主が強
いからと言われたこともあります。畑を境界線の外ま
で使っています。

8

2107 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

飲食店、商業施設施設等がもう少しあったらいいな
と思う。上高地線の運賃が高い。

8

2108 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 8

2109 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 公園がもう少し増えると嬉しいです 8 自然を楽しむ

2110 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

雪が降った時の雪掻き、塩カルまきなど対策がしっ
かりしていて驚いた

8
別に無い
働いているのでほとんど波田に居ない

退職後に地域に関わりながら楽しみを見つけて行きたい

2111 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

生活に必要なもの(役場、スーパー、銀行)がコンパ
クトにまとまっていて住みやすい。
踏切と交差点の距離が近すぎて危険

8

2112 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然豊かで、とても住みやすい町でよかったです。
春の砂嵐には驚きました。

8
サイクリング、散歩などを時間があるときに
楽しみたい。

新しく高速道路が出来てからの交通量と景観の変化が心配で
す。

2113 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然豊かでとても住みやすい町でよかったです。春
の砂嵐には驚きました。

8
サイクリング、散歩などを時間があるときにに
楽しみたい。

新しく高速道路が出来てからの交通量と景観の変化が心配で
す。

2114 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 良くも悪くも小学校中学校が同じメンバーである。 8 子供と近所の子たちと楽しんでいます。

さらに子育てのしやすい街は整備されて行くことを期待していま
す。

2115 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 子どもたちが仲良く育つことができる良い環境 8 穏やかな田園環境で落ち着いた暮らし

ゴミ出しのルールを守れない方が一向に減らず、古い生活様式
から抜け出せない住民が多く感じる。会合もウェブを使用するこ
とも選択肢。時代に則した計画を望む。

2116 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 駅や病院やスーパーがあり便利 8

便利に生活している。近所とも付き合いがあ
る。

2117 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

病院、上高地線、スーパーなどがあるので不便では
ない。ただ、もっとオープンに商業施設など来たりし
ないのか。

8 特にはない

2118 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 8

2119 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 田畑は残っていて欲しい 8 四季、移り変わる景色 国道の歩道の整備　そもそも道も狭くて危険

2120 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 子供が給食が美味しいと喜んでいる！ 8

子供が給食が美味しいと喜んでいる！
独立した給食施設の維持に必要な費用は地区の住民の寄付も
含めて積極的に検討してほしい。

2121 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 子供が給食が美味しいと喜んでいる！ 8

子供が給食が美味しいと喜んでいる！
独立した給食施設の維持に必要な費用は地区の住民の寄付も
含めて積極的に検討してほしい。

2122 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

松本市安
曇

8 宮地鉄工跡地に商業施設を！

2123 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市奈
川

特にありません 8 ゆっくり暮らしていきたい いろんなお店ができて欲しい

2124 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

松本市村
井

ご近所の人が親切、優しい 8 子供とイベントなどがあれば参加したい。

自然が多く静かなところが良いかと思います。
近くの山の木が倒れていたりするのが見えるので手入れが入っ
てないのかな、陽当たりはどんどん悪くなるのかな？倒木の危
険は無いか少し気になります。大雨の時に近所の人が山側に水
溜まりが出来て困ったと言っていたのと山側から流れる水を見
ると土砂災害も少し怖いです。

2125 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市本

郷
自然が豊かである。公共交通機関がある。
総合病院がある。道路の整備が遅れている

8

2126 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川
コロナが早く無くなれば良い町だと思います 8 冬が一番困るのは雪がたくさん降ると大変です。

2127 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川
立地的によかった。松本市内までの交通費(電車)高
すぎ(日本一?)別の施策を求む。

8 特になし。静かにくらすのみ



2128 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市奈
川

中学卒業後、波田に下宿して高校へ通学し、買物や
医療など便利で身近な地域となっています。もっと昔
のように地域が盛り上がっていけばよい。

8

楽しむ余裕はないが、波田の良いところを少
しずつ見つけ歩いたりしている。人口も多い
が、地域も横に広いと感じるので、もっとコン
パクトになれば、まとまりのある地域になるの
では。

波田だけに限らず、安曇や奈川、梓川など旧村と一体となった
まちづくりができればよい。

2129 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

松本市高
宮

合唱やビオラ・サックスを奏で憲法学習会、絵画クラ
ブ等のサークル、信大市民開放講座に参加し残り少
ない人生を楽しんでいます。

8

メール原資料参照
「まちづくり」は町民全員が為すべき事、役員だけが取り組むも
のではない。町会加入を勧めるため、町会費の支出を精査し、
町会費を減額することが必要。
長期計画で年度活動するため役員任期も長くすべき。市や県に
提言していくこともまちづくりの基本
「安心して住める町に」時間はかかるが住居を移動してもらい道
路整備。運動広場を災害避難に使うため中心部に新設
親子で楽しめる町民が体を動かせる山形村「なろう原公園」のよ
うな憩いの広場新設
「危機管理」避難訓練を見直す。各家庭の災害時の行動訓練を
完璧に
「公共の場の整備・美化」町民全体が関わることが大切。自転車
道路の整備
「農業・商業の発展」農業従事者受入れのため農業指導、農地
集約化、地元農産物を売る場所を作り特産物・無農薬栽培など
を宣伝。大型ショッピングモール誘致。新産業地帯を和田・山形
との境に
「文化的な街」波田の知識人に登場し学習できる体制を作る。旧
波田町役場を整備し歴史資料、戦争体験資料を保存
文芸や芸術の創作発表を支援し若者も参加する公民館活動に
「健康優良の街」老化防止の場を作る。学校給食の充実。旧病
院をスポーツジムに。ハイキングコース、自転車コース整備
「多文化共生」外国人、技能実習生の実態調査・指導体制、日
本語教育の整備
「自然保護」自然保護団体と協議して町民全体で取り組む
「観光拠点」道の駅、自然の中で仕事をできる施設、温泉・ス
ポーツ施設・遊歩道・蕎麦打ち体験などの行楽施設設置。オート
キャンプ場の整備

2130 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市四
賀

何処へ行くにもアクセスはいいが、波田には大型
ショッピング店や楽しめる所が無い。何か核となるも
のが欲しいと思う。

8
波田には楽しめる場所が無い。
周辺に出かけることが多い。

インターチェンジができたら、安曇野のように周辺が商工業で栄
えて、農業と共に繁栄してほしい。
また、レジャーやスポーツ施設をまとまった場所に作り、利用を
しやすくなれば良いと思う。

2131 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市島

内
古くから波田に住んでいる人達が新しく住民になっ
た人達と会話がある様になれば!!

8 グランドの様な所にトイレの設備があれば

2132 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市石

芝

自然豊かな波田が好きです。自然災害も少なくいつ
も日本の中で一番住み易い恵まれた場所であると
感謝しています

8
八区の為に役に立ちたい。隣組の為に役立
ちたい、健康で長生きしたいと思いながら楽
しく生活しています

もっと波田の住民が集いスポーツ、演芸などできるようになる日
が来る様に願っています

2133 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
8

2134 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市安
曇

8

2135 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇

交通が便利で良いと思う
ベッドタウンで暮らしにも便利な町になっていくと良
いと思う

8 自由自適に生活出来ればいいと思う
波田駅からのバス便の利用が増えるようにして脱炭素にもなれ
ばいいと思う

2136 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
波田地区は災害もなく良いと思います。 8 コロナの中であまり出席する事が無いです。

2137 男
20歳～65歳

未満
２０年以上 いいえ

松本市安
曇

8

2138 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
①良かった事…自然災害が比較的無い事
②困った事…人と人の繋がりな薄くなった。

8
波田での生活…楽しみは何も無い。楽しみよ
うが無い。

子供が少ない事また子供を育てる事が大変町になっている。そ
こ事が将来に対してビジョンが持てない。隣り家どうしの会話が
ない。



2139 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川

波田は坂が急で大変だと思ったけれど住んでみれ
ばそれなりに何とか出来て、北向きの町で寒く思い
ましたがそれなりに工夫をこらしてやってきました。
あまり人口は増やさずこの位の町でいたいです。

8
ライフとは何ですか?高齢で楽しむ遊びもない
です。夏は涼しいですが冬の寒さには大変で
す。

今は車でどこえでも出かけられますが少し前までは電車のおか
げでたすかったものです。これからのことはよくわかりませんが
とにかくみんな仲良くがんばってもらいたいです。

2140 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
8

2141 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓
川

8

2142 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
8

波田に住んで六十余年。生活は便利になりましたが隣組単位で
家族同様だった行事、付合いも今は連絡だけの関係となりつつ
あります。コロナの影響もあるでしょうか。何より温かい交流が
大切と思います

2143 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
8

2144 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
人と人のつながりが出来れば 8

トイレの設備を所々に作って欲しい(河原などに便をしていたりす
る為)

2145 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

松本市梓
川

ご近所の方々が親切で助かっています 8 行ったことのない施設や店を利用してみたい 今の所、特に不便なく暮らしています

2146 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
8 波田駅周辺の利便性

2147 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

お店や病院、学校、図書館など必要な施設が近くに
あり、とても便利です。

8
はたなのでスイカもたくさんたべて、のびのび
と生活できています。

2148 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 平和。小学生があいさつしてくれる。クマが出る 8 星がきれいなので天体観測など… 大きな公園があると嬉しい。

2149 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

近くに松本市立病院があるのは良かったです。
高校生の子供がいるのですが通学に電車を利用し
ていますが電車代が高いので波田に住んでいて
ちょっとそこが不便かもしれないです。

8

夏でも夜は涼しいことが多いので過ごしやす
いです。最近はコロナの関係で中止になって
いますが水輪花火大会は近くで花火が見ら
れて楽しかったです。

2150 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

住めば都。道路が狭い。生活圏としたら不充分さを
感じる。反面、自然を堪能しています。今後、自然を
破壊することなく、人間愛溢れた波田町になる様
願っています。

8

2151 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 8

2152 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 8 北原団地の県住の解体をお願いします。長い間、空家でいます

2153 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

山形村、梓川地区にくらべると大型商業施設がなく
不便を感じる。コストコでも誘致してほしい。

8
自然は豊かなのでアウトドアでの活動を多く
している。

特になし

2154 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 8

2155 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 交通量が少なく静か 8 家庭菜園 大型ショッピングセンター等があれば。

2156 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

自然豊かな良い町だと思います。ただ少しの畑を
作っておりますが猿が野菜を荒らしにやって来て
困っております。なんとか対策をしてもらえると助か
ります。

8
豊かな自然を大切に散歩と野菜作りを楽しん
でおります。

市街化調整区域で農地を住宅にできません。皆、年老いたり農
業をやらなくなったりして荒れ地のままで困っております。市街
化区域を解除してもらえると人口も増え、波田地区も活性化して
くると思います。

2157 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

公共の交通機関が少なく移動に不便
自然豊かで空気が良い

8 自然を満喫している 交通機関の誘致

2158 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

虫食い状態で住宅が増え農地との隣接により農作
業がしずらくなっている。道の狭い所があり狭い道に
大型車が入ってくる等の問題もあり。

8
恵まれた自然環境。今迄楽しめてという生活
はできていない。それがこれからの課題で
す。

若い人からお年寄りまでが協同していけるまちづくり。近くに皆
が集まれるような公園等があるといいな。

2159 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

※適度な自然で住みやすい
※幹線道路から踏切を渡りたいが道路と踏切の間
が狭い
※幹線道路の幅が少し狭いのと学校まで子供達が
徒歩で歩く姿をよく見かけるが歩道が狭く交通量が
多いので心配になります。学校歩道はもう少し整備
をした方がよいかなと思います。

8
今は普通に生活していますが、機会があれ
ば畑や田んぼなどもやってみたいとは思って
ています。

どこの地区もそうだと思いますがお年寄りが増えています。(気
がします)なのでお年寄りの住みやすい環境作りは必要かと考え
ます。たとえば広い公園(子供やお年寄りが過ごしやすい)環境
作成の計画。若い人達が住みやすい、もしくは波田に住んでも
らう為の住宅などの助成金などの補助(空家などの活用、休耕
畑などの活用なども)

2160 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 8



2161 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

波田入口の三溝フラワーロードがとてもきれいで秋
頃まで楽しめ心なごませてもらえます。又春の安養
寺さんの桜の美しさもみごとです。スイカも夏の時期
の楽しみです。

8
周囲が畑・田という事で気軽に散歩もでき楽
しめます。

防災のお知らせ等で残念ながら何を言ってるのかが聞き取りに
くいのがとても残念です
旧宮地鉄工跡がどのようになるのか興味深いです。何か波田の
活性化につながるものがあるといいなと思います。

2162 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 交通の便が良い。 8 特になし 特になし

2163 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
上高地線がある為、車の運転が出来なくなった時、
心強く思っています。いつまでも存続していただく事
を願っています。

8
退職したらいろんな付合いを持ちながら楽し
ませていただきたい。

三溝地域と和田地域の境に河があります。結構急流だったり多
量の水が流れています。災害時、河のハンランがあるのではな
いかと心配ですね。

2164 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

旧市内から移ったが渋滞から解放され自然を満喫し
ている。四季折々の美味しい果物や野菜等の調達
知識が身についた。半径5kmで生活が完結してお
り、十分満足している。

8
近くにB&G海洋センターがあり、安価で運動
環境を提供してもらい非常にありがたく、又
一年中楽しんでいる。

松本市の静かなベッドタウンで良いと思う。波田波田と地域色が
強すぎると外から見ると異常に見えるもので、まあほどほどに、
ということでお願いしたい。市立病院だけは外圧にくじけることな
く守り抜いていただきたい。

2165 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 特になし 8 特になし 電車賃が高いと思います

2166 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

緑が多く眺望がきいて環境的には良い所だと思いま
す。交通の便も良く助かっています。人情(?)もまあま
あ。生まれが海辺の町でしたので閉塞感を覚える時
がありますが。この地区(1区)には昔ながらの伝統行
事があり、少しわずらわしいですね。

8

私は80代。日々の体調に合わせて気ままに
過ごしています。地域社会に貢献(?)する意
識の低いのが問題ですが。波田のしがない
老女ですが政治情勢には無関心ではいられ
ません。次の世代のために。

いま一番気掛かりなことは市立病院にの移転に関することで
す。現在地より利便性の悪い中途半端な場所に移転した場合、
通院患者(特に高齢者)には苦労なことです。

2167 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

町の時代は分館対抗スポーツ、町民全区参加の運
動会etc、今、高齢になってみて役員は大変だったと
思いますが、楽しかったし近隣の方々と仲良くなれ、
知り合いも増えました。若い世代から高齢者まで楽
しいイベント作りもあったらと望みます

8
公民館、ひろばのイベントには都合がつくか
ぎり参加しようと楽しみに毎月末に配布され
る公報をみてます。

波田は買い物に運転ができなくなると困ると心配してます。今回
配布されたくらしささえあい情報誌は役に立つと思います。空き
家が増えて、木・草の処理が出来ずにいます。家主さんへの対
応(呼びかけなど)をして欲しいです。

2168 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

高齢化が進み空家が多くなっていると感じる。買物
難民にならないかと不安。

8 特にない
地区の役員などフルで働いている人の負担にならないように考
慮して欲しい。

2169 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
近くに電車が通っていて便利
大きな災害もなく良い所
毎年、春の砂嵐には悩まされる

8

少しの畑を借りて家庭菜園を楽しんでいる。
孫の喜ぶ顔見たさにスイカ・メロン苗にと挑
戦している。畑をやっていると一年が早く感じ
る。自分の作った作物は無駄にできない。畑
を通して知らない人とも会話が楽しめるよう
になった。

2170 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

道が狭い。南北に横切る道がないので渋滞が多くな
るのが不便

8 スイカの季節は楽しみ 波田全域の道の整備をしてもらい幹線道路を増やす

2171 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 地域の方が皆さん良い方で良かったと実感している 8

自然豊かな地でもっと緑に囲まれてウォーキ
ングをしたい

国道は長期休暇になると上下線共混みあってしまう為、それを
利用し道の駅などにより町の活性化ができたらなと思います。

2172 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然が豊か。乗鞍や上高地、高山、富山方面のアク
セスが良い
上高地線の料金が高い

8
公民館(本館)の講座がたくさんあって参加し
てみたい

大型店舗が来ると良い。人も集まると思う。
158号線が観光シーズンには渋滞してしまう。

2173 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 買物に不便 8 特になし 特になし
2174 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 今のところ特別ありません 8 空気がよくて住みやすいと思います

2175 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
電車がある事
自然が豊かで住宅があまり密集していない

8
田舎風景など楽しみながら適度なウォーキン
グなどが出来る

後継者がいないのか耕作されていない農地があり荒らされてい
るのが気にかかります

2176 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
上高地線の電車があって良かった。
水道水が良品

8

2177 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 8

2178 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

上高地線があり、やはり便利。病院も近くに市立病
院ありうれしい。
国道沿いの為、車の出入りが大変な時もある

8
家の近くの畑で野菜作り
友人を招いてホームパーティー(同級生や主
人の仲間など)

若者が元気に色々なイベント出来る所や協力者
元気で明るい波田作り

2179 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 8

2180 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 8

2181 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 8



2182 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

新鮮な野菜がたくさん売っているところがある。困っ
た所は道が狭く大きいトラッくが通るとぎりぎり。冬は
雪があっても除雪機が入ってくれるので助かります

8 畑をしている
空家などは土地を安く貸すなど畑として借りたりできると良い
農産物豊かな町としたい

2183 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 波田駅前周辺を便利な場所にしてほしい 8

今のまま自然を大切にしつつ波田駅前周辺をもっと便利にオ
シャレに、皆が楽しく集まれる場所になってほしい

2184 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
上高地線が通っている事
店や銀行、病院などが近くにあるので助かってます

8
波田のまちづくりワークショップに参加しているので少しずつ協
力できれば良いのかなと思ってます

2185 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

車の運転が出来ない時、安曇野方面への交通手段
がなく困りました。もしバス等あれば(近くの駅までな
ど)助かります。波田地区はとても暮らしやすいです

8
環境がとても良く、犬の散歩コースを増やし
て行きたい

同世代の人が移住してきていると聞いたのでコロナが明けたら
どのように活気づいていくか楽しみです

2186 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

子供達が遊べるような公園、アスレチックが欲しいで
す

8
自然が沢山あるので夏はカブトムシを探した
り畑で野菜を作ったりして楽しんでいます

2187 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
河岸段丘の味のある町➡野菜果物が豊富です
高齢化が増々進みますので後期高齢者への対応、
各地区公民館の活用、一人暮らし宅への支援等

8
仲間作り➡マレットゴルフ、歌、吹奏
デイホームの有り方と活用➡地区デイホーム
への参加

波田駅周辺の整備➡市立病院建設にともなう周辺建物及び通
路整備
スポーツ公園(運動場、野球場等)の確保
市立病院の有り方➡西部地区基幹病院としての役目、役割。期
待される市立病院、機能の充実、質の向上(特に人)

2188 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

新しく家を建てる若い方が増えているので、昔から
住んでいる人と交流する機会を増やし一体感のある
町になっていったらいいと思います

8
普段は車の移動ばかりになってしまいますが
たまには歩いて波田の自然を楽しめたらと思
います

2189 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 自分も高齢化になって助け合いが重要になる 8

2190 65歳以上 いいえ 松本市
半田舎のまちの姿のままで病院もあるので(存続出
来よかった)

8
適当な距離で街にも行け色々な科の医者に
もかかれる

若い人達が働けるところを松本とその周辺に少しでも増えること
を願っている。又農業を大切にする施策をして欲しい(国の問題
かと思うが)

2191 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
松本市内では農業をすることはなかなか難しいが波
田地区では家庭菜園が可能であり生活が充実する

8 温泉に行ったり旅行する事 老後の福祉の充実

2192 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

農家(農業)を大事にしつつ住みやすい町に(例えば
大型商業施設誘致)など

8
波田地区スポーツ交流を介し地域の方との
交流が楽しみ

2193 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 特になし 8

2194
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

自然に恵まれていることは最大のリソースだ。それ
を共通認識として産業文化を含め、独自性を展開す
れば可能性は秘めている。外部から来た者としては
「○○区」という数字がまったく内向きでわかりにく
い。

8

親ガチャならぬ「はたガチャ」があるにせよ、
その唯一無二性を大切にすべきだと思う(そ
れはナショナルアイデンティティにもつながる
ことだが)夏はスイカ食べて冬は雪かいて、そ
れがよいのでは

社会関係が希薄になることにどうアプローチしていくか。例えば
田園が区画整理される一方で空家が増えていく。今後この傾向
はさらに加速するだろう。即効性のある対策(誘致)は失速するの
も早い。教育も大切。

2195 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 自然豊かな所 8

2196 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 病院やスーパー等が近くに有り住み良いと思います 8 特になし 高齢者にやさしい町になってもらいたい

2197 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 8

2198
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

よかったこと　大きな災害にあった事が無い
困ってる事　　自転車のマナーの悪さ

8 スイカを食べる 田畑が近年急激に減っているのが気になった

2199 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 8

2200 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 このままでも良い 8 田舎で良い

自然のままが良い。異常気象にならないように自然を破壊しな
いでほしい

2201 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
社会福祉のサービスが充実しているので住んでいて
良かったと思います

8
波田には沢山のサークルがあるので参加し
て楽しもうと思います

2202 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
公園やスポーツ施設が身近にあって助かる
具体的には扇子田公園

8
ナイターソフトボールを通してスポーツ交流を
楽しんでいる

クラブ活動の拠点であった波田グラウンドが無くなってしまうの
で早急にナイター設備を伴った広場を造って欲しい

2203 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 8
下水道が設置されていない。これが改善されれば生活拠点の満
足度が10点近くまで上がる

2204 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 老後、車がないと買い物ができないことが不安 8 楽しんでいる

2205 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

古き良き昔の伝統も残りつつ新しい住宅地も増えて
きました。昔の行事はそのまま受け継いでいってほ
しいです。

8
上高地線が近くに通っていて公共交通を利
用して子供を色々な所へ遊びに行ってみた
い

今、扇子田公園の遊具もなくなり、波田は公園が少ないように思
います。もっと子どもが安心してのびのびと遊べる場所が欲しい
です。



2206 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

子供達を育てていた期間に丁度波田地区にやって
きましたが子育てという面ではとても良い環境だった
と感じています

8

大きな不満は感じてないのですが、もう少しお店の進出があると
なお生活しやすいと感じています。現状も不便ではないのです
がどうしても少し移動をしないといけないというのが現状かと思
います

2207 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 飲食店やショッピングモールなどを作って欲しい。 8

人通りがあまり多くないので庭で遊んでま
す。

とくにない。

2208 男 65歳以上 5年未満 いいえ 松本市 住みやすい。 8 わからない。 わからない。

2209 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

自然に恵まれていていい環境だと思います。一面、
昔ながらの風習が根強く残っていて、これからの社
会に合わない面があるので、その辺を改善して現代
にマッチした形に持って行く必要があると思います。

8 特に考えてはいません。 特にありません。

2210 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 8 仕事に追われて楽しめていない。

公園やプール、水遊びの出来る場所がほしい。道の駅や商業施
設などもあればと思う。

2211 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

電車があることは良い。大型商業施設は地区外が
多い。

8 特に考えたことがない。 旧宮地の土地の有効活用

2212 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

子育てをして思うのですが、この辺に大きな公園が
あったりするともっと良いのかなと思います。我が家
は駅から近いので良いとは思います。駅近くには、
デリシア、病院などがあり、とっても安心です。

8
波田地区はすごく大きな地区の割には、飲食店が少ないと思い
ます。子供も大人も色々楽しめる飲食店があればうれしいです。

2213 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

買い物等、店もあり、電車も有るので、便利だと思
う。

8
住みやすいし、自然も適度に有り、とてもい
いと思う。

〇田畑をこれ以上住宅地にしないで欲しい。
〇知らないうちに、反社っぽい人間が入って来ているので、隣人
が分からない様にはなって欲しくない。

2214 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 8 大きな小売店（西友とかツルヤ等）が欲しい。

2215 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

【住んで良かった事】家の周りを少し下ると一面が広
大な畑ばかりなので空気が美味しいのと、夏は家で
扇風機だけで過ごせるのが良いです。
【住んで困った事】夏は草取りが欠かせず、よく蚊に
食われること、冬は落ち葉拾いが欠かせず、家の中
まで冷蔵庫並みに冷えることが大変です。

8
今は仕事が忙しいですが、落ち着いたら家の
中を整頓して波田の空気を存分に取り入れ
られる生活をしたいと思います。

2216 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
新しい道路がなかなか前進しない。（高速道路、松
本から髙山）

8

2217 女
20歳～65歳

未満
２０年以上 いいえ 松本市 8

2218 女
20歳～65歳

未満
５年未満 いいえ 松本市

ほぼ全てのライフラインがそろっているので住みや
すい。

8

2219 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

年令と共に毎日の買い物等が大変になってきていま
す。一部地区で業者による出張販売が行われてい
ますが、波田地区でも定期的に回ってもらえたらい
いなと思っています。

8
夫婦で健康を維持して、グルメ、コンサート、
美術館（絵）など出来るだけ行くようにしてい
ます。

2220 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 車以外の交通手段が少なく、不便だと感じている。 8

2221 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

今までは災害もなく安心して暮らすことが出来た。高
齢になって車に乗れなくなった場合、ホームセンター
などの買い物などが不便かなと思います。今、受給
している年金で家の維持・管理ができていくのか心
配（一人暮らしで高齢になった場合）。

8

松本へ出て行けば西も東も出かけやすいの
でJRなどを利用して旅行でき、楽しんできま
した。今はコロナでほとんど遠出はできてい
ません。

複合施設があるといい。高齢になってシンプルでわかりやすい
環境。

2222 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
高年齢になるにより、近隣及び身近で買物ができる
施設又は街づくりを希望。１時間に１本でも電車があ
り良い。

8 行政のひろば参加
大型ショッピングセンター又は梓川地区のような商業店舗街通り
を願う。現在の波田では思うような買物ができない。

2223 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 8 もっと商業施設の充実

2224 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 波田の人とのつながりが好き 8 波田の人づきあい



2225 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

通学路に庭からの木の枝が出ている家が多い。
車道に出ないと通れない所も多く、危険だと思う。
放置されている畑の草も伸び放題で車を運転してい
ても見えない。こわいと思う。

8

松本市街地にも近く、でも田舎の良さも残っ
ていて家庭菜園をやることもでき充実してい
ます。
都会のギスギスさがなく、ゆったりできる。

学校（義務教育）に通うのに電車を使用する際、区によって定期
を自己負担しなくてはいけないのはおかしいと思います。何年も
前からこの意見は出ていると思うので何とかしてほしい。一人に
つき年間10万円近くの電車代はかなりの負担です。公務員でも
2ｋｍ以上で通勤費の補助があるのでは、、？学校は絶対に行く
ものなので区に関係なく、定期を出してもらいたい。（事前にアン
ケートを取り、不要な方には出さないなど）

2226 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 景色がのどかで気に入っている 8

家庭菜園、DIYを好きな時にやりながら楽し
みたい。

もう少し飲食店があると助かると思う。

2227 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

単純に波田に来てよかったと思う
買物や食事ができる所が増えたらいいなと思う。

8
自然を満喫している。
ご近所の方も引っ越ししてきている方が多い
ため仲良くしてくださりありがたい。

2228 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 犬とか散歩できる公園があったらいいです 8 特にありません。 大きなスーパーが無いのであったらいいと思います。

2229 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 大型のスーパーがほしい!! 8 住みやすいので特になし

2230 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

※良かった事※波田に住んで45年目。全国各地で
災害がありますが、私たちが住んでいる場所はおか
げさまで何事も無く扇状地の為、雨が降っても夜に
少し水がたまるだけでス～と水が無くなり水害に
あったことはありません（森口地区です）

8

※松本出身（深志三丁目）ですが、何年も市
内に行きません。もっぱら木曽・乗鞍・小川村
etｃ　1-2時間くらいの所へ行きます。
また奈川（白樺峠・鷹の渡り）のボランティア
を5年くらい行って、今年も山の草刈りから始
めます。※奈川の蕎麦　山彩館のファンで年
数回行きます

※R158は所々整備されていますが、我が家の前の道路はガタ
ガタです。どうにしかしてください。
※雪かきの県、国道は雪かきが早く行われますが、脇道は年寄
りが細々雪かき大変です。何とか地区一斉に雪かきをアナウン
スして下さい。

2231 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

ショッピングセンターのような楽しむ場所があったら
と思います。

8
自然の多い所で花、野菜をマイペースで作
り、楽しんでいます。

波田から他のまちへ又、他県へつながる道路の整備があればと
思います。

2232 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 8

2233 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

当地へ来て45年、最初は不安大でしたが、地区の
方々がいろんな事でサポートして下さり、安心して生
活が出来ました。交通面も電車ですが、すぐ市へ出
る事が出来、通勤などにも〇。ただ、スーパー等が
少なかったので少々。でも今はいろんな面で◎

8

年々高齢者なので十分とはないですが、町
のイベントとか何か（アクトホール）等で何か
ある時は出かける様にしています。40年前は
何もなく、すぐに松本市へ行っていましたが、
子供が小学生になった頃から本当に町のイ
ベント（運動会、町の文化祭）等楽しんでいま
した。仕事も町内に移しました。これからもい
ろんな事に出ていきたい。

松本市内へ出るのも電車、国道に本当に良い所。27町会もあ
り、活動が活発な地区も多く有り、その地区の特徴も有ると思い
ます。出来れば全体で何か出来る事が有れば良いのですが、
人口も少なくなっている現状では・・・・高齢者は増えている・・・若
者は町外へ仕事。これからの波田地区をもう一度いろいろ考え
直しは良いと思います。

2234 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 今のままで良いかなと思う 8 別に無いから、これから探す

2235 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 木島平村 8

2236 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 木曽町 8

2237 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市

家の前の道路の水溜りの解消にすぐに来ていただ
けた

8 なし 道が広くなると良いです

2238 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 朝日村

積雪時の郡道坂に塩カルを撒いていただけるので
助かります。
冬場に道路工事があり迂回する時がある為、なるべ
く冬場は避けて頂きたいです。

8

2239 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 筑北村 8

2240 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 辰野町

自治会活動がしっかりしている。電車路線がある
が、運賃が高い。沿線地域の住民に対しての割引
や特典など検討してほしい。スイカが美味しい

8 地物の野菜などおいしくいただいています
通学路の安全の確保、狭い道やガードレールがない箇所が多
い

2241 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 上田市

閑静でよいが、周りは自分の親と同世代なので、10
年後が心配です

8 スイカ楽しんでます
外食店の進出を支援して欲しい。寿司、うどん、牛丼、宅配ピザ
などのチェーン店。



2242 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 上田市

地域の皆さん優しい方々が多く過ごしやすいと思い
ます。昔から住んでいる方と新しく住む方がどちらも
気持ち良く生活できる風土が作られるといいなと思
います。

8
夏にはスイカ、秋にはりんご等季節のものを
身近に楽しむことができる。公園も近くにある
ので遊びに行ける。

組長が配っている松本市広報を希望宅には支所から各家庭に
配送してほしい。区長、組長業務の負担を減らしてほしい

2243 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 山形村

商業施設が少ない。買い物が不便。
自然は豊かで、風景は好きです。

8
自然と共存した生活がしたいと思っていま
す。

子育て時代、色んな行事に参加させていただいてとても楽しかっ
たです。
世代を超えた交流、子供を大切にする町だと思いました。

2244 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 山形村

冬は寒いが夏は夜涼しくて快適。
8

今のところ家と会社の往復で休みも家の事
や体を休めたりと、はたライフという意味では
何も楽しんでいない。普通に友達と遊びに行
くがはたではない

2245 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 塩尻市

自然が豊かで落ち着いているところとすいかが美味
しい所が良い。
高速道路のインターも出来るので、スーパーなど増
えてもう少し活気づくことを期待している

8 毎週すいかを買って食べている

2246 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

良い点.松本市であること.病気があり市立病院から
信大病院への提携があり安心.
困った点.観光シーズンの158号線の渋滞が酷い.朝
の小中学生が通学に使う.波田駅付近の渋滞が酷
い.

8 松本市であるが閑静な住宅街.出発点

閑静な住宅街では逆に何もない.どこかに行かないと買物もする
所がない。でもわかってはいたが.不便さは否めない…
商業施設が欲しい訳ではないので.渋滞を何とかしてもらえば波
田はこのままでよい.

2247 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
生活環境は、意外と便利。
了見の狭い旧民が多い。
国道上高地線の渋滞対策が必要。

8 波田町民の感覚は無い。松本市民の感覚。
波田まちづくり、ということ自体、感覚に合っていない。松本市民
で良いのでは、、。

2248 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

水が美味しい。空気が乾いている。風が強い。虹が
よく出る。

8 スイカ。
道が狭い。国道と線路が間隔の無いエリアで並行している。名
物路線ですが、不便を招いている。

2249 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 長閑だけど利便性が良い。 8 プチ家庭菜園

分譲に移り住んでおきながら勝手ですが、これ以上果樹園を減
らさないで欲しい。

2250 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 8

2251 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山ノ内町
病院がある、電車がある
商店の閉鎖、大型店が無い

8

2252 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 山形村

４月に引っ越してきたばかりでが、住みやすい所だ
なと感じています。静かで自然も多く、ゆったりとした
気持ちで過ごしています。

8
自然の中で遊べるので、散歩したり星を見た
り、畑で野菜を育てたりして楽しんでいます。

波田の中にファミリーで利用できる飲食店がもう少しあるといい
なと思います。

2253 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村

近くに小さな子供が遊べる公園が無い。あっても草
が伸びて整備されていないので近寄れない。子供が
安心して遊びに行かれる公園を作って欲しいです。
ゴミ出しは立ち合いが無いので助かっています

8

2254 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 山形村

期日前投票の波田の市役所でできる期日をもう少し
前からできるようにしてほしいと思いました

8
これから何かみつけていきたい楽しみたいで
す

冬の道路状況について不安に思っています

2255 女
20歳～65歳

未満
５年以上２０

年未満
いいえ 山形村 8

2256 男 65歳以上 20年以上 いいえ 箕輪
自然が豊かで市街地に出るにも遠くない
若者が定住する波田
子育て環境が良い

8 散歩、自転車
上高地等の玄関口としての波田(看板設置)知名度アップ
幹線道路沿いにごみが落ちていないきれいな道路
休耕田に花(ひまわり)等活用。健康寿命が高い元気な地区

2257 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松川村

静かでよい。スイカがおいしくて安い。
本通りが一本しかないため朝晩の交通が集中してし
まう
複合施設などができて活性化すればよい

8
お寺からきこえてくる鐘の音をききながらの
んびり過ごしています。

2258 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松川村 市立病院が町内にある事が一番助かりました 8

2259 女 65歳以上 20年以上 いいえ 南信地区
私の住んでいるところは森口なので、松本市街地に
も近く、いい所だと思っています。
宮地鉄工所の跡地が気になります。

8

2260 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 長野市

沢山の自然と落ち着いた雰囲気が気に入っていま
す

8

2261 男 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市
病院や駅、スーパー等が近くに有り住み良いと思い
ます

8 特になし なし

2262 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市 8



2263 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市 静か。買い物が少し不便。 8

宮地の跡地に商業施設などがくると便利。観光の車で主道路が
使えないのが不便。歩道が狭い。

2264 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 長野市

・上高地線がとても便利で良い
・公園が少ない（きれいな）

8 特になし 上高地線だけは必ず存続していただきたい

2265 女 65歳以上 20年以上 いいえ 中野市 8

2266 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 中野市 なし 8 なし なし

2267 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 東信 子育てするには最高の環境です 8

子供とウォーキング、自転車で出かけたり、
公園巡りをしています

2268 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 筑北村 8

2269 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 千曲市

星空がきれい。下原スイカが甘い
プール・ジムが近くにあると50才以上健康推進がで
きる

8
散歩。　
"恋人の丘"で"下原スイカ"を買う

波田体育館の利用が松本合併で使用しにくくなったと感じる。例
えば卓球予約等オンラインでできないのか検討してほしい。"恋
人の丘"をもっと活用したら?

2270 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 千曲市

地区内で職場(収入が得られ生活できる環境)確保で
きることを望むが一方都会化はしてほしくない

8 自然豊かな静かなくらし

2271 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 千曲市 8

2272 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 辰野町 ツルヤがあるは助かる 8

子供が近所にいるので子供どおし遊んだりで
きているのは良い
近くの野菜屋で良く買いに行っている

空いている田んぼや畑を貸し出してほしい

2273 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 辰野町 8

2274 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 喬木村

自然に恵まれていて良い
頼れる基幹病院が近くに有り安心できる
これらの良さや安心を大事にし続けてほしい
買物は地区外に行く場合が多く少し不便さを感じる

8
自然が豊かな地区で子育てが安心してでき
ている

中長期的に少子高齢化による問題が出てくる。魅力あるまちづ
くりで新しく波田地区に生活を移そうという家族を取り込む必要
がある。そうした新しいまちづくりの一方で里山の管理、維持等
のように地区住民だけで維持が困難になる部分にも目を向けて
行政が業者等を用いてサポートすることも考慮してほしい

2275 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 諏訪市

道が狭い場所、小学校から情文へ行く道の交差点。
きろろはたから国道へ出る所。9区から山形へ行く道
のカーブなど危険な所を整備していただきたいで
す。老人がもっと気楽に集まれる場所を整えてほし
いです。そして元気な高齢者が持っている知恵を活
かせる場を作ってほしいです

8

はたインターができたら便利になる(子供の帰
省など)のを楽しみにしています。休んでいる
田畑を有効利用する。お年寄りが手作業をし
て生き甲斐を持てる様な場所を作って楽しみ
たいとおもっています

折角ある旧町舎をもっと有効に活用してほしい。病院の建設に
際して、まちの展望について、もっと話し合う場を作って意見を
出し合って、この機会に将来を見据えてもっと深い方向づけをす
る必要があると思っております。頑張って下さい。机上だけでな
く広く動いてもらいたい!!

2276 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 須坂市 波田小学校までの歩道整備が危なすぎです。 8 スイカをたくさん食べられるのが楽しいです。

サラダ街道の直角部分のカーブを広げてほしい!トラックが来ると
すぐに詰まります!

2277 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 須坂市

スイカ畑に感動しました
今も田園風景、とても素晴らしいと感じています

8
毎朝のウォーキング
むかしからの蛍が生息すると聞き、見てみた
いなあと思っています。

2278 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

松本市内へも車での入り込みは混雑して不便なもの
の、近いと言えば近い。穂高大町方面、塩尻方面へ
は便利に移動できる。穂高奈川地区を背景に観光
開発という可能性は低い
上高地線の電車をフルに活用した赤松地区の宅地
開発

8
スイカ、花火大会、そば、アクトホールのイベ
ント、若澤寺のトレッキング

面積の8割をしめる森林を自材林業の推進などで木材活用、バ
イオマス発電、山菜活用。SDGsの流れにのって若年層のビジネ
スチャンスの創出

2279 女
20歳～65歳

未満
波田地区外 いいえ 塩尻市 8

2280 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 上高地線があるので助かります 8

2281 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

通勤が便利
静か

8
現在は特になし
静かな環境が続けばと良い思う

ゴミステーションを増やしてほしい

2282 男 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市

静かな住宅地が多く自然が豊かで住み易い
松本市立病院(波田病院)が地元にあることは非常
に良い事です。今後も地域医療の礎になって欲し
い。

8
波田地区、公民館事業(催し等)が充実してい
るので大いに活用し楽しみたい。カルチャー
(教養・文化)健康体操・マレットゴルフなど

三溝・中原・下原地域(1区、20区、22区、24区)に図書館(分館)・
憩いの公園(自然災害等の避難所も兼ねる)を建設・造成を希望
します。



2283 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 塩尻市

自然が豊か。庭にアサギマダラが来たときは感動し
ました。
近くに市立病院があって安心な反面、耳鼻咽喉科、
眼科、皮膚科の診療が週2回だけなので都合が悪
い。運転マナーの悪い人が多い。道路に犬のフン放
置、コンビニのゴミも多い。

8
庭木や鉢植えの花の手入れを楽しんでいま
す。散歩中も他のお宅の花や野鳥のさえずり
にいやされています

2284 男 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市
良い事　　　自然が豊か。病院が近い
良くない事　主に道路が整備されていない

8
文化的な催しが少ない
公民館・体育館等の利用?が少ない

2285
回答し
たくない

65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 なし 8

2286 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

転入者を温かく迎え入れる雰囲気がある。自然豊
か。静かでゆったりできる環境が揃っている
電鉄運転が高額

8
家庭菜園、散歩、夕涼み等で自然を沢山感
じられている

公共交通のキメ細やかな配置
高齢化対策の充実

2287 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市

車社会となった今それ程には感じないでしょうが、子
供を育てる時、交通の便が良く、病院学校商店が近
く、安心して生活できる所だったです。人口が増え何
でも便利になった今ですが安心安全に生活するには
一人一人が注意していかなければと思います

8

波田は社会福祉に理解があり熱を入れて下
さるので感謝しています。そこで高齢者同士
のつながりを重く感じ地域のお年寄りが毎日
楽しく無事生活が送っていられるかどうか心
配して生活しています。
個人では家族が多い中で子供や孫、ひ孫な
どちゃんと成長し幸せな生活ができていくか
どうか心配でもあり楽しみでもあり、将来を想
像しながら生活を楽しんでいます

駅前に立派な波田病院が出来ることが決まって完成した時のこ
とを思ってうれしく思います。その駅前をもう一度再開発して小
規模でもよいから気楽に何でも買える商店街が出来ればよいな
あと思います
小中学生の登下校時、車が多く特に注意して事故がないように
願っています。

2288 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 病院、銀行、スーパー等が1ヶ所にあり都合良い 8
大きな買物等は市外へ出向く
食事する場所が少ない(食堂等)

2289 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市 8

2290 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 塩尻市 風景がとても良い。静かで暮らしやすい。 8 はたはノンストレスです。 飲食店が充実すると個人的には嬉しい。

2291 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 佐久穂町 自然豊かで、駅、病院などもあり生活し易い 8

2292 男 65歳以上 20年以上 いいえ 佐久市 病院があって良かった 8 特にない　障害者の為
2293 女 65歳以上 20年以上 いいえ 佐久市 風水害の被害が少なくて良い 8

2294 男 65歳以上 20年以上 いいえ 小諸市 地域の人達が快く受け入れてくれた 8 家庭菜園
駅前の活性化　　若者が集まる地域づくり
保育園小中高、大型病院があり安心して子供を生み育てられる
魅力のある地域を目指す

2295 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内南信

良い所:自然に近い事
自身が困っているわけではないが町内を通る国道
が安全上のリスクとなっている

8 日常で自然にふれ田舎暮らしを満喫 特になし

2296 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 8

2297 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 県内

今住んでいる所は静かで住みやすい
車で少し移動すればスーパー等もある為、便利

8 楽しんでいる 特になし

2298 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 県内

・以前住んでいた所は夜になるとバイクの暴走など
騒音がすごく困っていましたが波田はとても静かで
自然も多く快適な生活を送れています。
・松本市街地⇔上高地間の道路(158号線)がスピー
ドを出す車や横からの急な割込みが多く少々怖いか
なと思っています。

8

波田に住んでまだ数ヶ月なので色々な場所
へ行ってみています。しばらく中止となってい
る花火大会が地元として観れるのをとても楽
しみにしています。

2299 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 県内

住み始めた頃は駅にも店にも病院にも遠く不便でし
たが、合併後は100円バス、電車等利用出来てあり
がたいです。

8 市立病院が駅の近くに移ることに賛成です

2300 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
観光地の通過で夏秋は渋滞で大変です(R158)早く
中部縦貫道が開通する事を願っています

8 特になし 特になし

2301 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 県内 8

コロナで外出も自由に出来なくなり行動半径
も限られています。公民館の行事、福祉セン
ターの行事に参加させていただいています

何年か前に福祉センターのボイラーが壊れたということで波田で
は山形村のように安くて入浴できる施設がなくなりました。竜島
温泉までは金額も距離も温泉行バスも大変です。福祉センター
にあればと思っています

2302 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 春、強風で土が沢山まってくるのは困っています 8



2303 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内

インターができるので周辺から開発発展していくと良
い

8 扇子田公園、海洋センターの利用 人を集客するイベントや施設があるといい

2304 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
良いところだと思います。近所の方も、良い人が多
いので、安心して暮らしています。

8
デイサービスに行き、楽しく過ごしています。
近所の方々も明るい人が多く、温かい人が多
いので、安心して暮らしています

2305 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
波田は、果物も豊富で、スイカも毎年美味しく食べら
れて嬉しいです。若い方に継続していって欲しいで
す。水が美味です。

8
北アルプスが間近に見られ、特に冬景色は
光り輝いて最高です。

高齢者にお店の販売車が来てくれたらと思います。これからは
高齢者が多くなりますので、週に２回位でいいのですが、来てく
れたら、楽しみになり、助かると思います。足の悪い方は、バス
の送迎でさえも痛いです。冬は特に感じます。考えていただけれ
ばと思います。よろしくお願いします。

2306 女
20歳～65歳

未満
２０年以上 いいえ 県内 8

2307 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

令和４年７月発行の波田くらしのささえあい情報冊
子、これは嬉しいです。高齢者が望んでいた情報
で、助かるという人が多いです。松本の中心部へ出
かけることが大変な人のため、近くで波田地区で楽
しめる催しや発信をこれからもぜひお願いします。

8

2308 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 暮らしやすい 8

2309 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 木曽町 8

2310 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 木曽町

波田に住む前は、県内３ヶ所に家族で住んできた。
それぞれ子供が成長するように家族の形も変化して
きたが、波田は自分が望んで行動すれば多くの人と
の関りを持てる町だと感じた。サークル活動も盛んで
（現在は活動中止が多くなってしまっているが）同じ
思いを持った人と仲間になれる。また、近づき過ぎな
い意識や相手を尊重する意識を持てるようになり、
自分を大切にするようになったと思う。

8

現在、仕事柄、生活全般の買い物は宅配（注
文品）に頼っています。それでも足りない品
は、町内のいくつかのホームセンターやスー
パーマーケットで購入しています。このまま町
内の店がなくならないよう願っています。車の
運転が困難になった時必要になる交通手段
はどうしたらよいかを考えていってほしい。

2311 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 上伊那郡

自然に囲まれていて子育てしやすい
松本の市街地へ行きやすい。お店が少ない

8
とてものどかな環境でのんびりゆったり過ご
しています。かといって不便なわけではなく、
生活しやすいです

2312 男 65歳以上 20年以上 いいえ 岡谷市 災害に強い? 松本(市街地)迄近い 8 近辺に出掛けられる 波田は良い所です。宅地などの利用が進むと良い

2313 女 65歳以上 20年以上 いいえ 岡谷市
今まで通り、自然豊かで住みよい町でいてほしいと
思います。

8
小さい庭ですが、花を植えたり野菜を植えた
りしてささやかですが、楽しんでいます。

「きろろ」から国道に出る所に信号があるといいなあと思います。

2314 女 65歳以上 20年以上 いいえ 大町市
店が遠い　波田デリシア、梓川デリシア、つるや　ア
イシティーみな3km以上。近くにほしい

8 現在まだ予定なし(孫のこもりなどあり) 健康で近所の人々と仲良くすごしていきたい。

2315 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 大町市

とても住みやすいです。近くに子どもがあそべる場
所が多くて良い。

8
野菜をつくったり、近くの公園であそんだり、
子どもたちとのどかに過ごしています。

2316 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 上田市 閑静な住宅街であること 8 特になし

住宅街で車のスピードが出ている人がいる。子どもが小さいの
で心配。30km/hの標識があるが守られていないので対策してほ
しい。近くに大型の商業施設がほしい。

2317 女
20歳～65歳

未満
いいえ 上田市

自然が豊かで良かった　地域の人がやさしい
買物は車が無いと不便

8 家庭菜園等

2318 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 上田市 子供が生き生きした町 8 楽しいと思うことを見つけて楽しんでいます 何か話題になる施設があれば良いのでは?

2319 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 上田市 8

2320 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 上田市

地域のみなさん優しい方が多く過ごしやすいと思い
ます。昔から住んでいる方と新しく住む方がどちらも
気持ち良く生活できる風土が作られているといいな
と思います。

8
夏にはスイカ、秋にはりんご、なしなど季節に
よって楽しんでいる。

組長、区長業務の軽減

2321 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 伊那市

国道➡松本IC、鉄道など交通面でのアクセスが比較
的便利で北信、南信への行き来がスムーズだと思
う。北アルプス、安曇野なども近く環境面でも恵まれ
ている。反面、波田地区自体は発展していない印象
がある。

8
風景を楽しむ。トレッキングや松本の町並、
文化散策などの拠点として暮らせる。

正直なところ波田のまちへの思い入れが浮かばない。通りすが
りのまちという印象。これ!という推しがないことが残念。せめてコ
ロナ禍で中止になっている行事が(花火大会、三九郎など)早く復
活することを祈ります。



2322 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 池田町

よかったことは人がいいこと
困っていることは道の狭さ不便さ

8

夏はおいしいスイカをいただくことが多く波田
でよかったと思う
子どもが小さい頃は公民館主催の竹の子教
室に参加し楽しい思い出と人とのつながりが
できてよかった。

子どもからお年寄りの方までみんなが住みやすくあたたかくつな
がれるまちであってほしい。

2323 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 池田町 8

2324 女 65歳以上 20年以上 いいえ 飯山市

自然が豊か。山も川にも近い。果物が美味しい。イ
ベントが少なくなっている。大きな店が少なく、外部
の街に買い物にいかなくてはいけなくて不便だ。地
域の文化センターが十分活用されていない。コン
サートなどをもっとやってほしい。支所周辺や波田体
育館前など中心になる場所をもっと美しくすること
で、明るい活性化した地域のイメージになる。公の
場所を誰が管理するのか?草取りや落ち葉掃きを年
数回、町協予算でシルバーにお願いするとか手だて
を願う。

8

上記の波田体育館前の花壇造りをボランティ
ア組織を作り15年も続けている。花は市から
頂いているが、ロータリーや駐車場、体育館
周辺の植え込みの草取りや針葉樹の落ち葉
の片付けなどは手に負えない。大会で他地
域からも沢山人が訪れる公な場所であるの
で、こうした所は体育館利用者団体と駐車場
を利用する団体、またはシルバーに年2回お
願いするとか手だてを考えて公で管理すべき
である。まちづくり協議会もこうした公の場所
の管理を洗い出してどう管理していくか考え
て欲しい。(市立病院裏の旧万葉植物園に植
えられた桜の植え込みも春良い場所だが、
葛などを除去する必要があり、管理を一考し
てほしい)

自然が豊かで、山や川が近い。その自然の良さを認識して先人
がやってきた活動、これを途絶えないようにして、外から人が
やって来たくなるような場所にすることで、おのずと地域は活性
化されるのではないでしょうか。
1.春　　桜ウォーク、夫婦堤音楽祭の復活・波田堰沿いの桜と
ウォーキングコースの整備(探鳥会) せせらぎの湯の活用・股くぐ
り祭り復活、上海渡カタクリ園を地域の宝とし町協も整備に協力
を!
2.夏    夏祭り花火大会継続・公民館事業としてホタル見学会・
梓川の川遊び(魚とり・カジカガエルを聴く)
3.秋　　若澤寺史跡と元寺場と白山をつなぐ登山、黒川沿いを歩
く企画　鉢盛山への登山もできたら!
4.冬　　捨てる雪でそり場を作って子ども達の遊び場に!
5.三ツ岩を史跡としてきちんと整備できないか?岩の上のツメレン
ゲも一緒に保全。
6.盛泉寺にある若澤寺の宝を、宝物殿を作って常設展示できな
いか?場所は盛泉寺か上波田神社横。
7.夫婦堤の上の市の土地をヘイケボタルとミヤマシジミの生息す
る公園にしようと山毛欅の会と模索中

2325 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 飯山

自然が豊かで夏は夜涼しく冬は雪が少なくて住みや
すい
猿が家や畑に出没して近づいても逃げないのが困
る

8

地域の方やご近所さんが繋がりがあり会話
の機会が増えてよかった。犬を飼っている人
や犬が好きな人が多く、散歩や交流がしやす
い場所だと思う

私の地元と比べ、若い人が波田に戻って住んでいる人が多いと
感じる。今まで以上に増えて行くと嬉しい。

2326 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 飯田市

自然が豊かで静かで住みやすい
お店が少ないのでたまに困る

8
何事もなくすごせればいい。今のままでい
い。

2327 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 飯田市

波田地区在住だと子供が高校等へ進学する時む、
通学費用が高額になる。せめて学生(大学生まで)定
期代がもう少し安くならないか、考えて頂けるとあり
がたいと思う。子育てするにはとても良い環境だと思
うので

8

2328 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 飯田市 公園など子どもと遊べるような場所が少ない 8 自然の中で楽しみながら生活出来ている 宮地鉄工跡地の利用がどうなっていくか気になっている

2329 男 65歳以上 20年以上 いいえ 飯田市
３区９組の空き家対策：市の方へは４年前から撤去
対策をお願いしていますが、出来るだけ早い対策を
お願いいたします。

8

2330 女 65歳以上 20年以上 いいえ
安曇野市

明科
春夏秋まではとても住みよい。冬の寒さは大変。雪
かき車、玄関の前に、積まないでください。

8

2331 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

松本市立病院の移転を急いでほしい。
バイパス道路の一部狭い所を早く広くしてほしい。
電車賃をもっと安くしてほしい。無理なら他の交通手
段を検討してほしい。

8 自然を満喫している 波田にも消防署があると安心して暮らせます。

2332 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市

自然が豊かで良い
買物はどちらかというと不便

8
自然を身近に感じる事
夜空の星をながめること

交通網の整備
地元での買物の促進

2333 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 8 自然・歴史　　農業　　隣組・町会

隣組の活動を見ても若い人が入ってこない
親がいると地域の活動に出て行かない傾向かと
親子二世代で地域に関わることができれば良いかなと思うこと
がある

2334 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
コロナが早く回復して昔の様に立ち話がマスクなし
で話せる世の中になってほしい

8



2335 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市

住みやすい（適度に自然が豊かで、インフラ整って
いる）。住民同士の結びつきが程よい。

8 散歩。サイクリング。住民同士の関わり。

特産品を活かした波田地区の活性化。観光客の通過点になっ
ているので拠点となる物産センター等の活用（新設）で環境客需
要を拡大する。観光シーズンは相当大きな需要が発生している
と思います。

2336 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 安曇野市

自然が豊かで落ち着いた雰囲気があるまち。自然を
活かし、行政サービスが行き届いた町になると思い
ます。

8
住みやすい環境で、心地よい暮らし。水、空
気がきれい。夏、涼しい。果物の産地。

住民が暮らしやすいサービスの充実（高齢化に対応したまち作
り）

2337 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 災害が少ないので安心して生活ができています 8

2338 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 安曇野市 景観がよい。騒音が無くてよい。 8

2339 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 交通の便等住みやすい所だと思う。 8

空港周辺のような車の通行のない散歩（犬も含む）ができる場
所、環境があれば良いなと思う。今の状態でも広い場所の中で
人とふれあえる事は大切だと思います。

2340 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 8

建設中の波田インター周辺について、議会で出ている産直セン
ターみたいなものだけでなく、地域の人たちが楽しんで集えるよ
うな施設も検討してほしいと思います。

2341 男 65歳以上 20年以上 いいえ 上松町 8

2342 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 上松町 8

最近災害も多く起こり、隣近所と仲良くコミュニケーションをとっ
ておくことがとても大事だと感じ、声を掛けたり、お話をしたりす
る機会をつくるように心がけています。大きなことをするより、小
さなコミュニティのつながりが重要かと思っています

2343 女 65歳以上 20年以上 いいえ 明科町
郡道坂全体に歩道がほしい。子供が学校に通うの
に危ない

8 野菜作り(家庭菜園) 波田に来てよかった!

2344 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 愛知県 8

2345 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 愛知県

我が家の周りは昔から住んでいる人が多い地区で
す。町並みもほとんど変化していません。静かで落
ち着いた暮らしが出来ます。自然に囲まれ住み易い
所だと思います。今後、高齢になった時(乗用車を運
転できなくなった時)スーパー、病院など生活に必要
な所が近くに有る事を願っています。現在ある商業
施設、病院、銀行等存続を願っています。

8 「波田くらしのささえあい」良い情報誌ですね

2346 不記載 65歳以上 20年以上 いいえ 青森県
12組は災害の心配が無いので良いです。生活点
（面？）は満足です。年（高齢）になると店が近くて良
いです

8

2347 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 秋田県

出来れば波田町のままが良かった。小さい分町内
の端までゆき届いていた。除雪などもその頃に比べ
るととりかかりが遅いようになった。合併せざるをえ
ない事情はわかるが松本市の中心地区に後回しに
されている気がする。今後は松本市の下位地区を脱
して尊重される地区になって欲しい。

8 楽しみようがない なし

2348 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 石川県 静かで皆さん人柄も良く住んで良かったです。 8 ゆっくり過ごしたい。

大きな公園などがあるとより良い。
風穴のような公共の施設(道の駅、美術館、公園、その複合な
ど)が充実して家族で遊びに行ける場所がうれしい。

2349 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 石川県

波田に来てとても静かでびっくりしました。来た頃よ
り住宅は増えましたが今でも静かでゆったり住めて
います

8
今迄と同じようにゆったり静かに暮らせたら
いいと思います。

周辺に買物が出来る施設があるので大きな商業施設はいらな
いと思います。農地が多いので難しいと思いますが公園が増え
るとよいと思います

2350 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 茨城県

子供が生まれてから、波田地区にのびのびと遊べる
公園が少ないと感じています。スカイパークや梓川
ふるさと公園に出かけていますが、本当はもっと地
元で遊びたいです。

8

最近リバーサイドキャンプ場でキャンプを始
めました。トイレの整備等もう少し手を入れて
もらえるともっとみんなで波田キャンプを楽し
めると思います。

2351 女 65歳以上 20年以上 いいえ 茨城県
高齢化しているので、年を取っても楽しめるイベント
があったら良いかなと思います。

8 自然を楽しんでいます。



2352 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

茨城県
（出生は
茨城。40
年波田

在住。波
田出身と
思ってい

る

波田は結束が強いと思います。地元愛なのかな。そ
れは良いと思う。同じ松本でも「波田」ってことで親近
感が沸いたりします。
困ったこと：「松本」と言われると少々遠慮しちゃいま
す。波田は「波田」って感じです。

8
地元の人と仲良く楽しんでいます。農作物の
分け合いとか。年代を超えた交流もありま
す。これは魅力だと思う。

住むことに不自由はありませんが、商いが続かない印象は否め
ません。波田好きですが、還元が出来ない。大きな道以外の（国
道以外）メンテナンスも住民は求めています。上高地線以外の
はた内のバスとかあれば良いと思う。今あるのは日中だけだか
ら・・・。週末だけでも。波田駅周辺以外も波田って思って欲し
い。

2353 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 大阪府

波田で暮らしている今、幸せです。この土地を守って
きて下さった先人の方々のご苦労があって、今があ
るのだと日々、感謝しています。子育てもあと数年。
心に少し余裕が出てきましたので、波田地区内、周
辺の神社巡り、お寺巡り等してみたいです。

8

波田地区内、周辺の神社・仏閣巡り、その伝
統・文化に改めて思いを馳せたいです。これ
まで忙しさにかまけて、また若気の至らなさ
の行動、言動を振り返り恥ずかしく思う時が
あります。若い人やこども達が伸び伸び暮ら
せる"はた"でありますよう祈っています。

ーごみ出し場が遠い為、困っていますー
車で運ばなくてはならないことが負担です。年をとり車で行くこと
に先々自信がありません。各家庭の前に出して回収して頂ける
システムを希望します。歩いて行ける距離でせめて数戸毎に回
収して頂きたいです。

2354
回答し
たくない

65歳以上 20年以上 いいえ 大阪府 8

2355 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 大阪府

自然豊かな土地に暮らせて子育てにはいい環境だ
と思っています

8
新型コロナウイルス拡大により家にいる時間
が多く庭作り野菜を育て採れた旬の野菜で
美味しいものを作っています

アプフェルバウム(カフェ)を営んでいます。月に一回「Hata deマ
ルシェ」を開催して、波田及び周辺のお店のテイクアウト販売を
しています。次回は8月25日(木)11:00～16:30　ご紹介頂ければ
幸いです。

2356 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 大阪府 災害の無い町に。 8

2357 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

鹿児島
県

住宅が増えている影響なのか、通勤時の渋滞が多く
なった。下原交差点など。右折レーン拡張とまでは
必要ないかもしれないが、せめて、右折信号機の設
置を考えて欲しい。

8
買物や飲食店があまり無いので、波田地区内にそういった施設
が出来るとうれしい。あと、広めの公園があるとよいと思う。

2358 女 65歳以上 5年未満 いいえ
神奈川

県

風光が良く自然環境が良い
交通の便があまりよくない。循環バスの停留所がも
う少し増やしてほしいのと本数がほしい

8 温泉が近くにありありがたい
寄付等の業務が都会に比べて多いと思う
高齢者世帯が多く組長の業務が多すぎる組の軒数を小規模化
せめて10軒位に…

2359 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

神奈川
県

子どもたち安心して暮らせる街になって欲しいです。 8
夜は静かで星もきれいに見えるので、おちつ
いて子どもたちと暮らせています。

道路の舗装（線路沿い）や、街灯を増やしてもらいたいです。

2360 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

神奈川
県

空気・水・スイカが美味。自然が豊か。静かでのんび
りできてよい。今のままで良い。

8 ５．のとおり。
駅周辺に住宅ばかり建てず、もう少し店舗があってもいいと思
う。

2361 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 岐阜県 8

2362 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 京都府 8

2363 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 熊本県

外から来たものですが皆さん心豊かな人が多く友
達、趣味も出来、行動範囲は狭いけど楽しんでいま
す。寒いのが苦になりますが環境もいいし水もきれ
いでいいですね

8

2364 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外 隣近所の方々のお人柄が良い 8 特記なし 中部縦貫道を早く通して頂き国道の混雑を解消して欲しい

2365 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県外 環境が良い 8 特になし 特になし

2366 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 静岡県

スーパーやアミューズメントができたらいいなと思い
ます。

8 のどかな所

2367 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 静岡県

良い点➡通勤に便利(松本、安曇野、塩尻　いずれ
の方向へもそこそこの時間)静かな環境
悪い点➡買物できる店が少ない(スーパー、ホーム
センター等)

8
何も無い点を逆に楽しもうとしてます。
夜、静かで暗いのが良いので。

ゴミの集積場所を増やしてほしい。
軒数は増えてもそのままみたいなので端の方に住んでいる者は
なかなかの距離。老後が心配。

2368 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 静岡県

広々とした田園風景や緑地の多い家々が視界に入
ることで気分を穏やかにさせる。交通量が多い割に
道路幅が狭い道が多いので人間の安心して歩ける
歩道を多く設けてほしい。

8
退職後の人生をスローライフにして自分の趣
味と遊びを毎日楽しんで生活している

山歩きも趣味の一つにしていますが、地元の里山の白山への
ルートが登る人が少ない為か荒れていました。頂上からの展望
も無く、ガッカリしました。山歩きを楽しみにしている人は多いと
思うので、波田地区の人気の山となるよう手を加えてもらえたら
幸いです。



2369 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 千葉県

自然が豊かで、電車も通っているので住みやすいで
す。
商業施設や飲食店が充実してもらえると助かりま
す。
市立病院が近くて助かっていますが、眼科や皮膚科
の専門医があると良いと思います。

8

直売所で地元の野菜や果物を購入したり、
子供たちと一緒に育成会行事や商工会議所
のイベントなどに参加させていただいていま
す。

国道沿いの宮地鉄工所跡地を有効活用できれば良いと思いま
す。（複合施設など）

2370 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都
いづれ運転免許がなくなった時に困るので、今の様
なバスと他にも何かあったら良いですね。

8
家の敷地内で家庭菜園を楽しんでます。上
高地線の駅が近くて便利に利用してます。

宮地鉄工所の跡地に「道の駅」かスーパー(山形のつるや)の様
なチェーン店があると助かるし活気が出ると思います

2371 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都
緑が多い。空気がきれい。山が近い。山がきれい
158号線(国道)が狭い　歩道が狭くてがたがたでひど
い

8 のんびりしたい
波田にこだわらず松本市の一部として考えていけばいいと思う
波田には大型商業施設がないので誘致すると若い人が集まり
活性化するのではないか!

2372 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都
よかったこと:街がきれい(植栽や清掃)道路の補修
(頼んだらすぐ来てくれた)障害者福祉、役所の応対、
市立病院がある事、図書館のサービス

8
楽しんでます(各家庭の庭づくり、道路沿いの
花壇づくり)

福祉センターや波田支所の集まりやサークルに出たい時、自動
車の送迎があればありがたい
休日(祝祭日)の救急車の充実

2373 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都 8

2374 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都 皆が仲良く暮らせる町になって欲しいと思います 8

四方八方観光に短時間で行けるので楽しい
です

2375 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都 8

2376 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都

松本市内、塩尻、大町、白馬、どちらの方面に行くの
も便利
自然も豊かで程好く住宅街もある
車でも動きやすく電車もある

8
子育て介護をしてきて楽しむまではまだこれ
からだと思う

2377 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都

終電が早いのが困る。お店が少なすぎる。公園が少
ない
改善されるといいと思います
静かで自然が多い所はとても良いです

8

都会と違い、隣家との間が離れているので庭
でBBQしたり畑をしたりと楽しんでいます。松
本市街に近いので気楽にショッピングに行け
るのも良い

ナイター設備のあるグランド(運動場)があったらいいです

2378 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都 8
国道沿いの整備。レストラン、土産物センター等の施設で波田を
活性化する。

2379 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都

コロナ前になりますが、区対抗のスポーツイベントで
他の人たちとの交流があり楽しく参加できました。今
後も、交流できるようなイベントがあるといいなと思っ
ています。

8
静かな地区ですのでのんびりと過ごしていけ
ればと思っています。

お年寄りが気軽に集まって交流できるようなイベントや施設があ
るといいと思います。

2380 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都 8

2381 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 栃木県

・もう少し店が欲しい
・落ちついて生活ができる

8 さいさい祭の復活を待っています
・波田ICの近くに道の駅と直売所が欲しい。
・竜島温泉に足湯があっても良い。

2382 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 富山県

住んで良かった事…すいかがおいしく手頃な価格で
買える。特に大きな不満が出てこないこと
困っている事…電車の運賃の高さと本数の少なさ 
(とはいえ基本車移動なので、いざ使う時だけ困る)

8
生活拠点としての利用なので「楽しむ」という
観点で利用しようと思ったことがない。外出・
移動先は波田地区外がほとんど

高齢者や子持ちの人のための行動をされるのは素晴らしいと思
います。ただ高齢ではない独身者のための取組がよくみえず、
これに該当する私は特に意見がない状態です

2383 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 富山県

気候が良い　災害が少ない　自然と街のバランスが
良い

8

2384 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 新潟県

小中学校が近くて良い
マクドナルド、ミスタードーナツみたいなファースト
フードがあったらいいですね

8
スイカ、もも、りんご　波田の食べ物おいしく
楽しんでいます

このままアットホームでいいと思います

2385 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 兵庫県

若い人が増えていくと思う。スーパー、病院など一通
りそろっていて暮らしやすい。

8 落ちついた環境が暮らしやすい

今後、様々な計画やイベント等が検討されるでしょうが、イベント
等のソフト面については慎重に検討してほしい。ソフト面は必ず
マンパワーが必要になってくるので、そのために町会の役員が
増えるのは止めてほしいです。

2386 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 北海道

まだ住んで日が浅いので分からないことが多いです
が、自然が多い事、朝晩涼しい事は良い。困った事
は今のところないです

8
子供が毎日安心安全で楽しく過ごせるように
なると良いと思います



2387 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 三重県

静かで自然豊かな地区であることが気に入っていま
す
スーパー、薬局、コンビニも徒歩で行ける範囲にあり
比較的生活も便利だと感じています
ただポストが少ないので住宅街に設置して欲しいで
す

8 のんびりした生活を楽しんでいます

今も色々対策していただいていますが高齢者福祉に力を入れて
いただきたいです。
新しく波田地区に移住される方が増えていると思いますが波田
地区のルールに従っていない方もいる様です(ゴミ捨てなど)周知
の必要を感じます

2388 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 三重県 困った事等なし 8 地区行事等に参加など。 特になし

2389 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 宮城県

自然豊かで中央に松本電鉄も走り、便が良く住みや
すいと思います。あとはもう少し買い物、病院などが
近くで済むようになれば良いと思います。更には電
車代も高いので常用は中々厳しいと思います。

8
上高地などの山々や温泉が近くにあり、本来
はコロナが無ければもっと屋外で楽しめると
思います。

高速道路のICが早期に完成すれば更に便利になります。

2390 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 山梨県

夏場のトラクターの音に(早朝)子供がいつもおびえ
てしまう

8 波田駅までの歩道が無い、もしくは狭くて危険

2391 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 山梨県

ご近所の方が親切
お年寄りの方も多い。若い子育て世代も多いので分
け隔てなく関われるまちになってほしい

8 畑をつくってご近所さんに食べてもらいたい

2392 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 愛知県 交通の便がよい 8 特に無い お年寄りより、これからの若い人にお金を使ってもらいたい

2393 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 茨城県 8

2394 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 岐阜県 8

2395 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 京都府 子供が住みやすい安全な町になればと思います 8 自然を満喫しながらの散歩など

2396 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 群馬県

畑が多く散歩が気持ちいいこと、図書館があること、
ツルヤが近いことがいい所です。
街へのアクセスが遠く、車がないと生活しにくいとこ
ろが困るです。

8

2397 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 国外 8

2398
回答し
たくな
い

20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 埼玉県 のんびりのどかなまちでよかった。 8

10年前松本の市街地から波田に移り住んだ時、波田を選んだ
のはのどかな畑と山を始めとした自然の近さから、のびのびした
環境で生活できそうだったからです。今はそれに十分満足してい
ます。なので波田は今のままで良いと思っています。これから人
口が減っていく中で、大きな構想を掲げるよりも継続可能で負担
にならないビジョンになると良いと思います。

2399 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 埼玉県

義務教育、病院、交番、役所、電車バス、スーパー、
コンビニ、があり、今は住みやすい。
しかしこの先、今の子供達が巣立って家庭を持つよ
うになっても波田に住み続けてくれるような魅力がな
いとダメだろうなと思う。住宅街が廃墟になったら寂
しい。

8
公園がもう少しあると嬉しい。国道を跨がなくても行ける場所に
あると、もっと気軽に行ける。行きやすいと思う。

2400 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 埼玉県

ほどよく田舎でちょうど良く住みやすいのですが、も
う少し遊べる公園があるといいです。

8
公園を増やして欲しいです。
デリシアの先の十字路（コメリらへんから上がってくる道）にミ
ラーを増やしてほしいです。

2401 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山形県

上高地線が通っており、通勤等、用がある時は便
利。公民館活動にも、参加させていただいておりま
す。これからは、子供たちが波田を支えていくわけで
すから、子供たちが参加出来る行事等（お祭り、キャ
ンプ、スイカ作り体験、等）考えていただいて、将来
波田に誇りを持てるようにと、思ってます。

8
マレットや蕎麦作り体験等に、参加しており、
今後も地元の人とも、交流を深めて行きたい
と思ってます。

我々高齢者には、地元の人との交流が大事で、これからもいろ
いろな、催しに参加させていただいて、頑張ろうと思ってます。い
ろいろな企画を宜しくお願いします。

2402 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 新潟県 保育園が少ない 8 すいかを食べたり、野菜を作ったりしている



2403 女 65歳以上 20年以上 いいえ 新潟県
松本市になってから老人の集まり楽しみが減った。
また高齢者が多く隣組の役が難しい。

8
運転できないので出かけるのが子供が頼り
ですがショッピングセンターなどが近いので
つれていってもらうなど。

隣組の維持や継続日ついて考えて欲しい

2404 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 千葉県

仕事柄、中信地区のアチラコチラに出向くのですが、
松本市街地を抜けて東側に行く以外はアクセスが良
くて助かってます。デリバリーがほとんど対象外に
なってしまってるのは残念です(特にピザ)。総合病院
が近いのも◎。
朝の三神社の渋滞がもう少し解消されると助かりま
す(特に右折詰まりで直進が進まない時があるコト)。
波田に限ったコトではないですが、将来高齢になっ
た時に免許返納のハードルが低くなってるとありが
たいかなって思います。(買物など、特に冷凍品？)
１点気になっているのは、自治会の改選が２年で一
斉な点です。１年おきに半数とかの方が、政策や取
り組みの継続性が生まれて良い気がしていますが。
あ！あと、子供たちは放課後安全に外で遊べてるん
でしょうか？

8

県外からの来客が来た際に、定番的に食事
に行く(蕎麦宿･焼肉)。
それ以外は特に波田で何かしてはいないで
す。

高齢化が進んでも、みんなが仲良く安心して暮らせて、常に若い
人達も新しく入ってくる。
当たり前ですがそんな街であり続けてくれたら１番嬉しいです。

2405 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 千葉県

自然豊かの中でも、駅、総合病院、スーパーなどの
ライフラインも身近にあり、生活しやすいです。

8
庭で家庭菜園を楽しんだり、夕食後に散歩し
たり、ゆったりと生活できています。

自然豊かでライフラインも整っており、生活しやすいですが、国
道や郡道坂など、小中学生の通学路であるにも関わらず、歩道
がしっかり整備されていないことが残念です。車両が多い分、危
なかしくていつもヒヤヒヤします。歩道、つくってください！！

2406 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 大阪府 自然が多い 8

2407 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 大分県 静かで快適な地域だと思います 8 のんびり過ごしていきたい 農地と宅地のバランスを保って欲しい。

2408 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 大分県 8

2409 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 東京都

松本に合併してから街が汚い整備されていない除雪
が酷いと思います。

8

2410 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都

閑静、景観が良い、保育園が充実、小学校や中学
校が平和で落ち着いて学べる。

8
朝、気が向いたら上高地に行き、自然を満
喫。

道路工事（拡幅）がいつまで経っても終わらないのは何とかして
欲しい。

2411 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 東京都 困ったことは無いです 8 無いなりの工夫の生活

2412 女 65歳以上 20年以上 いいえ 栃木県 田園風景が美しい所 8 家庭菜園を楽しんでいます。

2413 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 8

2414 女 65歳以上 20年以上 いいえ お店がほしい 8

2415 女 65歳以上 20年以上 いいえ 8
キャンプ場の整備ができていないので何とかならないかと思い
ます。

2416 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 8

2417 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 8

2418 女 65歳以上 20年以上 いいえ

山・川から離れ平坦な土地に住み、山崩れ、洪水の
心配もほぼなく（地震は別）暮らしてこれて良かった
です。以前は電車だけでしたが、今は家の近くの周
辺を循環バスが走り、都合よくして下さってあります
が、高齢で体が不自由になると乗り場までの距離が
きつくなり、ほとんど利用できません。名案はないで
しょうか？

8

1カ月に1回の「ふれ健」を楽しみにしていま
す。今は車で行けます。足が無くなれば参加
できず。公民館で健康体操など行って頂けれ
ばと思います。
歩行器に頼らなくては歩行困難ですが、1日
の日課として車の通る数の少ない小道を
3,000～4,000歩を目安に歩き、時には口笛を
吹いたり歌を口ずさんだり、自然の移り変わ
りを楽しんだら、一日の締めくくりとし、明日
の活力にと楽しんでいます。達成感を味わえ
ると頑張れます。

・区の公民館が身近に活用できればと思ったりします。
・私事ですが、背の低い数本の庭木の手入れ（職人さんを頼む
ほどではない）1-2ケ、週に一回のゴミ出し、畑に残飯を入れる
穴掘り等、細々とやってもらえる方がいると助かります。

2419 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 9



2420 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい

電車の本数が少なくて使いにくい。
スイカがおいしい。　
大きな店が少なくて、遠くまでいかないといけないの
で不便。
白樺や赤松などの県や市で大切にしているものが
あっていい。

9

2421 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

梓川の清流の中、自然環境に恵まれ、災害も少なく
生活しやすい所だと思います。
上高地線が走り国道も近くに有り松本市西部地区の
拠点になっていると思います。
除雪には、もう少し力を入れて頂きたい。

9

上高地線で通勤。アルピコ交通を利用して乗
鞍スキー場に行き、スキーと温泉を楽しんい
ます。
毎年、後輩の皆さんにサンハートのスイカ🍉
を贈っています。

下島橋から国道158線のT字路の解消。

2422 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

暮らしやすい町です。松本市街地からの距離感もほ
どよく、騒音もないです。その反面、今まで田畑だっ
た場所が開発されて住宅地になっているのが寂しい
です。

9

2423 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 自然豊かで住みやすい。 9

2424 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 9

2425 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 9

2426 男 65歳以上 20年以上 はい 9

2427 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 松本市内にも近く、住みやすい。 9 特になし

市立病院建設を中心に、学校、役所、デリシア等周辺がもっと使
いやすくなればよいと思う。

2428 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 9 近所の友人と遊ぶ

2429 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

自然豊かで大変よい。
ただ道路が狭く駐車スペースも充分にないため自動
車を運転する時に不便。

9

コロナ禍の影響もあり外へ買い物へ行くこと
が激減しました。必要な品は通販で入手しま
す。散歩がてら立ち寄る場所、見に行く場所
があるとうれしいです。

地方行政にかかわることにLINE ZOOM　TIKTOK等の外国製ア
プリを使用するのは大反対です。個人情報を盗まれます。

2430 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

スイカが手に入りやすい。
波田地区だけでも4カ所保育園があって選びやす
い。

9
自然が近くにあって子供たちが楽しく遊べて
大変良い。

2431 女 65歳以上 20年以上 はい 別になし 9 ウォーキング
2432 男 65歳以上 20年以上 はい 9

2433 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 松本市街に近く生活し易いこと。 9 特になし

2434 男 65歳以上 20年以上 はい

波田地区に市立病院があり心強いこと
小学校から高校まであり教育熱心であること。さらに
高い教育内容を期待する。

9
各種災害も比較的に少なく生活環境は県内
で最高と心得る。市・行政の広報が足りな
い。

2435 女 65歳以上 20年以上 はい

我が家へ来る道路(町道)のアスファルトがいたんで
いるが、よその道はどんどん良くなっていくのに全然
修理してもらえない。何とかしてほしい。一人暮らし
をしているものです。民生委員さんが時々様子伺い
に訪ねて下さり元気づけてくださることをうれしく思っ
ています。

9 公民館で主催するイベントに参加したい
松本市の郊外として静かな町でいたい
高齢者にとってタウンカーはこれからもっと必要と思う

2436 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 松本市を引っ張る地区になってほしい 9

2437 男 65歳以上 20年以上 はい 土地改良で農業が容易になった 9
高所からの眺望は抜群で楽しみにしている。
北安～塩尻まで見渡すことが出来る

2438 男 65歳以上 はい 9

2439 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

住宅地と農地が適度に調和し大型店が乱立してな
いので落ち着いている。
国道の歩道が整備されると良い。自転車通学の学
生が多いので国道でなくとも安全なゾーンがあると
よい。自然を生かした公園が身近にほしい

9
梓川近辺の散歩を楽しんでいます。市街地、
大型店などは近隣にあるので足りているが
耳鼻科、皮膚科等開業医がなく不便

2440 男 65歳以上 20年以上 はい 9



2441 男 65歳以上 20年以上 はい

住みやすい街。もっと若い方々が地域の中に溶け込
みやすい町。松本の西部地域の中心とすべき町づく
り

9
自然有り食物調達(米、野菜、果物)しやすい
病院あり鉄道有り高速も近し、住みやすい所

松本市の市政がこの波田地区(西部地域)を位置付けどのように
発展させようとしているのか全く見えない。いつまでも合併した
町の位置付けではいけない。若い?住一戸建て住宅入居にとっ
て波田の駅前だけに何でも集めようとする行政・当地市域の考
えは全くの田舎感覚から抜けていない

2442 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい 9

2443 男 65歳以上 20年以上 はい 9

2444 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 松本までの電車代が高い。冬、雪かきが大変 9

2445 男 65歳以上 20年以上 はい 9

2446 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 9

2447 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 9

2448 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

スーパーが遠い(20区民)
 給食がとてもおいしかった

9

2449 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 9

2450 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 大好きなスイカがおいしいこと! 9

2451 女 65歳以上 20年以上 はい

自分も含め高齢化一人暮らしの家庭が増加してい
ます。公私地域の連携、小さな個が集まって大きな
個となっていく。そして地域へ広がるような「まち」物
心で支えられていることでの安心できる町づくりを
願っています。具体的な事は個々の生活によりそっ
ていくように願います

9
美しい自然と水、知人友人の支え。季節の果
物野菜の恵みに感謝。健康を大切に。調和
と思いやりを大切にとすごしています

波田村の時代、波田町の時代、もっと古い波田の貴い遺構や歴
史、伝統、諸々をしっかりと後々に伝えていって欲しいです

2452 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

関西より仕事の関係で移って参りました。波田には
2001年4月より住まわせて頂いています。コミュニ
ティーとして丁度良い規模と感じています。ありがと
うございます。

9
今はコロナで出来ていませんがご近所との
懇親会・イベントなど楽しませて頂いてます。
感謝!

高速道路、市立病院など…これから波田も大きく変わると思い
ますが人が集まる地域(住み易い安全な地域)を作ってもらえた
らと願います。

2453 男 65歳以上 20年以上 はい 災害が少なくて良い。 9

2454 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

程良く市街地に近く生活しやすい。交通手段、松本
電鉄の電車賃が高い。

9 平穏に暮らしている。
波田も、日本有数の観光地（上高地）の玄関口ですので、道路
事情、アスファルトの改善をお願いしたい。

2455 男 65歳以上 20年以上 はい 9

2456 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特に困ったことや不満はありません。 9 のんびりライフを楽しんでいます。

住宅街が増えてきているので、保育園も増やしたら良いと思い
ます。

2457 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

生まれてからずっと住んでいる。これからも死ぬまで
住み続けることになるので、ここにいるのが当たり前
に思っている。

9
特に楽しもうとそんなに意識はしていない
が、全く不満に思うことがないので、十分満
足しながら生活している。

今後、家庭、社会での孤立化が進み、また、災害がいつかは来
た時、たすけあいの精神が必要となるだろう。共助の意識を育
てられるようにする。

2458 男 65歳以上 20年以上 はい

せっかくの循環バスだから、もっとすみずみまで回る
ようにしてほしい。耕作放棄地やそれに近い場所が
点在しているが、有効利用を実現して欲しい。

9

今はまだ自動車で活動できているが、運転
出来なくなった頃に、出かける先や方法・手
段が有れば多いに楽しめると思う。簡単に出
来るレクレーション施設が近くにあれば最
高。

人口減少や高齢化を防ぐ方策を立て実行する。老人、子供に
とって安全な道路の整備を実行する。（過去の安全点検で指摘
しても改善されない例あり）長期的には道路の拡幅が必要。

2459 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

電車が通っているのが良いです。
電車アルピコもう少し安ければよい。

9
波田アクトホールや体育館が充実していてス
ポーツに参加しています。

2460 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 8項でまとめて 9 8項でまとめて

道路、箱もの開発に偏っているように思えます。
自然、田畑などを守る方向もご検討お願います。
農家の後継の方が続けやすいバックアップも
波田の売りは自然、農業かと。

2461 男 65歳以上 20年以上 はい

・22区に住んで居ますが、近年自然災害（台風、水
害）などが無く、とても住み易いと思っています。
・市立病院の移転が中止となった宮地鉄工所の跡
地の活用がどうなっているか知りたいです。

9

2462 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 宮地鉄工所跡地の有効活用を検討してほしいです 9

周りの山々の景色、緑が多い所で静かな所
です。

三神社から山形村に抜ける道路工事の多さを何とかしてほしい
です



2463 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 9
隣組皆さんと仲良く生活出来る。水害がない
から安心しています。ただ春先の畑の砂ぼこ
りが大変です。

道幅が3m以下で生垣が道路にはみ出ているところがママある。
宅配さんや万一火災でも起こしたら大変。

2464 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

・近所の皆様がとてもウェルカムな方達で、本当に
移住して良かったです。
・公共交通機関についてです。アルピコの電車があ
るからだと思うのですが、路線バスが無いのが老後
の不安です。スーパー、温泉用のタウンバスは有る
のですが週1？だった様な。。。今後、どうなるのかな
と不安です。40代夫婦、子無しなので。

近所の方達が、分け隔て無く交流してくれる
ので安心ですし楽しいです。
自分達の趣味(バイク・車)にもご理解があり、
とてもありがたいです。
このまま仲良くしてもらえる事を目指し、自分
達も無理なく努力したいと思います。

高速道路が開通する前に、国道158の整備をして欲しいです。
(踏み切り渡って信号無しで国道に出るとかあり得ない！それが
何ヵ所もある！すっごく危険ですし、実際事故にあいました。当
方被害者です。)

2465 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 騒がしくなくて良い。 9

2466 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

デリバリーがなくて困った。飲食店が少ない。
ビックスーパーがない。

9
扇子田公園で楽しんでいます。 扇子田スケートパークは残してほしい。

のんびりできる公園がほしい。

2467 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

数字で分けられた地区の呼び方に戸惑い今でも覚
えられません

9
勤務先も近く生活に不自由の無い土地に家
を構えられて幸せです

2468 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 住みやすい環境になると良い 9 生活の拠点

2469 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

森口辺りにスーパーが出来たら最高だなって思いま
す

9 今のまま静かに過ごせたらいいなと思います

2470 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 近所の方がやさしい。住みやすい。 9 自然の中でサイクリングを楽しんでいる

2471 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

松本市梓
川

上高地線の料金が高く不便を感じます。それ以外
は、近くにお店や医療機関などもあるため、普段の
生活で困ることはありません。

9

2472 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓
川

困った事はない。 9 健康第一で過ごせればいい。 宮地鐵工所跡地どうにかならないのか?

2473 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市奈

川
医療機関等充実しているのが良い。 9 健康第一で過ごせればいい。

電車上高地線下島～森口間すれ違いできる踏切設置を希望し
ます。

2474 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市安
曇

良かった事　駅やスーパー、銀行が近い 9
夏の時期であれば下原のスイカを楽しみにし
ています

公園があるといい

2475 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓
川

電車料金が高い。私自身は松本駅まで使用するが
(飲み会)観光客の方、学生の負担が多い。市として
補助等で半額位が良いと思う。
国道がせまい。バイパス整備を早くしてほしい。

9

松本、安曇野、塩尻方面への通勤に便利で
良い。通勤に農道を利用しているので農作業
者に申しわけなく感じる。
波田駅周辺の小中高学生の通学の安全確
保が必要。私自身は夏休み等だと安心して
運転できる。

バイパス整備、インター整備で車の流れが変わると思うので通
勤時の渋滞を心配しています。(病院周辺の渋滞も心配)上高地
方面の玄関口として、新島々駅周辺の整備が必要。もう少し活
気がほしい。矛盾しますが生活の場と観光の場、農業・自然の
バランスをうまくとっていきたい。旧波田町の文化は重要だと思
います。いい地区だと思っています。

2476 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

松本市梓
川

良かった事：静かである。日当たりが良い。隣組の
人達が良い人でよい。困っている事：隣組長は何歳
までやったらよいか（元気ならやりたいですが）。今
現在、回覧板を回すのも苦痛です。

9
高齢のため楽しみは無いが、転倒せず前向
きの考えで生活しています。

2477 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
道路がせまいので不便。松本電鉄の料金が高い。
施設の利用料が高くてかんたんに利用出来ないと
聞く

9
現在より年齢を重ねた時、スムーズに希望が
かなえられるか心配。
家族に迷惑かけることなく生活出来るか

旧松本市との合併による弊害はないか心配
旧波田町のころ年寄りを世話をして見送ることが出来たので同
じ位又はその頃より安全な老後が送れてほしい。

2478 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
冬場の雪かきについて北原団地ですが小道の方も
雪かきにきてほしく思います。年々みんな年令がま
して大変ですのでよろしくお願いします

9

2479 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 現状に満足しています。 9 家庭菜園

大型ショッピングセンターのような所があれば、もっと楽しく過ご
せると思っています。

2480 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

・子育てをするのに自然環境がすばらしくよい所
・文化センター、公民館、図書館など文化面でも次々
と充実してきてよかった
・パン店、菓子店、衣料品店など閉店が多く残念。
ドーナツ現象か
・近所づきあいがうまくいっている。
・新しいカフェなど楽しみも出てきた。

9

田園地帯の散歩(犬を連れて)中に出会う人と
のあいさつが波田らしく、作物の成長を見る
ことができること。春夏秋冬を味わえること。
上高地線が通っていること。美ヶ原や乗鞍が
見えること。いっぱい楽しんでいる。

人づきあいがうすくなっていることも感じるが、地区や町会の公
民館活動やこども会育成会の活動を続けていけるようにしたい
と思う。

2481 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 高齢者も生活し易いまち 9
行事等には参加をし親睦を深め日常的に付
き合える知人を増やす

若者が定住する魅力ある地域にしていければいいと思う。
波田の水は旨いと言われるのは喜ばしい



2482
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 いいえ 松本市
子供の学校が近くて良かった。図書館も近くて良
かった。
病院が近くて良かった

9
りんごとスイカがおいしい。山が近くてうれし
い。松本出身ですが波田が大好きです。

山形のアイシティ、松本のイオンモールのようなショッピングモー
ルがあるとうれしい。

2483 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 9

2484 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

区によって人口増減に差があり少ない方なのでまと
まってはいると思いますが役員の回りが早かったり
何度もやったりは困ります

9 近所の畑をお借りして家庭菜園 車の運転ができなくなった時の不安はあります

2485 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
明るく楽しい町
町内で買物ができる街

9 色々なイベントに出て友達ができて楽しい
北原団地の県住はどうなっているのですか?ボロボロな所は見
た目もあまり良くないですね

2486 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 皆様本当に親切 9

まだ家がしっかり整っておらずこれからゆっく
り楽しんでいきたいです

2487 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
静かな所が良かった。都市化が進み俗化してもらい
たくない

9 余り考えたことがない わかりません

2488 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 9

2489 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 9

2490 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

自然が豊かで、人とのつながりも程よく保たれてい
ると思います。今の環境を保って（田畑、自然等）ほ
しいです。

9
家の周りを散歩したり、走ったり、川を見に
行ったりする。スイカや地元の野菜を食べ
る。いただく。人との行き来。

波田町のころの良さ（有線、細かなサービス、臨機応変な対応、
身近なつながり）を大切に。必要なところは残して欲しい。波田
の人達（地域性）、私は好きです。このまま暮らしやすい所で
あってほしいです。

2491 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

【良かったこと】〇自然が豊か（夜は満天の星、春は
一面の新緑、夏は田んぼが緑のじゅうたん、秋は黄
金の稲穂の海、冬は白銀の世界が広がる）〇夏は
クーラー無しでも過すことができ、夜はきちんと気温
が下がる（人工被覆域が少ない為ヒートアイランド現
象を防げている）。〇程よく田舎（病院、駅、スー
パー、コンビニが車で数分。更に少し行けば市中心
部に行くかれる）。【困っていること】中部縦貫自動車
道による景観破壊（星が見えなくなる。開けた視界
が失われるなど）、騒音、大気汚染が心配。

9

日々目にする緑豊かな自然、耳にする虫の
音や鳥のさえずり、肌に触れる心地よい風、
美味しい空気と水、そして名産のスイカ。これ
らを存分に楽しんでいます！これらが最高の
楽しみです！

恥ずかしながら、波田地区の都市計画マスタープランを今回初
めて知りました。波田地区の目指している方向が今までずっと
はっきりせず釈然としなかったですが、それもそのはず、と思い
ました。「美しい田園、河岸段丘」と謳っていながら、自動車道の
建設など、この景観を損なうことをしているんだなあと。都市化
が進む世の中で、この豊かな自然は貴重で大きな財産だと思い
ます。不便かもしれないけれど、それを楽しめる。時代に逆行し
ているかもしれないけれど、それが魅力。そんな町があってもよ
いのでは？実際私はこの波田の程よい田舎さが気に入って移
住しました。トキとの共生を目指して不便な暮らしを受け入れて
いる佐渡島のように、自然との共存を地で行く波田・・・が、何十
年後に見られたらいいのにな・・・と思います。

2492 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

支所、病院、保健センター等が近く、スーパーなども
あり、利便性が良い。

9
子育て中のため、たくさんの自然を見せた
り、遊んだりしている。

未就学児が遊べるようなところを充実させてほしい。

2493 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

松本市内に出るには便利だが、私鉄の料金が高
い。春先の砂埃がひどすぎる
国道沿いにもっとお店があってもいいと思う。

9

2494 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 飯田市 9

2495 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 長野市

人が優しいこと。
のどかなところではありますが大型の車がたくさん
通って少し怖い

9
今いろいろ模索中

通学路など歩道の整備、拡張等。

2496 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 大町市

電車も通っていて住みやすいとは思います。しかし、
道が整備されておらず、特に南北の道が無いに等し
い。上高地線があるため難しいとは思うが、宮地鉄
工跡地横の道路が南北につながるとかなり便利に
なると思います。

9 休日は散歩。夜は静かなので読書

とにかく道の整備をお願いします。また、広域農道も松本トンネ
ルからの堤防道路も、全て新村で渋滞や分断により市益、県益
を損ねています。新村地区の人たちが反対するのであれば、新
村地区を通らないルートで考えてほしい。

2497 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

野菜や食材のお裾分けを隣近所からたくさんいただ
けて助かる

9 子育てしながらのんびり過ごす 電車賃が高い事だけが難点です

2498 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村
高速道路が波田まで延びる目安がつき便利になる
と思います。

9 福祉に力を入れてほしい

2499 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 御代田町 静かでアクセスがよくてとてもよいと思います 9 平和に暮らせればそれだけでいいです 今のままでいいです

2500 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 箕輪町 近所の方などがとても親切で良かった 9 自然とのふれあい 通学路の安全性の徹底をお願いしたいと思います。

2501 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 長野市

デリバリーができる店が少ない
大型商業施設が一つでもあると便利

9



2502
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 いいえ 須坂市

落ちついた風情のある町
河岸段丘に彩られた味のある集落
国道158号を中心に狭い道路が交通の支障となって
いる

9

波田は住む町、生きている町
もう少し商店と飲食が充実すれば尚良いと思
う。ゆっくりおいしい空気、水、農作物でス
ローライフ

せっかく西の山のふもとの拠点としてすばらしいポテンシャルを
持ち合わせているので、もっともっとブラッシュアップし住みやす
い町を創造したい。アルプスのふもとの海外の町づくりも取り入
れたいですね

2503 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内北信 9

2504 男 65歳以上 20年以上 いいえ 伊那市
自然豊かで住み良いところと思います。
交通の便が良くない(国道の渋滞等)※波田道路の
早期開通等に期待しています。

9

豊かな自然環境(夏は涼しい。但し冬は市内
中心部より寒さが厳しいが…)をウォーキング
等を通じてエンジョイしていきたいと思いま
す。健康寿命を伸ばすのには適している町だ
と思います。

県外からの通過車両はバイパス化した道路(松本・波田道路な
ど)へ流すようにして、旧道部分については地域道路として安全・
安心な交通環境を作っていくことが大切と考えています。

2505 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 飯田市

景色もキレイでのどかに住めて良い
少し車を走らせると街に行けるし高速へも乗れるし
アクセスが良くとても気に入っています。春先の砂嵐
は少々気になります

9

景色を生かした庭づくりが楽しいです。スイカ
もどの地区のスイカと比べても波田がNo1だ
と思います!
毎年楽しみです!

子供が気軽に遊びに行けるような公園(広場程度でも良)が増え
たら更に良いと思います。

2506 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 車がないと生活に不便 9 ゆっくり 特になし

2507 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 9

2508 女 65歳以上 20年以上 いいえ 上松町 9

2509 女 65歳以上 20年以上 いいえ
栃木県

宇都宮
運転が出来なくなっても電車があるので遠出に楽か
なと思ってます。

9
今はコロナで大変ですが自然に囲まれた松
本が大好きです。

よく富山へ行きますが、早く自動車道が出来たら良いです。

2510 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 静岡県

市街化調整区域の規制のため車庫も立てれなくなっ
てしまったことが残念

9 天気が良いので気持ち良く過ごせてます。

2511 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 東京都

夜は特に静かで過ごしやすい。松本市街へ行くのに
距離はあるが車で行きやすい
畑や田んぼ、昼間に草木?を燃やしていて風向きに
よっては煙いし臭い。

9

はたライフ、充実して過ごせています。
星空がとてもキレイ。都会では星は少ししか
見れないので嬉しい。
のんびりゆっくり過ごしていきたい。

便利な街であってほしい。
子供や犬が遊べるような広い公園などがあると良いかと…

2512 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 東京都 9

2513 男 65歳以上 5年未満 いいえ 東京都

【良かったこと】①近隣の方々がとても良く気遣いし
てくれる。②子供たちが気持ちよく挨拶してくれる。
【困ったこと】車の運転が雑で乱暴。①曲がる直前に
ウインカーを出す。又は全く出さない。②歩道の無い
道路で歩行者が居ても徐行しない。③狭い道で対向
車に道を譲っても挨拶が無い。

9

早朝のウオーキングで高台から眺める景色
を楽しんでいます。北アルプス・北信五岳・
八ヶ岳、遠く甲斐駒ヶ岳を望むことができ、こ
のコロナ禍でも気づまりすることなく暮せるの
はとても素晴らしいと思っております。また、
想像以上に買い物の便が良いのです。波田
に長く住み慣れた方にはあまり実感が無い
かもしれませんが、日本中旅をして来た中
で、特筆した奇景・絶景は無くとも、総合的に
は波田が日本一の素晴しい土地だと思って
おります。

地域の農家の方触れ合う中で、売り物にならず廃棄してしまう農
産物があまりにも多いことに驚いております。売り物にはならな
くとも食べるに支障のない物を農家の方々が持ち寄り、それを
無償で交換できるような地元限定のマルシェを立ち上げることが
出来れば、SDGｓの観点からも全国の先駆けとなると思います。
繁忙な農家さんも多いので回収に回ることもできればなお良い
と思います。但し、あくまで金銭的取引が絡まないことが前提に
なると思います。

2514 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 東京都

運転マナーが悪い（スピードの出しすぎ、ウインカー
を出さない）。町に活気が無い。飲食店が少ない。上
高地線の料金が高い。本数が少ない。子供たちが
元気にあいさつをする。夜がとても静か。夜、外灯の
明かりが無いので星空がきれいに見える。

9

毎朝１時間程歩いています。すれ違う人や農
作業をしている方たちとても気さくで知り合い
がたくさんできました。中には大切に育てた
農作物を分けて下さる方もいて、心が温まる
思いです。高台からは松本市街地や北アル
プス、北信五岳などが見渡せ、毎日違う表情
を見せてくれるので、飽きることがありませ
ん。

高齢者が多い中、車が無いと不便な面が大きいと思います。循
環バスはありますが、本数が少なく、目的地まで時間がかかりま
す。不自由なく生活できる環境を整えていただければと思いま
す。

2515 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 北海道

自然が多くのどかな所が良い
電車賃が高いので最低でも半値にしてほしい。

9
釣りをしたりキャンプしたり、キノコ取りに行っ
たり家庭菜園などで楽しんでいます。

2516 男 65歳以上 20年以上 いいえ 三重県
松本市街地から適当な距離で通勤など便利です。
山麓なので空気もきれいです。

9 電車があって便利ですが、キップが高いです

2517 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 愛知県名

古屋市
このままでいい 9 のんびり このままでいい

2518 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 京都府

果物が豊富で美味しい。徒歩20分圏内に病院、郵
便局、スーパーなどあり便利。時刻を知らせるチャイ
ム（お昼前）が鳴ると助かる（外仕事をしていると
き）。通学路（特に郡道坂）が危険。冬季の道路の除
雪の仕方が雑。

9
広々した田畑や景色を楽しみながらウオーキ
ング。農家のアルバイト。庭仕事。人とのお
つきあい。

高齢になり、病院とのつきあいがつづくもが予想されるので、市
立病院の移転が近くでよかった。



2519 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 埼玉県

四季を近くで感じることができるのが
とても良い。スイカも美味しい。
子どもが遊べる公園や場所を整備してもらいたい。
(渕東駅周辺の山近く希望。扇子田公園は遠いので)

9

毎朝、家から松本市街や周りの山を臨む景
色はとても綺麗です。休日には近くの山を
登ったり、大きな公園で遊んだり、楽しんでい
ます。築50年の民家をリフォームして住んで
ますが、これからも家族で少しずつ手を加え
て、自分たちが住みやすくなるような家にして
いくつもりです。

縁があって波田に移住してきましたが、
とても気に入ってます。

2520 男 65歳以上 20年以上 いいえ
神奈川

県

緑に囲まれ梓川もあり自然が心地良い。
皆がちょっとずくをだせばもっと美しい町にできる。
共同作業で絆づくりをすればもっと住みやすい町に
なる。

9 ボランティア活動と畑仕事で楽しんでいる。
ビジョンを実現する活動に皆が参加すれば「大いなる波田」にな
る。

2521 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ

神奈川

県
9

2522 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 千葉県

人口密度が低いところが良い。商業施設も一通り
揃っている。30分で松本と言う大都市に行ける

9
家庭菜園、庭いじり、DIYなど自然と共存を楽
しんでいる

現状維持できるか、若い人の働き口を確保できるかが最重要課
題だと思います

2523 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 大阪府

波田に移住して、もうすぐ20年になります。波田は、
自然の残りかたと、最低限の便利さが、バランス良く
て暮らしやすいです。厳密に言うと、自然ではないで
すが、畑や田んぼ、苗ほう畑、波田学院があること
で、緑を目にし、四季を感じ、野鳥やヒグラシなどの
声を聞くことが出来ます。
生活面では、食品類の買い物が近くで出来、保育園
から中学校があり、病院があり、保健センターがあ
り、本数は少なく高くても松本電鉄上高地線があり、
子育てしやすく、ギリギリ高齢者も暮らせるかと思い
ます。
個人的には、スポーツジムと美味しいご飯屋さんが
もう少し、あればな～と思うこともありますが、、、人
口密度がもっと高くならないと採算がとれないのだろ
うし、人口が増えると自然が失われていくのだろうか
ら、仕方なし！今に満足しよう！と、納得していま
す。

9

まだスキーが出来る体なので、冬～春は乗
鞍で滑ります。春～夏は白馬まで足を伸ばし
ます。たまには乗鞍にトレッキングに行きま
す。
春～秋は、週末ランニングをします。
波田で間に合わない買い物は、なるべくまと
めて梓川、松本市街地で。
地元産の野菜や果物を楽しみます。
スキー仲間や山仲間が、ベースキャンプみた
いに泊まります。大変に感じることも稀には
あるけど、語り合えたりするのは楽しいです。

こうやって書いていくと、今さら158沿いを低い人口密度のまま住
民の生活用に開発しても、観光客相手に開発しても、店舗がつ
ぶれて余計みぐさくなりそう。でも乗鞍や上高地があり通り道な
のだし、安曇野や市街地もさほど遠くないし、それらを生かした
産業がもう少しあれば、雇用も生み出し、今後予想される人の
流出も減らせるのかも。普通の宿泊施設でなく、乗鞍・上高地に
行く人、安曇野に行く人、松本市街地、美ヶ原に行く人が、ベー
スキャンプのように気軽に低コストで素泊りできる、ゲストハウス
はどうでしょう…？
今整備中の下の段の広い道沿いで、波田インター近くに、夏の
自転車保管場所と冬の乾燥室を兼ねたスペースが各部屋ごと
に(快適・防犯をウリに)あり、Wi-Fiとお湯とお風呂がビジネスホ
テル程度に使えて。食事は外食か持込みにして、波田の飲食店
と竜島温泉は割引ありで。今日は疲れたからor遅くなったから家
族で外食したいという時に行ける、ご飯やさんがあれば、地元民
も旅行客も使うはず！
竜島温泉にも、もう少し美味しい夕食をゆっくりとれるお店に入っ
てもらいたい！ゲストハウスの管理者さんが、夜にお店を回る
シャトルバス運行と、予約者のみを波田駅送迎するなんてことが
出来れば、飲む人は嬉しくて、電車の人も泊まるのかな。波田の
飲食店より割引率は低くても、安曇や市街地の飲食店もちょっと
は特典があるほうが、宿泊施設からの不満が和らいだり、周辺
域や松本市の理解・協力が得られたりするのかも。経済学を知
らない素人の戯言でした。
波田がさらに良くなりますように。

2524
回答し
たくな
い

20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都

ゆったり過ごせる街だと思います。標高が高いため
涼しく過ごしやすい。

9
四季の景色を感じ、地域の野菜などを味わ
い、ゆったりと過ごしたい。

駅前にコンビニとドラッグストアがあれば結構便利になると思い
ます。車道に急に飛び出す人や車があるので、啓蒙活動を進め
て頂ければ、より安心して暮らせると思います。

2525 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 兵庫県

車社会ですが、電車も通っているので、住みやすい
です。上高地線だけは廃線にしないでいただきたい
です。

9
早く上高地までの高速道路が通って、国道の車の多さが解消さ
れればよいなと思います。

2526 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 9 静かで田舎で満足しています

2527 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 住みやすい 9 はい 商業施設が少ない

2528 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

災害も無く静かで良い
交通の便も良く、買い物もしやすい場所が近くにあり
助かる

10

郡道坂の交通量が多く、子供の登下校が心配。
整備の強化をお願いしたい。

2529 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 10

2530 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 10



2531 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 大いなる波田が大好き 10

2532 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい

もっと綺麗な街(ポイ捨てがない街)にして欲しい(ゴミ
箱を増やして欲しい)

10
夏にスイカがいっぱい食べられて嬉しいです
😆。

波田はとても住みやすくていい街です。小学校に行くときも挨拶
をしたら地域の人たちが返してくれるので嬉しいです。あと、さい
さい祭をできるだけやって欲しいです。(来年は花火だけでもい
いのでやって欲しいです。)

2533 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 10

2534 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

松本市街まで比較的近く、市内のようにゴミゴミして
なくて、とても生活しやすいところ。梓川方面に行く
のに、三溝から抜けていく道がなく、回り込まなくて
はいけない。

10
自然もそこそこに保たれていて、子どもたち
には、とてもいい環境のため、快適な生活を
送れていると思う。

自然環境はそのままに、デジタルを活用したまちづくりを計画に
入れ、市内では波田が先進と言われるぐらいになってほしい。

2535 男 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい 給食がおいしい。 10 学校が楽しい おいしい給食を残してほしい

2536 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

図書館をよく利用してます。波田はとても落ち着きま
す

10

2537 男 65歳以上 20年以上 はい 今のままで良い 10 べつにない べつにない

2538 女 65歳以上 20年以上 はい

災害が少なくて良い
市立(波田)病院がある事!!(安心できる)
生活立地条件が良い!!(局、コンビニ、小・中・高学
校、病院(個人医院)・歯科・一番は上高地線)

10
周りの山々・季節の花々、スイカ、りんご、稲
作地をながめながらの散歩はとても気持よ
く、ずすがしさを感じる。

松本市街地にも近く、自然も多く、野菜・果物も豊富。生活面で
もすべて町内にあるためとても住みやすい。これ以上開発して
欲しくない。インターができる事には疑問をもっています。水が美
味しい。
市立病院は是非必ず波田地区に建設して欲しい

2539 男 65歳以上 20年以上 はい 自然が多い。交通の便がいい 10
農業(家庭菜園)を楽しんでいます
梓川河原の散歩も楽しくてよいです

2540 女 65歳以上 20年以上 はい

先ず一番有難いのは夏場に生活用水、農業用水の
水不足がないことです。それに地区内に電車が通っ
ていること、これも有り難いです

10
コロナ禍で外出は出来るだけ控えています
が、その分、野菜作りや花を育てることで
日々楽しんでいます。

多くの若い人たちに、この波田地区に住んでもらえると嬉しいで
す。

2541 女 65歳以上 20年以上 はい
住みよいまちだとおもっています。困っていることな
どは特にありません。

10
日々健康に気をつけながら、時折、親子で出
かけることが今の唯一の楽しみです。

2542 男 65歳以上 20年以上 はい

交通が便利。銀行、医療、等がそろっており生活す
るのに良い。この地区には美容、理容所もあり高齢
になっても便利が良い

10

今は高齢になり病院通いが多くなりました
が、近くに病院があり助かっています。病院
通いの間を利用して1泊の温泉に出掛ける事
を楽しみにしています。

2543 男 65歳以上 20年以上 はい 10

2544 女 65歳以上 20年以上 はい
波田地区は自然災害が少なく田園が多く病院(市立
病院)もあるので住んで良かったと思います

10 友人を大切に新しい友人を増やしていく
私は年なのでこのままで満足しています。よい友人も多く仕事も
ありますし(畑の仕事)健康ですので…

2545 男 65歳以上 20年以上 はい 優しい人が沢山いる町です 10
これからも明るい町でありますようお願いしま
す

2546 男 65歳以上 20年以上 はい

上高地線のあること。早朝～夜遅くまでのダイヤ
自然が豊かな事。人口がほどほど。自然災害が少
ない。高速道に近く交通の便がよい

10
自然を楽しむ場所が近くにあり空気がきれい
で体を動かしやすい。登山やスキー、海へも
2時間の距離

田舎的なところもあるが隣近所間であまり干渉しない感じがよい
かな

2547 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田は保育園、小学校、中学校で同じ仲間と学び生
活できる地区であるからこそ、子供達の仲間意識は
高いと思います。地域とのつながりを持った学習と
地域住民も意識が高まる活動を行うことで故郷の意
識大切さが残るまちとなると思います

10
山があり川があり森林がある自然環境に恵
まれた地域で野菜を作り他の趣味を楽しむこ
とができている

現代はネット社会が急速に広がりそれを進めようとしている。松
本市ふと立ち帰ることも大切。地区町会活動から仲間作りがし
やすくなると思います。人と関わることが煩わしいと思っている
人が増えている。関わることでストレスにならないような良い仲
間づくりができるまちになると良いと思います

2548 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 10

2549 女 65歳以上 20年以上 はい
年をとった時に少し安心感があるようなまちになれ
ていればと思います

10

2550 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

良い点:公共施設が充実している。松本への移動に
電車が使える
困った点:国道の交通量が多すぎる　特にトラック

10
定年後に時間に余裕ができたら家庭菜園を
楽しみたい

駅前のデリシア以外で買い物をしていない。魅力あるお店がほ
かにない(知らない)
波田以外で買物をしていることに心苦しさを感じる

2551 女 65歳以上 20年以上 はい 10

2552 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

松本ICに近く鉄道の駅もあり交通の便が良い
住環境が良い。特に水道水の美味しさは地区以外
の人に自慢できる
病院が近くにあり安心できる

10
山菜、キノコなど旬の食材が手軽に手に入る
のでおいしく食べています

旧宮地鉄工所の跡地を有効利用して欲しい。お年寄りの免許更
新時に利用できる教習所なんかいかがでしょうか?
21区から眺める夜景がとても綺麗なのでオートキャンプ場を造
れば人気スポットになりそうです。



2553 男 65歳以上 20年以上 はい 別になし 10 現時点ではそんな余裕はない
158号線沿いの宮地跡地が草がぼうぼうなので見ぐさいと感じて
います。何とか波田町で跡地を有効利用出来ないか

2554 女 65歳以上 20年以上 はい
市立病院がありありがたく安心して生活することが
できます。

10 特になし 特になし

2555 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 10

2556 女 65歳以上 20年以上 はい

波田地区も老齢化で子供の人数が減少しています。
子育て世代が暮らしやすい町、具体的には良く分か
りませんが子育て支援的な事でしょうか

10
生まれた時から住んでいるので何も不足が
ありません。少し田舎が丁度いいと思います

旧わかば保育園の跡地ですが公園にしていただくことはできな
いでしょうか。10区には公園がありません。子供もお年寄りも集
う場所が欲しいと思います。上の段の避難場所にもなると思い
ます。私は10区ですが11区など他区からも声を聞いています。

2557 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

環境も人もエコで優しく温和な性質なところが心地良
いです

10
景観がとてもよく自然を楽しんでいる。坂も多
くあり、ハイキングコースとして歩くことを楽し
んでいる

坂の途中の駐車場からの入　
梓川は美しく公園も素敵なので多くの方が利用方法を知って慣
れ親しまれると魅力が増し想い出になる
オーナーズ農園も観光地としても上高地への旅の途中でも楽し
んでいただけたらいいと思います

2558 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 10

2559 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい なし 10 なし なし

2560 男 65歳以上 20年以上 はい 10

2561 男 65歳以上 20年以上 はい 中波田地区にお店がない事 10 交通アクセス

2562 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい 特になし 10 特になし 大きな道路もくるので期待しています

2563 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 松本市街地へのアクセスが良い。静かな環境 10 自然が多くゆったりした人生 宅地を増やし、人口増、飲食店増

2564 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

自然が豊かで市内へも電車が通っていて便利
山に囲まれていて災害も比較的少ない

10

犬の散歩で早朝30分くらい歩いている。畑も
やっている。歩いていると歩道のゴミや草が
目につきゴミ拾いは日課となっている。歩道
の草取りも町会隣組の行事として月1回行っ
ている。自分達の町をきれいにしたいと思う。
国道なども観光客が気持ちよく行き来してほ
しいと思うのでできる範囲のゴミ拾いをしてい
る

これから70、80代になって住み良い町であってほしいと思う。
もっと分館等をオープンにしたらどうでしょう。町会の話ですが
…。

2565 男 65歳以上 20年以上 はい

百年近く住んでこんな素晴らしい所はないです。山、
谷間、河あり空気はきれいで山から湧き出る水は冷
たくておいしい。災害があってもそれほどの被害は
少ない。買い物もスーパー、コンビニも沢山あり、
又、病院??もあります。又、電車もあり道路も完備さ
れ近年中にインターもできるので楽しみです。

10
新型コロナ感染症がすべての活動の障害に
なっている。これを早急に収束するのがすべ
てす

市立病院移転に伴う周辺の整備を確立する事

2566 女 65歳以上 20年以上 はい

交通の便が良い
商店が少なく地区外へ買い物に出るのがほとんどで
す

10
人を集客できるような施設が無い為他地区
への買物遊びで楽しんでいます。波田の中で
は今一です

2567 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 10

2568 男 65歳以上 20年以上 はい

故郷としての思い。
猿、いのしし、熊の出没が増えた。里山整備(山林整
備も含む)
田園都市だと思う

10
今迄どおり平和に普通に背伸びする事ない
淡々と暮らせばよい。楽しみは自分で見つけ
る物

波田駅前に市立病院が移転するが郡道坂の踏切からの車の出
入、またコメリ前からの坂道の車の出入を特に慎重に考慮して
欲しい。鍋割の国道への進入路対策(支所駐車場をぶち抜いて
郡道坂へ直結など)以上駅前整備計画の中で考えていただきた
いと思います。

2569 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい なし 10 静かで休日ゆっくり休んでます なし

2570 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

下原交差点から北原団地に向かう道幅を広げてほ
しい。

10

2571 女 65歳以上 20年以上 はい 10

2572 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 10



2573 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 10

2574 男 65歳以上 20年以上 はい 10

2575 男 65歳以上 ２０年以上 はい 10

2576 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

自然が豊かで、静かな環境でとても生活しやすいと
思っています。子供が小学生のころから「見守り隊」
の方々に登下校時、校外学習時など大変お世話に
なり、安心して子育てをすることができ感謝していま
す。

10
近頃、休耕田が見られるようになってきました。安曇野市の方で
は畑や田んぼも有効活用していると聞きました。波田地区でも、
そのようなことができれば良いと思います。

2577 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特になし 10

自然もあり、スーパーもあり、病院、学校、電車も通り、不満があ
りませんが、商業がもう少し発展したら嬉しいな、と言う欲張りな
気持ちは多少あります。

2578 男 65歳以上 20年以上 はい 10

2579 男 65歳以上 20年以上 はい 10
若澤寺跡とか仁王門の股くぐり等をもっと宣伝しても良いかなと
思います。

2580 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい 10

2581 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
はい 10

2582 男 65歳以上 20年以上 はい なし 10 なし なし

2583 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 今住んでいるところは、子供が遊ぶ公園が少ない。 10

2584 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 10

2585 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市 隣人の県外出身者が糞以下で困る！ 10 ゲス隣人がいるので楽しくない

2586 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市安
曇

10 山や野菜作り

2587 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市乗

鞍
なし 10

2588 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市奈
川

働きやすい町、子育てしやすい町になってほしい 10 花火大会を毎日やって欲しい

2589 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 特になし 10 特になし 特になし

2590 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
環境が最高　自然交通(松本市街地・空港・高速)
人間関係はかなり閉塞的。ポジティブな若者の導入
が必要

10
農道を利用してのウォーキング
100円電車を利用して松本市街地へgood

高齢化が進む中での人とのお付き合いの欠如
二世・三世・又新しく転居した人とのおつきあいが全くない。
年寄りの一人暮らし、空家が多い～考えて下さい

2591 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
近所の人が親切でうれしいです。
お互いに仲良くやっています。

10
お友達と農作業の話をして勉強になってうれ
しいです。

子供がサラリーマンなので今後の事が心配です

2592 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 10

2593 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

淵東は山が眼前にありとても気分が爽快になりここ
に住んでいることに満足しています。波田地区は緑
を守りながら現在の自然環境を維持して行って欲し
い

10
自然が豊かなので少し足を延ばした散歩が
大好きです

あまり極端な発展は望みません。今のまま素朴な所も大切にし
て欲しいです。

2594 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 特になし 10 特になし 特になし

2595 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 道路は狭く行き止まりもあり交通事故も心配です 10
近所同士のコミュニケーションのとりようがな
く孤立する人が多いと思う

町公民館としての行事等は従来通り進め区民の集まる機会を
増やして欲しい

2596 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 10

2597 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 今は困っていません。良い町になったと思います 10 楽しい毎日を楽しもうと思います 気楽に立ち寄れるような場所があるといいと思う
2598 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 かっきのあるまちになってほしいと思う 10 毎日楽しく過ごしています 元気でかっきのあるまちになってほしい

2599 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
波田町大好きです。皆さん、思いやりがあってやさし
いです。

10
きっさてんに入ったり、食事したり、景色がす
てきです。

スイカがおいしいです。いつも皆さんに頂いてしあわせです。



2600 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 松本平を感じられとても良い 10 普通に暮らせれば良いです

もともと波田町であった時に何をどうしたかったのか
松本市と合併して何かが変わったのか。良い事があったのか。
逆に不便になったことがあったのか。
人々が減っていく中で人口増加を目指すのか。商工業の発展な
ら基盤となるものがあるのか。今ある素材をもっと活かす手法・
方法を中心に考えて欲しい。波田すいかも大事だが他に何かな
いのか

2601 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 10

2602 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 静かな所 10 別にない

2603 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 10

2604 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 いろんなお店が出来て欲しい。 10

2605 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

自然が豊かで、適度にインフラも整っているお陰で
充実した生活を送れていると思います。

10 山登りや温泉を楽しんでます。

家路の狭い道路でスピードを出して走行する車が散見されま
す。子供達の通学や遊んだりする際、万が一の事が無いよう路
側帯、歩道の整備やドライバーへの注意喚起が必要と感じてま
す。

2606 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 大型店があればよい 10

2607 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 10

2608 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

自然豊かで家の近くでキジを見たり、庭木でハトや
モズが子育てするのが見えたり、最高です。
上高地線の運賃がもう少し安くなり本数が増えると
良いですが、、

10

畑を借りて、家庭菜園を楽しんでいます。電
車一本で松本迄出られるし、日常の買い物
はiCITYがあるし、住み良い所だと思っていま
す。

2609 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

交通の便が良いし、静かで不自由なしで住み易いで
す。
地区に病院もあるし、スーパーもあるし安心して暮ら
しています。

10

現在、コロナなので外出しない方が良いと
思っていますので波田地区に留まって居りま
す。治まったら他の所にも行って見聞を広め
たいです。

2610 女 65歳以上 20年以上 いいえ
木曽郡楢

川村
市内へも近く行きやすい場所と思います 10

公民館行事、福祉ひろばの行事への参加で
皆様とのふれあいが楽しいです。

車で通るとき、歩道の雑草が延び放題の所が目につき、きれい
にしてほしいと思います。

2611 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

木曽郡大
桑村

安い老人ホームを増やしてもらいたい 10

2612 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 生坂村 病院もスーパーもあって住みやすいです。 10 特になし 山がとてもキレイにみえていいところです。

2613 男 65歳以上 20年以上 いいえ 生坂村 10

2614 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 須坂市 病院、学校、電車、デリシアなど利便性が高いこと 10 さんぽ

2615 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

上高井郡

高山村
縁もゆかりもなく引っ越してきたが、迎え入れてもら
い、とても良くしてもらえて住みやすい。

10 肩肘張らずに生活出来ればいい。
上高地線沿いの踏切が危険極まりない。
車線を増やすなどして対策しないと事故のリスクが高い。
又は、踏切を無くすのがいいと思う。

2616 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 佐久市 住みやすい、静か。子育て世代が多い。 10 一生住もうと思っている。 上高地線の運賃がもう少し下がると良い。

2617 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

人がやさしく住みやすいところです。子育てをする環
境としてもとてもいい場所です。

10

波田に土地を買い家を建てたので私たちに
とってここはずっと長く、歳を取っても住み続
ける場所です。子育てや子供を通して知り
合った方々はとてもいい人たちばかりで、こ
れから先、子供たちが巣立った後もいいお付
き合いを続けていけると思います。

2618 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市 駅が近い 10 子供達と自然の中の生活

2619 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 安曇野市

とても静かでのどかで住みやすいところだと思いま
す。
外灯の設置やカーブミラーの設置等環境整備をお
願いしたいです。

10 近所の方との交流

2620 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村 旧宮地跡地に大型店ができることをのぞむ。 10

2621 女 65歳以上 20年以上 いいえ 本城村 中波田地区にお店がない事 10 交通アクセス



2622 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 原村

波田と言えばやっぱりスイカ。近隣で立派に生産し
ており有名な町で大変良かった。波田町のままでい
て欲しかった。

10

区ごとの様々なスポーツ大会があり、大変楽
しい。コロナ禍が終わって、しっかりと再開し
て欲しい。そしたらまたがんばって参加し楽し
みたい

松本市に入ったが波田町独自の行事等、今後も以前とおなじよ
うに開催して欲しい

2623 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 白馬村 10

2624 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市 なし 10 自然を楽しんでいる なし

2625 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市 10

2626 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市 10

2627 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 長野市 なし 10 普通に暮らせる。不便なし なし

2628 男 65歳以上 20年以上 いいえ 茅野市

私は北原団地に住んでいます。困ったという事態に
会うということもなく「住んでよかった」というのが実
感です。①市立病院が近い②スーパーが周辺に2ヶ
所ある③松本へは上高地線が利用出来る④支所や
図書館も身近にある等便利。

10
「波田ライフ」についてはその意味がよくわか
らないので回答できない。

高齢化社会対策についてはどのようなことが実施されているか
PRして欲しい。

2629 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 茅野市 色んな人が移住してくると良いです 10

野菜や果物が美味しいです
支所や保健センターなど公共の方が親切で
暮らしやすいです

楽しく暮らします

2630 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 辰野町 10

2631 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 諏訪市

水稲、果樹、果物の栽培が盛んな地であり、のどか
で住みよい地区で良いです。
電車料金が高い為あまり利用しないが電車を使って
松本市街へ出掛ける事で何か特典があれば使うか
もしれないと考えます。

10

家庭菜園をし自給自足に近い形で生活して
います。
子供が遊べる広い公園が各所にあり楽しく生
活できています。

空いている時間に仕事を案内してもらえるようなシステムがある
と良いのではと考えます。例えば町のお知らせアプリで求人「○
○農園AM10-12求む」など。当日特に用がない時、少しでもお仕
事をいただけてこの地区の名産品や農家さんの力になれたら良
いと思います。水が豊か、土も肥え、農作物豊富なイメージのま
まであってほしいです。

2632 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 良かった 10 ご近所さんとのおしゃべりが楽しい 国道158号の車の騒音がうるさい。交通量が多すぎる

2633 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 佐久市 特にないです。 10

波田名産のスイカを職場で沢山いただいた
のを、家でもたくさん食べれて良かった。とて
もおいしかった。

近所の家ともっと仲良くなりたいし、この土地の事や生活していく
うえで必要な事など（特に子育て）を共有したい。

2634 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 木曽町 みんな優しい。人が良い。特に困っていることはない 10

地元と雰囲気が似てるので穏やかに過ごせ
ている

2635 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 木曽町

引っ越してきた当初からご近所さんが良くしてくれ
る。とても暮らしやすい

10

2636 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

安曇野市
豊科

上高地線沿いの歩道及び自転車道が整備されると
子供達の通学が安心になります

10
誰にも干渉されず自分の殻に閉じこもって楽
しんでいます

休日、夜間の歯科医美容院etc.昼間と同じサービスを夜も受け
られる様、夜間専門医さんが居ると助かります。

2637 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 愛知県 10

2638 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 愛知県 10

2639 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 茨城県 よかったです 10 何もありません? コロナのせいか人とのつきあいがない

2640 男 65歳以上 20年以上 いいえ
神奈川

県

自然環境が豊かで素朴なところが良いと感じていま
す。当地区へ移住して27年になりますが反面発展性
の点に於いては極めて旧態依然としているのも事実
です。世界的な観光地"上高地"と松本ICの中間に
位置し多くの人々が世界各国、日本全国から訪れる
立地条件を生かした「まち」づくりが出来たら良いと
常々感じています。

10

27年前"日本のどの地に住もうかな"…と日
本地図を見て決めたのが松本でした。松本IC
からのアクセスでたまたま波田(町)にご縁が
あり以後ずっと住まわせていただいておりま
す。立地的に日本の中心でもあり、東京方
面、名古屋方面へ250kmで移動可能。(日帰
り範囲)二つの首都圏が十分に生活圏に入っ
ています。それでいて緑、自然豊か、競争し
らずののんびりムード"波田"実に面白い地
域性です。居住地は松本波田、経済活動(仕
事)は東京・名古屋中心の27年間。これから
は空港も活用し世界へ広がりを持って行きた
いと考えています。

発展して行くことが良いのか悪いのかは分かりません。今後の
道路計画で耳にするのは新村付近が高速道JC、旧宮地鉄工の
下付近に波田ICが完成。そうすると県外からの人の流れで見る
と波田の上部空中を高速で通過していくようになるのでしょう
か。今でこそ国道158号線を通っている県外車も大多数は高速
道で通過となります。波田は悠久の時の流れと豊かな自然に囲
まれ、しかしその気になれば波田ICから車で3時間の移動(それ
も電動自動車の自動運転で)で東西の首都圏へアクセス可能な
場所。今後の地球温暖化による海面上昇があっても大丈夫な標
高600m。きっと30年後も今までと余り変わらずのんびりムードの
波田。それが波田の良い所だと思っています…。



2641 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

神奈川
県

地域の方が親切。子供が犬の散歩をしている時、声
をかけてくれます。病院、スーパー、ドラッグストアな
ど生活に便利
図書館をよく利用しています

10 楽しんでいます

2642 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 岐阜県

自然が豊かで特に夏の快適さ(木陰さわやか、夜
ぐっすり?られる)岐阜(美濃)愛知(尾張)の蒸し暑さを
経験した者にとっては天国。景色が良い所に住んで
います。山沿いの為土石流、堰溢水等が心配。将来
的な日常生活に不安が残りますがデジタル社会で
すので様々な工夫で乗り越えられるのではと考えて
います

10

波田地域を取り巻く環境(自然、観光地、温
泉、文化等)を楽しむようにしています。まだ
まだ知らない事が多いです。波田だけでなく
松本市街地、安曇野、白馬大町や諏訪、茅
野等、周辺も魅力ある所が多く年金生活で経
済的には恵まれませんがその中で過ごせる
地域です。農作業も身近になって楽しめてい
ます

完璧なものは作れないので、ある程度の妥協は必要だと思いま
す。不十分な点は今後中間見直しで改めていけば良いでしょう

2643 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 群馬県

松本市街地、上高地へも近く、住みやすい。すい
か、桃、リンゴの畑が残ってほしい。信濃学園、波田
学院の存在が皆に知り渡り、当たり前のように交流
できるとよい。

10
公民館講座がいつも同じでつまらないです。波田町だった時の
方がバラエティーに富んでいました。また、開催日が、月～金な
ので、働いている人には参加できないのが不満です。

2644 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 県外 10

2645 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 千葉県 10

2646 男 65歳以上 20年以上 いいえ 千葉県

アルプスの入り口で、適当な人口密度を保ちなが
ら、環境整備もボチボチ進んでいる。現在維持して
いる清潔感等を含めた好条件を減らさない工夫が肝
腎。

10
囲碁の集い。近場の温泉浴。若いころはス
キー（今はできない）場へノーマルタイヤで行
けた。

散歩していてリンゴが頭に触れるような（防護ネット無し）、公道
が（車がリンゴをよけて通る）通っている街は、日本中（北海道に
も沖縄にも）探しても無いだろう。この大きな贅沢を大事にした
い。

2647 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都 10

ナイターソフトを楽しんでいます。中央グラン
ドが病院になる事が決まりました。照明付グ
ランドを新しく作ってほしいですね

2648 女 65歳以上 20年以上 いいえ 新潟県 10

2649 女 65歳以上 20年以上 いいえ 福島県 10

2650 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 北海道 静か、自然豊か 10 家庭菜園、こどもとの散歩、虫取り

2651 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 群馬県

自然豊かで静かで住みやすい
農業が衰退化している

10
ゆっくり子育てをしている
山遊び

子育てをしやすい環境作りをお願いします。

2652 女 65歳以上 ２０年以上 いいえ 県外

運転出来なくなった時はいろいろな支援を活用でき
るので良かったと思います。通報装置の設置で安心
して生活しています。ご近所は皆７５才以上なので、
除雪をお願いしたい。野良猫がたくさん居ます。庭や
玄関などをきたなくし、困っています。

10

これから考えてみます。運動など出席し、嫌
な思いで行くのを止めた人を何人も知ってい
るので、考えてしまいます。封建的なところが
残っているのでしょうか。

市民病院の完成時に美しい山々を見ながらお茶する場所があ
ればうれしい。夢でしょうか。

2653 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

神奈川

県
10

2654 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 東京都

空気が綺麗で水、食べ物がとても美味しい。
時間の流れが緩やか。

10
散歩をしたり畑で野菜を収穫している。
息子も一緒に体験している。

上高地へ向かう道にアウトドアショップや体験交流館などがある
といいです。

2655 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 兵庫県 10

2656 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

引っ越して間もないですか静かでとても快適にすご
させて頂いています。ひとつだけ心配なのは3月の
砂の舞う時期。まだ経験していないので少しだけ不
安ですが…

10
上高地、安曇野にも近いので親戚が喜んで
来てくれるので楽しみです

いずれ今の仕事をやめたら農家のお手伝いをしたいと思いま
す。冬はあまり仕事が無いと聞きました。年中仕事があればい
いなと思います

2657 男 65歳以上 20年以上 いいえ 特になし 10 特になし 特になし

2658 男
20歳～65歳

未満
20年以上 特にないです 10 特にないです 特にないです

2659 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

電車が魅力で来たが悪かった。当時、日本一高い運
賃。
日常の買い物➡大型店がない
　　　　　　　　　➡町内での買物ほとんど無く、山形
村、梓川へ出向いている。アップルランドあるが行か
ない。高い、鮮度ない

1～2 大型スーパーの導入(生活用品)



2660 女 65歳以上
5年以上20年

未満
はい

判読
不能 駅前にコンビニが欲しい。

2661 女 65歳以上 ２０年以上 はい
自然が多く大きな災害もない。田畑が減ることがな
いように。

不記
載

畑仕事したり、友達とお茶したり孫達と過ご
すなど。

子供達が安全に過ごす事ができるよう道路の整備をしてほし
い。自然豊かな町で会ってほしい。

2662 女 65歳以上 ２０年以上 いいえ 松本市
年齢的に車での行動範囲が狭くなりますが、病院、
銀行、買い物先が近くなると良いと思います。

不記
載

今はまだ歩こうと思えば出来るので朝散歩な
ど空気の澄んだ所や畑が多く緑が多いので
嬉しいです。

休耕田が多くなり、草丈が伸びて残念です。犬の散歩する人を
沢山見かけるようになりましたが、見ているとマナ―の悪い飼い
主さんもいます。もう少し、マナーを良くする様にして欲しいと思
います。

2663 女 65歳以上 ２０年以上 いいえ 長野市
商店街が淋しいのは残念です。もう少し気楽に行か
れる飲食店が増えるいいなーと思います。

不記
載

スイカ畑を見ながら、田舎ならではの、のん
びりとした生活を楽しんでいます。水が美味
しいのが一番ですね。

2664 女 65歳以上 ２０年以上 いいえ 県内
昔は蛍が飛びかい、良かったかな～。家も多くなり
人間関係も考えさせられる事が多くなりました。

不記
載

会合にもあまり出ませんが少し出た事もあり
ます。いつも同じ顔ぶれで楽しんでいる方は
少ないように思います。そういう仲間には入
れません。

若い人意見をもっと入れてほしい。

2665 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県外

過去今回今後まちづくりアンケートは必要と思いま
す。少しずつ良い面もありますが不便もあるかなとも
思います。
大きい店があっても良いのではないでしょうか

むず
かし
い

介ご保険料がたかすぎる。その他もふくめて

2666 男 65歳以上 不記載 はい 以下不記載
2667 女 65歳以上 ２０年以上 はい 以下不記載
2668 男 65歳以上 20年以上 はい 特にない。

2669 男 65歳以上 20年以上 はい

配布物は大切な連絡事項ですが見ないで捨てる人
も多いかと思います。印刷代もかなりの費用になる
かと思います。大切な連絡事項は例えばA3用紙1枚
四つ折 裏表で印刷だと一度で見れますし印刷代も1
枚になるかと……

今は忙しく　ゆとりの無い実情です。

松本市と合併してから波田地区は何となく取り残されている気
がします。松本市・奈川等道路工事も進んでいますが158号のバ
イパスも国道なのに進んでいません。新村からの渋滞もひどくな
り、又　波田支所前三叉路も小学生の行き来と左右の渋滞でと
ても危険です。信号が必要です

2670 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2671 女 65歳以上 20年以上 はい 店が少ない。高齢になると店がないと不便

2672 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2673 男 65歳以上 20年以上 はい

2674 女 65歳以上 20年以上 はい

2675 男 65歳以上 20年以上 はい

2676 女 65歳以上 20年以上 はい

2677 男 65歳以上 20年以上 はい

2678 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 空家や荒れ地が増えて草やつる物が増殖している

2679 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2680 男 65歳以上 20年以上 はい

他県から来た人が食べ物屋、観光施設など少なくさ
びしい町だと言っている人が多いので人を呼び込め
る所になってほしいと思っている。

2681 男 65歳以上 20年以上 はい

2682 女 65歳以上 20年以上 はい

2683 女 65歳以上 20年以上 はい

2684 女 65歳以上 20年以上 はい

2685 女 65歳以上 20年以上 はい

2686 男 65歳以上 20年以上 はい

2687 男 65歳以上 20年以上 はい 色々と本庁に行くことが多くなった 特に無いです
波田地区は旧松本市になってからは小さなことに気を配ってくれ
ないと思います。波田町の方が住み良かったと思います。

2688 女 65歳以上 20年以上 はい

2689 男 65歳以上 20年以上 はい

2690 女 65歳以上 はい

2691 女 65歳以上 はい

2692 男 65歳以上 20年以上 はい



2693 男 65歳以上 20年以上 はい 無し ウォーキング

2694 男 65歳以上 20年以上 はい 宅配食品がエリア外で注文できない。
生活道路になるサラダ街道に大型トラック等の通行規制標示の
取り付け、又歩道の段差改善、点字ブロック等の設置

2695 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2696 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2697 男 65歳以上 20年以上 はい

支所運営について、生きた市政運営ができているか?形式的な
対応になっていないか?前例を継承していないか?絶えず考えて
いくべきである。※鳥獣害対策は、もっと真剣に対処できないも
のか?

2698 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2699 男 65歳以上 20年以上 はい

2700 男 65歳以上 20年以上 はい

2701 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2702 20歳未満
5年以上20年

未満
はい つまらない たのしもう たのしそう

2703 女 65歳以上 20年以上 はい
ベンチや椅子のある公園があったらいいと思
う　安心して外出が出来る(高齢者)

2704 女 65歳以上 20年以上 はい

2705 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2706 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田町の奥:3つのダムが出きた事により水害がなく
なり農業用水確保にも困る事がなくなってきましたが
農業後継者が徐々に減ってきて荒廃地が少しづつ
増えだしている問題

2707 男 65歳以上 20年以上 はい

2708 男 65歳以上 20年以上 はい 大きな商業関係ができたら良いかなと思う

2709 女 65歳以上 20年以上 はい
風光明媚な自然環境
野菜への鳥獣の被害が困る

美しい自然　山や川
スポーツ

ショッピングモールのような多種多様なお店があれば良いのにと
思う。梓川や山形、市内へ行かなくても何でも買えるお店が波田
地区にも欲しい。宮地の跡地にでもできればすごくいいのにと前
を通る度に思います。

2710 男 65歳以上 20年以上 はい

2711 女 65歳以上 20年以上 はい

2712 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2713 男 65歳以上 20年以上 はい

2714 女 65歳以上 20年以上 はい

2715 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2716 女 65歳以上 20年以上 はい

私の住む地区は外からくる人がほとんどなく、時を
重ねると共に過疎化が進んでいくのかと思うと不安
感があります。若い家族が入って来てくれるような政
策がほしい。

今は好きな畑で野菜作りを楽しんでいます。
コロナで友だちとの交流があまりできないの
ですがそれなりに友だちとのお付合いが大切
とかんがえます。

若い人がたくさん来て町づくりに参加してもらい活気のある町づ
くりを希望します。

2717 女 65歳以上 20年以上 はい

生活はいろいろ便利になっていますが人と人との繋
がりや思いやりのある町になっていけたらいいと思
います。子育てしやすい、老人にやさしい町になれ
たらと思います。

私の住んでいる所は山間部です。四季折々の自然に恵まれ生
まれ育った地に感謝です。老後はゆっくり山をみたり田んぼ道な
ど自然にふれたいと思います。

2718 男 65歳以上 20年以上 はい なし なし なし
2719 女 65歳以上 20年以上 はい

2720 男 65歳以上 20年以上 はい

2721 男 65歳以上 20年以上 はい

2722 男 65歳以上 20年以上 はい

2723 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

・昔からの地区行事が残っている。それが地区内で
コミュニケーションをとるのに役立っている。
・スイカがおいしい。

スイカ農家の後継者を育てる。

2724 女 65歳以上 20年以上 はい



2725 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2726 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい なし なし なし

2727 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2728 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2729 男 20年以上 はい

2730 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2731 女 65歳以上 20年以上 はい

2732 男 65歳以上 20年以上 はい

2733 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

2734 女 65歳以上 20年以上 はい

2735 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

会社に行く時など上高地線で移動できること　少し
料金が高いです

なし スポーツビルがないので残念です

2736 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2737 男 65歳以上 20年以上 はい

2738 女 65歳以上 20年以上 はい

2739 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2740 男 65歳以上 20年以上 はい

2741 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2742 男 65歳以上 20年以上 はい

2743 男 65歳以上 20年以上 はい

2744 男 65歳以上 20年以上 はい

2745 男 65歳以上 20年以上 はい

2746 女 65歳以上 20年以上 はい 波田駅を駅ビルにしてほしい
2747 女 65歳以上 20年以上 はい

2748 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2749 女 65歳以上 20年以上 はい

2750 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田地区に大きなお店があれば近くで買い物が出
来て便利だと思う

独身者達が多いので出会いの場を設けてほしい

2751 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

健康的なまち
歩いたり走ったりする人のもっと多いまち

中下原へウォークやランニングで健康の事、
楽しんでます

2752 女 65歳以上 20年以上 はい

2753 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

2754 男 65歳以上 20年以上 はい

「やってけない。やってけない。夕張になってしまう。
王滝村になってしまう。」と町民をおどし合併したが
行政が無くなり役所は身近でなくなり山形、朝日は
地域に根差してやっている。この現実をどう理解す
るのか?

5に書いたが住民の要求から出た合併でなかった事で親しみの
あった役場が遠のいてしまった。小さく目の届く身近な行政を将
来に

2755 女 65歳以上 20年以上 はい 別になし

2756 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 地域のつながりが希薄化 近隣住民とのスポーツ(ゴルフ)

道路整備、特に南北道路。82Bank西交差点は南北道路を整備
してほしい

2757 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2758 男 65歳以上 20年以上 はい



2759 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田は松本と上高地線でつながっており、松本へも
行きやすい(便利で助かっています)このような鉄道
沿線の再開発も望まれます。また158号線で上高地
方面への通過点としての役割を担っており全国から
多くの人が来ますが観光地としても注目されます。
波田には独自のイベント、夏祭りもあり参加して楽し
めますし、スイカ、リンゴなどの地場産業もあります。
一方、少子化子育てのできる町を目指して欲しいし
図書館や158号線の沿線の商業誘致や雇用を見込
んだ企業誘致を呼ぶことを計画してほしいです

今は職場(にほ)が波田の中にあり家から通
えて近いので助かって助かっています。週末
などの買物は波田駅前のデリシアなどですま
し、コンビニにもよく行っています。隣近所と
のつきあいやゴルフ、マレットなどのイベン
ト、趣味のウォーキング、ジョギング、スポー
ツや農業もやりガーデニングなどを楽しんで
います。

今後、松本市立病院の建て替えがあり、波田駅前も変化してい
くと考えられ、将来に向けた都市整備などが必要となります。波
田駅前の活性化が求められます。そのようにして行政を通じて
住みやすいまちづくりを目指してほしいです。また若者向けのア
メニティー空間(映画館やライブハウス、ショッピングセンター、ス
ポーツ広場などを作ってほしいです。松本市の中での波田独自
の個性あるコミュニティーを波田地区の住民により全国に向けて
発進できるようにしたいです。

2760 男 はい OK OK
2761 男 65歳以上 はい

2762 男 65歳以上 20年以上 はい

2763 女 65歳以上 20年以上 はい

2764 男 65歳以上 20年以上 はい

2765 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2766 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2767 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2768
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 はい

2769 女 65歳以上 20年以上 はい

2770 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2771 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田は交通量が多いのに狭い道が多い
梓川地区、山形村に比べて店が少ない

2772 女 65歳以上 20年以上 はい
道路が狭い　生垣が境より出ていて通学路になって
いる所ではよけいに道幅がなく危ない

特になし

2773 男
20歳～65歳

未満
はい

2774 女
20歳～65歳

未満
はい

2775 女 65歳以上 20年以上 はい もっと目の届く市政にしてください 楽しくない 家が建っても道路がだめ

2776 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

災害が少ない事が利点なので住んでいて良かったと
思う。地域コミュニティの活性化を願う。隣組制なの
でもう少し互いの距離感が近ければ良い

近くにスーパーマーケットがあるため買物が
ある種楽しい。隣組長や氏子総代等輪番制
で行い均等にコミュニティ参加する事

これから建設される市立病院への意見反映できるようにしてもら
いたい
波田道路の部分工事をどんどん進めて欲しい。用地取得した所
からどんどん進めて欲しい

2777 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2778 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2779 男 65歳以上 20年以上 はい 特記なし 特記なし 特記なし

2780 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2781 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田で生まれ育ち、ずっと波田で。波田は住み慣れ
た地ですが「良かった事は?」と聞かれても特に思い
当たらなく残念です。お年寄りから子供まで気軽に
集まって遊んだりおしゃべりしたり。夏は涼しく冬は
暖かくそんな場所が欲しいです

2782 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2783 男 65歳以上 20年以上 はい

2784 男 65歳以上 20年以上 はい

2785 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特になし 特になし 特になし

2786 女 65歳以上 20年以上 はい



2787 男 65歳以上 20年以上 はい

災害が少ない事ー良い事
まわりの市町村に比べて娯楽施設が少ない事。例
えば温泉施設、食事処テンホウ

2788 男 65歳以上 はい

2789 男 65歳以上 20年以上 はい

2790 男 65歳以上 20年以上 はい

2791 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2792 女 65歳以上 20年以上 はい

2793 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

2794 男 65歳以上 20年以上 はい

2795 65歳以上 20年以上 はい 車の運転免許を返納したあとの買物に不安
2796 男 65歳以上 20年以上 はい

2797 男 65歳以上 20年以上 はい 特になし 特になし 特になし
2798 男 65歳以上 20年以上 はい 特になし 特になし 特になし
2799 男 65歳以上 20年以上 はい

2800 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2801 男 65歳以上 20年以上 はい

2802 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

2803 男 65歳以上 20年以上 はい
坂が多いので車がだめになったらどうしたらいいか。
出来たら平らの所へ引っ越したい

波田～松本と松本～長野間の通学定期代がほぼ同じ額です。
老人に金を出すより若い人に金を出していただき、割引をしてい
ただけたら子供の人数も増加するのでは…

2804 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2805 男 65歳以上 20年以上 はい 特になし デイサービスのボランティア等々 特になし
2806 男 65歳以上 20年以上 はい

2807 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

宮地の跡地の有効活用を望む。例えば鮮魚専門の
店とか!!

特になし

2808 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2809 男 65歳以上 20年以上 はい

2810 女 65歳以上 20年以上 はい

2811 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2812 女 65歳以上 20年以上 はい

2813 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2814 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2815 女 65歳以上 20年以上 はい

2816 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2817 女
20歳～65歳

未満
5年未満 はい

2818 65歳以上 20年以上 はい

2819 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 通学路の歩道整備をお願いします

2820 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2821 男 65歳以上 20年以上 はい

2822 男 65歳以上 20年以上 はい 町内清掃がつらい 静かでいい なぜ松本病院の移転先があそこなのか?立地が悪すぎる

2823 男 65歳以上 20年以上 はい

今後起こりうる未曽有の豪雨災害で万一の
時、波田地区を流れる数本の河川の即時対
応は出来ていますか。
ライフ、生活の楽しみは特になし(現在)

市民病院移転との事ですが、その折には医師が認めた特に足
腰の弱い人、思い病の人が雨天時でも安心して入れる駐車場を
考えて頂きたい



2824 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

これからの世代を担う子供達にもっと力を注いでほしいです。小
学校の建て直しが決まっているようですが、給食センターは合同
の大きなセンターになる話があるとの事ですが、今の世の中、
食育の大切さがうたわれているので自校給食を是非お願いした
いです。市内の学校は合同センターでの給食ですが大量だと作
れないメニュー等もあるかと思います。波田も千人以上ですので
少ない量ではありませんが今の給食センターを残して頂けたら
と思います。
松本のベッドタウン並みに家が建ってきています。大き目の公園
があれば車でスカイパークや豊科の公園等に出掛けて行かなく
ても良いかと思います。

2825 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

県道25号を通る県外ナンバーの大型トラック、危な
いので何とかして下さい

2826 男 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい

2827 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい たとえば道の駅の様な所があればいいな

2828 女 65歳以上 20年以上 はい

2829 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2830 女 65歳以上 20年以上 はい 病院が近くに有って良かった
2831 女 65歳以上 20年以上 はい

2832 男 65歳以上 20年以上 はい

2833 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2834 男 65歳以上 20年以上 はい

住民のつながりが良い
福祉病院などが充実して安心して暮らせるように
なってほしい
小売店が少なくなったので都合が悪い

ナシ
暮らしやすい波田町になっていく様に役員の皆様、大変でしょう
がお願いします

2835 女 ～20歳未満
5年以上20年

未満
はい

アクトホールをもっと活用してアーティストのコンサー
トとかやって欲しい

森口駅からおりて三溝神社～お墓の前の道が夕方～夜、暗い
ので街灯をもっとたくさんつけて欲しい。
上高地線が高い! 坂が多い! 自転車で通るのに道が狭い! 歩道
が狭い! 147号線

2836 男 65歳以上 20年以上 はい

2837 女 65歳以上 20年以上 はい

波田道路の工事が進んでいる中で扇子田公園の遊具の一部が
撤去されていますがまたスベリ台を設置してほしいです。もも団
地周辺世帯数が増えています。大型スーパーがあると便利です

2838 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

道路が狭い
大型店舗がない

2839 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

松本市との合併により昔からあった波田の良い物が
無くなり正直魅力を感じられなくなってます

波田ライフとして楽しめる物がありません

今の20代くらい迄の人は松本市としての波田しか知らないので
波田というところに愛着があるのでしょうか?　学校、勤め、買
物、スポーツなど波田地区内でできる場所が少ない人とのつな
がりが希薄になってきていると感じます

2840 男 65歳以上 はい

2841 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2842 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

自然環境には満足している。住環境としては歩いて
過ごせるよう歩道や駅周辺への商店街の形成を希
望する。
上高地線があることはとても大切である

職場との行き帰りのため波田ライフを楽しめ
ていません。主に自宅内での波田ライフで
す。

波田地区で楽しめる、過ごせる施設、環境の整備はまだまだ必
要である。住宅が次々と建ち新しい住人が増えている。その人
達との交流が少ない

2843 男 65歳以上 20年以上 はい

住民が町会とは何か、行政との関係等を理解し日常
の町会活動等で一人一役を担うような「まち」になる
こと
そのために「子供の見守り」「ごみ処理」「市道の管
理」「高齢者の援助」等身近な課題から取り組むべき
と考える

朝、子供の見守りのボランティアを行ってい
ます。趣味としてマンドリン、ゴルフを楽しん
でいます。ボケ防止としてパソコン教室に
通っています

まちづくりは「しくみづくり」が基本と考える
そのためには住民自身が行うものと行政が行うもの(税金使用)
とを整理し行政と共働で行ってはどうか
町会活動と行政の関係について一般住民に対する教育も必要
と考える

2844 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい



2845 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

2846 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

2847 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特になし 特になし 特になし

2848
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

自然環境が良い。住宅地の庭で落ち葉を焼いてい
る人が居て困っている

波田公民館の講座に参加している

2849 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2850 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

給食がおいしいと子供達が言っている
できたら自校給食を続けて欲しい

楽しんでいる。休日は庭仕事が楽しい

2851 女 65歳以上 20年以上 はい

20区町会に住んでいる者ですが近年モモ団地(27
区)農地から住宅地に変更された住宅が多くなってき
ています。子供・老人が気軽に寄り合える公園を
作っていただきたく強く希望します(場所:下島駅周
辺)

下島周辺住宅が多く駅の利用者も増えております。踏切をもう
少し広くして頂くようお願いします

2852 男
20歳～65歳

未満
5年未満 はい 遊ぶところが余りない

2853 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 波田IC周辺への大型商業施設を誘致

2854 男 65歳以上 20年以上 はい

2855 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

地元愛の強い人が多いように思う
大きな公園(芳川公園のような)が近くにないので子
供を遊ばせるのに苦労する。
県外の人も来たくなる施設の設置(例えば竜島温泉
を利用したスーパー銭湯)

畑で農作物を作っている事

国道158号線の整備(波田支所入口付近、梓川高校前、森口駅
の信号)をお願いしたい。B&G海洋センター前の道を広くしてもら
いたいです。病院にショッピングモールをくっつけてほしい。高齢
者のためにゴルフカートの様な乗物専用道路を作り病院や郵便
局など主要な店を同じカートを運行するアイデアはいかがでしょ
うか

2856 女 65歳以上 20年以上 はい

2857 女 65歳以上 20年以上 はい

2858 男 65歳以上 20年以上 はい

2859 男 65歳以上 20年以上 はい

2860 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

電車があってとても良かった。今後も電車はあって
ほしい。若い人が住んで子育てしやすい地区であれ
ば活気のある「はたまち」となって良いと思う。子供
が遊びにこれる明るい公園が有ると良いかも…芳川
公園のような水の流れる公園

野菜作り、ガーデニングをやってみたいと
思っている

耕作放棄地がふえてきていることが心配。農地を守っていくこと
を考えてほしい。市立病院が波田の町にある事は大きな安心。
それを生かして健康で暮らせるまちづくりが出来たら良い。

2861 男 65歳以上 20年以上 はい

2862 男 65歳以上 20年以上 はい

2863 女 65歳以上 20年以上 はい
水が冷たくておいしい
災害が無いので住み易い

家庭菜園と花を植えて楽しむ
スーパーやホームセンター、飲食店がほしい。とにかく波田地区
は何もない所

2864 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2865 男 65歳以上 20年以上 はい

2866 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2867 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2868 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい

2869 男 65歳以上 20年以上 はい

2870 男 65歳以上 はい

2871 女 65歳以上 20年以上 はい

2872 女 65歳以上 20年以上 はい

2873 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 水が美味しい 夏の花火を楽しんでいます

2874 女 65歳以上 20年以上 はい
全般的に皆さん良くやって下さっていると思います。これからの
方々は頑張って下さい



2875 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

梓川での遊び
上高地線158号の交通利便

農産物、田園景観を楽しむ
波田病院の移転。農地・自然景観の減少が心配
公園の少なさ。子供が外で遊ぶ場所が少ない
公共トイレを増設

2876 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

７～８年位前かと思われますが、各家に防災ラジオが配られたと
思います。何年か前に廃止になってしまった。外で放送されても
音が割れて何を言っているのかわからない。万が一災害等が
有ったとしてもわからないと思います。是非、各家庭用に前の様
な防災ラジオの様な物を希望します。。

2877 男 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載
2878 不記載 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載

2879 男 65歳以上 20年以上 はい
商業施設、飲食店も少なく、波田以外に買い物出て
しまう。上の段の道路狭く、昔のままです。

2880 男 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載
2881 男 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載
2882 女 65歳以上 20年以上 はい 病院があってよい。 なし なし

2883 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 災害が少ない。水がおいしい。 なるべく自給自足。地産地消。

2884 女 65歳以上 20年以上 はい
一人暮らしの高齢者が不自由なく生活できるとあり
がたい。買い物、医者通いなど。冬の雪かき。

2885 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

支援センター、保育園、図書館あり、それなりに子育
てしやすい。デリシア、アメリカンドラック以外に、もう
少しスーパーがあるとなお良い。他にもお店がたくさ
んできて、活気があると良いと思う。波田ICが早くで
きて、その周りにお店ができたりすれば活気づくので
はないか・・・？

近くに扇子田公園もあり、利用している。今
回の改装で遊ぶ広場、遊具が充実してくれる
とうれしい。

すいかの名産地、人がやさしく良い土地だと思っています。老若
男女、特に若い世代、これから子育てする世代が住みたい、と
思えるすてきな波田であってほしいと願います。

2886 女
20歳～65歳

未満
5年未満 はい 以下不記載

2887 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 以下不記載

2888 女 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載
2889 女 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載
2890 女 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載

2891 男 65歳以上 20年以上 はい

先住民（失礼）はこの頃元気がないように感じる（私
が老人のためか）。かつてのように町民運動会、駅
伝、盆踊りなどその他各地区での催し物、新しい人
たちと今以上に一つになって活気ある地域になって
欲しい。

心が大きくなる松本平の眺望の中下原に高
齢者と青少年の併合した施設を造って、子供
は合宿して、そこから小・中学校へ通う。高齢
者と触れ合うことにより、人生の勉強を得る。
高齢者は元気を貰う。

〇青少年の人材育成。素晴らしい将来を担うために、波田独自
の国内外への留学制度。各界で活躍、成功した人を招いて話を
聞かせる。〇松本市西部地区の発展のため、日常生活に直結
した商店街、文化・スポーツ施設の建設、例えば、県営野球場
の誘致とか、波田インター周辺。上高地線の永久存続の方策。

2892 男 65歳以上 5年未満 はい 以下不記載

2893 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 以下不記載

2894 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 以下不記載

2895 女 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載

2896 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 以下不記載

2897 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
はい 以下不記載

2898 男 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載

2899 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

中部縦貫道（波田IC）が出来るなら、その周辺に商
業施設など出来たらうれしいです。整備されたウ
オーキングコースなど出来て欲しい。

2900 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい １５８号の南北の道路整備 宮地鉄工所跡地のありかた？早く決まらないものでしょうか。



2901 不記載 65歳以上 20年以上 はい

交通網（電車）医療など、生活環境は満足。今後のインフラ整備
についての希望として、波田地区の地勢（河岸段丘）に対して南
北の道路整備計画、また中部縦貫道のインターチェンジ周辺の
計画と工事進捗状況について知りたい。大変な時代に対して地
域の役所並びに政治家のご苦労に対して中央官庁の最近の反
応についても知りたい。災害も少ない、自然環境も良し、期待さ
れている地域だと思う。

2902 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 休日や連休の道の混雑。朝の生活道路への車。

2903 女 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載

2904 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 以下不記載

2905 男 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載
2906 男 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載
2907 男 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載

2908 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 以下不記載

2909 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 以下不記載

2910 女 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載

2911 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 特になし 特になし 特になし

2912 女 65歳以上 20年以上 はい ナシ ナシ ナシ
2913 女 65歳以上 20年以上 はい 近所が仲良く楽しく暮らせたこと。

2914 男 65歳以上 20年以上 はい

自然災害が比較的少なく、水、空気がきれいなこと
は環境面でたいへん恵まれていると思う。地区の人
口減少、少子高齢化は、将来の発展性の面で困っ
たことになるのでは。

交通のアクセスが大変よくなってきて、波田
から比較的遠距離への日帰旅行ができる。

生活に必要な商業施設、学校、病院、福祉施設等に恵まれてい
て、安心して生活できる地区になってきている。地区の良いとこ
ろは、まだまだたくさんあると思うので、もっとPRして、人口が増
えるよう、人を誘致するようなことを考えてもらいたい。それと、
婚姻をもっと奨励するような助成施策を考えられないか

2915 男 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載
2916 男 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載
2917 男 65歳以上 20年以上 はい 以下不記載

2918 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 以下不記載

2919 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 以下不記載

2920 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい 道路が狭い

2921 女 65歳以上 20年以上 はい

2922 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2923 男 65歳以上 20年以上 はい

2924 男 65歳以上 20年以上 はい

2925 女 65歳以上 20年以上 はい

波田の良さがわかってきたのは40代からです。各区
に分かれてスポーツ、行事、文化祭等人々の交流
が多かったですね。小さな子供から幅広い年齢まで
一緒に楽しめるように望みたい

若い頃からいろんな事に楽しみ、参加して良
き思い出です。今の年齢を考えるとこの波田
の自然と環境に恵まれている事に心穏やか
過ごしたいと思います。

松本市と合併によって波田独自のものが失われたように思いま
す。もっと波田の良さを生かすものがあれば、、、
観光面で賑やかになってほしいです。

2926 男 65歳以上 20年以上 はい 「おおいなる波田」の情景を大切にしたい

2927 男 65歳以上 20年以上 はい

・環境も良く、電車も通っていて便利だ。
・安房トンネル開通後、一年中交通量が増加したの
で、早くバイパスの整備をしてほしい。

趣味を楽しんでいる。
・国道158号のバイパス、高速道路などの道路網を整備してほし
い。

2928 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2929 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田にはデリシアしかない。デリバリーもしてくれな
い事が多い。なので波田地区以外の地域へ出向か
ないといけないのはどうかと思います。松本市の一
員なのに松本市と違う事があるのはおかしい！（都
市ガスが無いとか）

あまり楽しめていません。
他の地域に行く事がほとんどです。

宮地の跡地に商業施設（コストコとか）は作れないのですか？



2930 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2931 女 65歳以上 20年以上 はい

2932 女 65歳以上 20年以上 はい

2933 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2934 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2935 男
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2936 男 65歳以上 20年以上 はい

田畑が住宅道路に替わり、警官は以前とは変わって
きている。スピードを出して走る自動車が多くなり、
歩いていて危険を感じる事も多い。通学路がきちん
と整備されると子供たちもお年寄りも、小さな子を持
つ親も安心して歩けるのではないか。

松本市と合併後、松本市全域の水道料が一律になり、旧松本市
では水道料金が安くなりました。しかし下水道料金は旧波田地
区と一部合併地区は市内より高くなっています。水源は波田地
区にあったのに下水道料金が一律でなく高いのは納得いきませ
ん。下水道料金も一律にしていただかなければ不公平かと思い
ます。

2937 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2938 男 65歳以上 20年以上 はい

2939 男 65歳以上 20年以上 はい

波田地区だけを良くすればいいという考えには反対です。常に
全体（松本市全地区）の向上に向けた発想で取り組むべき。職
員も地区代表ではなく、市全体の代表です

2940 女 65歳以上 20年以上 はい

松本市内よりも静かで落ち着いた生活ができてうれ
しいです。お店が固まっていないので波田以外に出
かけてしまいます。なるべくまとまった商業施設がほ
しい。

2941 男 65歳以上 20年以上 はい

2942 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

波田のまちの中でいろいろなショッピングが楽しめるようにして
ほしい。買物はほぼ全て近隣の地区へ行くようになってしまう。
他の地区にはいろいろな商業施設ができているが、波田には何
もない。
観光の通り道だけになっていて、渋滞等のマイナスしかなく、恩
恵を受ける事が無い。もっとワクワクする街づくりをしてほしい。
宮地鉄工所跡地にショッピングモールを誘致してください。

2943 65歳以上 20年以上 はい

2944 女 65歳以上 20年以上 はい

2945 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2946 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2947 女
20歳～65歳

未満
20年以上 はい

2948 女 65歳以上 20年以上 はい

2949 女 65歳以上 20年以上 はい 自然環境はそこそこ良いが交通の便が悪い

コロナのこともあり横のつながりをとれないの
で新しいことが始めにくい。身近にやりたい
活動が無いので、やるとしたら波田以外へ出
ていく必要がある。上記によりあまり楽しめて
いない。波田ライフ

まちづくり協議会では、どのようなことをやっているのか、あまり
見えないのでもっと見える様にしてほしい。どんな町にしたくて活
動しているのか教えてほしいです。

2950 男 65歳以上 20年以上 はい

2951 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川
以下不記載

2952 女 65歳以上 5年未満 いいえ 松本市 以下不記載

2953 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 以下不記載



2954 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川

良かった事　病院が近い
困った事　　近くにお店がない為運転が出来なくなっ
たら不便(バスは出ているが大きい物は買えない)

作物を作って楽しんでいる
大型の店がほしい
年寄りでも近くで働くところがほしい

2955 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

2956 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

もっと交通の便が良くなればいいと思う
小学校前の朝の交差点の混雑を特に解消して欲し
い

普通に生活しているだけだから何かを楽しむ
ために住んでいる訳ではない

もっと人が楽しめる場所やお店があればいいと思う

2957 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市和

田

2958 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市平

田

このような機会を与えていただいた事、感謝します。
以下別紙の詳細
農家の方のように生活の為だったら仕方ないです
が、趣味の為の木や花の消毒、それに除草剤を我
が家の生活空間の（台所、トイレ、風呂）の1.5ｍしか
離れていないところで毎年何回も繰り返されます。
木や花は我が家の境界線ギリギリに植え、俺の土
地だから何をしてもいいじゃないかと言っています。
これはその家に面した4軒に対しても同じことです。
台所で食事をしていても1mしか離れていないところ
で剪定を始めます。
冬には、ストーブの臭いで換気ができません。この
事をお願いすると倍の嫌がらせが返ってきます。夫
婦共に同じ考えのようです。もう諦めてきましたが、
この機会を頂いて本当に有難うございました。

平和に暮らしたい。ただそれだけです。
宮地の土地が広く空いている様なので道の駅のような大きなお
店でもできたらと思います。

2959 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

松本市新
村

年配者の住み易い「まち」になるといいと思います
このままでは運転免許の返納は難しい

「マイペース&マイレンジ」で
上記5に記したとおりです。80才になっても腰や膝が"痛い""曲
がらない"ことなく住める「まち」となるシステムづくり

2960 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川

2961 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川

2962 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川

2963 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川
以下不記載

2964 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市奈

川

2965 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市奈

川

とても住み易い所で、災害もなくありがたいと思って
います。森口地区ですが、お医者さん、コンビニ、駅
が近くにあり、年を取って車に乗れなくなっても安心
だと思っています。1点だけ国道を通るトラックの跳
ねるような振動が地震の震度1または2ほどに感じる
事です。仕方ない事ですが、、、。宮地鉄工所跡地
の草が気になります。国道や他の道の伸び放題は
誰が処理してくれるのでしょうか？

近くの山々へハイキングやスカイパークへ
ウォーキング　花々を見て自然を楽しんでい
ます。山が綺麗で本当に素敵なところです。

R158沿線に商業施設や道の駅、気軽に利用できる飲食店など
が有れば市民や観光客も利用できると思います。
新しくインターが出来る予定ですが、上高地の玄関口として健康
ランドのような宿泊施設があったら県外の人に利用してもらえる
のではと考えます。
上記のようなものが宮地鉄工所跡地にできれば波田も活性化さ
れるのではと思います。

2966 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市奈

川

2967 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市島

内

2968 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市今

井

2969 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市安
曇

役員制度をもっと減らし個人の生活ライフの
充実をはかれるようにすべき

2970 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇

2971 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
なし なし なし



2972 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇

2973 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇

2974 男 65歳以上 5年未満 いいえ
松本市安

曇
以下不記載

2975 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇
マレットゴルフを楽しんでいますが、コースを
もっと整備してください。

「きろろ」を国道沿いに大きく店舗展開して、集客を目指したらど
うですか？

2976 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市安

曇

2977 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

松本市梓
川

駅周辺以外過疎化が進んでいる あまり期待していない 近隣の方との交流がなく地域共生社会をつくりにくい

2978 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川

2979 男 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市梓

川

2980 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓
川

大型スーパーが少ない

2981 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓
川

犯罪等のない穏やかな地区でのんびり過ごしやす
い
丸田橋を渡り波田支所に出て上高地線を右折する
ことが難しい

飲食店や大型スーパー等が少ないような気がします

2982 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

松本市梓
川

スーパー、病院、駅が近くくらしやすい

2983 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ

松本市梓
川

以下不記載

2984 女 65歳以上 20年以上 いいえ
松本市浅間

温泉

2985 男
20歳～65歳

未満
５年未満 いいえ 松本市

以下不
記載

2986 男
20歳～65歳

未満
５年未満 いいえ 松本市

以下不
記載

2987 女 65歳以上 ２０年以上 いいえ 松本市
以下不
記載

2988 男
20歳～65歳

未満
２０年以上 いいえ 松本市

以下不
記載

2989 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

2990 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

2991 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

松本市内に車で近い。渋滞が少ない。
ショッピングモールなどがない
レストラン・ファミレスなどチェーン店がない。

畑など家庭菜園 道の駅など街の活性化

2992 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

2993 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
2994 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
2995 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

2996 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

一時停止をしない車が多くいる為、子どもが乗って
いるので危機を感じる事がある。

2997 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 イオン・ツルヤなど大型店を希望します 病院も計画なので駅前を生活拠点になるように整備してほしい

2998 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
2999 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市



3000 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

(良い点)・ゴミゴミしていなく、広々とゆったりしている
環境が気に入っている。
・医療施設、教育施設、公共施設等が充実してい
る。
(悪い点)・野生動物との遭遇があり危険な所が心配
です。
・日常生活上の施設が少ない。

自然風景美を活かした写真撮影を楽しんで
います。

中信地区でNo.1の大きなアウトレットショップができれば地区の
イメージががらっと変わると思います。

3001 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3002 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
私は車の運転が出来るので町の教室へ参加して(パ
ソコン、手芸、スポーツなど)大勢の方と交流すること
が出来てとてもよかったです。

3003 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 特になし 特になし 特になし

3004 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
3005 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3006 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

3007 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 なし なし なし
3008 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
3009 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 特にありません 特にありません 特にありません
3010 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3011 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市 お店が少ない なし なし

3012 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3013 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

3014 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3015 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

国道158号春夏秋のシーズン混雑する
安曇野方面から工業団地、山形方向に向かう道路
の混雑解消へ。外灯の電球が切れて消灯している
所が時々ある

公園、ジョギングなどコースも多数あり自然
が多く満足しています

市民病院の早期建設と周辺の区画整理と充実発展を!

3016 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3017 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

3018 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
3019 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3020 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

3021 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

3022 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
3023 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
3024 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
3025 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 もう少し発展する町だと思った
3026 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
3027 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3028 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 困っていることは無い

静かでいい
夏の夜は涼しくて良い

波田IC(中部縦貫道)が早くできればいいと思いました。ついでに
中部縦貫道も!

3029 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 特になし

3030 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
3031 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3032 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

冬の降雪の際の除雪及びエンカル散布が十分でな
く道路状況が良くない

散歩コースの充実
サル、クマが街へ降りてこない工夫を

大型スーパー等の設置で波田の活性化

3033 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

3034 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市



3035 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

現在小中学校の給食センターの事が問題になっています。
"子育てに優しい町を目指して"というならぜひ小規模センターを
考えて下さい。子供は地域の宝です。食育の第一歩として地産
地消の給食を目指していただきたいと思います。最近NHKの
ニュースで学校内で給食を50円で提供していて子供達は食べて
教?に行っていました。素晴らしいなあと思いました。

3036 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 住み心地が良いので特に何もありません

3037 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

アルプスの山々に囲まれあの素晴らしい観光地上
高地の玄関口。この自然に恵まれたこの地を生かさ
なければ…それには道路事情が悪すぎます。こくど
うでありながら狭いし交差点の混雑、危険、渋滞どう
にかしなければ。

病院の移転場所も決まり、役場支所、上高地線波田駅を中心に
公共物がまとまった中心地。皆様の知恵を出し合い思い付きで
なくじっくり考慮し子供達の将来を考え希望の持てるまちを希望
します。先日の火事大変驚きました。こんな事ってあるのでしょう
か。学校にゴミ処理場が隣接しているなんてありえません。以前
にも火事騒ぎがあったようです。未来ある子供達の勉学の場
所、悪臭やら熱さで大変だったようです。昔からつつじ、松林に
囲まれた学舎で未来の宝を育てなければ…ゴミ処理場の移転、
できないでしょうか
役場前の五叉路、何とかなりませんか

3038 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

3039 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

3040 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

3041 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

新興住宅がだいぶ増えて若い世代の人が多くなり、
波田も活気が出てくると思います。家族で楽しめるア
スレチック場とか運動広場があるといいと思います。
波田には観光スポットがないのが残念です

旅行に出掛けたり温泉に行ったりのんびりと
過ごしたいです

新しい市立病院に期待します

3042
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 いいえ 松本市
市街地に出るために使う電車料金が高額で負担に
感じることが多い。車が無いと生活しにくいと思う

子供から高齢者まで安心安全に暮らせるまちが理想
地区行事なども無理なくできる範囲で行えるよう見直したり負担
を軽減していただけるとやりやすい

3043 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3044 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

3045 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

良…自然環境が良い(静か、水と空気がきれい)/上
高地線が便利
困…山形地区、梓川地区と比べてお店(食料品、衣
類)、スーパー、食堂、レストランが少ない。夏は158
号線が渋滞する

どのように「はたライフ」を楽しんだら良いか
分かりません。教えて下さい(何も思い浮かば
ない。松本市内と同じ)

イベント(コンサート、祭り、スポーツなど)を増やしてほしい

3046 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 中部縦貫道の促進 余裕は無し 松電が故障して大変だった

3047 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 静かな街だと思います
高齢者の為行動範囲が狭くなってきて、楽し
みはあまりないです。交通の便が悪いと思い
ます

3048 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

3049 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

公民館で趣味の活動、文化祭にも出品。ム
ジン波田の方々と楽しく交流している。波田
言葉や名前で呼び合っている会話は苦労し
ている

各地区にはいろいろ問題があると思いますが基本の隣組は平
等の軒数にしてほしい

3050 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 無
3051 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 無

3052 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

3053 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
自然が嬉しいですね。木々草花がきれいです。年配
者にはデパートができなかった事が残念です。市立
病院を早く建て替えて下さい

3054 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
3055 女 65歳以上 いいえ 松本市



3056 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

国道が混む工事中など回り道がない
下水など整ってよかった
戸建てなので隣に気にせず生活できる

公民館の行事に参加している 空家問題を早急に解決していただきたい(虫、火災など)

3057 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

3058 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 交通機関の充実

ナイターソフトボール(チーム数の減少が心
配)

3059 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3060
回答し
たくない

65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3061 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 以下不記載

3062 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 住みやすい（程よい田舎感、自然が豊か） 散歩

観光客が立ち寄れる場所があっても良いと思う。（道の駅は無
理でも物産センターなど）

3063 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市

道が季節によって混んでしまうので抜け道があると
いい。急に家が建ったり、畑が無くなったのは少し寂
しい。ゴミステーションがもう少し多くあるとありがた
い。駅前の道が気を付けようと思う作りで、スバラシ
イと思います。店がもう少し欲しい。疲れていてもデ
リバリーしてくれる所がない。安いトレーニング事務
が近くに無い。

広報と一緒に来る館報で色々なイベントがあ
り、参加したいと思っていますが、なかなかヒ
マがなく、参加できません。でも参加したいな
と思って見ていると楽しくなります。若い人も
参加しやすいイベントがあるといいなと思い
ます。

高速のインターができると、どの様に変わるのかわからないけ
れど、畑、田んぼなど、緑のある町のままでいて欲しい。

3064 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 以下不記載
3065 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 以下不記載

3066 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
波田地区に商業施設があればとてもありがたいで
す。

3067 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 無し 無し 無し

3068
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

5年以上20年
未満

いいえ 松本市
自然が多く、街から程よく離れていて良い。移動手
段（公共交通）もう少し便利に使いやすくしてほしい
です。

自然がいっぱい。風景が良い。
中部縦貫自動車道が田園風景を邪魔している。必要ないと考え
る。国道などについて、もっと自転車に優しい道が欲しいです。

3069 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

子供を３人育ててきましたが、当時は共働きで子育
てをしていく環境がもっと整っていたら良かったかな
と思っています。現在は子育てを終えたのでわかり
ませんが・・・。

まだまだ仕事勤めで楽しむ時間はすくないで
す。

孫が遊びに来ても、楽しめる場所がなく、波田以外へ足を運ば
なくてはならないので、弁当を持って楽しめるアスレチックや遊
歩道等ができるといいのにと思います。

3070 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 松本市 以下不記載

3071 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市 以下不記載

3072 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 以下不記載
3073 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 以下不記載

3074 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
自転車道路の専用整備、止まれの白線消えたま
ま。

家の近くに明るく楽しく働ける場所があるこ
と。

福祉入浴券について、車の運転の出来る時は梓水苑へ出掛け
ますが、波田には公衆浴場がありません。以前はありました。だ
れでも入浴食事楽しく気ままに出来る場があると良いと思いま
す。

3075 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 以下不記載
3076 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市 以下不記載

3077 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

3078 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

3079 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3080 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 松本市

3081 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

人口の割に飲食店が少ない印象があります。ピザ
やお寿司も配達エリア圏外な事にびっくりしました。

花火大会を楽しみにしていましたがコロナの
為、中止が続いているのが残念です。

せっかく人口が多い地域なので、地区運動会やスポーツ大会な
ど、コミュニケーションがとれると知り合いが増えていいですね。

3082 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3083 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

3084 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市



3085 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

3086 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

・交通手段が少ない事。電車バスはあるが、その場
所へ行く迄が大変。
・商店が波田駅中心にある為、買い物不便。
・自然環境は良い

3087 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
3088 女 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市
3089 女 20年以上 いいえ 松本市

3090 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 松本市

買い物が波田以外に行っている方が多い。（私も山
形、梓川、三郷など）
商業施設を誘致した方が良いと思う。
高齢者も買い物困難者多いと思う。

郊外で自然が豊か。どこに行くにも便利だと
思う。

農産物が手軽に「今井ファーム（物産センター）」とか道の駅のよ
うなのがあれば、観光客も波田にお金を落として行くのになぁ

3091 男
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 松本市

3092 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松本市

3093 女
20歳～65歳

未満
不記載 いいえ 県内 以下不記載

3094 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 以下不記載

3095 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 飯田市 以下不記載

3096

3097 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市

運転免許証を返納しました。上高地線の駅も近いしコミュニティ
バスもあるので安心していましたが、なかなか使い勝手が悪い
です。芳川地区には"コミュニティバスのご案内"という分かりや
すい路線図と時刻表があります。

3098 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山ノ内町

3099 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 山形村

3100 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 山形村 特になし

3101 女 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村 特になし 特になし 特になし
3102 男 65歳以上 20年以上 いいえ 山形村

3103 男 65歳以上 20年以上 いいえ 松川村

道路の幅が狭く、特に県道鍋割から山形への道幅
早急に広くして欲しい　その他の市道も消防車が入
れる道幅にして欲しい
作物を作らなくなった畑、誰も住んでいない家、波田
の過疎化も何とか食い止めたいものである

農村地帯で野菜、果物豊富で満足
家庭菜園で働く人多いと思うので作物栽培講座を企画してもらう
と助かると思う。ただ除草剤は使わない。農薬は最低限で栽培
したい。有機農法も学びたい。

3104 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 長野市

3105 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市

3106 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市

3107 男 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市 以下不記載
3108 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市 以下不記載
3109 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市

3110 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市
3111 男 65歳以上 20年以上 いいえ 長野市

3112 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 長野市

3113 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東御市

若いころのように急な土手の草刈ができずシルバーの方にお願
いしている。刈った草は畑で燃やすことができずクリーンセン
ターで処理してもらい年に1万円以上かかってしまう。高齢者が
無理なく生活できるまちになってほしい。

3114 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 筑北村

3115 女 65歳以上 ２０年以上 いいえ 諏訪市 以下不記載



3116 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 須坂市

スイカ畑を見れたこと
おいしい野菜、果物があること

畑の中(森林)のウォーキング
昔からの種類のホタルが生息していると聞い
た。見てみたい

3117 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 下諏訪町 以下不記載

3118 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市

3119 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 塩尻市

3120 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

3121 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 特にありません 特にありません 特にありません
3122 男 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市

3123 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

3124 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 塩尻市

3125 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市
3126 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市
3127 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市
3128 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市

3129 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 塩尻市

3130 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 以下不記載
3131 女 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市 近くに病院がありとても安心です。
3132 男 65歳以上 20年以上 いいえ 塩尻市

3133 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 坂井村

3134 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 寿町

3135 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 家のまわりは静かで鳥の声が聞こえていやされる。

3136 女 65歳以上 ２０年以上 いいえ 県内 以下不記載

3137
回答し
たくない

65歳以上 20年以上 いいえ 県内

3138 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

3139 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 なし なし なし

3140 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
3141 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 波田に住んで良かった なし なし

3142 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

3143 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 もっと大型店などを誘致してほしい!!

3144 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
駅前商店街例えばコンビニや軽食ができるようなも
のを充実してほしい

景色も良く松本市内より涼しく夏は住みやす
いです

3145 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内

3146 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
大型ショッピングセンターを誘致して大勢の人達が
地区外から来てほしい。年を取っても働ける場所に
なってほしい。

出来るだけ地区の行事に参加して大勢の人
と知り合いになって明るく楽しい人生を送りた
い

病院の建設と一緒に波田駅前の整備をしてほしい。特に踏切と
横断歩道

3147 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

3148 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

3149 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
3150 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

3151 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内



3152 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 県内

3153 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 県内

駅近くに商業施設又はコンビニなどあると便利かな
と思います

近くに卓球場所など有るともっと楽しみが出
来ると思ってますが

3154 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 県内 ーーー? ? ?

3155 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

3156 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県内 無し 無し 無し

3157 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
3158 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 以下不記載

3159 不記載
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 県内 全てにおいて不便 もっと大型店があって欲しい。

3160 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 県内 以下不記載

3161 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
波田は細長い土地ですが、行政がもっと率先してよ
りよく改革していってほしい。汗を流して地域に貢献
してほしい。

市立病院は広々とした場所を望みます。駐車場の件もあるの
で。

3162 女 65歳以上 5年未満 いいえ 県内

波田地区へお世話になるようになって３年近く、主人
の通院が楽な場所として選びました。ご近所の皆様
には良くしていただき、生活することができていま
す。

3163 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内 以下不記載

3164 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 以下不記載

3165 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

松本市立病院も新設されるので、波田地区西部福祉センター一
帯を福祉地区として広大な森林公園を作り老いも若きも波田に
行くと気持ちや気分が良くなると言はれる様な自然ゾーンを作る
事も良いのではとの考えです。

3166 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内 特になし 特になし

3167 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内
合併前は除雪に来てくれたが、合併後は除雪に苦
労している。

特になし

3168 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県内

3169 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

美しい大きな虹が多くかかる（町）地区と感じており
ます。
太古に思いを向けますと各地区にて出土されます壺
などは、太古より人々が住み、豊かな暮らしを営ん
でいたと思われる。何か素晴らしい住み易い地域で
あった事が伺えます。地域を大事にするDNAは今も
心に流れていると思います。

波田を原点と致しまして、各地域にアクセス
できる地域性を活かして美しい松本、信州を
発見できると思います。波田地域の内、自然
の美しい端　島々谷から山々を渡り流れてい
る狭い風を受けるものは各所にあると感じて
おります。

宮地鉄工所跡地を拝見しますと北アルプスの峰々が素晴らしい
眺めが広がっております。
古代の人々の遺跡（葦原遺跡）などが近くに発見されており、神
社も在ります。又地盤も強固と拝察致します。松本・信州を大切
にする強い地域の気持ちを発信できる場所づくりに松本市全体
で考えてゆきたいです。

3170 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県内

居住するには良い地区である。しかし波田地区は農
業は盛んであるが、商業に寂しさを感じる。今後地
区が活性化し栄えていくことを考えれば何かしらの
手立てを講ずる必要があるのでは

特になし
地区の魅力ある将来構想展望について、まちづくり協議会の皆
さんに期待します。

3171 女 65歳以上 20年以上 いいえ 北安曇郡
3172 女 65歳以上 20年以上 いいえ 木祖村 以下不記載

3173 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 木曽町 松本に出やすい　車が無いと不便 のんびりすごしています

3174 女 65歳以上 20年以上 いいえ 木曽
3175 女 65歳以上 20年以上 いいえ 木曽

3176 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 麻績村

3177 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 麻績村

3178 女 65歳以上 20年以上 いいえ 麻績村

3179 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 岡谷市



3180 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 岡谷市 上高地線がもっと運賃が安くなるといい

3181 女 65歳以上 20年以上 いいえ 岡谷市 道の駅がほしい
3182 男 65歳以上 20年以上 いいえ 大町市 以下不記載

3183 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 大町市

3184 男 65歳以上 20年以上 いいえ 大町市
買物が不便　スーパーマーケットが少ない。交通の
便が悪い。車に乗れなくなったらさらに

県道、波田小から山形村までの整備
歩道を左右に作ってもらいたい。子供が飛び出す
9区下のカーブの拡張工事のお願い。除雪対応

3185 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 大町市 特になし 特になし

3186 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 大町市

大きな災害がなく良かった
今後空家が増えて行くと思うので対策が必要

楽しめるようなものがない 道の駅があると嬉しいです

3187 女 65歳以上 20年以上 いいえ 大町市 25、26区の近くにスーパーマーケットがほしいです。

3188 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 上田市 松本市の西に位置し市街地と上高地を結ぶ。

3189 男 65歳以上 20年以上 いいえ 上田市

3190 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 伊那市

3191 男 65歳以上 20年以上 いいえ 伊那市
仕方が無く体は老化していく。若い時代良いね。新
型コロナウイルスが心配

50年以上住んでいたが、若い人達が多くなる
と時代が?があり話題が「昔」と。良い事が少
ない。「スマホ」時代

(スーパーの店がほしいね)ほか寿司店(回転)大型店がほしいね

3192 女 65歳以上 20年以上 いいえ 伊那市

3193 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 伊那市

3194 男 65歳以上 20年以上 いいえ 伊那市

車椅子でも生活を楽しめる町、特にバリアフリーのお店、飲食、
本(書店)、喫茶等々へ自ら進んでいける行ける場所にして頂き
たい。切実に予算等補助金等使用可能に早急に考慮をお願い
したい

3195 男 65歳以上 20年以上 いいえ 池田町
3196 女 65歳以上 20年以上 いいえ 池田町 通院に不便で困る。買物ができにくい。

3197 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 生坂村

3198 女 65歳以上 20年以上 いいえ
以下不記

載

3199 女 65歳以上 20年以上 いいえ
以下不記

載

3200 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 飯山市

のどかで騒音などもなく住みやすいまちだと思いま
す。

スイカがおいしいのでたくさん楽しみたいと思
います。

スーパーなど商業施設が増えると良いと思います。

3201 女 65歳以上 20年以上 いいえ 飯田市

3202 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 飯田市 以下不記載

3203 女 65歳以上 20年以上 いいえ 阿智村

9区のカーブが他県車や大きな車が多くなり危険を
感じます。
子供が住みやすい、遊ぶところがたくさんある安全
な場所がある、そんなまちがいいな

給食センターの建て替えの話がありますが、自校給食である事
が地産地消につながり又波田地区での災害時のたきだしなどに
使用できると思うので波田地区での給食センターを希望してい
ます。

3204 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

安曇野市
三郷

松本市街及び波田地区から南北への直線的な道路
がない。

西部地区としての繁栄を期待したい。病院等々中心的な公共施
設の充実

3205 女 65歳以上 20年以上 いいえ
安曇野市

穂高
以下不記載

3206 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

安曇野市
豊科

以下不記載

3207 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

3208 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市

3209 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市

3210 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市



3211 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市

3212 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
他の町では歳をとるとバス停まで行くのが大変なの
で家に迎えに来て下さるみたいだけど、そうしてもら
えると助かります(買物等)

3213 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

西(山の方)に入った所に家を建てた事を後悔してい
ます
坂で冬は雪が多くいろいろ不便です

九区公民館が古く何とか新しくならないものでしょうか

3214 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市

3215 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市

3216 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

3217 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市

3218 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

3219 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 安曇野市

3220 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
市立病院が近くにあって心強い。ファミリーレストラン
やカラオケ店ができると良いと思う。

特別にありません。

〇きろろはあるが、これは直売所のようなものだと思うので、もう
１店本格的なスーパーマーケット（私的な希望は西友）。〇５で市
立病院が近くにあって心強いと書いたが、専門医のいない診療
科も多く、信大病院や丸の内病院、相澤病院等へ行かなければ
ならないことがあり、年寄りには大変です。後年、新生市立病院
が誕生するにあたり、このようなことも考慮していただけると大
変ありがたいです。週１、２回の診療科も、毎日となればありが
たいです。

3221 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 自然が損なわれない環境

3222 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市
上高地線あり、交通の便が良いこと。大きな病院も
あり安心度が高い。今ある施設をもっと利用して人と
のつながりを場を多くする。

新型コロナで、人と人とのつながりがない。楽しみがない。これ
からはこうしたものに対応できる特になればよい。

3223 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 以下不記載

3224 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 安曇野市 町会役員のなり手がいない。

3225 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 以下不記載
3226 男 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市 以下不記載

3227 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市

坂が多くて大変です。自転車にのれない。地区の清
掃が毎月あるのはとても大変です（5月～10月）。せ
めて年、春、秋１回づつになると良いと思います。病
院がある事はとてもありがたです

3228 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市

3229 女 20年以上 いいえ 安曇野市
国道の大型車通行を減らしてほしい
マンホールの上を通過する際の振動がひどい

楽しくはない。大きな災害がないとか幸せな
のかも。地域の人との交流が今はなくなって
きている

3230 女 65歳以上 20年以上 いいえ 安曇野市

3231 女 65歳以上 20年以上 いいえ 朝日村
3232 女 65歳以上 20年以上 いいえ 朝日村

3233
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 上松町

子供が小学校の時、転校しましたが、音楽会で校歌ではなく大
いなる波田を全員で合唱したことに驚きました。町歌があるなん
てすばらしいと思いました。
小学校の建物が古いので建て替えてほしいです。
地域で助け合って生活できるといいと思います。シングルマザー
のこどもさん、お年寄り、障害者の方が安心して暮らせる地域に
してほしい。自分達でできることを無理のない範囲で助け合って
いきたい

3234
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

5年以上20年
未満

いいえ 明科町



3235 女 65歳以上 20年以上 いいえ 青木村 近くにお店がないので不便です。
1区デイホーム(ボランティア)、法人ぽっかぽ
かに行っています

3236 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 〇

3237 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

島根県（夫

の転勤で愛知
県、京都市など

に居住）

県外出身者は地域になじむのがむづかしい。

3238 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 東京都 特に無し 特に無し 特に無し

3239 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 愛知県

空気がきれい　台風等の災害が少ない　野菜果物
が美味しい
つかず離れず　ご近所さんとの程好い距離感　若い
人が居つかな(帰ってこない)　若い人達も居心地が
良い?地域であってほしい。若い人が活躍できる地
区であって欲しい。

ウォーキング、バードウォッチング、庭づくり
若い人の意見を取り入れて過疎地にならないように皆が居心地
の良い地区であって欲しい

3240 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 愛知県

3241 男 65歳以上 5年未満 いいえ 愛知県 以下不記載

3242 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 愛知県

自然が豊か
上高地線があり、助かっているが値段が高い
森口信号機前、道が狭いうえに車が多く危険

景色を楽しんで過ごしている

3243 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 愛知県

森口交差点から山形村方面に伸びている道につい
て、子供達の通学時間（特に朝）にかなりのスピード
で通行するマナーの悪い車が多くて見ていて怖いで
す。

3244 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 茨城県

3245 男 65歳以上 20年以上 いいえ 岩手県
3246 女 65歳以上 20年以上 いいえ 大阪府

3247 女 65歳以上 20年以上 いいえ 大阪府
景色等素晴らしいですが、年齢が上がるにつれ不便
(買物等)を感じ車が無いと不安です。交通手段のバ
スを増やす等してほしい

景色や夏の夜は涼しいしいい所だからもっと
若い人口が増える努力をしてほしい。

病院が近くて安心
ショッピングモールが近くにほしいですね
バス等増やしてほしい

3248 女 65歳以上 20年以上 いいえ 大阪府

3249 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 沖縄県

〇田んぼや畑が多くのどか
〇人があまり住んでいないのでゆったりしている
×電車の本数、終電が早い

自然も多くのんびり暮らせています

3250 女 65歳以上 20年以上 いいえ
神奈川

県
耳鼻科、眼科など個人のクリニックがあれば通いや
すい。

3251 女 65歳以上 20年以上 いいえ
神奈川

県
良かった事：公民館活動を大いに利用させていただ
いています。

危険のないウオーキングコースを楽しく歩い
ています。公民館活動を続け楽しく歌ってい
きたいです。

講演会など、参加できることを大いに参加したいと思っていま
す。

3252 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

神奈川

県

3253 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ

神奈川

県

3254 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 岐阜県

3255 男 65歳以上 20年以上 いいえ
岐阜県
恵那

3256 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 京都府 お店、飲食店が少ない。

3257 男 65歳以上 20年以上 いいえ 群馬県

3258 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 群馬県

3259 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外

3260 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外

ショッピングモール、スーパーマーケット、等。食事ができるお店
があればうれしいです。喫茶店やカフぇなども



3261 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 県外

3262 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県外
3263 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県外

3264
回答し
たくない

20歳～65歳
未満

20年以上 いいえ 県外 ? ? ?

3265 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 県外

3266 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県外
3267 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県外

3268 65歳以上 20年以上 いいえ 県外
困った事　モラルの悪さが目立ちますね。田んぼ(畑)
あぜ道にゴミ袋やカン等のポイ捨て、ビールカン、酒
カップ等多い

道路が貧弱すぎ
市立病院がなぜ危険度0ではないグランドへ?
一部有志の意見で反対が多いのは何故?

3269 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 県外

3270 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県外 以下不記載
3271 女 65歳以上 20年以上 いいえ 県外
3272 男 65歳以上 20年以上 いいえ 県外

3273 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 県外

3274 男 65歳以上 20年以上 いいえ 高知県 交通の便良く環境もすぐれ満足しています 晴耕雨読。ストレッチヨガ、採食主体食生活 中部縦貫道の遅延なき計画の促進

3275 男 65歳以上 5年未満 いいえ 埼玉県
現在のままで舞踊生活(モダンバレエ、フラメンコ舞踊、スペイン
バレエなど)を生かせればと考えています。舞踊生活52年を生か
して!リサイタルコンサートなどご来場をお待ちしております!

3276 女 65歳以上 20年以上 いいえ 埼玉県
波田⇔松本間の電車賃の高額に驚き!せめて通学
定期券だけでも安価にしてほしい。

3277 女 65歳以上 20年以上 いいえ 埼玉県
環境が良く、住みやすい所だと思います。
観光シーズンや冬場の除雪時の国道渋滞が解消さ
れるとよい

ドライブに近くの景色を楽しんだり近所を
ウォーキングしたりしています

複合的な直売所などが町内にあったら良い

3278 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 静岡県

買物などは山形村のビッグ、ツルヤ、ツルハ
ドラッグなどなど、山形村へばかりお金を落と
しています。波田地区にも買い物しやすい道
筋にあればと思います。

清水高原の端の方にでも墓地を造っていただきたいと思いま
す。中山墓地は遠いし近くの墓地は空も少なくなっています。見
晴らしの良い場所は行くのも楽しみなのではと思います。

3279 女
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 島根県

コンビニはあるのですが、ファストフード（マクドナル
ド、ケンタッキー）の店が無いので気軽に食べる事が
できない。車が無いとどこにも行けない。

自然が豊かで風景が楽しめます。畑などの
農作物にいろいろな工夫が凝らせてていて
発見もあります。

用水路がむき出しの所があります。怖いです。
ロードバイクを楽しむ人が増えています。整備してほしいです。

3280 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京

3281 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京

3282 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京

3283 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都
3284 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都
3285 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都

3286 男
20歳～65歳

未満
5年未満 いいえ 東京都

3287 男 5年未満 いいえ 東京都
3288 女 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都 以下不記載

3289 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 東京都 以下不記載

3290 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 東京都

3291 女 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 東京都 特になし 普通 特になし

3292 男 65歳以上 20年以上 いいえ 東京都 特記事項なし 特記事項なし 特記事項なし



3293 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ 栃木県

波田に住んで10数年。「よそ者」と言われ続けていま
す。閉鎖的な考えの方が多いのか、やはり「よそ者」
と…。波田地区は松本市の中にあり、とても住みや
すい地域を活かしもっと県外の移住を受け入れるの
であれば「よそ者」という言い方は廃止にしてもらい
たい。

のんびりライフを楽しんでおります。

3294 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長崎県
まわりが山で景色が良いです。
波田駅のあたり食事をする所がない。人と食事した
り交わる所がないさみしい所だと思います。

3295 女 65歳以上 20年以上 いいえ 長崎県
3296 男 65歳以上 20年以上 いいえ 奈良県
3297 女 65歳以上 20年以上 いいえ 新潟県

3298 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 新潟県

3299 男 65歳以上 20年以上 いいえ 兵庫県
3300 女 65歳以上 5年未満 いいえ 兵庫県 以下不記載
3301 女 65歳以上 20年以上 いいえ 福島県

3302 男 65歳以上
5年以上20年

未満
いいえ 福島県 以下不記載

3303 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 北海道

3304 女
20歳～65歳

未満

5年以上20年

未満
いいえ 北海道 ない ない なし

3305 女 65歳以上 20年以上 いいえ 三重県
現在、空き家が多くて物騒です。
生活道路が狭くて運転に気を使います（高齢者）

3306 女 65歳以上 5年未満 いいえ 山梨県

3307
回答し
たくない

65歳以上 波田地区外 いいえ
非常に道がせまい為老人、子供達の歩行を見てる
といつか?事故がおこるのでは?と心配である

3308 女 65歳以上 20年以上 いいえ

3309 女 65歳以上 いいえ

3310 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

3311 男
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

3312 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

3313 男 65歳以上 20年以上 いいえ

3314 女 65歳以上 20年以上 いいえ

3315 男 65歳以上 5年未満 いいえ

3316 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満
いいえ

公共施設なども充実していて、文化センター、せせら
ぎの湯、サラダマーケットなど。多方面からの利用者
が増え、活気ある場所になっていくと良いと思います

スイカやイチゴ、果物、野菜などとてもおいし
い波田なので消費者としてたくさん利用させ
ていただきたいと思います

3317 男 65歳以上 20年以上 いいえ

3318 女 65歳以上 20年以上 いいえ

3319 男
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ

3320 女 65歳以上 20年以上 いいえ

道幅狭く、車が両方向通る時、歩行者はとても危険
です。国道に一台も車が通らないのに歩行者の信
号がなかなか青にならず、冬の寒い中、夏の暑い
中、回覧を届けるのも大変です。
少し行くと周囲の山々が全方向グルリと眺められ、
四季の変化がとても美しいです。

少しの畑で作物を育てたり、市の講座に参加
させていただいたりボランティアもできて日々
の励みになります。

自転車もあちらこちらへ行ける様な道になって欲しいです。

3321
回答し
たくない

3322
回答し
たくない



3323
回答し
たくない

3324
回答し
たくない

20年以上

3325
回答し
たくない

3326 男 こまってない たのしもうとしてる たのしそう

3327
回答し
たくない

3328 女 65歳以上 20年以上
3329 男 65歳以上 20年以上

3330 女
20歳～65歳

未満
20年以上

3331 女
20歳～65歳

未満
5年以上20年

未満

3332
回答し
たくない

3333
回答し
たくない

3334
回答し
たくない

3335
回答し
たくない

3336
回答し
たくない

3337 男 65歳以上 20年以上

3338
回答し
たくない

3339
回答し
たくない

3340
回答し
たくない

3341
回答し
たくない

3342
回答し
たくない

3343
回答し
たくない

3344
回答し
たくない

3345
回答し
たくない

65歳以上

3346
回答し
たくない



3347
回答し
たくない

3348
回答し
たくない

65歳以上

3349
回答し
たくない

3350
回答し
たくない

3351 女 65歳以上 20年以上 スーパーができてほしい
3352 男 65歳以上 20年以上

3353
回答し
たくない

3354
回答し
たくない

3355
回答し
たくない

3356
回答し
たくない

3357 男
20歳～65歳

未満

3358
回答し
たくない

3359
回答し
たくない

3360
回答し
たくない

3361
回答し
たくない

3362
回答し
たくない

3363
回答し
たくない

3364
回答し
たくない

3365
回答し
たくない

3366
回答し
たくない

3367
回答し
たくない

以下不記載

3368 女
25、26区のそばにスーパーマーケットがほしいです。車の運転が
出来なくなると買物が心配になります。

3369
住みやすいです。
国道沿いにもっといろいろなお店や飲食店があると
助かります。

ゆったりのんびり暮らしています。
学びの場がもっとほしいです。
土日の日程でお願いします。

3370
回答し
たくな
い



3371
回答し
たくな
い

3372 男

3373 女
20歳～65歳

未満
20年以上

3374
回答し
たくな
い

3375
回答し
たくな
い

3376 男
20歳～65歳

未満
２０年以上 いいえ

3377 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 総合病院が近くにあること。

3378 女
20歳～65歳

未満
20年以上 いいえ 大阪市のようなごみ処理を研究して欲しい。

住民に問いかけるだけでなく、支所全員でより良い提案を示し
行動してほしいです。病院建設は広々とした所にしてほしい。


